
لدى لقائه بقيادات الفعاليات الرسمية والمجتمع المدني بالضالع .. باجمال :

هناك قوى فاشلة تحاول تفجير الفتن وإشعال الحرائق في محافظتكم

في احتفال اليمن بذكرى المولد النبوي الشريف :

www.14october.com      يومياً على شبكة الإنترنت

اهداف الثورة اليمنية

رئيس الجمهورية لدى لقائه قيادات وكوادر وزارة الإعلام أمس :

الرئيس لدى تدشينه إطلاق قناتي »يمانية« و»سبأ« الفضائيتين :

تدشين استقبال طلبات الاستثمار 
في المنطقة الصناعية بالحديدة

بعد 5 سنوات من الحرب والاحتلال

بريطانيا تسعى إلى الخـروج بهدوء من بغداد

المتسيسون هم أكبر خطر على الوطن والوحدة

الإعلاميون مطالبون بحماية الوحدة الوطنية

البرلمان يستمع إلى إيضاحات الحكومة حول قضايا الاستثمار وارتفاع الأسعار
الإساءات للرسول الكريم لاتزيد 
المسلمين إلا حباً له وتعظيماً لمكانته

البرلمان يستمع إلى إيضاحات الحكومة
رئيس الوزراء لدى استقباله وزير الدولة للشؤون الخارجية الاثيوبي

عبدالقادر باجمال

لجنة من مجلس الشورى 
تطلع على أوضاع مؤسسة 

الكهرباء في  عدن

❊ عدن / وداد �سبيلي/ نبيلة ال�سيد:
التقى الأخ أحمد محمد الكحلاني محافظ عدن صباح أمس أعضاء لجنة السلطة 
المحلية والخدمات بمجلس الش��ورى برئاسة الأخ عبدالله مجيديع عضو مجلس 

الشورى رئيس اللجنة.
وتناول اللقاء عدداً من المواضيع المتعلقة بس��ير العمل في المؤسسة العامة 
للكهرب��اء بعدن ومحطات توليد الكهرباء في المحافظة والصعوبات والمش��اكل 
التي تواجه عمله��ا ، كما تم اطلاع الأخ المحافظ على الزيارة الميدانية التي قام 

بها أعضاء اللجنة لمحطات التوليد في الحسوة والمنصورة.
حضر اللقاء الأخوان وحيد علي رش��يد وأحمد سالم ربيع علي وكيلا المحافظة 

والأخ جلال ناشر مدير عام المؤسسة العامة للكهرباء بعدن.
وكانت لجنة مجلس الشورى برئاسة الأخ/عبدالله مجيديع

❊ الحوطة/ عادل محمد قائد :
تواصلًا للاجتماع السابق رأس الأخ/ 
عب��د الوهاب ال��درة محافظ محافظة 
لح��ج اجتماعاً موس��عاً بحض��ور الأخ/ 
محمد هزاع القباطي الوكيل المساعد 
ضم هيئة الأراضي ومكتب الأش��غال 
ومؤسسة المياه وذلك لمناقشة تنفيذ 

مشروع مجاري الحوطة.
وجرى خ��لال الاجتماع الاطلاع على 

وجهات النظر 

مناقشة تنفيذ مشروع 
مجاري الحوطة

❊  �سنعاء / �سباأ :
أش��اد المدير الإقليم��ي لمنظمة 
الصحة العالمية لش��رق المتوسط 
الدكتور حسين عبد الرزاق الجزائري 
بالجه��ود الكبيرة الت��ي بذلت في 
إط��لاق وتنفي��ذ الحمل��ة الوطنية 
الأولى للتخلص من البلهارسيا في 

الجمهورية اليمنية .
وتمنى الجزائري في رسالته التي 
بعث به��ا إلى وزي��ر الصحة العامة 
والس��كان الدكت��ور عب��د الكري��م 
يحي��ى راص��ع ان تحق��ق الحمل��ة 
الهدف المنش��ود منها في القضاء 
على مرض البلهارس��يا في اليمن 
وتعزيز الجهود الرامية إلى النهوض 

بصحة المواطن اليمني .
وكان وزير الصحة العامة والسكان 
الدكتور عبد الكري��م يحيى راصع 

قد أكد في تصريح 
لوكالة الأنباء 

وزارة النقل تسعى للحصول على امتيازات 
لليمنية في المطارات السعودية

❊ �سنعاء / �سباأ :
بحث وزير النقل خال��د إبراهيم 
الوزي��ر خ��لال لقائه أمس س��فير 
المملكة العربية السعودية بصنعاء 
علي ب��ن محمد الحم��دان التعاون 
الثنائ��ي بي��ن البلدين الش��قيقين 
في مجالات النق��ل البري والبحري 
والج��وي.. وخلال اللق��اء أكد وزير 
النق��ل ضرورة التنس��يق والتعاون 
بي��ن البلدي��ن لح��ل الإش��كالات 
والعوائق الت��ي تعيق حركة تبادل 
البضائع والركاب في منافذ النقل 

البري .
 وشدد على أهمية وجود مسودة 
اتفاق بين الجانبين لتنظيم تبادل 
البضائ��ع وفق��ا لآلي��ات منظم��ة ، 
وذلك بالتنس��يق مع غرفة التجارة 

والصناعة في

منظمة الصحة العالمية تشيد بجهود 
اليمن للتخلص من البلهارسيا
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التح��رر م��ن الاس��تبداد والاس��تعمار ومخلفاتهم��ا وإقامة حكم 
جمهوري عادل وإزالة الفوارق والامتيازات بين الطبقات. 

الث��ورة  الب��اد وحراس��ة  بن��اء جي��ش وطن��ي ق��وي لحماي��ة 
ومكتسباتها. 

رفع مستوى الشعب اقتصادياً واجتماعياً وسياسياً  وثقافيا. 
 إنش��اء مجتمع ديمقراطي تعاوني عادل مستمد أنظمته من روح 

الإسام  الحنيف. 
 العمل عل��ى تحقيق الوحدة الوطنية في نط��اق الوحدة العربية 

الشاملة. 
 احترام مواثي��ق الأمم المتحدة والمنظمات الدولية والتمس��ك 
بمب��دأ الحي��اد الايجابي وعدم الانحي��از والعمل على إقرار الس��ام 

العالمي وتدعيم مبدأ  التعايش السلمي بين الأمم. 

اأكتوبر/�سباأ: ❊ �سنعاء/14 
اك��د  فخامة الاخ الرئيس علي عب��دالله صالح ، رئيس الجمهورية على ضرورة أن يلع��ب الإعلام دورا إيجابيا في 
تعميق ثقافة الوحدة الوطنية بنفوس الشباب وتجاوز الثقافة السابقة القائمة على الكراهية الشطرية التي كانت 

سائدة قبل 18 عاما.
ولدى تدشينه امس اطلاق البث الفضائي لقناتي ) يمانية( و) سبأ( ضمن الباقة الفضائية اليمنية التي تبث برامجها 
عبر القمر الاصطناعي )عربسات بدر4( ، قال الاخ الرئيس:” ينبغي على الإعلام أن يلعب دورا إيجابيا في إطار ثقافة 
الحب والمودة والأمن والاستقرار والشراكة والإخاء وتشابك مصالح المواطنين ، فمن نعم الله علينا أننا أمة مسلمة 
، في حين أن القوى الحاقدة والقوى المريضة التي فش��لت س��ابقا في تحقيق هذا الهدف الاستراتيجي ، الآن تنخر 

في جسد الوحدة الوطنية”.
وأض��اف: “ يجب أن يلع��ب الإعلام دورا توعويا ش��املا ، حتى السياس��يين بحاج��ة إلى توعية ، والذي��ن يعتبرون 
أنفس��هم سياس��يين بحاجة إلى توعية أكثر من عامة الناس ، لأن أكبر خطر على البل��د وعلى الوحدة الوطنية هم 

المتسيسون.
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أبين تشهد تحسناً ملحوظاً في تموينات المياه
❊ زنجبار/ من�سور العبيدي :

تشهد محافظة أبين  استقراراً مرضياً في تموينات المياه منذ مطلع هذا العام، وهذا ما أظهر ارتياحاً كبيراً في الأوساط 
الشعبية بعد أن انتهت حالة الانقطاعات المتكررة التي عاشتها المحافظة في العام الماضي ويأتي هذا الاستقرار نتيجة 
للجهود التي تبذلها قيادة المؤسس��ة بالتعاون مع الس��لطة المحلية ف��ي المحافظة لدعم المؤسس��ة تجاوز الصعوبات 
والعراقيل التي تواجهها وخاصة في عملية الإصلاح المستمرة للخط العام لنقل المياه بين مدينتي زنجبار وجعار والبالغ 
طوله 16 كيلومتراً تقريباً كون أنابيب المياه الناقلة قد تجاوزت عمرها الافتراضي بكثير مما كانت سبباً في أزمة المياه 

خلال الفترة الماضية.
مدير عام مؤسسة المياه والصرف الصحي الأخ/ ناصر اليافعي عزا ذلك إلى بعض الأسباب كان >>2>>2 >>2

فكرة  ف��ق��ط«..  للنساء  »ف��ن��دق 
استغرقت وقتا طويلا قبل أن تتجسد 
بين  الفصل  على  اع��ت��اد  بلد  ف��ي 

الجنسين.
أمس  بالسعودية  افتتح  فقد 
الأربعاء أول فندق مخصص للنساء 
فقط وهو يحوي غرفا وأجنحة فخمة 
وأماكن مخصصة للرياضة والتجميل 
تتيح للنساء حرية الحركة والتصرف 

بعيدا عن أعين الرجال. وقالت المديرة التنفيذية لورين كوتينهو لرويترز »كلنا هنا 
نساء... الفندق مملوك لنساء وتديره نساء وتعمل به نساء بدءا من 

4<<مهندسة تكنولوجيا المعلومات حتى مهندسة الالكترونيات.«

يعتبر الترويج المجتمعي للصحة الإنجابية 
احد الخدمات التي تقوم على المجتمع والتي 

تهدف إلي تزويد أفراد المجتمع بالمعلومات حول 
تنظيم الأس��رة، ورعاية الحوامل والولادة 

للوسائل  والتوزيع  والمشورة  الآمنة 
الحديثة لتنظيم الأسرة.. ويعتبر البرنامج 
الإنجابية هو  للصحة  الألماني  اليمني 
السباق في تقديم هذه الخدمة لأفراد 
كنشاط  ،واعتمادها  اليمني  المجتمع 

إل���ى أنشطته  ي��ض��اف 
المنفذة في اليمن.

اطلب مع العدد مجاناً  ملحق »الهدف الريا�ضي«

تأهلت ماريا شارابوفا الفائزة ببطولة استراليا 
المفتوحة للتنس ودانييلا هانتوشوفا حاملة 

اللقب وسفتلانا كوزنتسوفا المصنفة الثانية 
الثمانية  إلى دور  أداء متباين منهن  بعد 
لبطولة انديان ويلز للتنس الليلة الماضية.  
وواصلت شارابوفا المصنفة الرابعة الفائزة 

ببطولة انديان ويلز في 2006 بدايتها القوية 
في الموسم لكنها كانت في حاجة لمزيد من الجهد 

للفوز على الاوكرانية الونا بوندارينكو 
15<<6-2 و5-7 و4-6. 

نيكول سابا تنفي وجود خلاف مع رزان افتتاح أول فندق “للنساء فقط” بالسعودية

❊ ال�سالع / �سباأ :
 التقى مستش��ار رئيس الجمهورية  
عبدالق��ادر باجم��ال أم��س بقي��ادات 
الس��لطة المحلي��ة وأعضاء مجلس��ي 
والش��خصيات  والش��ورى  الن��واب 
الاجتماعي��ة والفعالي��ات السياس��ية 
المدن��ي  المجتم��ع  ومؤسس��ات 

والمواطنين في محافظة الضالع .
وجرى خلال اللقاء مناقشة عدد من  
القضايا والموضوعات  المتعلقة بتعزيز 

التنمية الشاملة في المحافظة.
       واس��تعرض مستش��ار رئي��س 
الجمهورية في اللقاء, توجهات الدولة 
لتعزي��ز مس��يرة البن��اء والتطور في 

الوطن .
وقال  : »إن الخط السياس��ي الثابت 
للدول��ة هو ذاك الخط ال��ذي عبر عنه 
برنامج فخام��ة الرئيس علي عبدالله 
صال��ح، وال��ذي يجع��ل م��ن قضي��ة 
الديمقراطية والتنمية والوحدة اليمنية 

بعد بدء تصوير مسلسل »عدّ النهار« الذي تقوم 
في  للعرض  المرشح  سابا  نيكول  النجمة  ببطولته 

رمضان المقبل مع النجم صلاح السعدني، والذي تدور 
أحداثه في الفترة )1966 – 1970( حيث ينتهي بوفاة 

الرئيس جمال عبد الناصر. كثرت الأحاديث عن ان 
هناك خلافات بينها وبين مواطنتها رزان المغربي 
التي تشاركها في المسلسل على خلفية من هي 

بطلة المسلسل.
من هذا المنطلق تؤكد النجمة نيكول 

13<<سابا ان بطولة المسلسل هي جماعية.

قيادة محافظة حضرموت تشيد بخطوة 
افتتاح مكتب لمؤسسة                           في المكلا

❊ المكلا / عبدالحكيم الجابري :
التق��ى الأخ / طه عبدالله هاج��ر � محافظ محافظة حضرموت وفد مؤسس��ة 
)14أكتوبر( للصحافة والطباعة والنشر برئاسة الأخ نجيب مقبل � مدير التحرير 
ومعه الأخ أحمد محمود س��عيد � مدير إدارة التوزيع، ال��ذي يزور حالياً المحافظة 
لوضع الخطوات الإجرائية لفتح مكتب لفرع المؤسس��ة ف��ي المكلا خلال الأيام 

القادمة.
وف��ي اللقاء أش��اد الأخ المحاف��ظ بقرار قيادة المؤسس��ة افتت��اح مكتب لفرع 
المؤسسة في المحافظة، معتبراً أنّ هذه الخطوة تأتي ضمن الجهود المشهودة 
خلال الفترة الأخيرة، التي شهدت فيها الصحيفة تطوراً ملحوظاً في الشكل الفني 

والمضمون التحريري وفي رسالتها الإعلامية الوطنية المترجمة 
بصورة حقيقية للبرنامج الانتخابي لفخامة الرئيس في الاهتمام 

بالصحافة الوطنية.

❊ الحديدة/ اأحمد الكاف:
عقدت صباح أمس الأربعاء في قاعة 
المعلومات بمبن��ى محافظة الحديدة 
فعالي��ات الن��دوة الترويجية للمنطقة 
الصناعية في المحافظة تحت ش��عار 
“تعزي��ز دور المناط��ق الصناعية في 
العملي��ة التنموي��ة وج��ذب اس��تثمار 

القطاع الخاص”.
وفي الافتتاح ألق��ى وزير الصناعة 
والتج��ارة الأخ يحيى المت��وكل كلمة 
أكد فيها  الأهمي��ة الت���ي تحظى بها 
محافظ��ة الحديدة كمنطقة س��احلية 
وزراعية وتجارية وم��ن منطلق هذه 
الأهمي��ة فإنه��ا تحتض��ن الي��وم أول 
ندوة ترويجي��ة للمنطق��ة الصناعية 

شارابوفا وهانتوشوفا وكوزنتسوفا 
إلى دور الثمانية للتنس 
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❊ �سنعاء  / �سباأ :
 تحتفل الجمهوري��ة اليمنية اليوم  
بذك��رى المول��د النب��وي الش��ريف 
على صاحبها أفض��ل الصلاة وأزكى 

التسليم.
   وشهدت عدد من مساجد محافظات 
الجمهورية مساء أمس حلقات دينية, 
أحياه��ا ع��دد م��ن  فضيل��ة العلماء 
والخطباء والمرش��دين,احتفاء بهذه 
المناسبة العظيمة, وتسليط الضوء 
عل��ى التغيرات الت��ي حدثت في حياة 
البش��رية قاطبة بميلاد س��يد البشر  
الذي ش��كل نقطة تحول في مس��ار 
التاريخ الإنساني في إخراج الناس من 

الظلمات  إلى النور ومن عبادة الأوثان 
والأصنام الى عبادة الواحد الديان.

  ويأت��ي الاحتفال بهذه المناس��بة 
الديني��ة بهدف اس��تخلاص الدروس 
والعب��ر منه��ا في حي��اة المس��لمين 
للاقتداء بس��يرته والتأس��ي بأخلاقه 
وارساء ذلك بين أبناء الأمة الإسلامية 
لتعزي��ز مب��دأ التراح��م والتكاف��ل 
الاجتماع��ي والتآخ��ي عم��لا بقول��ه 
س��بحانه وتعالى » لقد كان لكم في 
رس��ول الله اس��وة حس��نة لمن كان 
يرج��و الله والي��وم الاخ��ر « ، وقوله 

تعال��ى » واعتصم��وا 
بحبل الله جميعا 

❊ لندن/14 اأكتوبر/ لوك بيكر: 
 تسعى بريطانيا بعد خمس سنوات 
من إعلانه��ا الوقوف جنبا إلى جنب مع 
الولايات المتحدة في إرسال قوات لغزو 
العراق إلى شق طريقها بهدوء خارجة 

من بغداد. 
ومازال هناك نح��و 150 ألف جندي 
أمريك��ي ف��ي الع��راق لكن ل��م يبق 
س��وى 4100 جن��دي بريطاني هناك 
-وهو عش��ر القوات التي تم إرس��الها 
للغ��زو- وه��م مجتمعون ف��ي قاعدة 
واحدة. ويقول مسئولون بريطانيون 
أنه حتى هؤلاء قد يتم سحبهم بحلول 

نهاية هذا العام. 
وعندم��ا غ��زت القوات الع��راق يوم 

20 مارس ع��ام 2003 
أرسلت بريطانيا

في لحج:

اليمن تبحث مع أمريكا جهودهما في مكافحة الإرهاب

د . القربي : حريصون على إنهاء 
الخلافات في الساحة الفلسطينية

رئيس الوزراء يدعو إلى تطوير آليات 
متابعات الاتفاقية مع إثيوبيا

❊ �سنعاء / �سباأ :
بحث وزير الخارجية الدكتور ابوبك��ر عبدالله القربي خلال لقائه أمس وفد 
حركة حماس برئاسة الدكتور موسى أبو مرزوق المبادرة التي طرحتها اليمن 

لرأب الصدع في الساحة الفلسطينية.
وأكد الوزير القربي أن المبادرة جاءت انطلاقا من حرص القيادة السياس��ية 
بزعامة فخامة الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية على إنهاء الخلاف 

في الساحة الفلسطينية وعودة اللحمة الفلسطينية .
من جهته أكد وفد حركة حماس تقدير قيادة الحركة والش��عب الفلسطيني 
لح��رص اليم��ن وقيادتها السياس��ية على كل ما من ش��أنه مصلحة الش��عب 
الفلس��طيني .. مؤك��دا أن الحركة تعل��ن موافقتها دون ش��روط على القبول 

بالمبادرة التي طرحتها اليمن بكل بنودها .

❊ �سنعاء / �سباأ :
استقبل رئيس مجلس الوزراء الدكتور علي محمد مجور أمس بصنعاء وزير 

الدولة للشؤون الخارجية الإثيوبي تقوا ألمو والوفد المرافق له.
وجرى تن��اول علاقات الصداق��ة المتميزة بي��ن البلدين والش��عبين اليمني 
والإثيوب��ي إضافة إلى مناقش��ة العلاق��ات الثنائية في المج��الات الاقتصادية 
والتجارية والاس��تثمارية والدور المؤمل للقط��اع الخاص في البلدين لتطوير 

التبادل التجاري وإقامة المش��اريع الاس��تثمارية المش��تركة أو 
الأحادية في البلدين الصديقين.

وقد نوه الدكتورمجور بالعلاقات التاريخية والصلات

برنامج التوزيع المجتمعي دليلا على نجاح سياسة تنظيم الأسرة
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تجدد المعارك في العاصمة  الصومالية
❊ مقدي�سو/ 14 اأكتوبر/رويترز:

 اندلعت معارك في العاصمة الصومالية أمس الأربعاء بين المتشددين والقوات 
الإثيوبية التي تدعم الحكومة بعد يوم من تصريح الأمم المتحدة بأن الوضع بالغ 

الخطورة بدرجة لا تسمح بإرسال قوات حفظ سلام إلى هناك. 
وقال ش��هود عيان في ش��مال مقديش��و ان ثلاثة جنود إثيوبيي��ن على الأقل 
ومسلحا واحدا قتلوا عندما تبادل الجانبان نيران الأسلحة الآلية والقنابل وقذائف 

المدفعية. 
وقال عبد الله حسين 
وهو من سكان العاصمة 
بالتليف��ون »كنت اختبأ 
ف��ي مبن��ى مدم��ر في 
المنطق��ة حي��ث وق��ع 

القتال.« 
وق��ال الأمي��ن العام 
للأم��م المتح��دة ب��ان 
جي مون مساء الثلاثاء 
ان انع��دام الأم��ن ف��ي 
الصوم��ال يجعل نش��ر 

قوات

والسلام الاجتماعي
البن��اء  وأس��اس  التق��دم  أس��اس 
لأنها تعتب��ر من الثواب��ت التي ينبغي 
السياس��ية  أن تصاح��ب نش��اطاتنا 

والاجتماعية والثقافية«.
 وأك��د أن محافظة الضالع س��تظل 
محافظ��ة أبي��ة باس��لة له��ا رجاله��ا 
الذين نفخ��ر بنضالاتهم المش��هودة 

وكفاءاتهم المجيدة .
  وقال :» إن أية قوى تحاول أن تجعل 
من ه��ذه المحافظة حق��لا لتجاربهم 
الفاشلة لتفجير الفتن وإشعال الحرائق 
وخل��ق ب��ؤر التوت��ر وتهدي��د الس��لم 
الاجتماع��ي,  ل��ن تفل��ح ف��ي تحقيق 

أهدافها «.
   وأض��اف :»هؤلاء جميع��ا واهمون 
لأن محافظة الضالع تأبى على نفسها 
وعلى جماهيرها أن تكون مطية لأحد 
أو أن تكون وسيلة لأي انتهازي يحاول 
أن يخوض معارك��ه الوهمية للدعاية 

الانتخابية«.
ان   : قائ��لا  باجم��ال  واس��تطرد   

المس��ؤولية التاريخية 
تحتم علينا أن ننبه

ف��ي الحديدة والتي بحد ذاتها تش��كل 
راف��داً جدي��داً للتنمي��ة الش��املة في 
الوطن بأكمله وتسهم في خلق فرص 

للعمل.
وأؤض��ح أن إنش��اء ه��ذه المناط��ق 
الصناعي��ة س��يحفز عوام��ل ج��ذب 
الاس��تثمارات نتيجة لتوف��ر الأراضي 
اللازم��ة لإقام��ة المنش��آت الصناعية 
عليها بكلفة مناس��بة للمس��تثمرين 

ومن دون عوائق.
وأض��اف أن علاق��ة الش��راكة بي��ن 
الحكوم��ة والقطاع الخاص تجس��دها 
حقيقة تكاملية المساهمة في العملية 

باعتباره��ا  التنموي��ة 
هدفاً مشتركا

تصوير / محمود الضبياني

❊ �سنعاء / �سباأ :
اس��تمع مجلس النواب في جلس��ته 
المنعق��دة أمس برئاس��ة يحيى علي 
الراعي رئيس المجلس إلى إيضاحات 
مقدمة من الإخوة الدكتور علي محمد 
مجور رئيس مجلس الوزراء والدكتور 
رش��اد العليم��ي نائب رئي��س لوزراء 
وزير الداخلية والدكتور منصور أحمد 
الحوش��بي وزير الزراعة والري بشأن 
الأس��ئلة المقدمة اليهم من المجلس 
في عدد من المس��ائل التي تقع تحت 
نطاق اختصاصاته��م وذلك في إطار 
ممارسة المجلس لمهامه وصلاحياته 
الرقابية المنصوص عليها في الدستور 

ولائحته الداخلية. 
وفي هذا السياق بين 
الأخ رئيس الوزراء في

) التفا�سيل  �ص 3 (
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باخت�صار

اللللدواء أمللا في  يشتري الناس 
التي  المرضية  الللحللالات  شللفللاء 
منها  يعاني  أو  لها  يتعرضون 
ومع  لكنهم  وذووهلللم،  أطفالهم 
انتشار ظاهرة تهريب الأدوية التي 
يلجأ اليها بعض ضعفاء النفوس 
وتؤدي الى دخول انواع وأصناف لا 
تتوفر فيها الشروط والمواصفات 
المحددة من قبل هيئة الأدوية ، 
يزداد قلقهم بشأن صاحية الدواء 

الذي يكلفهم أموالا.
عن  الللمللعللانللاة  هللذه  ولتخفيف 
المواطنين ينبغي تشديد الرقابة 
على دخول الأدوية المهربة وذلك 
الجهات  جهود  تكاتف  خللال  من 
المعنية وتعاونها في تأمين دخول 
أدويللة صالحة وضبط المخالفين 
وتقديمهم  للعدالة لينالوا الجزاء 
الرادع لهذا العمل غير الانساني ، 
كما ان الإسراع في إصدار قانون 
الدواء سيكون له نتائج ايجابية في 
حصول المواطن على أدوية صالحة 

ومفيدة .    

حديث الكاميرا

ت
ظا

من المحاف

ريمة/ خالد �سالح �لجماعي :
عقد الاجتماع الدوري الاعتيادي الموسع للمجلس المحلي 
بمديرية الجبين محافظة ريمة يوم أمس الأول برئاسة 
المحلي  المجلس  عام  أمين  الصعدي  أحمد  الفضل  أبو 
بالمحافظة وكرس الاجتماع لمناقشة العديد من المواضيع 
المتصلة بأداء المجلس المحلي بالمديرية وفق المهام 

والاختصاصات المناطة به. 
واستعرض المجلس مستوى تنفيذ خطة العمل للعام 
2008م وما تم إنجازه وتلاشي المعوقات المصاحبة لعملية 
التنفيذ وكذا الآلية التي يتم بها الدعم والمساهمة في 

مشاريع المبادرات الذاتية. 
وفي الاجتماع الذي حضره أمين عام المجلس المحلي 
بالمديرية الأستاذ/ ماجد أمين أوضح أبو الفضل الصعدي 
أوجه الملابسات التي حدثت جراء اتخاذ القرارات من قبل 
مجالس المديريات التي شكلت عبئاً على عاتق المجلس 
المحلي والهيئة الإدارية بالمحافظة في تنفيذها مؤكداً 
دعمه لنقل الصلاحيات وفق مبدأ تدرجي لمجالس المديريات 
تمهيداً للتهيؤ للانتقال لنظام الحكم المحلي تنفيذاً للبرنامج 

الانتخابي لفخامة الأخ رئيس الجمهورية. 

❊ عدن/ مدين مقبا�س:
احتفاءً بالمولد النبوي الشريف على صاحبه أفضل الصلاة والتسليم نظم 
معهد الشهيد الثلايا لتأهيل القادة يوم أمس )الأربعاء( محاضرة دينية حسب 
خطة دائرة التوجيه المعنوي وتوجهيات مدير دائرة التوجيه بهذه المناسبة 
وبحضور الأخ/ فؤاد أحمد عبد الولي البريهي مدير عام مكتب الأوقاف والإرشاد 
م/ عدن و العميد ركن عبدالله محمد الشرفي مدير معهد الشهيد الثلايا لتأهيل 

القادة.
وكان الشيخ/ الحبيب/ أحمد أبو بكر الهدار قد ألقى محاضرة دينية تناول 
فيها حياة الرسول الأعظم واستعرض فيها المواقف المضيئة في حياته وحث 
الدارسين على الاقتداء بسيرة النبي صلى الله عليه وسلم وأن نستلهم منها 
الدروس والعبر في حياتنا اليومية والذي يعد تكريماً للرسول الأعظم ووقوفاً 

ضد الهجمة الشرسة التي يتعرض لها رسولنا.
وأضاف أن ذلك يعتبر اختباراً للأمة يستلزم وقوفها بحزم.

وقد تحدث الأخ/ مدير معهد الشهيد الثلايا لتأهيل القادة في بداية المحاضرة 
مرحباً بالضيوف والطلاب الدارسين وحثهم على بالاستفادة القصوى من 
المحاضرة وشكر مكتب الأوقاف بعدن على ما يوليه من اهتمام في التواصل 

مع العسكريين ونشر الوعي الديني بين أوساطهم.
هذا وقد طاف مدير الأوقاف والشيخ الهدار بقاعات المحاضرات ومكونات المعهد 

واطلع على العملية التعليمية في المعهد التي نالت إعجابهم.

❊  الحديدة/ اأحمد كنفاني: 
قام الأخوان يحيى المتوكل وزير الصناعة والتجارة والقاضي أحمد 
عبدالله الحجري محافظ محافظة الحديدة وعدد من رجال المال 
والأعمال والمستثمرون الزائرون لبلادنا من المملكة العربية السعودية 
ومديرو المكاتب التنفيذية والخدمية في المحافظة والفريق الفني 
المصري المكلف بدراسة المناطق والمواقع الصناعية في بلادنا ظهر 
أمس الأربعاء وبعد انعقاد الندوة الترويجية حول أهمية المنطقة 
الصناعية في الحديدة بزيارة المنطقة والاطلاع على حجم المشروعات 
التي يجري تنفيذها ومنها مصنع إنتاج للسكر لمجموعة شركات هائل 

سعيد أنعم وشركائه إضافة إلى عدد من المشاريع الأخرى. 
وتفقدا خلال زيارتهما مع المسؤولين والمستثمرين الذين أبدوا 
رغبتهم في الاستثمار في المنطقة الصناعية بمشروعات صناعية 
وبلاستيكية خدمات البنى التحتية المتوفرة وما تحتاج إليه المنطقة 

من الاحتياجات الأخرى. 
وتم الاستماع من رئيس الفريق الفني المصري المكلف دراسة 
المناطق الصناعية في اليمن المهندس / سمير أبو النجا إلى شرح 
مفصل عن الأقسام والتكوينات الخاصة بالمنطقة ومزايا المقومات 
التي أثبتتها الدراسات والأبحاث التي أجريت على الموقع الرئيسي 

للمنطقة. 

❊ تعز/ نعائم خالد :
احتفل يوم أمس بمدرسة عمر المختار في مديرية دمنة خدير بمحافظة 
تعز بذكرى المولد النبوي الشريف لمعلم البشرية سيدنا محمد عليه 

أفضل الصلوات والتسليم. 
وفي الحفل الذي بدأ بآي من الذكر الحكيم ألقى محمد منصور الشوافي 
وكيل محافظة تعز كلمة بالمناسبة أكد خلالها قدسية هذه المناسبة 
وقربها إلى نفوس كل المسلمين في مشارق الأرض ومغاربها قائلًا إن 
الاحتفال بها تعبير عن مدى حبنا وتقديسنا وتقديرنا لمعلم البشرية 
محمد صلى الله عليه وسلم كما ألقيت كلمتان من قبل مدير إدارة 
التربية والتعليم بخدير مراد محمد صالح الزيلعي وعبدالرحمن الرميمة 
عن المنظمات والأحزاب السياسية أشارتا إلى فضل هذا اليوم الذي 
ولد فيه رسول الهدى والرحمة على البشرية واستعرضتا حالة الكفر 
والجهل والظلام التي كان يعيشها الإنسان وما وصل إليه من نور الهداية 
والإسلام وأبرزت الكلمتان أهمية الاحتفال بهذا اليوم وإحيائه بطريقة 

تليق بالرسول الكريم. 
ونددتا بالإساءة إلى الرسول الكريم في الصحف الدنماركية. 

وقد رفعت خلال الحفل الشعارات المنددة بالإساءة إلى رسول البشرية 
في الصحف الدنماركية وعبرت الهتافات عن الاستنكار لهذه الإساءة 

داعية إلى مقاطعة السلع الدنماركية. 

 �سليمان حن�ش

تعليق وت�شوير/ علي الدرب:
تقع هذه البناية عند مدخل مدينة التواهي وتعتبر من حيث طابعها المعماري أحد معالم عدن التاريخية  
التي ينبغي الحفاظ عليها وعدم إهمالها ، حيث يحتاج مدخلها وسالمها للتجديد والترميم  ، كما تحتاج الى 

تعاون سكانها واهتمامهم بنظافتها من الداخل حفاظا على صحة وسامة الجميع.   

�سكرتير�  �لتحرير

محمود غلام ح�شن

نبيل علي اأنعم

تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. تتمات الصفحة الأولى.. 
البرلمان يدين..

بشأن  س��ؤال  علي  رده  معرض   
تعويض أحد المستثمرين المستأجرين 
لحوش الخضار والفواكه إلى الشركة 
القانونية  والأس��س  للنفط  اليمنية 
التي اعتمدت بأحقية المستأجر لمبلغ 
التعويض، وبشأن الآلية التي تم من 
خلالها تحديد مبلغ التعويض وانتقال 
ملكية الحوش من مؤسسة تسويق 
الخضار وال��ف��واك��ه إل��ى ط��رف آخر 
والأسس القانونية التي تم الاستناد 
عليه في هذا الشأن ؟ حيث بين أن هذا 
الموضوع جرى متابعته وسيحال إلى 
الهيئة الوطنية العليا لمكافحة الفساد 
للنظر فيه وبهذا الصدد أكد المجلس 

على هذا القرار. 
رئيس  الأخ  توضيح  ض��وء  وف��ي 
الوزراء لسؤال بشأن تبعية المؤسسة 
مالها  ورأس  اليمنية  الاقتصادية 
وعدد  منها  الدولة  وأرباحها وحصة 
التي  والمجالات  وفروعها  موظفيها 
تعمل فيها وك��ذا توضيحات رئيس 
المؤسسة وتعقيبات بعض الأعضاء.. 
أقر المجلس تشكيل لجنة من بين 
أعضائه لتقصي الحقائق حول ماجاء 
في الإيضاحات المقدمة إلى المجلس 
والتعقيبات المطروحة عليها وتقديم 
تقرير بنتائج ذلك إلى المجلس في 

فترة لاحقة. 
وت��وض��ي��ح��ا ل��س��ؤال ع��ن أس��ب��اب 
استمرار تصاعد الأسعار والإجراءات 
 .. لضبطها  الحكومة  اتخذتها  التي 
قدم رئيس الوزراء شرحا للاجراءات 
التي اتخذتها الحكومة في اجتماعها 
المنعقد يوم أمس الاول بهذا الشأن 
واف��اد ان الحكومة قد واجهت جملة 
المتعلقة  التحديات والمشكلات  من 
السلع  وأسعار  التموينية  بالأوضاع 
ال��غ��ذائ��ي��ة الأس��اس��ي��ة ع��ل��ى وج��ه 
ال��خ��ص��وص ال��ت��ي ت��أث��رت بأسعار 
بسبب  تصاعدا  العالمية  الأس���واق 

العديد من العوامل . 
وأشار رئيس الوزراء الى ان الحكومة 
قد تقدمت بتقرير اقتصادي مفصل 
الى المجلس قبل فترة وجيزة أوضحت 
فيه أسباب زيادة الأسعار والاجراءآت 
بما في  الحكومة  قبل  المتخذة من 
ذلك الإشارة الى الأوضاع الاقتصادية 
العالمية ومدى تأثر الأسواق المحلية 

في بلادنا بها . 
بمعايير  المتعلق  السؤال  وبشأن 
توزيع المشاريع اشار الدكتور مجور 
الى ان معايير توزيع المشاريع تأتي 
لتلبية حاجات المواطنين بغض النظر 
والحزبية  السياسية  قناعاتهم  عن 
وهذا الاس��اس يستند الى الدستور 
المدرسة  ان  الى  لافتا   .. والقانون 
والمعهد والجامعة والمستشفى التي 
تبنى في اي مديرية او محافظة هي 
عن  النظر  بغض  المواطنين  لكل 

قناعاتهم . 
السياسية  القيادة  ان  الى  واش��ار 
ممثلة بفخامة الرئيس علي عبدالله 
صالح رئيس الجمهورية قد ادركت 
ان المركزية الشديدة لم تعد قادرة 
على تلبية حاجات الافراد وتبنت خيارا 
تعميق  في  ممثلا  آخ��ر  استراتيجيا 
والحكم  اللامركزية  الديمقراطية 
المحلي ليتمكن المواطنين من خلال 
ومتابعة  حاجاتهم  عكس  ممثليهم 
تنفيذها في مديرياتهم ومحافظاتهم 

 .
الخيار  ال���وزراء ان  واف���اد رئيس 
خبرة  محصلة  يأتي  الاستراتيجي 
المستقبل  لمتطلبات  واس��ت��ق��راء 
التي  المنفذة  المشروعات  ان  كما 
تضمنتها الخطتين الخمسية الثانية 
وال��ث��ال��ث��ة ك��ان��ت ن��ت��اج ن��ق��اش مع 
المجالس المحلية ووزارة التخطيط 
والتعاون الدولي التي انحصر دورها 
في وضع اولويات المشاريع بناء على 
عدد من المعايير ومنها حجم الموارد 
المتوفرة المحلية والاجنبية .. لافتا 
الى انه يصعب تنفيذ اية مشروعات 
خارج سقف هذه  الموارد المخططة 
السكانية  للكثافة  وك��ذا  والمتاحة 
الذي يعني عدد التجمعات السكانية 
والسكان القاطنين فيها بالاضافة الى 
الوضع الاقتصادي بمعناه الشامل في 
المحافظة والمديرية .. منوها بانه 
توجد العديد من المعايير التي يتم 
الحصول عليها من مسوحات الاسرة 
التي تنفذ كل خمس سنوات والتي 
تبين الاماكن التي ينبغي البدء في 
تنفيذ الخدمات بكافة انواعها بالاضافة 
الى شدة الحاجة لهذه الخدمة الملبية 

لحاجات المواطنين . 
الإسترشاد  أنه يجري  إلى  وأش��ار 
بمجموعة من المعايير الفنية لقياس 
م��ن خ��لال مسوحات  الحاجة  ش��دة 
بتنفيذ  البدء  يتم  وبالتالي  الأس��رة 
المشاريع في المديريات والمحافظات 
التي حاجتها أشد من غيرها وتساءل 
عن كيفية تلبية كافة متطلبات هذه 

التجمعات المشتتة؟ . 
فيما عبر الأخ نائب رئيس الوزراء 
وزير الداخلية عن شكر وتقدير قيادة 
وزارة الداخلية لأعضاء مجلس النواب 
على تعاونهم في تطبيق نظام منع 
حمل السلاح والتجوال به في أمانة 
المحافظات  وع��واص��م  العاصمة 
إيضاحية على  والمدن وقدم ردودا 
الاس��ت��ف��س��ارات المقدمة إل��ي��ه من 

المجلس في هذه الجلسة. 
ودعا الجميع إلى التعاون والتبليغ 
على الرقم )199( تجاه أية ممارسات 
تخل بالأمن والسكينة العامة لضبطها 

في حينها وفقا للقانون والنظام. 
من جانبه أوضح الأخ وزير الزراعة 
والري حيثيات استيراد وبيع الأسمدة 
والمبيدات والمواد الكيميائية وذلك 
ف��ي ض��وء س��ؤال موجها إليه بهذا 
ال��وزارة  التزام  على  مؤكدا  الشأن، 
بقانون البذور والمخصبات الزراعية 
ولائحته التنفيذية والقرارات الوزارية 
المنفذة، وذلك بما يهدف إلى تحسين 
وزي��ادة الإنتاج في القطاع الزراعي 
وتمكين المزارعين من الحصول على 
المدخلات الزراعية والأسمدة والمواد 
المفيدة واستخدامها على أكمل وجه. 
وع���ب���ر ع����ن ش���ك���ره ل��ت��ق��دي��م 
من  الاستيضاحية  الاس��ت��ف��س��ارات 
إلى  مشيرا  المجلس،  أعضاء  قبل 
الوعي  أنها تساعد على رفع درجة 

بمضامينها ومتابعة تنفيذها. 
وقد كلف المجلس لجانه المختصة 
بمتابعة المسائل ال��واردة في هذه 

الجلسة كل فيما يعنيها. 
وكان المجلس قد استهل جلسته 
باستعراض محضره السابق ووافق 
عليه وسيواصل أعماله يوم السبت 

القادم بمشيئة الله تعالى. 
حضر الجلسة الأخوة رئيس مجلس 

ال��وزراء الدكتور علي محمد مجور، 
ونائب رئيس الوزراء وزير الداخلية 
الدكتور رشاد محمد العليمي، ووزير 
والشورى  ال��ن��واب  ش��ؤون مجلسي 
الدكتور عدنان الجفري، ووزير الزراعة 
والري الدكتور منصور الحوشبي وعدد 
من المسؤولين المختصين في الجهات 

ذات العلاقة.

في احتفال..
ولا تفرقوا واذكروا نعمة الله عليكم 
قلوبكم  بين  فألف  اع��داء  كنتم  اذ 

فأصبحتم بنعمته اخوانا « .
  وفي الاحتفال الذي  نظمته وزارة 
الأوق���اف والإرش���اد بجامع الشهداء 
بصنعاء أحياء لهذه المناسبة تحدث 
وكيل وزارة الأوقاف لقطاع التوجيه 
والإرشاد الشيخ حسين محمد الهدار 
المولد  عن أهمية الاحتفال بذكرى 
هذه  مثل  وإح��ي��اء  الشريف  النبوي 
المناسبات الدينية باعتبارها محطة 
إيمانية نقلت البشرية من عبادة العباد 

إلى عبادة رب العباد .
   وأشار إلى التحولات التي حدثت 
بميلاد الرسول صلى عليه وسلم في 
الحياة الإنسانية وما كان عليه العباد 
قبل الرسالة من اختلاف وتمزق ووأد 
الأشجار  ع��ب��ادة  ف��ي  وجهل  للبنات 
غير  ميلاده  بأن  منوها   .. والأحجار 
مسار البشرية في حضارتها وثقافتها 
وكذا ملتها وعقيدتها الى جانب تغيرها 

من تمزقٍ وفرقة الى اتحاد وقوة .
   والقيت كلمات من قبل اصحاب 
فضيلة العلماء الشيخ صالح المسيبلي 
والشيخ محمد جمعة والشيخ جبري 
محمد  للدكتور  وقصيدة  ابراهيم 
محمود صيام والشيخ محمد العيسوي 
استعرض فيها العلماء الدروس والعبر 
لذكرى ميلاد سيد البشرية والتغيرات 
السياسية والاقتصادية والاجتماعية 
والثقافية باعتبار ان ميلاده ميلاد امة 
جديدة في حياتها وعقيدتها وثقافتها 

وحضارتها.
  وأش���اروا إل��ى البشائر العظيمة 
التي تواكبت مع ميلاد سيد البشرية 
ومنها اهتزاز اي��وان كسرى وخمود 
نار فارس وانتكاس الأصنام وإهلاك 
أصحاب الفيل وجنوده تعظيما وتكريما 

للرسول الله صلى الله عليه وسلم.
  وتطرقت الكلمات الى الإساءة التي 
تعرض لها الرسول الكريم من قبل 
بعض الصحف الغربية والدنماركية 
ودور المسلمين في اتخاذ موقف حازم 
وموحد يحفظ للامة هيبتها وكرامتها 

وعزتها.
    وقالوا » انما يتعرض له الرسول 
من اساءآت وتشويهات تمس شخصيته 
انما هو استفزاز لمشاعر وأحاسيس 
المسلمين ليس الا , اما رسول الله 
من  فحاشاه  والسلام  الصلاة  عليه 
تلك الصور والرسومات فإن الله تعالى 
رفع قدره وعظًم شأنه ورفع مكانته 
قال سبحانه وتعالى في شأنه » وانك 
لعلى خلق عظيم » وقوله عز وجل  » 
ماضل صاحبكم وما غوى وما ينطق 

عن الهوى ان هو الا وحي يوحى ».
  واضافوا » ان تلك الإساءات التي 
ارادوا منها التقليل من شأن الرسول 
الكريم في نفوس ومشاعر المسلمين 
لا تزيد المسلمين الا حبا لرسول الله 
وتعظيما لمكانته وتمسكا بسنته .. 

مطالبين

والاسلامية  العربية  ال��دول  كافة 
بقطع العلاقات السياسية والاقتصادية 
مع الدول التي ارتكبت تلك الحماقات 
بحق النبي الكريم ومقاطعة جميع 
والصناعية  الاستهلاكية  منتجاتها 
واستبدالها  والخدمية  والتجارية 
ذلك  باعتبار  الإسلامية  بالمنتجات 
واجب ديني لنصرة الحبيب صلى الله 

عليه وسلم.
   وأك��دوا ان واج��ب الام��ة مناصرة 
الشعوب العربية والإسلامية المحتلة 
في فلسطين وال��ع��راق وك��ل البلاد 
الظالم  الحصار  لكسر  الاسلامية 
دحر  في  المشروع  النضال  وخدمة 
الحقوق  كافة  واستعادة  الاح��ت��لال 

المغتصبة.

قيادة محافظة..
قيادة  دع��م  المحافظ  الأخ  وأك��د 
والصحيفة  للمؤسسة  المحافظة 
الإعلامية  رسالتها  في  للمساهمة 
الوطنية ونقل ما تشهده المحافظة 
لكافة  كبير  ومخزون  إنجازات  من 
والثقافية  الاقتصادية  الأنشطة 
قد  عقبات  أية  وتذليل  والسياحية، 
في  ال��ف��رع  مكتب  نشاط  يعترض 

المحافظة بعد افتتاحه.
ودعا الأخ محافظ حضرموت الجهات 
ذات العلاقة والمؤسسات والمكاتب 
الحكومية في المحافظة إلى إعطاء 
صحيفة )14 أكتوبر( العناية الخاصة 
والمعلومات،  ب��الأخ��ب��ار  وت��زي��ده��ا 
ودعم جهودها في النشاط التجاري 
الجهات  ه��ذه  باشتراكات  المتعلق 
والمكاتب والمؤسسات ومدها بنسخ 
من الصحيفة، وفي رفد الصحيفة 

بالإعلانات الخاصة بها.
وكان الأخ مدير التحرير قد نقل 
للأخ المحافظ تحيات قيادة المؤسسة 
والصحيفة ممثلة بالأخ أحمد محمد 
الإدارة  مجلس  رئيس   � الحبيشي 
رئيس التحرير، وتمنياته له بالمزيد 
من النجاحات في مهامه، وشرح خطة 
لفرع  مكتب  افتتاح  في  المؤسسة 
اتخاذ  الوفد في  المؤسسة، ومهمة 
الخطوات الإجرائية لهذا الافتتاح خلال 

الأيام القليلة القادمة.
إلى ذلك التقى الأخ عوض حاتم 
وفد  ح��ض��رم��وت  محافظة  وك��ي��ل 
اللقاء  ف��ي  أش��اد  حيث  المؤسسة، 
بالخطوات التطويرية التي تشهدها 
الصحيفة مؤخراً، مثمناً جهود قيادة 
المؤسسة في تطوير صحيفة )14 
رقعة  واتساع  وملحقاتها،  أكتوبر( 
الانتشار في مختلف المحافظة، وفي 
خطوتها الحالية لافتتاح مكتب لفرع 
المحافظة  عاصمة  في  المؤسسة 
المكلا.. مؤكداً دعم قيادة المحافظة 
في  الصحيفة  مكتب  مهمة  لإنجاح 
مختلف المجالات الصحفية وأنشطتها 
ب��الاش��ت��راك  المتعلقة  ال��ت��ج��اري��ة 

والإعلان.
ارتياحه  الوكيل  الأخ  أب��دى  كما 
المؤسسة  قطعته  ال��ذي  للشوط 
الطباعة  ماقبل  في تطوير مرحلة 
والاستعداد لتوريد مطبعة صحفية 
حديثة، مشيراً إلى أن هذه المطبعة 
سيكون لها انعكاساً إيجابياً على حركة 

النشر في محافظة حضرموت.
لاهتمام  تجسيداً  تأتي  أنها  كما 
قاعدة  لإيجاد  الرئيس  الأخ  فخامة 
طباعية حديثة ومتكاملة في مختلف 

تشهده  ال��ذي  المضطرد  التنامي 
العلاقات اليمنية الأثيوبية.. مشيراً 
إلى تطابق وجهات نظر البلدين تجاه 
كافة الجوانب الرامية تطوير العلاقات 
الاقتصادية  وخ��اص��ة  وتنشيطها 

بشقيها التجاري والاستثماري.
حضر المقابلة نائب وزير الخارجية 
وسفير  حسن  مثنى  علي  الدكتور 
بلادنا في أديس أبابا جازم الأغبري 
ورئيس دائرة إفريقيا بوزارة الخارجية 
الإثيوبي  والسفير  اليوسفي  أمين 

بصنعاء توفيق عبد الله احمد.

اليمن تبحث ..
وأعرب وفد حماس عن استعداده 
لبدء الحوار من اجل تنفيذ بنود هذه 
المبادرة برعاية اليمن وحضور من 

تقترحه من الأطراف العربية .
كما بحث وزير الخارجية الدكتور 
أم��س مع  القربي  أبوبكر عبد الله 
الأمريكي بصنعاء ستيفن  السفير 
سيش علاقات التعاون الثنائي بين 
البلدين الصديقين وسبل تطويرها.

إلى  اللقاء  الحديث خلال  وتطرق 
جهود البلدين في مكافحة الإرهاب 
,وآف��اق تعزيزها في إطار الشراكة 

الدولية لمواجهة الإرهاب.
حضر اللقاء وكيل وزارة الخارجية 

المساعد خالدعبد الرحمن الأكوع .

منظمة الصحة..
اليمنية )سبأ( أن حملة التخلص من 
عالية من  البلهارسيا حققت نسبة 
النجاح بلغت 9 ر 84 بالمائة ، وبلغ عدد 
الذين تم معالجتهم ضد البلهارسيا 
922 طالبا وطالبة من  و  الفا   728
إجمالي عدد المستهدفين في المرحلة 
الأولى الذي يبلغ عددهم 858 الفا و 
236 مستهدف في 36 مديرية موزعة 

عل ست محافظات .
أنه  العامة  الصحة  وزي��ر  وق��ال 
صاحب الحملة تقديم الأدوية الخاصة 
بالأقراص المعدية لأكثر من 589 من 
الطلبة و الطالبات ومن غير الملتحقين 

بالمدارس.
مشيرا أن ال��وزارة بصدد الإعداد 
و التحضير للحملة الثانية للتخلص 
من البلهارسيا والتي تضم عدد من 
المدرجة  والمحافظات  المديريات 
ض��م��ن خ��ط��ة ال��ب��رن��ام��ج الوطني 

للتخلص من البلهارسيا.

وزارة النقل..
 كلا البلدين.

ودعا الوزير إلى منح شركة الخطوط 
الجوية اليمنية امتيازات خاصة في 
أن  باعتبار  السعودية  ال��م��ط��ارات 
حكومة المملكة العربية السعودية 
شريك في رأس مال الشركة بنسبة 

49 بالمائة.
من جانبه أشار السفير السعودي 
بصنعاء خلال اللقاء إلى أهمية تسهيل 
وانسيابية عملية تبادل البضائع بين 
البلدين وفق معايير الجودة والسلامة 

المتعارف عليها دوليا .
الحلول  إيجاد  سرعة  على  وح��ث 
المناسبة لكل معوقات تبادل البضائع 
في  وخاصة  البلدين  بين  والركاب 
الفنية  اللجان  عبر  البرية  المنافذ 

المشكلة لهذا الغرض.

تدشين استقبال..

ً للحكومة والقطاع الخاص من خلال 
تشجيع الاستثمارات بمختلف أحجامها 

وفي مختلف القطاعات الاقتصادية.
وألقى الأخ/ أحمد عبدالله الحجري 
محافظ محافظة الحديدة كلمة أكد 
فيها الدور الذي تقوم به الدول في 
إلى  الضرورية  الخدمات  توصيل 
المناطق الصناعية ومايجب أن يقدمه 
المستثمرون من مساعدة في إدخال 

الخدمات وإقامة المشاريع فيها.
في  المحلية  السلطة  أن  م��ؤك��داً 
الحديدة ستعمل على توفير الحماية 
الدعم  اللازمة وتقديم كل أشكال 
والتسهيلات للمشاريع الاستثمارية 
سواء في المنطقة الصناعية أو غيرها 

من المواقع الأخرى.
وأضاف الأخ/ الحجري أنه يجب أن 
تخرج هذه الفعالية الترويجية بآليات 
المتابعة للتأكد من تنفيذ ماتخرج بها 
من توصيات تخدم العملية التنموية 
وتفتح آفاق النشاط الاستثماري في 

المجالات التجارية والصناعية.
كما ألقيت العديد من الكلمات من 
قبل الأخوة حسن أحمد الهيج أمين 
وعبدالجليل  المحلي  المجلس  عام 
غرفة  إدارة  مجلس  رئيس  ثابت 
الحديدة ومسؤولي  صناعة وتجارة 
الجهات المشاركة في الندوة أكدت 
في مجملها إلى التسهيلات والمزايا 
المتوفرة في قانون الاستثمار التي 

تقدم للمستثمرين.
وأشارت إلى أن محافظة الحديدة 
تمتلك مقومات وميزات كبيرة منها 
على  اليمنية  الموانئ  أه��م  وج��ود 
البحر الأحمر والذي يمثل الاستيراد 
المنطقة  تميز  وك��ذا  والتصدير، 
يسهل  وال��ذي  بموقعها  الصناعية 
التحتية.  الخدمات  بشبكة  ربطها 
إض��اف��ة إل��ى وق���وع ال��ح��دي��دة على 
بلادنا  يربط  الذي  الدولي  الطريق 

بالدول المجاورة.
وفي الندوة قدم المهندس سمير 
المصري  الفريق  النجار رئيس  أبو 
المتخصص في المناطق عرضاً شاملًا 
لغرض ومزايا المنطقة الصناعية في 
المحافظة مؤكداً فيه حرص القيادة 
السياسية ممثلة بفخامة الأخ/ علي 
عبدالله صالح رئيس الجمهورية من 
الاهتمام والعناية بالوضع التنموي 
في كل جوانبه وتشجيع الاستثمارات 
اليمن  في  ال��واع��دة  القطاعات  في 
كوسيلة للتخفيف من الفقر وزيادة 

النمو التنموي والدفع به إلى الأمام.

تجدد المعارك..
 حفظ سلام تابعة للمنظمة الدولية 
مسألة بالغة الخطورة حتى يتم الوفاء 
بشروط عسكرية وسياسية بعيدة 

المدى.

 بعد 5 سنوات..
 40 ألف جندي في مهمة لتأمين 
جنوب العراق وبخاصة البصرة وهي 
مدينة يقطنها أكثر من مليوني نسمة 
ومركز استراتيجي لصادرات النفط 
العراقي التي تقدر قيمتها بمليارات 

الدولارات. 
ولم يعد لبريطانيا جنود في البصرة 
الآن بعد انسحابهم إلى قاعدة شديدة 
على  البصرة  مطار  في  التحصين 
مسافة أميال خارج المدينة. ومازال 
لاشتباكات  مسرحا  ال��ع��راق  جنوب 

عنيفة متكررة بين فصائل عراقية 
متناحرة. 

وكادت تتبدد آمال ثارت قبل خمس 
سنوات بأن تتحول البصرة إلى مركز 
جنوب  ويصبح  والتجارة  للأعمال 
العراق معقلا آمنا للأغلبية السنية 

في العراق. 

مناقشة تنفيذ..
 بخصوص مجاري الحوطة والتأكيد 
على إعداد الدراسات وتحديد الموقع 

ورفع ذلك إلى الجهة الممولة.
وقد أكد الأخ المحافظ على الإسراع 
الكبرى  للأهمية  ذل��ك  تنفيذ  في 
في  الحيوي  المشروع  هذا  لتنفيذ 
داعياً  الحوطة  المحافظة  عاصمة 
تكاتف الجهود بين الجهات المعنية 
وذات العلاقة في التنسيق وتذليل 

الصعوبات.
وقد خرج الاجتماع بعدد من التدابير 

الهادفة لإعداد الدراسة.

أبين تشهد..
 أهمها استقرار التيار الكهربائي 
التي  والآب��ار  الحقول  في خطوط 
كانت من أخطر أسباب أزمة المياه، 
موضحاً أن انقطاع التيار الكهربائي 
على مضخات المياه لساعة واحدة 
24 ساعة  ل���  تموين  أزم��ة  بسبب 
والمواطن المستهلك لا يعلم هذه 

المعوقات.
وأضاف: كلما كان الاستقرار في 
التيار كلما انعكس إيجاباً على أداء 
المؤسسة والوفاء بالتزاماتها تجاه 

المستهلكين.
المهندس محمد المخلافي التابع 
قال:   )G.T.Z( الآلماني  للمشروع 
في  شرعنا  أبين  إلى  وصولنا  منذ 
المعوقات  لأهم  الحثيثة  المتابعة 
متابعة  ومنها  المؤسسة  لعمل 
على  والقضاء  العشوائي  الربط 
أكثر من %60 منه مما ساعد على 
ضبط توزيع المياه واستقرارها لدى 
المواطن المستهلك، بالإضافة إلى 
أن جميع الآبار في الحقول أصبحت 
جاهزة وتعمل بوتيرة جيدة وكذلك 
دعم خط مياه عدن لمياه المحافظة 
مما قاد إلى هذا الاستقرار الذي نرجو 
أن يستمر.. وبالمقابل على المواطن 
المستهلك أن يقدر كل هذه الجهود 
ويقوم بما عليه من تسديد متخلفاته 
وتجنب الربط العشوائي والحفاظ 
على العدادات من العبث ومثل هذا 
تطور  مستوى  على  يدل  السلوك 
الوعي المجتمعي بأهمية الحفاظ 
على المياه كثروة وطنية غاية في 

الأهمية لا ينبغي العبث بها.

لجنة من..
بزيارة  أم��س  صباح  قامت  ق��د   
العامة  المؤسسة  إل��ى  تفقدية 
ل��ل��ك��ه��رب��اء ب��ع��دن ح��ي��ث التقت 
عام   مدير  ناشر  ج��لال  المهندس 
 ، فيها  والمسؤولين  المؤسسة 
القضايا  من  ع��دد  اللقاء  وت��ن��اول 
المؤسسة  ب��ن��ش��اط  المتعلقة 
والخدمات التي تقدمها للمواطنين 
، وكذا الصعوبات والإشكاليات التي 
تواجه سير عملها ، كما تم التطرق 
الكهرباء  توليد  محطات  لأوض��اع 
بعدن من الناحية الفنية والإدارية 
 ومستوى أداء الكوادر العاملة فيها.

المدن الرئيسية بالجمهورية والذي 
تجسد في التوجيهات التي أصدرها 
فخامته لشراء مطبعة حديثة ملونة 
لدار باكثير الأمر الذي سيساعد على 
طباعة الصحف التي تصدر في صنعاء 
متبادل  بشكل  وع��دن  وحضرموت 
ومتكامل وسينعكس ذلك على سرعة 
توزيع الصحف اليومية في وقت مبكر 

في مختلف أنحاء الجمهورية.

باجمال..
 إلى أن من سيعود إلى خلق الفتن 
الاقتصادية  الأوض���اع  استغلال  أو 
المعروفة أسبابها, إنما يهدفون من 
الناس  وعي  تزييف  إلى  ذلك  وراء 

وخلق اليأس في نفوسهم ».
 وتابع قائلا :« إن تصعيد الفتنة 
وإضرام النيران وخلق العراقيل أمام 
إلى  القادمة  والاستثمارات  التنمية 
اليمن وتخويف رجال الأعمال وهز 
هو  إنما  السياسي  بالنظام  ثقتهم 

الإفلاس بعينه
وال��ع��دم��ي��ة ب��ك��ل س��وداوي��ت��ه��ا 
تلك  أن  إل��ى  منبها  وظلاميتها«..  
التصرفات الهوجاء لا تضر بالوطن 
فحسب بل تضر بجماهير من أبنائه 
في  عمل  ف��رص  ينتظرون  الذين 
الحر  العيش  لهم  تكفل  م��ج��الات  

والكريم.
   وقال :« إن الهدف الرئيسي منذ 
الآن قد صار واضحا بأن تنشأ موجات 
للحركات الفوضوية وتكثيف أجواء 
التوتر وتعكير صفو الأمن والسلام 
الاجتماعي بهدف ضمان طابور طويل 
من الناخبين العاطلين وهذا ما يسعى 
إليه من يقف وراء تلك الممارسات ».
   وأردف قائلا :«  إننا ننبه الجميع 
وعلى كافة المستويات إلى ما يحاك 
ضد الوطن ووحدته ونقولها مرارا 
وتكرارا، كما قال فخامة الأخ الرئيس 
: »إن المساس بالوحدة الوطنية خط 

أحمر«.
   ودعا كافة   هيئات الدولة ومختلف 
الجهات الحكومية ومؤسسات المجتمع 
المدني إلى تكيف جهودها في تقديم 
وتذليل  وتسهيل  للناس  الخدمات 
بوتائر  والتسريع  أمامهم  الصعاب 

التنمية في مختلف المجالات.
     وأوض��ح في كلمته  الإج��راءات 
بشأن  المتخذة  الأخيرة  الحكومية 
مواجهة غلاء أسعار المواد الغذائية، 
مبينا أن تلك الإجراءات قد راعت جميع 
الفئات الاجتماعية وتم منح بدلات 

غلاء معيشية
للموظفين بالتساوي مهما كانت 

مراتبهم ومناصبهم .

رئيس الوزراء..
 الاجتماعية القائمة بين الشعبين 
اليمني والأثيوبي.. مؤكدا الحرص 
المشترك على تطوير العلاقات سواء 
على المستوى الثنائي أو في إطار 
تجمع صنعاء.. مبرزا أهمية تطوير 
آليات المتابعة لما يتم التوقيع عليه 
تفاهم  وم��ذك��رات  اتفاقيات  م��ن 
وبرامج تنفيذية للتعاون بين البلدين 

الصديقين.
وأش��ار إلى ض��رورة التركيز على 
تطوير دور القطاع الخاص اليمني 
والأثيوبي بما يخدم العلاقات الثنائية 

ويحقق المصالح المشتركة.
على  ألمو  السيد  أك��د  جانبه  من 

محليات وتتمات

المهم م�ش مهربة.. الأدوية

�صعرها غالي..؟!



3 Email: 14october@14october.com

باقة اليمن الفضائية ستطلق قريباً قنوات إخبارية ودينية ودرامية متخصصة 

متابعات إخبارية
Email: 14october@14october.com

ق��راراً  اتخذت  الحكومة   ❊
جيداً عندما أمرت ببيع الرغيف 
بالميزان.. وفي العاصمة مثلًا 
من  الكيلوجرام  بيع  تقرر 
 180 الروتي أو الخبز بقيمة 
ريالًا، ويمكن أن يكون سعره 
في عدن 120 ريالًا وفي تعز 
150 ريالًا، وذلك بحسب قرب 
أو بعد المدينة من الميناء أو 
بحسب كلفة كيس الدقيق أو 
القمح.. لكن قرارات الحكومة 
في هذا الشأن لم تتوافر فيها 
الشروط المطلوبة لتطبيقها 
على الأرض.. فمثلًا لم أجد في 
الأفران التي تعاملت معها في 
أي ميزان.. وجاري  العاصمة 
في السكن لا يعلم أن هناك 
إج��راءات أو ق��رارات حكومية 
بهذا الشأن، فالتلفزيون مثلًا 
يشرح  برنامج  أي  يقدم  لم 
الإج����راءات  تلك  للمواطن 
أن  مصلحته  من  أن  ويقنعه 
بمائة  روت��ي  كيلو  يشتري 
وثمانين ريالًا أو نصف كيلو 

بتسعين ريالًا.
الأف����ران  أص���ح���اب  إن   ❊
على  يحتالون  قد  والمخابز 
قرص  بنفخ  المستهلكين 
الخبز أو تكبير حجمه بزيادة 
الخميرة، ولكن لا يمكن أن يمر 
هذا الخداع إذا كان الحكم هو 
الميزان، وسواء كبر أم صغر 
الحجم لا يهم، فأنا سأشتري 
كيلوجرام روتي أكان الكيلو 

عشرة أقراص أو مئة.
❊ خلاصة القول.. إن إجراءات 
من هذا القبيل لا معنى لها 
ولا يمكن حمايتها من الحيل 
مالم توجد ضمانات تطبيقها، 
وأول هذه الضمانات أن تقوم 
وس��ائ��ل الإع���لام الحكومية 
بإبلاغ المواطن أو المستهلك 
بتلك الإجراءات وشرح فوائدها 
له وجعله شريكاً في تطبيقها، 
ثم لابد من توفير ميزان في 
بيع  ومحل  ومخبز  ف��رن  كل 
رغيف.. وهذا الميزان يجب ألا 
يكون عرضة للحيلة.. ولا أدري 
ما هي وسيلة أو طريقة توفير 
ه��ذه ال��م��وازي��ن.. هل يلزم 
الباعة بشرائها أو أن تشتريها 
الوزارة أو السلطة المحلية ثم 
الكلفة..  للباعة بسعر  بيعها 
المهم “نشتي ميزان” في كل 
فرن ومخبز وبقالة.. ونشتي 
برنامجاً  يقدم  التلفزيون 
خاصاً يطلع الجمهور على هذه 

الإجراءات.

في�صل ال�صوفي

بيعوا بالوزن.. 
وبلا ميزان!

لدى تدشينه البث الفضائي لقناتي )يمانية( و) سبأ( .. رئيس الجمهورية:

19مار�س من كل عام  الإعلان عن يوم  الإعلام في 

التوجيه بإرسال الحالات الصعبة إلى الخارج للعلاج على نفقة الدولة

الخميس 20 مارس  2008 م - العدد ) 14058( السنة الأربعون

القارئ سيرمي في الزبالة الصحف التي تكذب ولاتقول الحقيقة 
اللوزي: تدشين العمل بقناتي )سبأ( و)يمانية( يجعلنا أمام تحديات كبيرة ومسؤوليات جسام

وقد قام فخامة الاخ الرئيس بإزاحة الستار 
عن اللوحة التذكارية لتدشين الباقة الفضائية 
اليمنية واطلع على تجهيزاتها الفنية والهندسية 
، كما استمع الى شرح من الاخوة المسؤولين عن 
خطط التوسع عبر البث الفضائي والإمكانيات 
 12 المتاحة للاستفادة من اطلاق ما يقارب 
قناة فضائية عبر القمر الاصطناعي عربسات 

بدر)4(.
الاستوديوهات  الرئيس  الاخ  فخامة  وزار 
والقنوات  التلفزيون  مباني  في  الجديدة 
التجهيزات  على  واطلع  الجديدة  الفضائية 
والإمكانيات الفضائية والبشرية وتحدث مع 
والعاملين في  والمخرجين  المذيعين  الاخوة 

مختلف أقسام القنوات الفضائية .
وبعد ذلك زار فخامة الاخ الرئيس مبنى قناة 
)سبأ( التعليمية الشبابية والرياضية حيث التقى 
فخامته بالاخوة رؤساء المؤسسات والقيادات 
الاعلامية وتحدث اليهم بكلمة أعلن فيها اعتبار 
يوم 19 مارس من كل عام يوما للإعلام اليمني 
يتم فيه تكريم المبدعين من القيادات الإعلامية 
المبرزة.. ووجه بإنشاء قناة إخبارية وقناة دينية 
)قرآن كريم، فتاوى، وبرامج دينية( ، وقال:«لابد 
أن تكونوا كلكم مبرزين ويجب على الشباب 
الجدد الذين يلتحقون بالقنوات الفضائية وكل 
وسائل الإعلام المقروءة والمرئية والمسموعة 
من خريجي جامعات صنعاء وعدن والحديدة 
أن يستفيدوا استفادة كاملة من كل تجارب 
الآخرين، وليس العيب ان تتعلم لكن العيب الا 

تتعلم ولا تتابع ولا تهتم« .
وأضاف » نحن نهتم بالقنوات الفضائية ونهتم 
بالإذاعة ونهتم بالصحافة ونهتم بالكتاب ونهتم 
بكل معلومة ، وعلى  القيادات الإعلامية أن 
تواكب كل شيء جديد متطور ،الإعلام الآن 
يلعب دورا كبيرا في حياة الشعوب، وإذا كانت قد 
وجدت الثقافة والأمن وجد الاستقرار والهدوء في 
هذه البلدان فان ذلك دور الإعلام ،فدور الإعلام 
ودور الجامع ودور الخطيب دور فعال«. وتابع 
قائلا« نحن نحث إخواننا في القيادات الإعلامية 
،وكما تحدثت معهم  ،أنه يجب أن يكون المحاور 
على مستوى عال من الإبداع والثقافة ويمتلك 
المعلومات التي يجب أن يتسلح بها ، كما يجب 
 ، ان تكون ثقافته واسعة ومعلوماته كثيرة 
فليس الهدف من وجود المحاور هي الظهور 
فقط على شاشة التلفاز، فالناس يسمعون ولا 
يهمهم شكل المحاور أو المذيع، ولكن يهمهم 
ماهي مرتكزات الحوار وما مدى إلمام المحاور 
بها ، أحيانا يمكنك من خلال إجابة الشخص 

الذي تحاوره استنباط مجالا واسعا للحوار.
 وأكد أن المحاور يجب ان يكون ذكيا ومبدعا 
وليس كل الناس اعلامي متخصص سواء في 
مجال الصحافة او التلفزة أو مجال الإذاعة ، وقال: 
»هذا كله إعلام لكن أين التخصص في الإعلام 
أسنان وطبيب  الطب  نجد طبيب  ،مثلا في 
باطني وطبيب قلب ، وكذلك الحال بالنسبة 
للإعلام يجب أن يكون هناك تخصص صحافة 
وتلفزيون وعلاقات عامة ، رواية ، قصة و تمثيل 
إب��داع ، ونحن نحث الإعلام  ، فالإعلام كله 
اليمني على الإبداع وهناك تطور جيد في الفترة 
الأخيرة ونتمنى أن يكون الوضع في المستقبل 
أفضل مما هو عليه خاصة ولدينا الآن قنوات 
السياحية  التعليمية  )سبأ(  قناة  مثل  جديدة 

الشبابية« .وأضاف:« الآن أعلن عن قناة أخرى 
دينية للقران الكريم والفتاوى والبرامج الدينية 
، وأنا متأكد ان مثل هذه القناة ستكون مهمة 
جدا خاصة أن كادرها موجود والمادة موجودة 
،ونستطيع إطلاقها  من حضرموت أومن عدن 
أومن تعز أومن ذمار فنحن شعب متدين شعب 
مسلم شعب عظيم نرفض العصبية والنعرات  

نحن مع الوسطية«.
وقال » يجب أن يلعب الإعلام دورا إيجابيا 
وخاصة في مجال تعميق ثقافة الوحدة الوطنية 
، من خلال عمل تمثيلية وكتابات تصب في 
هذا الاتجاه ، بالاضافة الى اجراء حوارات تتطرق 
حول اهمية تعميق الوحدة الوطنية في نفوس 
كانت  التي  السابقة  الثقافة  لتجاوز  الشباب 
سائدة قبل 18 عاما حيث كنا مشطرين ، وكانت 

توجد ثقافة الكراهية الشطرية.
وأضاف:« الآن ينبغي على الإعلام أن يلعب 
والمودة  الحب  ثقافة  إط��ار  في  إيجابيا  دورا 
والأمن والاستقرار والشراكة والإخاء وتشابك 
مصالح المواطنين ، فمن نعم الله علينا أننا 
أمة مسلمة ، في حين أن القوى الحاقدة والقوى 
المريضة التي فشلت سابقا في تحقيق هذا 
الهدف الاستراتيجي  الآن تنخر في جسد الوحدة 

الوطنية.
وأكد أن الإعلام يجب أن يلعب دورا توعويا 
شاملا ، حتى السياسيين بحاجة إلى توعية ، 
والذين يعتبرون أنفسهم سياسيين بحاجة إلى 
توعية أكثر من عامة الناس ، لأن أكبر خطر على 
البلد وعلى الوحدة الوطنية هم المتسيسون ، 
أما السياسي الناضج فبإمكانه إيصال رسالته 
وهدفه وما يطمح إليه بشكل أو بآخر بدون أن 
يؤثر على الوحدة الوطنية ، والإعلام لا بد أن 
يكون له دور هام في هذا الجانب. وقال فخامة 
رئيس الجمهورية »نحن سنطلق قريبا القناة 
الدينية وكذلك قناة إخبارية قناة إبداعية خبرية 
تبث كل جديد ، هناك بعض الصحف لديها 
شطط زائد ونحن نحث الصحافة أن تتوخى 
الدقة والحقيقة ، فبعض الصحف تسيء إلى 
سمعة اليمن وتسيء إلى علاقة اليمن مع دول 
الجوار، جراء هذا الشطط أو كسب مال رخيص 
، مثل هؤلاء يتلقون المال لعمل شرخ في علاقة 

اليمن مع الأشقاء.
 وأضاف » بعض الصحفيين للأمانة كتاباتهم 
غير مسؤولة ، ولا تنطبق عليه صفة كاتب بل 
مخرب للعلاقات ، فالذي يسيء للدول الأخرى 
هو كاتب مخرب للعلاقات بين بلادنا ودول 
الجوار، نحن تربطنا علاقات حميمة مع دول 
الجوار ونحن في سفينة واحدة ولا ينبغي لأي 
صحيفة أن تسيء الى جيراننا وإخواننا او الى اي 
دولة بشكل عام ، ليس من سياستنا الاعلامية 

ان نستعدي الآخرين .
وتساءل فخامته قائلا:« نحن في اليمن ندعو 
للوفاق والاتفاق والتضامن العربي ، فكيف نعمل 
شرخا في علاقات اليمن مع إخوانها وجيرانها او 
مع الدول الاخرى ؟ » وتابع القول:« اليمن تدعو 
الى سياسة الوفاق والاتفاق والتضامن العربي ، 
لأنه بغياب التضامن العربي تصدعت العلاقات 
العربية �� العربية ، وما نراه عبر وسائل الاعلام 
المختلفة من العبث من قبل الكيان الصهيوني 
في الضفة الغربية وقطاع غزة هو نتيجة غياب 
التضامن العربي ، لان كل قطر عربي مشغول 

الثقافي  والغزو  الاستعمار  وهكذا   ، بحاله 
والفكري يكرس أن يكون كل واحد مشغولًا في 

محيطه وبالكاد يعالج مشاكله الداخلية.
وأضاف » نحن سياستنا الاعلامية مع التضامن 
العربي ، مع الوفاق والاتفاق مع التلاحم وتشابك 
المصالح بين الأقطار العربية ، ونحث الصحافة 
والصحفيين سواء كانوا حكوميين او حزبيين 
او مستقلين ان يتحروا الدقة من اجل ان تكون 
هناك مصداقية للصحافة ، وقال:)) بالإمكان 
ان تحصل على دعم عبر الإعلانات ولكن اذا 
توخيت الدقة والمصداقية ستكون كاتبا مبدعا 
وصحافتك مقروءة ،لأنه اذا لم تكتب الحقيقة 
فإن القارئ سيرمي الصحيفة بالزبالة ، ويتهم 
الصحفي بالخرف وأن ما قام به هو رد فعل 
لعدم حصوله على مال او إعلانات ، فمن غير 
اللائق أن يقوم صحفي او كاتب بشتم مؤسسة 
او وزير، لأنه لم يحصل من هذه المؤسسة أو 
تلك الوزارة على اعلان ، فالصحافة أدب وأخلاق 

ومهنية ، اما صحافة الابتزاز فهي مرفوضة((.
واضاف الاخ الرئيس: » وكالة الأنباء اليمنية 
)سبأ( يجب ان تزود القيادات الاعلامية بكل ما 
هو جديد ويجب ان يكون لديها كادر جيد وفعال 
ومهتم وقارئ ومتابع ، اشكر القيادات الاعلامية  
كلها وهي ناضجة وانا اعرف الكثير من القيادات 
الاعلامية خلال سنوات عديدة وهي على نفس 
النهج والمبادئ والإخلاص لهذا الوطن ، وإن شاء 
الله الشباب الجديد يمشون على نفس النهج 
للإعلاميين الممتازين الذين لهم رصيد وباع 
طويل في الإعلام على مختلف الأصعدة المرئية 

أو المقروءة أو المسموعة.
واش��ار فخامته الى ان الإذاع��ات تلعب دور 
مهما وأساسيا، وقال:« لقد وجهنا وزارة الإعلام 
منذ خمس سنوات بإيجاد محطات إذاعية في 
كل  هموم  تتناول  المحافظات  كل  عواصم 
المحافظات من خلال برامجها وموادها الثقافية 
، وبدلا من أن يكون الإعلام مركزيا دعونا نضع 

إعلام في هذه المحافظات.
وحث رئيس الجمهورية وزارة الإعلام على 
لان   ، حضرموت  في  يومية  صحيفة  إيجاد 
المحافظة واسعة ومترامية الأطراف ولا بد من 
إيجاد صحيفة ، وقال: » إذا لم تتوفر الموازنة 
أنا مستعد أن أكلف الحكومة لتوفير الموازنة 
المطلوبة ، لأن حضرموت مترامية الأطراف 
أو  أكتوبر  أو  الجمهورية  إليها صحف  وتصل 

الثورة متأخرة«.
الاخ  فخامة  قال  الدينية   للقناة  وبالنسبة 
الرئيس: »عندنا مساحة في القمر الصناعي 
لاثني عشرة قناة نحن سنأتي عليها ، دعونا 
في  الآن  عنها  أعلنا  التي  القنوات  في  نبدع 
وبعد  القناتين  نفتتح  أن  يجب  2008م  عام 
لتوعية  للصحة  قناة  تخصيص  ممكن  ذلك 
الناس في الجانب الصحي من أمراض ومخاطر 
المبيدات التي تستعمل لشجرة القات وهو أمر 

مهم جدا«.
واضاف: »كثير من الناس يصابون بالسرطان 
ويكلفون الدولة علاجات في الداخل والخارج 
أموالا تهدر نتيجة تصرفات بعض المواطنين ، 
والمطلوب برامج صحية وتوعوية حول مخاطر 
المبيدات التي يستخدمونها للقات وضررها على 
صحة الناس خاص وأن الخطورة تنتشر الآن بين 

أوساط الشباب«.
واستطرد فخامته قائلا: »كنا نظن أنه بعد 
أن بدأ الرعيل الأول بالإقلاع عن القات ، أن 
والمعرفة  بالعلم  متسلح  واعي  شبابا  يأتي 
ويعرف هذه المخاطر ، إلا ان استهلاك القات 
هذه  ان  واعتبر   ، الشباب  اوس���اط  ف��ي  زاد 
الظاهرة تستحق أن تكون موضوعا لبرنامج 
للنوادي  الاتجاه  الشباب على  اعلامي يحث  
والى ممارسة الالعاب الرياضة  والعاب القوى 
ونشاطات رياضية متعددة ولا تقتصر على كرة 

السلة او القدم .
وخاطب الشباب قائلا:« انصرفوا الى السواحل 
التي تمتد 2000  كيلومتر من ميدي حتى حوف، 
مارسوا رياضة السباحة والغوص والاصطياد 
، اقضوا أوقاتكم مع البحر، اتجهوا نحو سباق 
الخيل والهجن ، بعض الشباب عجزوا ، بالرغم 
من أن عمره  ما بين 30 إلى 40 سنة ويجد 
بسبب  تيبست  أرجله  لان  بالمشي  صعوبة 
جلسة القات ، كيف يريد ان يعمر الى 70  او 

80 عاما«.
 وأضاف » الشباب بحاجة الى توعية كاملة 
بهذا المجال ، كيف نوعي الناس ، المزارعون 
يستخدمون المبيدات الحشرية وبكميات كبيرة 

ولا يعلمون خطورتها  هم بحاجة الى توعية 
إعلامية ومختصين زراعيين يتحدثون عن هذه 
المبيدات ويحددون أنواعها وكيف تستخدم ، 
وأين تستخدم وبأي مناخ تستخدم ، الى جانب 
دور وزارة الصحة العامة والخطباء والمرشدين 
الذين لا يقل دوره��م عن الكاتب الصحفي 
المبدع في توعية الناس بقضاياهم اليومية 

ودينهم وبوحدتهم« .
وتابع قائلا: » يجب ان يلعب الاعلام دورا 
في كل ش��يء ، الاع��لام هو اس��اس الوحدة 
الوطنية وله دور هام في الامن والامان ، ودور 
، الاعلام  والغلو  التطرف  وإنهاء  في محاربة 
هو القصة والمسرح والكتاب والتمثيلية هذا 
هوالاعلام ، الاعلام ليس لغة عربية فحسب 

، الاعلام متنوع الأوجه«.
ختام  في  الجمهورية  رئيس  فخامة  واك��د 
القيادات الاعلامية   كلمته ض��رورة أن تلعب 
دورا أساسيا، بهذا الجانب ، معبرا عن الشكر 
لقيادات وزارة الاعلام والمؤسسات الاعلامية 
والعاملين فيها على جهودهم الطيبة ، وقال: 
»بحمد الله اصبح لدينا خمس قنوات وتبقى 
مجال لسبع قنوات ، أعدوا كوادرها ، واهتموا 
بالكادر وبالمادة البرامجية ، واستقطبوا الشباب 
في مجال الاعلام والإبداع ونحن على استعداد 

لتمويل هذه القنوات« .
وكان الاخ حسن أحمد اللوزي ، وزير الإعلام 
الأخ  بفخامة  مستهلها  في  رحب  كلمة  القى 
الرئيس، مشيرا إلى أن المؤسسة العامة اليمنية 
اليوم  تحتضن  ص��ارت  والتلفزيون  للإذاعة 
مشروعاً إعلامياً استثمارياً عظيماً يليق بالقامة 
الشامخة لليمن ومن شأنه أن يمكن يمن الوحدة 
والتنمية والحرية والديمقراطية من أخذ موقعه 
الذي هو أهل له في البث الفضائي ، وقال: » لولا 
توجيهات  فخامة الأخ الرئيس لما تحول الحلم 
إلى حقيقة والطموحات إلى منجزات ملموسة 
معاشة في مجالات الحياة اليمنية الجديدة كما 

هو الحال بالنسبة لقطاع الاعلام.
الثانية في  القناة  إلى أن تحويل   واش��ار 
عدن  إلى قناة فضائية يمانية تشاهد على 
الشبكة الارضية وعبر الأقمار الصناعية ظل 
حلما للعاملين فيها وكل المواطنين  لعدة 
سنوات مضت حتى تحقق الحلم اليوم ترجمة 
الجمهورية  رئيس  الأخ  فخامة  لتوجيهات 
بهذا الشأن ، وقال: » وهاهي قناة سبأ القناة 
التعليمية والشبابية والسياحية تنتصر لكل 
والتعليم  العلم  الشباب ولوجبات  طموحات 
لتتألق كقناة تلفزيونية فضائية متخصصة 

وواعدة إلى جانب قناة اليمن الرائدة«.
العمل  تدشين  أن  اللوزي  الوزير  واعتبر 
أمام  يجعلنا  و)يمانية(  )سبأ(  قناتي  في 
تحديات كبيرة ومسئوليات جسام يستدعي 
مضاعفة كافة الجهود لخوض غمارها وبلوغ 
ثمارها المرجوة ، وقال: » إننا  بهذه الوثبة 
لا نبحث عن منافسة القنوات الأخرى بقدر 
ما نبحث عن كيفية تأدية القنوات الفضائية 
اليمنية لدورها المطلوب تجاه الوطن أولاًَ 
وتجاه الأحداث والقضايا« ، مؤكدا أن الجودة 
والاهتمام بالبراعة الإعلامية في إنتاج وإخراج 
البرامج الأخرى هي التي سيتم التركيز عليها. 
واشار الاخ وزير الاعلام  إلى أن الخطوات التي 
تم تحقيقها سوف تنقل الإعلام الفضائي 
إلى مرحلة جديدة متميزة وحافلة بمواجهة 
التحديات من خلال التنافس أولًا فيما بين 
قنواتنا وفي خدمة أهدافها التخصصية وفي 
السباق  الحقيقي في أداء الرسالة الإعلامية 

المطلوبة.
والاهتمام  الدعم  الاع��لام  وزي��ر  وثمن 
الرئيس  فخامة  يوليه   الذين  الكبيرينس 
علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية لقطاع 
الاعلام ، وقال: » نعدكم يافخامة الرئيس 
، ونعد شعبنا أن نعمل على تحقيق أهداف 
الرسالة التي جند الإعلاميون والإعلاميات 
أنفسهم لها بكل الصدق والإخلاص والولاء 
لله والوطن والثورة والوحدة والجمهورية« . 
وكان فخامة الاخ الرئيس قد زار استديو النهار 
بالتلفزيون حيث اطلع على التجهيزات الخاصة 
به والتقى معدي ومقدمي البرنامج ، ونوه 
في تصريح له بالدور الذي يلعبه الاعلام في 
توعية الرأي العام ،.مشيرا الى الاهمية التي 
بات الاعلام يمثلها في حياة الناس واطلاعهم 

على مجمل التطورات الجارية في العالم .

❊ �سنعاء/�سباأ :

دشن فخامة الأخ الرئيس علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية أمس 
اطلاق قناتي )يمانية( )وسبأ ( الفضائيتين ضمن الباقة الفضائية 
اليمنية التي تبث برامجها  عبر القمر الاصطناعي )عربسات بدر 4 ( .

وكان في استقبال الاخ الرئيس لدى وصوله مبنى التلفزيون الاخوة 
حسن احمد اللوزي ، وزير الاعلام ، واحمد ناصر الحماطي ، وكيل 
الوزارة لشؤون الإذاعة والتلفزيون والاعلام الخارجي، وفتحية عبد 
الواسع ، الوكيل المساعد للوزارة لقطاع الشؤون القانونية والمرأة 
والطفل و الدكتور عبدالله الزلب ، رئيس المؤسسة العامة للإذاعة 
والتلفزيون وحسين باسليم ، رئيس قناة )اليمن( الفضائية والدكتور 
خالد عبدالكريم ، رئيس قناة ) يمانية ( وعادل الحبابي ، رئيس قناة) 
سبأ ( ورؤساء المؤسسات الإعلامية والمسؤولون بالمؤسسة العامة 

للإذاعة والتلفزيون والعاملون في الباقة الفضائية.
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المهم اعتقد اليوم أن القائمين على مكاتب الوزارات 
المعنية بالمحافظة يعلمون جيداً بوجود أضرار على البيئة 
البحرية الماثلة اليوم في بلحاف وقد يكون شأنها شأن 
التدهور الذي حدث للبيئة البرية في الشريط الصحراوي 
بذلك  المعنية  الجهات  غياب  ظل  في  شبوة  لمحافظة 
خصوصاً إنها قد أحدثت خسائر جراء عمل الشركات للعديد 
من الحيوانات البرية مثل الظباء والغزلان والوعل والحباري 
والصقور وأنواع الطيور الجميلة التي كانت رائعة في البر 
من الصحراء والهضاب والسهول الساحلية ولعل الجميع 
من المواطنين في عسيلان ووادي بلحارث وعياد ورضوم 
وميفعة وجردان وعرماء وغيرهم من المزارعين يعلمون 
في هذه المحافظة ماحدث لهم من خسائر بيئية متنوعة 
على ارض الواقع بدءاً من الحيوانات التي كانت راتعة 
في سبيلها بالصحراء وانقرضت اليوم وختاماً بالمحصول 
الزراعي على الأرض وما حدث للمياه العذبة من نضوب 
والحقيقة أن الإنسان اليمني في هذه المناطق قد لحقت 
به الكثير من الأضرار ويلمسها جميع المواطنين الذين 
لديهم خبرة بالشأن العلمي الزراعي والبيئي والصحي 
والخسائر تصل إلى أرقام كبيرة في حالة حصرها في 
الجانب الزراعي الإنتاجي السنوي لدخل الفرد الواحد الذي 
لا يمكن أن يعوض .. وهناك أمور قد لا تعوض مثل إعادة 
الشعب المرجانية في منطقة بلحاف ومثل هذا الموضوع 
لا يفهمه سوى العارفين في شأن البيئية البحرية باعتبار 
بلحاف منطقة محمية بقوة القانون بجهاز شئون البيئة 
ومن الممكن تقييم الأثر البيئي الإنساني العام باعتبار 
أن الإنسان قادم على متغيرات كبيرة وواسعة وبحاجة إلى 
تقييم النظم البيئية والتنمية الاقتصادية لسكان بالحاف 

وغيرها من المناطق المتضررة.
من جراء عمل الشركات العاملة بشكل عام التي تؤثر 

بشكل أو بآخر على واقع البيئة.. ولعلني لا اذهب بعيداً في 
ذلك الشأن البيئي الذي يحدث في محافظة شبوة بل إنني 
أعود لكي أتطرق إلى سيحدث في منطقة بالحاف خصوصاً 
على الشعب المرجانية التي ستبدأ في التدهور والكل يعلم 
بهذه الأضرار التي سوف تحدث للبيئة البحرية في بلحاف 
الغنية بالعديد من الأحياء البحرية الهامة التي يعلم بها 
المختصون الذي يعلمون بالقانون الدولي بشؤون حماية 

البيئة والحفاظ عليها.. 
الشعاب  البيئي على  الأثر  لتقييم  النظر  أعدنا  *وإذا 
المرجانية في منطقة بلحاف بشبوة سنجد أن ذلك قد 
قوبل بالصمت والسكوت نظراً لحيوية إنشاء مشروع الغاز 
المسال في هذا المنطقة التي تعد مركزاً للحضانة والتكاثر 
للأحياء البحرية التي سوف يتعرض مخزونها خلال السنوات 
القادمة إلى أضرار كبيرة قد لا تعوض خصوصاً أن إعادة 
متابعة ذلك يحتاج إلى خبرات دقيقة وتعاون دولي كبير من 
الدول التي تدعم الحياة على الأرض خصوصاً أن الخبراء 
يحذرون من النتائج الضارة بالبيئة التي تزداد سوءاً جراء 
عمل الشركات العالمية وما تخلفه من أضرار بيئية من 

خلال ظهور أمراض جديدة لا سمح الله بها.
البحرية والبرية  البيئية بما فيها  العوامل  أن مراقبة 
والزراعية والصحية باتت اليوم من أولى المهام الأساسية 
التي وجب أن تؤخذ بعين الاعتبار من قبل الجهات المعنية 
بشئون البيئة العامة من خلال تقييم الوضع البيئي أكثر 
من أي وقت مضى خصوصاً أننا نعلم ان هناك اموالًا تمنحها 
بعض الشركات العاملة بالمحافظة لحماية الإنسان من 
في  المرجوة  الأه��داف  لتحقيق  البيئي  الوضع  تغيرات 
المجالات المختلفة والتي يعتبرها البعض منحة ليس لها 
ثمن فنستهلكها بلا حساب ولا ترشيد وهذا ما يلوح في أفق 

الشريط الصحراوي النفطي بشبوة.

علي عبدربة غزال

الشعب 
المرجانية 

لشبوة

يعتبر مشروع ميناء تصدير الغاز المسال في منطقة بلحاف من أهم المشروعات الإستراتيجية 
الهامة في بلادنا، وهذا لاجدال في أنه سوف يعود بالنفع والخير على الوطن اليمني.. ولكن الكل 
يعلم اليوم أن المشروع قد اظهر وجود أضرار على البيئة البحرية في بلحاف بشبوة وهو الشيء 
الذي لم يكن في الحسبان عند البدء بعملية الدراسات الأولية التي حسب اعتقادي كانت فردية 

من دون الأخذ برأي قيادات السلطة المحلية بالمحافظة والمعنيين بذلك.

إقبال علي عبدالله

الإرهاب
 لن 

يفزعنا

مع الأحداث

آراء عدد من القيادات التربوية

تعليم الفتاة قضية وطنية على الجميع أن يسهم في حل مشاكلها 

 رغم الشوط الكبير الذي قطعته بلادنا في تحقيق التكافؤ في فرص التعليم لكلا الجنسين 
إلا أنه ما زال هناك جوانب قصور واضحة سواء فيما يتعلق بالفرص المتاحة للتعليم وإمكانية 
الالتحاق أو في مستوى نوعية التعليم والكفاءة كما أن غياب المساواة بين الذكور والإناث 
يمثل مش��كلة حادة حيث لا يتعدى نس��بة الفتيات في س��ن المرحلة الابتدائية الملتحقات 
بمدارس الجمهورية 55 % وتنخفض هذه النسب��ة إلى أقل من 30 % في المناطق الريفية 

مع ظهور تباينات كبيرة على مستوى المحافظات.
 ولتحقيق الهدفين الأساس��يين من أهداف التعليم للجميع والمتمثلين في تحقيق التعليم 
للجميع مع حلول عام 2015م وتحقيق المساواة في الخدمة التعليمية بين الذكور والإناث 
والحضر والريف عمدت وزارة التربية والتعليم إلى عدد من المش��اريع والاستراتيجيات التي 
تضمن تحقيق هذا المشروع ولما تمثله قضية تعليم الفتاة التي باتت قضية محورية وهامة 
في مجتمعنا بوصفه عاملا مهما في تحس��ين الحالة الصحية والغذائية للأطفال وللأمهات 
وف��ي خفض معدل الخصوبة الإنجابية إل��ى جانب دوره في إحداث تغيير اجتماعي لوضعية 
الم��رأة في المجتمع ولمعرفة المزيد من الأس��باب مررنا بعدد من المحافظات  نتعرف من 
خلالها عن أهم المشاكل والمعوقات التي تعترض تعليم الفتاة في اليمن وتقف عائقا أمام 

انتشاره وخاصة في المناطق الريفية , وما هي رؤية القيادات التربوية لمعالجتها  

التغذية المدرسية 
إحدى الحلول

كانت البداية من محافظة حضرموت 
إلينا د/ عوض البكاري  حيث تحدث 
, مدير عام مكتب التربية والتعليم 

بالمحافظة قائلا:
لا شك أنه من ضمن المشاكل التي 
تواجهنا تسرب وعزوف بعض الأسر 
مواصلة  على  الفتاة  تشجيع  ع��ن 
تعليمها نتيجة جملة من الأسباب في 
مجملها تتعلق بالمجتمع واشتغالها 
المبكر  وال��زواج  الزراعية  بالأعمال 
وخاصة في المناطق الريفية وللقضاء 
على هذه الظاهرة أو التقليل منها 
ومن نتائجها نحتاج إلى تضافر كل 
الجهود وإش��راك فئات وجهات أخرى 
سواء أكانت حكومية أم شعبية ونحن 
المسئولية  علينا  تمليه  بما  نقوم 
وبحسب خطط وبرامج الوزارة ومن 
أج��ل ذل��ك تم تكوين دائ��رة خاصة 
بتعليم الفتاة ودائ��رة أخ��رى خاصة 
بمشاركة المجتمع في تشجيع الفتاة 
والهدف من كل ذلك رصد وتحليل 
ومحاولة  التسرب  وأماكن  الأسباب 
وضع الحلول بالتنسيق مع جميع ذوي 
الشأن والتخصص ومن هذه الحلول  
وذلك  للطالبات  المدرسية  التغذية 
بعد إجراء مسح ميداني وحصر أعداد 
برنامج  من  المستفيدات  الطالبات 
الغذاء للطالبات في محاولة لتشجيع 
الأهالي على السماح لبناتهم بالالتحاق 

بالتعليم ومواصلة دراستهن  .
 وم��ح��اف��ظ��ة ح���ض���رم���وت من 
المحافظات التي قطعت شوطا كبيرا 
في هذا الجانب , وإلقاء نظرة على 
الحاضر  ال��وق��ت  التعليم ف��ي  واق��ع 
القفزة  عن  واضحة  ص��ورة  يعطى 
النوعية التي خطاها هذا النوع من 
التعليم والفرق واضح بين مستوى 
سنوات  عشر  قبل   سابقا  تعليمها 
الحاضر  الوقت  في  عليه  هي  وم��ا 
في الأعوام القليلة خير شاهد على 
احتلال الفتاة في حضرموت مراكز 
الأوائ��ل  العشرة  بين  من  متقدمة 
وكذلك  الجمهورية.   مستوى  على 
المحافظة تطورا في مجال  شهدت 
مشروع دعم الطالبات في المناطق 
الريفية فقد كانت في السابق يتم 
دعم »ست م��دارس« على مستوى 
محافظة حضرموت , أما اليوم فإن 
مشروع تعليم الفتاة قد شمل كافة 
م��دارس جزيرة سقطرة وعدد ست 
مديريات على مستوى ساحل وادي 

حضرموت .

المؤسسات  موقع  توزيع  وع��دم   ،
التعليمية بسبب الكثافة السكانية 
وحاجة المجتمع ، ومواقع المدارس 
غير المناسب مثل قربها من السوق 

أو في مواقع بعيدة عن السكان . 
كل ه��ذه الأس��ب��اب وغيرها من 
الفتاة  شأنها أن تؤثر على تعليم 
بحيث لم تبلغ نسبة التحاقهن سوى  
27 % من الفئة العمرية من 1 - 15 
سنة في مرحلة التعليم الأساسي 
مما أدى إلى توسيع فجوة الأمية بين 

صفوف الإناث .
 وأضاف: ونحن في محافظة شبوة 
قطعنا شوطا كبيرا من خلال إقامة 
الندوات التوعوية ونشاطات أخرى 
نفذتها إدارة تعليم الفتاة كان لها 
أثرها الواضح والملموس في زيادة 
 , التعليم  على  الملتحقات  أع��داد 
وانخفاض معدل التسرب , ورغم 
مؤشرات  في  الإيجابية  التطورات 
خلال  والثانوي  الأساسي  التعليم 
السنوات الماضية إلا أنها مازالت لا 
ترتقي إلى مستوى الطموح باعتبار 
إن المشكلة الجوهرية في التعليم 
التعليم  الفجوة في  استمرار  هي 
في  وخاصة  والبنات  البنين  بين 
يتطلب  ما  وهو  الريفية  المناطق 
من الجميع بذل المزيد من الجهود 
وبجهود  موقعه  من  كل  والعمل 
تكاملية بين وزارة التربية والتعليم 
ولإعلام والإرشاد والسلطة المحلية 
للعمل معا من أجل تطوير وتحسين 
نوعية التعليم في مجتمعنا المحلي 
القائمة  التعليمية  الفجوة  وردم 
بين الذكور والإناث والوصول بها 
إلى أدنى معدلاتها خلال السنوات 

القادمة .

مشاركة أبناء القرية 
المتعلمين

أحمد  محمد   / الأس��ت��اذ  وتحدث 
الانسي مدير مكتب التربية والتعليم 

م/ المحويت قائلا :
قبل الحديث عن أهم المشاكل 
تعليم  تعترض  التي  والمعوقات 
الفتاة يجب الاع��ت��راف ب��أن هناك 
ت���ط���وراً م��ل��م��وس��ا ف��ي العملية 
التعليمية في بلادنا وتشير العديد 
من الإحصائيات إلى أن نسبة القيد 
في التعليم الأساسي قد نمت بشكل 
كبير وبمعدل سنوي متوسط بلغ 5 
البيانات الإحصائية  % فيما تشير 
إلى أن معدلات النمو في الالتحاق 
بالنسبة للإناث كانت كبيرة جدا خلال 
مقارنة  الماضية  الثلاث  السنوات 
بالذكور في المرحلتين الأساسية 

والثانوية والتطور الكبير التي شهده 
قطاع التعليم وبخاصة في جانب 
تعليم الإن��اث يعود إلى مجموعة 
من العوالم التي من أبرزها انتشار 
خدمة التعليم في معظم المناطق 
الحضرية والريفية نتيجة التوسع 
 ، البنات  م��دارس  بناء  الكبير في 
فضلا عن تزايد خدمات المنظمات 
المحلية والخارجية الداعمة لتعليم 
الفتاة ، بالإضافة إلى زيادة الوعي 

المجتمعي بأهمية تعليم الفتاة.
 برغم الزيادة المحققة في تعليم 
الجوهرية  المشكلة  تظل  الفتاة 
تعليم  في   الفجوة  استمرار  هي 
البنين والبنات ومن خلال الدراسات 
والبحوث عن أسباب تدني التحاق 
انتشار  إن  تبين  بالتعليم  البنات 
الثقافي  المستوى  الأمية وضعف 
التحاق  تدني  في  أسهم  للأهالي 
عوامل  وهناك   ، بالتعليم  البنات 
أخرى تتعلق بجهل الآباء بأهمية 
التعليم وما يترتب عليه من عوامل 
تساهم في تسرب الفتاة كالزواج  
المبكر والشعور بعدم أهمية تعليم 
الإناث، وكذلك وجود الاختلاط في 

بعض مدارس الأرياف .
ولمجابهة هذه الأسباب يجب بذل 
المزيد من الجهد من خلال إقامة 
حلقات إرشاد للمواطنين مع إشراك 
مرشدات يقمن بزيارة النساء إلى 
القرية  أبناء  ومشاركة  المنازل 
المتعلمين في تلك الحملات وتوفير 
المتعلمات،  للبنات  عمل  ف��رص 
المدرسية  التغذية  نشاط  توسيع 
لتطال معظم المدارس الريفية لما 
العديد  انعكاسات شجعت  لها من 
من أولياء الأمور على ارسال بناتهم 
إلى المدارس لتعليمهن و ضرورة 
مشاركات وزارة الأوقاف والإرشاد 
منابرها وخطبائها في  من خلال 
تعليم  بأهمية  الأه��ال��ي  توعية 

البنات.

معرفة وجهة نظر 
أولياء الأمور

وتحدث الأستاذ / سمير هراش  
مدير مكتب التربية والتعليم م / 
المهرة حول هذا الموضوع قائلا 

 :
يرجع اتساع فجوة التعليم بين 
الذكور والإناث إلى عدة  عوامل: 
مثل:العادات  الاجتماعية  منها 
والتقاليد السائدة , الزواج المبكر 
للفتاة، ومشكلات اقتصادية مثل 
محدودية دخل الأسرة وكثرة عدد 

الأطفال وكثرة الأعمال التي تقع 
على عاتق الفتاة وهناك مشكلات 
تربوية تعليمية مثل نقص عدد 
نقص   ، الريف  في  المدرسات 
عدد الكوادر المؤهلة في مجال 
التربية والتعليم ، قصور المناهج 
الدراسية وعدم قدرتها على تلبية 
احتياج المجتمع المحلي ، نقص 

الدراسات  في هذا المجال.
 ولمعالجة كل هذه الأسباب يجب 
الإجابة على عدد من الأسئلة التي 
من خلالها تتضح الرؤية وتسهل 

المعالجات والحلول مثل :
ماهي الإجراءات التي يراها كل 
من أولياء الأمور وهيئة التدريس 
في المدارس لرفع مشاركة الإناث 

في التعليم ؟
وأي��ض��ا م��ع��رف��ة وج��ه��ة نظر 
القيادات المحلية لرفع مشاركات 
الإناث في التعليم  ومدى دورهم 
في ذلك؟ وكذلك تكثيف الندوات 
الوطنية التوعوية لإثارة اهتمام 
أولياء الأمور حول أهمية تعليم 
خاصة  م��دارس  توفير   , الفتاة 
للبنات في المناطق الريفية اعادة 
الطالبات  إعفاء  قرار  النظر في 
من 1 - 6 من الرسوم المدرسية 
ليشمل هذا القرار كافة مراحل 
التعليم ، وزيادة أعداد المعلمات ، 
وكذلك زيادة أعداد المستهدفين 

من التغذية المدرسية.

تحقيق التزام 
الحكومة

وتحدثت الأس��ت��اذة / أم��ان علي 
, مدير عام دعم تعليم  البعداني 
المشاكل  أه���م  , ع��ن  ال��ف��ت��اة  
والصعوبات التي تواجه تعليم الفتاة 

قائلة :
هناك مشاكل وصعوبات تواجه 
تعليم الفتاة وخاصة في المناطق 
الفتاة  تعليم  الريفية  لكن قطاع 
متمثلًا بالإدارة العامة لدعم تعليم 
مجالس  إنشاء  إلى  يسعى  الفتاة 
المحافظات  جميع  في  تنسيقية 
حيث تم تأسيس اثنى عشر مجلس 
تأسيس  ب��ص��دد  والآن  تنسيقياً 
المحافظات  بقية  في  المجالس 
الوطنية  الشبكة  انتشار  ثم  ومن 
لدعم تعليم الفتاة على المستوى 

المركزي .
التنسيقية  ال��م��ج��ال��س  وه���ذه 
تعمل على تكاتف الجهات الرسمية 
الإشكاليات  ح��ل  ف��ي  والشعبية 
تعليم  ت��واج��ه  التي  والصعوبات 
جهة  وكل  المحافظات  في  الفتاة 
والمشاكل   . مجالها  حسب  تدعم 
مختلفة كما أشرت منها اجتماعية 
– اقتصادية – ثقافية – تعليمية – 
وكل منها لها جهات تدعمها , فتعليم 
الفتاة اعتبرها قضية وطنية تسهم 
الجهات في حل الإشكاليات  جميع 
لتصل إلى تحقيق الالتزامات التي 
ألتزمتها الحكومة اليمنية في مؤتمر 
داكار بحلول عام 2015م تحقيق 

التعليم للجميع .
فبتضافر الجميع نعمل على تنمية 

شاملة ونهضة وتطور للتنمية.

هناك خصوصيات يجب مراعاتها
وتحدث إلينا د / عيد الله النهاري – 
مدير مكتب التربية والعليم م/ عدن 

حول هذا الموضوع قائلا :
مما لا شك فيه إن التعليم يعد أهم 
متطلبات الحياة للإنسان كما أنه عامل 
مهم وركن أساسي لإنجاح البرامج 
الهادفة إلى إحداث التنمية البشرية 
تحويل  في  الفاعلة  الأداة  باعتباره 
السكان إلى قوة فاعلة ودافعة في 
عملية التنمية الشاملة , ولا يختلف 
اثنان في أن تعليم الفتاة وإعدادها 
تعليم  ع��ن  أهمية  يقل  لا  للحياة 
البنين وإعدادهم للحياة غير أن هناك 
خصوصيات يجب مراعاتها عند اعداد 
البرامج والخطط والأنشطة الخاصة 
بتعليم الفتاة بما يسهم في زيادة 
في  واستمرارهن  الملتحقات  إعداد 
التعليم كما إن موضوع تعليم الفتاة 
لا يتصل بمستقبل وتطور الفتاة و 
لا تقع مشكلته على الفتاة فقط بل 
تمتد إلى المجتمع. وتسرب الفتاة في 

التعليم يرجع إلى أسباب عدة منها:
الزواج المبكر، والحاجة إلى عمل 
الفتاة في المنزل،الاختلاط والزحام  
في الصفوف العليا بدءاً بالصف الرابع 
في بعض المناطق الريفية ، الكلفة 
العالية للتعليم في ظل زيادة نسبة 
الفقر، والاعتقاد الخاطئ بأن تعليم 
الفتيات ليس بنفس أهمية تعليم 

البنين.
وهناك أسباب أخرى كثيرة تمثل 
الفتيات  مواصلة  في  عثرة  حجرة 
تعليمهن خاصة في المناطق الريفية 
المشكلة  هذه  ولمعالجة  والبعيدة 
الجميع  إل��ى  جهود وتضافر  نحتاج 
كل من موقعه وأخص بالذكر هنا 
الإع��لام والأوق��اف لما لهم من دور 
في معالجة معظم هذه الأسباب ولا 
أنسى ق��رار مجلس ال��وزراء بإلغاء 
الرس���وم المدرسي��ة للبن�����ات من 1 
- 6 والبني���ن من 1 - 3 ( و الذي ساهم 
وبشكل كبير في معالجة ما يخص 
المستوى الاقتصادي ودخل الأسرة 
باعتباره أحد أهم أسباب التسرب  وقد 
ظهرت نتائجه  التي لوحظت من خلال 

الإحصائيات .

قلة إعداد المعلمات
وأضاف الأستاذ / عبده فارع مرشد 

قائلا :
التي  الأسباب  من  العديد  هناك 

تقف عائقا أمام الفتاة وتحول دون 
تعليمها أو تسربها من التعليم ومن 

هذه الأسباب:
انخفاض مستوى دخ��ل الأس��رة 
المالية  مقدرتها  تراجع  وبالتالي 
على الإنفاق على تعليم الفتاة بالذات 
، أيضا حاجة الأسرة إلى عمل البنت 
داخل المنزل، وكثرة أفراد الأسرة 
في  البنات  على  البنين  وتفضيل 
ظل قلة مواردها ، وانتشار الأمية 
والنظرة العامة للمرأة ودورها في 
المعلمات،  إع��داد  وقلة   ، المجتمع 
والمعوقات  الأس��ب��اب  من  وغيرها 
الفتاة  تعليم  أما  عائقا  تمثل  التي 
ولمعالجة هذه المشكلة يترتب على 
جانبه  من  كل  بجد  العمل  الجميع 
بحسب الوسائل المتاحة له ويمثل 
الإعلام أحد أهم هذه الوسائل لماله 
من دور مهم في هذا الجانب لأنه 
وحسب اعتقادي قادر أكثر من غيره 
لدى  الكافية  القناعات  إيجاد  على 
المجتمع بأهمية تعليم الفتاة وحث 
المواطنين على الإسراع بفتياتهم 
وهناك   , لتعليمهن  المدارس  إلى 
فئات أخرى مستهدفة قد لا يصل 
المناطق  الإع��لام خاصة في  إليها 
الريفية والبعيدة مما يتطلب جهود 
وزارة الأوق���اف كونها وم��ن خلال 
منابرها تستطيع إقناعهم بإرسال 
بناتهم إلى المدارس ليتعلمن وهناك 
أيضا فاءت أخرى يترتب على وزارة 
من  استهدافهم  والتعليم  التربية 
وأساليب  المدرسية  التغذية  خلال 
أخرى عمدت وزارة التربية والتعليم 
ملموسة.  نتائج  وحققت  إليها 
خلاصة القول إن قضية تعليم الفتاة 

مسئولية الجميع .

رغم الجهود مازالت لا ترقى 
إلى مستوى الطموح

ويرى الأستاذ/ ناصر يوسف مدير 
مكتب التربية والتعليم  م / شبوة 

إن من أهم أسباب التسرب:
تدنى مستوى وعي أولياء الأمور 
والشعور   ، الإن��اث  تعليم  بأهمية 
بعدم م��ردودي��ة تعليم الإن���اث ، 
المنزل لعمل  الاخ��ت��لاط وح��اج��ة 
الفتاة، وهناك أسباب أخرى تتعلق 
بالمستوى الاقتصادي للأسرة وعدم 
متطلبات  مواجهة  على  قدرتها 
الذكور  بتعليم  والاكتفاء  التعليم 

هل تبرر عوائق تعليمها ارتفاع معدل التسرب واستمرار الهوة في معدلات الالتحاق بين الجنسين!!!؟

❊ الريا�ض /14�أكتوبر/ رويترز:

 »فندق للنساء فقط«.. فكرة استغرقت وقتا طويلا قبل أن 
تتجسد في بلد اعتاد على الفصل بين الجنسين.

فقد افتتح بالسعودية أمس الأربعاء أول فندق مخصص للنساء 
فقط وهو يحوي غرفا وأجنحة فخمة وأماكن مخصصة للرياضة 
والتجميل تتيح للنساء حرية الحركة والتصرف بعيدا عن أعين 

الرجال.
وقالت المديرة التنفيذية لورين كوتينهو لرويترز »كلنا هنا 
نساء... الفندق مملوك لنساء وتديره نساء وتعمل به نساء بدءا من 

مهندسة تكنولوجيا المعلومات حتى مهندسة الالكترونيات.«
وأضافت »هذا يلبي طلبا كبيرا جدا. توجد فنادق للنساء في 
مختلف أنحاء العالم من برلين الى الولايات المتحدة وفي كل 

مكان.«
فندق ومنتجع لوذان تملكه 20 من الأميرات وسيدات الاعمال 
السعوديات.. و يفتتحه رسميا في اليوم نفسه اليوم الأربعاء) 
أمس( سبعة أمراء يرأسهم الأمير سلطان بن سلمان نجل حاكم 

الرياض.
وقال الأمير سلطان لمجموعة ضخمة من الصحفيين الذين 
تفقدوا الغرف الفندقية المزينة بالشموع العطرة والنقوش ان 
الفندق يلبي حاجة المرأة السعودية لمكان يمكنها أن تستريح 

فيه أثناء تحركاتها في أرجاء المملكة.
تتكلف الإقامة بالفندق بين 350 ريالا )93 دولارا( و 979 ريالا 
لليلة. لكن السعر لدى استخدام المنتجع في عطلات نهاية الأسبوع 
يدور حول 2000 ريال رغم أن الفندق يقع على مسافة من وسط 

العاصمة.
وقال محمد العذل نائب رئيس الغرفة التجارية بالرياض ان هذا 
الفندق النسائي رد مناسب على من يرددون أن المرأة لا تحظى 

باهتمام بالسعودية.
وأبدت الصحفيات القليلات اللاتي حضرن للفندق إعجابهن 
به لكن لم ترق لهن فكرة أن الرجال هم المهيمنون في حفل 

افتتاحه.

بكـل الاتجـاهـات

افتتاح أول فندق “للنساء فقط” بالسعودية

أكثر من 5 ملايين أمريكي مصابون بالزايمر

❊ وا�شنطن/ 14�أكتوبر/ رويترز:

 أظهر تقرير نشرته جمعية الزايمر الامريكية أن حوالي 5.2 
مليون أمريكي مصابون بالمرض الذي يمكن ان يسرق عقول 
واحد بين كل ثمانية أشخاص ولدوا في الفترة بين عامي 1945 

و1955.
ووجد التقرير انه كانت هناك 411 ألف حالة جديدة للإصابة 
بالزايمر في عام 2000 وهو رقم من المتوقع أن يصل الى 454 
ألف حالة جديدة سنويا بحلول 2010. ووفقا للتقرير فانه بحلول 

عام 2050 ستشخص إصابة 959 ألف شخص بالمرض سنويا.
ويقول التقرير الذي نشر على الانترنت على

-http://www.alz.org/alzheimers_disease_facts_fi «
14 في المائة من كل الأمريكيين الذين تبلغ  ures.asp” إن 

أعمارهم 71 عاما أو أكثر مصابون بالعته.
ويتضمن ذلك 16 في المائة من النساء و11 في المائة من 

الرجال في هذه الفئة العمرية.
ومرض الزايمر هو النوع الأكثر شيوعا للعته حيث يشكل ما بين 

60 الي 80 في المائة من الحالات.
ويبدأ المرض بفقدان خفيف للذاكرة وتشوش لكنه يتفاقم الى 
فقدان كامل للذاكرة وعجز الإنسان عن رعاية نفسه. ولم يتم 
التوصل لعلاج للزايمر وهناك عدد من العقاقير التي يمكن فقط 

ان تحد من تقدم المرض لفترة قصيرة.
ونشرت دراسة أخرى هذا الأسبوع تدعم احتمالات انتشار واسع 
للمرض حيث وجدت ان أكثر من ثلث الأمريكيين فوق سن 70 

عاما يعانون شكلا ما لفقدان الذاكرة. 

تعرضت مدرسة السابع من يوليو للبنات الواقعة 
بمنطقة سعوان بأمانة العاصمة صنعاء ظهر أمس 
بالهجوم  تمثل  إرهابي  لعمل   � الثلاثاء   � الأول 
بثلاث مقذوفات متفجرة استهدف زهرات الحياة، 
طالبات في عمر الورود موجودات، في المدرسة 
لتلقي العلم، وليس معسكراً للتدريبات القتالية.. 
هذا العمل هز وجدان الشارع اليمني كله ولعل 
ماشهدته وتشهده الكثير من عواصم المحافظات 
وأغلبهم  للمشاركين  احتجاجية  مسيرات  من 
طلاب وطالبات من المدارس والمعاهد والكليات 
والكثير من أولياء الأمور، لدليل على أن هذا العمل 
الإرهابي المتطرف قد دق جرس الخطر من تجاوز 
هذه الفئة الظلامية الضالة لكل الحدود، والصبر 
لدى شعبنا اليمني المتسامح والراعي إلى الحوار 
والتوعية لإعادة هؤلاء الذين اخذهم الشيطان 
إلى حضيرته ليتعلموا فيها كل ماحرمه الله في 
قتل  تحرم  التي  السمحاء  الإسلامية  شريعتنا 
الأبرياء من رجال ونساء وأطفال وشيوخ إذا خالفوا 
أراء ومعتقدات هذه الفئة الشيطانية التي  نعرف 
جيداً كيف زرعت وترعرعت وتوسعت بعض الشيء 
في يمن الإيمان والحكمة.. يمن الثاني والعشرين 
من مايو 1990م.. غير أننا وانطلاقاً من ايماننا 
على ضرورة بذل الجهد لإعادة هذه الفئة واغلبهم 
للأسف من الشباب إلى ج��ادة الطريق وإخ��راج 
المفاهيم الشيطانية الضالة من عقليتهم بواسطة 
الحوار وتوفير العمل الشريف لهم، قد تسامحنا عن 
بعض الأفعال والأعمال الإرهابية المتطرفة ضد 
الدولة ومؤسساتنا العسكرية والأمنية ومنشأتنا 
الاقتصادية واضرت بعض الشيء بالعلاقات مع 
الأشقاء والأصدقاء.. أما اليوم وقد وصل الأمر بهذه 
الفئة المتطرفة إلى الوصول إلى فلذات الأكباد 

والمراكز والدور التعليمية، فان مهمة مواجهتهم 
والقبض عليهم لتسليمهم للعدالة لينالوا جزاءهم 
العادل هي مهمة الجميع وليس فقط المؤسسات 
الأمنية والعسكرية.. لأن خطر هذه الفئة أكبر مما 

يتصوره العقل.. فالإرهاب لادين ولاملة له..
ونتسأل اليوم ونحن أمام حصيلة هذا العمل 
الإرهابي الجبان الذي لاصلة له بديننا الإسلامي 
الحنيف وحضارة وتاريخ شعبنا اليمني.. ماذنب 
ثلاث عشرة طالبة بعمر الزهور أصابتهم قذائف 
المستشفى  في  حالياً  وي��رق��دون  المتطرفين 
أنهم  ذنبهم  هل  ح��رج��ة؟!  حالة  في  بعضهم 
إن  المتطرفون؟!  لايقبله  ال��ذي  العلم  يتلقون 
هذا العمل الإرهابي الجبان قد استفز كل أبناء 
شعبنا والاحزاب والتنظيمات السياسية ومنظمات 
إلى  الجميع  يدعو  الذي  الأمر  المدني  المجتمع 
تحاول  التي  الأفاعي  هذه  من  والحذر  اليقظة 
افراغ سمومها في الجسد اليمني.. لذا يتطلب 
بذل كل الجهود لكشفهم ومواجهتهم بصلابة 
حتى يتعلموا أن اليمن لاتخيفها مثل هذه الأعمال 
القذرة الجبانة.. ولن تثني أبناءنا على مواصلة 
الليل  يبددوا ظلام  المعرفة كي  وتلقي  العلم 
الذي عشعش في سمائنا ردحاً من الزمن حتى 
جاءت ثورتنا )سبتمبر واكتوبر( لتقهرا هذا الظلام 
وتشعلا النور في عقل ووجدان كل أبناء شعبنا 
الثاني  في  المباركة  الوحدة  الحصيلة  وكانت 

والعشرين من مايو 1990م.
كما أن الإرهاب وأعمال التطرف لن تعيق حركة 
التنمية والاستثمار في بلادنا لأنها اعمال يرفضها 
قلبه  الا من غرست في  الشعب ولايقبلها  كل 
الأسود بذور الحقد والتأمر على الوطن والوحدة 

والديمقراطية.

الفندق

ا�صتطلاع/ في�صل الحزمي

أمل جديد في علاج المصابين بالزهايمر

عبدالله النهاري

عبده فارع مرشد

عوض البكاري

ناصر يوسف

امان البعداني

م�شاكلها حل  في  ي�شهم  اأن  الجميع  على  وطنية  ق�شية  الفتاة  تعليم 
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مجلسا النواب والشورى يدينان العمل الإرهابي  الذي استهدف مدرسة 7يوليو للبنات بالأمانة

التأكيد على الارتقاء بالأداء الحكومي وتحسين جودة العمل

شباب عدن يحيون فعالية اليوم العالمي للشجرة

المقالح وحبتور يدعوان إلى التصدي لمظاهر الإرهاب العلمي وتطوير القدرات التعليمية للمعلمين والطلبة 
تكريم أوائل الخريجات في ثانوية عدن النموذجية

محافظ عدن يوجه بإزالة البناء العشوائي حول المصفاة

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

 دان مجلس النواب في جلسته  أمس برئاسة  رئيس المجلس يحيى علي الراعي  العمل الإرهابي 
الإجرامي الذي استهدف طالبات مدرسة 7 يوليو بأمانة العاصمة أمس الأول .

     جاء ذلك في جلسته أمس التي كرست للاستماع إلى  ردود إيضاحية من قبل رئيس مجلس الوزراء 
ونائب رئيس الوزراء وزير الداخلية ووزير الزراعة والري حول الأسئلة الموجهة من أعضاء المجلس عن 

عدد من القضايا على الساحة الوطنية.

❊ �سنع�ء / �سب�أ:

أكد الدكتور علي محمد مجور رئيس مجلس الوزراء أهمية الجهود المبذولة 
في المرافق الحكومية المختلفة وفي المقدمة الأمانة العامة لرئاسة الوزراء 
للارتقاء بالأداء الحكومي وتحسين جودة العمل وتأكيد الانضباط كسلوك في 

ثقافة الموظف العام .
جاء ذلك في الكلمة التوجيهية التي ألقاها رئيس الوزراء أمس في حفل تدشين 
برامج الخطة التدريبية للأمانة العامة لرئاسة الوزراء للعام الحالي 2008م، والتي 
تضم 46  دورة تدريبية في مجالات الرخصة الدولية لقيادة الحاسوب واللغة 

الانجليزية والإدارة، ويشارك فيها 975 متدربا.
حيث عبر الدكتور مجور عن ارتياحه الكبير لجهود الأمانة العامة لرئاسة الوزراء 
ومنهجيتها الحديثة في عقد مثل هذه الدورات التنشيطية والتأهيلية التخصصية 
والنوعية .. مشيرا إلى الدور التنسيقي الهام للأمانة العامة لرئاسة الوزراء كجهاز 
فني بين رئاسة الحكومة وجميع الوزارات تجاه تلقي المعلومات ومتابعة عملية 

تنفيذ قرارات الحكومة في مختلف القطاعات.

لدى حضورهما حفل التكريم السنوي للمعلمين والطالبات 

أكدا أن العمل الإرهابي يستهدف اليمن ومصالح شعبه 

د. مجور  في حفل تدشين برامج الخطة التدريبية للأمانة العامة لرئاسة الوزراء:

استنكر مجلس الشورى وندد بشدة بالعمل الإرهابي الذي استهدف طالبات 
مدرسة 7 يوليو للبنات في منطقة سعوان بأمانة العاصمة أمس الأول .

  جاء ذلك في بيان أصدرته اللجنة الرئيسية بالمجلس أمس في هذا 
الشأن .. فيما يلي نصه :    قال الله تعالى » إنما جزاء الذين يحاربون الله 
ورسوله ويسعون في الأرض فسادا ان يقتلوا او يصلبوا او تقطع أيديهم 
وأرجلهم من خلاف  او ينفوا من الأرض ذلك لهم خزي في الدنيا ولهم في 

الاخر ة عذاب عظيم » .
     يعبر مجلس الشورى عن ادانته الشديد ة للاعتداء الغادر والجبان الذي  
استهدف مدرسه السابع من يوليو بحي سعوان في أمانه العاصمة ظهر  

أمس الأول وتسبب في اصابه 13 طالبه و5  من افراد الشرطة .
   والمجلس يرى  في هذا الاعتداء تطورا  خطيرا في مسار العمليات 
الارهابية التى استهدفت اليمن ومصالح شعبه، وتعبيرا عن انحدار قيمي لا 
سابق له وفهم خاطئ للدين الحنيف ومقاصده الشريفه, تعيشه الجماعات 

الإرهابية المدانه والمعزولة والغريبة عن هذا الشعب، وقيمه وتقاليده 
باستهدافه مدارس تضم في جنباتها فتيات بريئات يتلقين العلم كما امر 

بذلك الدين الحنيف .
    وأثنى مجلس الشورى على المبادرة الإنسانية  الكريمة لفخامة الأخ 
الرئيس علي عبد الله رئيس الجمهورية إزاء ضحايا هذا الحادث الإرهابي 
الجبان , وحرصه على التخفيف من الام المصابين من أبنائه في تعبير صادق 

عن روح المسؤولية وعن مستوى التزام القائد تجاه مواطنيه .
  إن مجلس الشورى الذي هاله هذا الحادث ليؤكد صوابية النهج السديد 
الذي تبناه اليمن بقيادة فخامة الأخ الرئيس لمواجهة الإرهاب ومحاربته, 
ويرى أنه من غير مواجهة بهذا  القدر من الحزم والشدة والصلابة فإن 
التي تستهدف  الإجرامية  أفعالهم  يتوانوا عن مواصله  الإرهابيين لن 
مصالح الوطن وتستهدف الإنسان طفلا وشيخا رجلا وامرأة وتستهدف  

الحياة كلها.

وقال”أن توفر المعلومات الدقيقة وإعداد خطة العمل المنهجية 
وتصميم نماذج المتابعة العملية وتعزيز روح الانضباط والمتابعة 
المستمرة عوامل مهمة ومؤثرة بصورة كبيرة لتحقيق أهداف الحكومة 
وتعزيز الحضور الفاعل والمؤثر لها في المجالات المختلفة”.. مؤكدا 
أن تنفيذ البرنامج العام للحكومة عمليا لن يتم إلا عبر إطار قوي 
ومتماسك يمتلك الآلية اللازمة لمتابعة كافة القرارات الصادرة عن 
مجلس الوزراء.. لافتا إلى الجهود الملموسة والدور المشهود للأمانة 
العامة لرئاسة الوزراء في استيفاء المعلومات من مصادرها بصورة 
دقيقة وشفافة وتطوير عملية التنسيق مع كافة الجهات الحكومية .

التأهيلية  ال��وزراء بالاستمرار بمثل هذه الجهود  ووج��ه رئيس 
التخصصية وتكثيفها خلال المرحلة القادمة .. مشيرا إلى أهمية 
النظر إلى العمل من منطلق المسؤولية والضمير الحي والإنتاج الذي 

يخدم جهود وبرامج الدولة الخدمية والإنمائية سواء في المستويات 
المركزية أو المحلية.

وكان أمين عام رئاسة الوزراء عبدالحافظ السمة قد تحدث بكلمة 
ترحيبية استعرض فيها خطة التدريب وأهدافها الرامية إلى الارتقاء 

المستمر بكوادر رئاسة الوزراء .
وأعرب عن التقدير والامتنان لوزارة الخدمة المدنية والتأمينات 
والمعهد المالي ومعهد الاتصالات والأكاديميين لجهودهم ومشاركتهم 
في أعمال الدورات التي سيتم تنفيذها في إطار خطة العام الجاري .

بدوره ثمن الأمين العام المساعد لرئاسة الوزراء جمال الشرماني  
تفاعل الأخ رئيس الوزراء الكبير مع خطة الأمانة العامة لتطوير قدرات 
الكادر العامل في رئاسة الوزراء وتعزيز البناء المؤسسي لجهازه 
الفني..   موضحا أن التنمية البشرية وإرساء النظام المؤسسي وتعزيز 

الشفافية هي مرتكزات أساسية للبرنامج الانتخابي لفخامة رئيس 
الجمهورية ومصفوفته التنفيذية. مؤكدا أن تفعيل دور الأمانة العامة 
لمجلس الوزراء باعتبارها الجهاز الإشرافي الرقابي والتوجيهي الأعلى 
للحكومة يتطلب بالضرورة أحداث نقلة نوعية في المستوى المهني 
لكوادرها وقدراتهم على التعامل الواعي مع كافة المواضيع وتنفيذ 
المهام.. مشيرا إلى الحرص على جعل الأمانة العامة لرئاسة الوزراء 
نموذج أعلى للإدارة والتقييم والمتابعة وبكل المقاييس المؤسسية 

والتنظيمية والإدارية.
   وكانت عافية التاج قد القت كلمة عن المشاركين شجبت في 
مستهلها الحادث الارهابي الجبان الذي استهدف يوم امس مدرسة 
السابع من يوليو بامانة العاصمة .. وطالبت الاجهزة الامنية بسرعة 
القبض على مرتكبي هذاغ الفعل الاجرامي وتقديمهم الى العدالة 

لينالوا جزاءهم الرادع .. معربة عن شكر المشاركين وتقديرهم 
العالي لتوجه الامانة العامة لرئاسة ال��وزراء وعقدها لمثل هذه 

الانشطة التدريبية.
    وقالت” انني وزملائي نثني على هذه المبادرة والتخطيط الجيد 

لها ونؤمن بنجاحها وتحقيق اهدافها منذ اللحظة”.
  فيما أشار منسق البرامج التدريبية جميل عبدالله الغيثي الى العدد 
غير المسبوق من المشاركين الذين ستتاح لهم فرص التدريب في 
مجالات نوعية وفق رؤية منهجية حديثة تقوم على استثمار الوقت 

والجهد والموارد المتاحة بصورة متميزة .
   حضر تدشين الخطة مدير المركز الوطني للمعلومات عبدالكريم 
شمسان وعميد المعهد المالي صالح شعبان  ونائب عميد المعهد العام 

للاتصالات عبدالصمد نصار.

❊ �سنع�ء/ في�سل الحزمي :
دعاء الدكتور عبدالعزيز حبتور 
والتعليم  التربية  وزي��ر  نائب 
أولياء الأمور إلى مواجهة الأعمال 
الإجرامية التخريبية التي تتنافى 
م��ع دي��ن��ن��ا الإس��لام��ي وقيمنا 
خطورة  إلى  ونبههم  السمحاء 
تهدف  التي  الأعمال  ه��ذه  مثل 
إلى إحجام الآب��اء والأمهات من 
إلحاق بناتهم بالتعليم ويجب أن 
لا تحبطوا وقاوموها واجعلوا من 
هذا التصرف تحدياً ومقاومة لكل 
والمساس  الاعتداء  يحاول  من 
بأمن واس��ت��ق��رار ال��وط��ن وأننا 
على ثقة من أن الجهات الأمنية 
ستتعقب المجرمين وتقدمهم إلى 
العدالة لينالوا عقابهم منوها إلى 
أهمية تطوير المناهج وأساليب 
ال��م��ع��ارف  وإك��س��اب  التقييم 

الإبداعية للمعلمين والطلبة.
 جاء ذلك في كلمة ألقاها في 
حفل تكريم الطالبات المتفوقات 
المتميزين لمدرسة  والمعلمين 
رابعة العدوية بأمانة العاصمة 
السنوي  المعرض  افتتاح  وك��ذا 
لسنة الدراسة 2007 – 2008م . 
من جهة أخرى ألقى الدكتور 
عبدالعزيز المقالح كلمة أدان فيها 
الحادث الإرهابي الذي تعرضت له 
مدرسة 7 يوليو بأمانة العاصمة 
داعياً الطالبات إلى عدم الاكتراث 
لمثل تلك الأعمال التي تستهدف 
تعليم الفتاة ويجب أن لا يثنيهن 

عن مواصلة التعليم.
بن  ق��ام  الحفل  نهاية  وف��ي 
المقالح  الدكتور  ومعه  حبتور 
مدير  الفضلي  محمد  والأخ 
مكتب التربية بالأمانة بتكريم 
من  والمبدعين  المتفوقين 

الطالبات والمعلمين. 

❊ عدن / 14 اأكتوبر:
الكحلاني  أح��م��د  الأخ  ق���ام 
صباح  ع��دن  محافظة  محافظة 
أم��س الارب��ع��اء بزيارة تفقدية 
لشركة مصافي عدن وكان في 
المدير  سالم  فتحي  استقباله 
نائب  قليقل  ويوسف  التنفيذي 
خلال  واطلع  التنفيذي  المدير 
زيارته للمصفاة على سير العمل 
الأمنية  المراقبة  مشروع  في 
واستمع إل��ى ش��رح مفصل عن 
المشروع وخطوات إنجازه والذي 
يستهدف إدخال كاميرات المراقبة 
الحماية  تعزير  ف��ي  الرقمية 
الأمنية للمصفاة. وبعد ذلك قام 
الأخ المحافظ بجولة تفقدية حول 
المصفاة ووجه الجهات المختصة 
بإعداد تقرير عن البناء العشوائي 
المصفاة  حرم  في  المستحدث 
والتوجيه بإزالته في أسرع وقت.

❊ عدن / عبدالرحمن اأني�س : 
نظمت جمعية شباب عدن لسباق 
الحمام الزاجل في صباح يومنا هذا 
العالمي  اليوم  بمناسبة  فعالية 

للشجرة والذي يصادف 19 مارس 
من كل عام ، وذلك بالتنسيق مع 
صندوق النظافة وتحسين مدينة 
عدن ومركز التوعية البيئة وإدارة 

الحدائق والتشجير .  
 100 الفعالية بإطلاق  ودشنت 
طير من الحمام الزاجل وبعدها 
تم غرس شتلات من الزهور في 
ساحة العروض في مديرية خور 
مكسر وبمشاركة 30 عضواً من 

الجمعية . 
حضر الفعالية كل من الأخ أحمد 
محافظة  أول  وكيل  ربيع  سالم 
عدن والأستاذ جمال اليماني مدير 
والرياضة/عدن  الشباب  مكتب 
مركز  مدير  قدسي  جميل  والأخ 

التوعية البيئية .
وفي تصريح للأخ حلمي  سلمان 
أحمد رئيس جمعية شباب عدن 
لسباق الحمام الزاجل قال : إن هذه 
الفعالية تأتي من إحساس شباب 
الجمعية لتوسيع رقعة الأراضي 
الخضراء في عدن من أجل الحفاظ 
صحي  ه��واء  وخلق  البيئة  على 
ونقي لنا وللكائنات التي تشاركنا 
بيئتنا ، والحمام هو مؤشر لمدى 
لا  الحمام  أن  حيث  البيئة  نقاوة 
يعيش إلى في الهواء النقي و إلا 
لسرعة  وذلك  بالأمراض  يصاب 

تأثره بالجو المحيط به .

❊ عدن/ 14 اأكتوبر:

الطلابي  المجلس  نظم 
في ثانوية عدن النموذجية 
دار  م��دي��ري��ة  ف��ي  للبنات 
سعد حفلًا تكريمياً لأوائل 
الخريجات في العام الدراسي 
2006�2007م وكذا معرضاً 

للأنشطة المدرسية.
إلقاء  الحفل  شهد  وق��د 
المعبرة  الكلمات  من  عدد 
عن المناسبة التي تحدثت 
اللفتة  وهذه  التكريم  عن 
عن  تعبر  ال��ت��ي  الكريمة 
المحلية  السلطة  اهتمام 
إدارة  المحافظة وك��ذا  في 
الثانوية بالطالبات المبرزات 
وهو ما يعطي دفعة معنوية 
كبيرة للمضي في مسيرة 

التعليم وطلب العلم.
من  العديد  طرحت  كما 
الفقرات الاحتفالية الفنية 
التي قدمتها طالبات الثانوية 
اشتملت عدداً من الفقرات 
لمسرحية اجتماعية هادفة 
من إخراج الأخ/ خالد حمدان 
شيماء  الطالبة  وت��أل��ي��ف 
وحيد وتم عرض إبداعات 
تم  كما  الفنية،  الطالبات 
تكريم عدد من الشخصيات 
التربوية التي كان لها إسهام 
كبير في تأسيس المدارس 
في  وال��رائ��دة  النموذجية 

المحافظة.
الأخ/  ال���ح���ف���ل  ح���ض���ر 
نائب  شائف  عبدالكريم 
المحافظ أمين عام المجلس 
ع��ب��دالله  د.  و  ال��م��ح��ل��ي 
مكتب  ع��ام  مدير  النهاري 
التربية/ عدن والأخ/ حسين 
بافخسوس نائب مدير عام 
التربية رئيس قسم شعبة 
فضل  د.  و  العام  التعليم 

الربيعي مدير مديرية دار 
سالم  أبوبكر  والأخ/  سعد 
الأنشطة  ق��س��م  رئ��ي��س 
عبدالرقيب  محمد  والأخ/ 
مدير التربية في المديرية 

والأس��ت��اذة/ ن��ادرة مهيوب 
سلطان الجنيد مديرة ثانوية 
عدن النموذجية للبنات وعدد 
من أعضاء المجلس المحلي 

وأولياء الأمور.
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ح���ي���ث ت���وض���ح 
ال��ت��ق��دي��رات أن 
الأرض  ك��وك��ب 
ي��ف��ق��د س��ن��وي��ا 
م���س���اح���ة م��ن 
الأراضي الخصبة 
تساوي ما مقداره 
ايرلندا  مساحة 
للرعي  ن��ت��ي��ج��ة 
ال��ج��ائ��ر وازال����ة 
مما  ال���غ���اب���ات 
يعمل على زيادة 
مساحات التصحر 
ويترك آثارا سلبية 
في المناخ ويهدد 
أم��ن��ن��ا ال��م��ائ��ي 

والغذائي.
وأش�������ار ال���ى 
خطورة المشكلة 
خ�����اص�����ة ف��ي 
المنطقة العربية 
من  تعتبر  التي 
أك���ث���ر م��ن��اط��ق 
العالم جفافا حيث 

تزيد نسبة التصحر 
فيها عن 70 الى 80 % ومعظم بلدانها يرزح تحت خط الفقر الى جانب مشكلة المواد والنفايات 
الصناعية الخطرة التي أصبحت مشكلة ملحة في الوطن العربي نظرا للتنمية الصناعية 
والزراعية المتسارعة والتوسع الحضري المتزايد وانتشار أنماط استهلاك جديدة وغير مستدامة 
جلبتها بعض مظاهر العولمة غير المسؤولة الى بلادنا ومجتمعاتنا لافتاً الى أن التقديرات 
الأولية تشير الى أن ما ينتجه الانسان العربي من النفايات والمخلفات والانبعاثات يضاهي ما 
ينتجه الفرد الغربي والأمريكي. وحذر في كلمته من التوزيع غير العادل لموارد الأرض وثرواتها 
والتفاوت القائم في استغلالها واستنزافها وبالتالي التباين الحاد في تبعات ذلك من انتاج النفايات 

والانبعاثات ومشاكل التلوث والأخطار الناجمة عنه.
وأكد على أهمية المفهوم العالمي المعروف بالمسؤولية المشتركة لكن المتباينة بين دول 

الشمال والجنوب، والأغنياء والفقراء.
وأكدت فاطمة الملاح مدير ادارة البيئة والاسكان والتنمية المستدامة أن الهدف من عقد المائدة 
المستديرة لاجتماع الخبراء هو المشاركة في عملية مراكش وتقديم الموقف الاقليمي العربي 
لصياغة اطار عشري لبرنامج الاستهلاك والانتاج المستدام والخروج برؤى لتعزيز التعاون 
بين المنطقة العربية وفريق عمل مراكش وكافة الأطراف ذات العلاقة بما في ذلك المنظمات 

التنموية وقطاع الأعمال والمنظمات غير الحكومية لتحقيق هذه الأهداف.

❊  المنامه / متابعات:
تستضيف مملكة البحرين أعمال 
العالمي الاول للصكوك  المؤتمر 
مؤسسات  بمشاركة  الاسلامية 
بينها  من  مرموقة  عالمية  مالية 

مؤسسات مالية الكويت.
وذك���ر ب��ي��ان اص���دره )ب��ن��ك دار 
ال��راع��ي البلاتيني  الاس��ت��ث��م��ار( 
للمؤتمر ان المشاركين سيسلطون 
الضوء على العناصر الكامنة وراء 
والمؤسسات  ال��م��ص��ارف  ن��ج��اح 

الاسلامية في اسواق المال.
واضاف ان المؤتمر سيتطرق الى 
الصكوك  دور  تعزيز  في  السبل 
الاسلامية لتكون احدى الوسائل 

الفاعل في تمويل ونمو الميزانيات 
العمومية.

واشار الى ان المؤتمر ياتي في 
دار  لبنك  ال��رائ��دة  الجهود  اط��ار 
الاستثمار في مجال تطوير عمل 
ال��م��ال الاسلامية ودعم  اس���واق 
عبر  المال  رأس  تشكيل  عملية 
المستثمر  بين  ما  الفجوة  جسر 
الذي يتطلع الى بدائل استثمارية 
ت��ت��واف��ق م��ع أح��ك��ام الشريعة 
التي تنشد  الاسلامية والشركات 
النمو المتكامل آخذة بعين الاعتبار 
النمو الذي تم خلال خمس أعوام 
أول صكوك  اص��دار  منذ  ماضية 

اسلامية عام 2002.
ي��ذك��ر أن ب��ن��ك دار 
الاستثمار تأسس في 
 2007 ع��ام  البحرين 
برأس مال مصرح به 
يبلغ مليار دولار ورأس 
مال مكتتب مدفوع يبلغ 
200 مليون دولار وهو 
يقوم بتقديم خدمات 
مالية اسلامية مبتكرة 

في شتى المجالات.
ويشارك عن الكويت 
شركة  المؤتمر  ف��ي 
دار الاستثمار وشركة 
ال���دار لادارة الاص��ول 
)ادام(  الاستثمارية 
وش��رك��ة )ال��م��دي��ن��ة( 
والاستثمار  للتمويل 
وش����رك����ة )زاوي�������ة( 
ومجموعة  العقارية 
)س����م����ا( ل��ت��ن��ظ��ي��م 
والعلاقات  المؤتمرات 
ال��ع��ام��ة ال��ت��ي تقوم 

بتنظيم المؤتمر.

مجلس التعاون

❊  ابوظبي / وام:
أعلن الدكتور راشد أحمد بن فهد وزير البيئة والمياه اعتزام الإمارات إنشاء مركز وطني للإنتاج 
الأنظف قبل نهاية العام الجاري لتقديم التسهيلات اللازمة لتيسير تبني نهج الإنتاج الأنظف من 

قبل المنشآت الاقتصادية في الدولة.
وقال الوزير في كلمة ألقاها في افتتاح أعمال “المائدة المستديرة لاجتماع الخبراء حول الإنتاج 
والاستهلاك المستدام في المنطقة العربية” الذي بدأ أعماله بمدينة العين امس، ان النهضة 
التنموية غير المسبوقة التي شهدتها دولة الإمارات العربية المتحدة والتي ترافقت مع زيادة 
واضحة في عدد السكان وحجم الخدمات والمنتجات اللازمة لتلبية احتياجاتهم استلزمت زيادة 
الطلب على مصادر المياه والطاقة وشكلت أحد التحديات الرئيسية التي أولتها استراتيجية 

الحكومة الاتحادية الكثير من العناية والاهتمام.
وأضاف ان الإمارات تنبهت الى التأثيرات السلبية لظاهرة الإنتاج والاستهلاك غير المستدام 
فبذلت في السنوات الماضية العديد من الجهود لتوجيه أنماط الإنتاج والاستهلاك إلى أنماط 
مستدامة من خلال حزمة متكاملة من الإجراءات لمعالجة العوامل المؤثرة في تنامي هذه 

الظاهرة بصورة متزامنة.
وأوضح أن جهود الدولة في هذا المجال شملت وضع التشريعات الهادفة إلى ضمان منتجات 
أقل ضررا للبيئة والصحة العامة وحفز المنشآت الاقتصادية في الدولة على استخدام التقنيات 
الحديثة صديقة البيئة وتبني نهج الإنتاج الأنظف في عملياتها والمفاهيم الأخرى المرتبطة 

بهذا النهج إضافة إلى تبني نهج العمارة الخضراء.
وأضاف ان هذه الجهود شملت الاتجاه إلى استخدام الطاقات المتجددة بالتزامن مع إنتاج 
واستخدام أنواع وقود أقل تلويثا للبيئة والاهتمام بمعالجة المخلفات وتدويرها وإعادة تصنيعها 
وتكثيف الحملات الوطنية الرامية إلى ترشيد استهلاك الموارد لا سيما موارد الطاقة والمياه 
بما في ذلك البدء بتطبيق نظام الشرائح أو نظام التعرفة التصاعدية على الاستهلاك علاوة 
على تكثيف حملات التوعية للتعريف بالمخاطر والأضرار الناجمة عن الإنتاج والاستهلاك غير 
المستدام وحفز جمهور المستهلكين على المشاركة الفاعلة في الجهود التي تبذلها المؤسسات 
الحكومية في سبيل خفض مستوى البصمة البيئية من خلال المبادرة الوطنية للبصمة البيئية 

التي أطلقناها في العام الماضي.
وأكد الدكتور راشد أحمد الفهد وزير المياه والبيئة أن افتتاح أعمال المائدة المستديرة جاء 
انعقاده نتاجا للتعاون المثمر والبناء بين الهيئة الاتحادية للبيئة بدولة الامارات العربية المتحدة 
وجامعة الدول العربية وبرنامج الأمم المتحدة للبيئة وإدارة الشؤون الاقتصادية والاجتماعية 

بمنظمة الأمم المتحدة واللجنة الاقتصادية والاجتماعية لغربي آسيا.
وذكر الفهد أن الاجتماع الذي يضم نخبة من الخبراء في مختلف أرجاء الوطن العربي والمنظمات 
الدولية ذات الصلة يعتبر خطوة مهمة في السعي لايجاد حلول ممكنة تساعد المنطقة العربية 

على اعادة توجيه أنماط الانتاج والاستهلاك الى أنماط أكثر استدامة.
وأضاف أتمنى أن تشكل مناقشات الاجتماع وما سيتمخض عنه من نتائج حافزا لكافة الجهات 
المعنية في مختلف أرجاء الوطن العربي لتسريع وضع وتطبيق الحلول المتكاملة المناسبة 
وتعزيز أواصر التعاون بين المنطقة العربية والمنظمات الدولية لا سيما فريق عملية مراكش 

باعتبارها المبادرة العالمية الرئيسية لتعزيز أنماط الاستهلاك والانتاج المستدام.
وفي كلمة برنامج الأمم المتحدة للبيئة، المكتب الاقليمي لغرب آسيا والتي ألقاها الدكتور حبيب 
الهبر المدير والممثل الاقليمي للبرنامج قال فيها إنه اذا استمرت البشرية في أنماط الاستهلاك 
والهدر والتلويث الحالية فإنها تخاطر بمستقبلها ومستقبل أجيالها وجيرانهم من سكان الأرض 

اجتماع المصالحة، نراه في أحسن الأحوال 
مقدمات، لنتائج مجهولة، لكن الخطوة جيدة 
الممتنعين  وخاصة  العقبات  أزيلت  ما  إذا 

ع���ن ال���ح���ض���ور، ثم 
منافذ  لإغلاق  السعي 

الخلافات.. 
وح���ت���ى لا ي��س��ود 
ال���وه���م، ف���إن وج��ود 
سفراء عرب، أو زيارات 
متبادلة مع إيران على 
أع��ل��ى ال��م��س��ت��وي��ات، 
في  مؤقتة  ه��دن��ة  أو 
الشمال مع تركيا، هي 
إجراءات عادية لا تلغي 
والمهم  الداخلي  الدور 
فالقرار  للمصالحة..  
وم��ن  ع��راق��ي��اً  يبقى 
يلتقي  أن  الشجاعة 

واضح  بشكل  دفاترهم  ويكشفون  الخصوم، 
تزييف، ثم من خلال  بالحقائق دون  وينطقون 
الفجوات المتباعدة يمكن للحوار أن يقرِّب الأفكار 
ويطرح البعد الوطني كبديل متوافق مع وجود 
القبلية والحزبية والطائفية، لكن لا تبقى هي مَن 
يحدد الهدف أو يصنع المستقبل، وحتى مع عسر 
المواجهة على اعتبار أن الصراعات المتراكمة من 
خلال تاريخ طويل لا يمكن التغلب عليها، فالبدائل 
ليست الحرب، والدليل أن كل الذين تقاتلوا بنفس 
المبادئ استطاعوا صياغة عقد اجتماعي ودستور 
يحفظ للجميع الحقوق المتساوية أمام القانون..  
وحتى لا يكون هناك خلط بين الحلم، والواقع، 
ومن  الخارج  أو  الداخل  في  العراق  رج��ال  ف��إن 
لديهم الاستقلال بالرأي والفكرة، والنزوع نحو 
وطن متكامل القوى البشرية والاقتصادية، مع 
الاحتفاظ بحقوق كل الفئات، يمكن أن يطرحوا 

السؤال المفتوح، لمن الوطن ومن يستحق حمل هويته؟ وهل 
يتناسب التقطيع مع مرادف آخر هو الفيدرالية، أم أن تحديد الصورة 
الشاملة يمكن أن يتم من خلال اجتماع وطني شامل، شرط أن تبقى 

الشجاعة قائمة بحيث يتنازل كل طرف عن 
شروطه المستحيلة، وأن لا يكون للاستقطاب 
الخارجي، أو الانتماءات العرقية والطائفية 
ال���دور ال��ف��ارض على 
الجميع لغة التعارض، 
ث��م لما ه��و أس��وأ من 

ذلك؟ .
العراق  أن  صحيحٌ 
ي��ج��س��د ال��م��أس��ات��ي��ن 
والإسلامية،  العربية 
صورتهما  وي��ع��ك��س 
وخلق  ب��ت��وت��رات��ه��م��ا 
عدم،  من  الصراعات 
ل���ك���ن ي��م��ك��ن ع���زل 
ال��واق��ع،  الماضي ع��ن 
التوتر  ح��الات  وخاصة 
الجماعات  سادت  التي 
والأف���راد، منذ تكوين 
الدولة الحديثة بعد الجلاء البريطاني وحتى اليوم، 
والمشكل أنه قبل الانقلابات ومأساة فلسطين كان 
النموذج في التعايش العراقي مثالياً، أي أن المراكز 
العليا في الدولة وحتى الأحزاب ظلت تتقاسمها قوى 
لا تميز بين مسيحي، أو يهودي، أو مسلم، كردي 
أو عربي، ونفس الشيء في البرلمان والصحافة، 
ورجال الفكر والأدب، لكن ما أحدثته الانقلابات مما 
يسود عربياً حتى الآن ظل البعد الصعب في خلق 

معادلات وطنية تتعالى على كل شيء.. 
يوجد مستحيل في  ولا  العراق ممكن،  تعافي 
مسيرة الشعوب والرجال الأفذاذ، وإمكانات هذا 
الوطن التاريخي والعريق في كل شيء يمكن أن 
تعيد تلاحمه طالما لديه قابلية العيش بدرجات قد 
تسبق حتى الدول الأكثر غنى، لأن ثرواته ليست 
فقط في مخزونه الحضاري والنفطي وبقية الثروات 
الأخرى، لكنها في شعبه الذي قدّم للعالم أكبر 

برهان في خلق الحضارة من عدم..

عن/ صحيفة “الرياض” السعودية 

❊  دبي / وام:
أمر صاحب السمو 
بن  محمد  ال��ش��ي��خ 
راشد آل مكتوم نائب 
رئيس الدولة رئيس 
م��ج��ل��س ال�����وزراء 
»رعاه الله «بصفته 
حاكماً لإم��ارة دبي 
شركة  ب��ت��أس��ي��س 
في  جديدة  طيران 
الحاجة  تلبي  دب��ي 
المسافرين  لخدمة 

من وإلى دولة الإمارات الذين يتزايد عددهم عاما بعد عام.
أم��ر صاحب السمو الشيخ محمد بن راش��د آل  وج��اء في 
مكتوم نائب رئيس الدولة رئيس مجلس الوزراء حاكم دبي 
أن تكون الشركة الجديدة جسرا للمحبة والتواصل بين دولة 
الإمارات ومختلف الدول الشقيقة والصديقة .. وأن تراعي في 
أسعار خدماتها التي توفرها للمسافرين الظروف الاقتصادية 

والمعيشية لهم بحيث تتناسب ودخولهم المالية.
وذكر سمو الشيخ أحمد بن سعيد آل مكتوم رئيس هيئة 
دبي للطيران الرئيس الأعلى لمجموعة طيران الإمارات..إن 
أمر صاحب السمو حاكم دبي سيبدأ العمل على تنفيذه فورا 
ومنخفضة  اقتصادية  تأسيسها  المزمع  الشركة  ..وستكون 
التكاليف لمن يستخدمها من المسافرين حرصا من صاحب 
السمو الشيخ محمد بن راشد آل مكتوم على مساعدة الناس 
والتخفيف من أعباء معيشتهم وحياتهم وتمكينهم من التواصل 

مع أقربائهم وذويهم في أوطانهم.
وأمر صاحب السمو الشيخ محمد بن راشد بتعيين سعادة غيث 

سعيد الغيث رئيسا تنفيذيا للشركة الجديدة .

❊  الكويت/ كونا:
 أعلنت شركة طيران الجزيرة هنا تحقيقها أرباحا صافية 
بلغت قيمتها 29ر2 مليون دينار كويتي خلال السنة المالية 

لعام 2007.
وقالت الشركة في بيان صحافي أن الإي��رادات التشغيلية 
للشركة بلغت قيمتها 7ر34 مليون دينار محققة نسبة نمو بلغت 
2ر61 في المئة مقارنة مع الإيرادات التشغيلية لعام 2006 والتي 

بلغت 5ر21 مليون دينار.
2ر1 مليون راكب خلال العام  وذك��رت الشركة أنها نقلت 
الماضي مسجلة ضعفي الرقم الذي حققته عام 2006 بنسبة 

حمولة بلغ معدلها 74 في المئة أي بنمو 12 في المئة.
وأفادت الشركة أنها حققت نموا سريعا خلال العام الماضي 
في  الثاني  التشغيلي  مقرها  أبريل  شهر  في  أطلقت  حيث 
دبي مما سمح لها بتقديم رحلات مباشرة لسكان دبي الى 
أكثر الوجهات ارتيادا مثل البحرين وكوتشي ومومباي ودلهي 
وصلالة ومسقط والمالديف وبيروت. وقال رئيس مجلس الإدارة 
والرئيس التنفيذي للشركة مروان بودي أن عام 2007 يعتبر 
عاما مميزا على الرغم من ارتفاع أسعار الوقود مبينا أن الشركة 
تابعت الاستثمار بشكل نمو متواصل في شبكتها وعززت من 
رحلاتها حيث أن النتائج التي شهدتها في الربع الرابع من عام 
2007 وبداية 2008 كان خير دليل على نجاح الإستراتيجية التي 

❊  الدوحه / وكالات:
قال مسؤول من شركة الخليج للبترول المحدودة القطرية 
أمس ان الشركة ستبدأ في انشاء مجمع للنفط والغاز بتكلفة 
خمسة مليارات دولار في ماليزيا فور حصولها على موافقة 
السلطات الماليزية. وتقود الخليج للبترول كونسورتيوم 
من شركات طاقة وبنوك خليجية لبناء المجمع الذي سيضم 
مصفاة نفط ومشروع للبتروكيماويات ومنشات للخزين 
ويعتزم أن يصبح مركزا اقليميا لانشطة الشركة في اسيا 

والمحيط الهادئ. 
وقالت الشركة في بيان انها وجهت مخصصات لتوريد الخام 

للمصفاة ومستعدة للبدء في الاعمال الانشائية.
 وقال خير الميزام ابراهيم مدير عام الخليج للبترول في 
ماليزيا لرويترز »الامر يتعلق أساسا باصدار الترخيص من 
. واضاف »المجموعة مستعدة تماما لاستكمال  ماليزيا« 

دراسة الجدوي«.
 وقال خير ان الخليج للبترول وقعت اتفاقا مع حكومة ولاية 
بيراك الشمالية في ماليزيا في فبراير الماضي واختارت 
موقعين اخرين كذلك لكنه لم يذكرهما. وقالت الشركة 
انها تعتزم استثمار ما بين 1.5 مليار واثنين مليار دولار في 
المرحلة الاولى من المشروع لبناء مصفاة نفط بطاقة ما 
بين مئة ألف و150 ألف برميل يوميا. واضافت ان استثمارات 
أخرى تقدر بما بين 1.5 و2.0 مليار دولار ستخصص لمشروع 
البتروكيماويات ونحو مليار دولار لمنشات التخزين. وقطر 

هي أكبر منتج في العالم للغاز الطبيعي المسال.

بكلفة 5 مليارات دولار

الخليج للبترول تتطلع لإنشاء مجمع 
للنفط والغاز في ماليزيا    

❊  الدوحة / متابعات:
قالت قطر إنها ستجري مزادات شهرية لبيع شهادات 
إيداع لامتصاص السيولة الزائدة في محاولة لخفض 
معدل التضخم شبه القياسي وانها ملتزمة بربط عملتها 

وبقيمتها مقابل الدولار الامريكي.
وباعت قطر أول شهادات ايداع هذا الشهر ولم تذكر 

تفاصيل عنها.
وقال الشيخ عبدالله بن سعود ال ثاني محافظ البنك 
المركزي للصحفيين في العاصمة القطرية الدوحة ان 

البنك أصدر شهادات وسيواصل اصدارها كل شهر.
وق��ال الشيخ عبدالله ان السعر ال��ذي تبيع به قطر 
الشهادات سيساعد البنك المركزي في تحديد أسعار 
الفائدة الخاصة به. وسعر الفائدة القياسي لدى قطر 
هو سعر تسهيلات الاقراض والذي يبلغ حاليا 5.5 في 

المئة.
وقال المحافظ ان العملة مثبتة أمام الدولار منذ عام 
2001 وان قطر ملتزمة بهذه  السياسة وملتزمة بعدم 

رفع قيمة العملة وعدم تغيير ربط العملة بالدولار.
وأضاف الشيخ عبدالله ان زيادة الانفاق في المنطقة 

أدت الى ارتفاع التضخم.
وقال ان قطر لديها أدوات كثيرة لمكافحة التضخم لكنه 
أوضح أن التضخم يرجع الى الانفاق الحكومي في دول 

مجلس التعاون الخليجي والنمو الذي تشهده.
وسئل عن الاسلوب الذي سترد به قطر اذا خفضت 
الولايات المتحدة أسعار الفائدة  الثلاثاء فقال ان البنك 
سيبحث السيولة في السوق ووضع الاقتصاد القطري 

ثم يتخذ قراره.

أضواء

❊  الريا�ض / متابعات:
وجه خادم الحرمين الشريفين الملك عبدالله بن عبدالعزيز 
بالعمل على سرعة إنجاز ومتابعة تنفيذ 122 مشروعا للمياه 
والصرف الصحي ومحطات تحلية مياه وخطوط أنابيب في 
عدد من المناطق والممولة من فائض إيرادات الميزانية 

للعامين الماليين 1424- 1425 ه� و 1425- 1426. 
ووافق مجلس الوزراء في اجتماعه أمس بقصر اليمامة 
بمدينة الرياض برئاسة خادم الحرمين الشريفين على 
»الخطة الوطنية لتشجيع صناعة الأعلاف المركزية وحسن 

استخدامها ودعم مدخلاتها«.
وتضمنت الخطة تقدير الأعلاف المنتجة محليا وحالة 
المراعي وإنتاجيتها بشكل دوري، ومتابعة أسعار الذرة 
الصفراء وكسب فول الصويا، والتعاون مع اللجنة الوزارية 
المكونة من وزراء المالية والتجارة والصناعة والزراعة 
بمراجعة حصص مصانع الأعلاف وتقدير نسبة الإعانة 

على مدخلات الأعلاف.

كما وافق المجلس على نظام الجمعيات التعاونية، ونص 
النظام على أن باب العضوية بالجمعيات مفتوح لمن تنطبق 
عليه شروط العضوية إلا في حالات استثنائية تحددها 
اللائحة ولا يجوز الحجز على أموال الجمعية إلا وفاء لديونها 

وبموجب حكم قضائي.
وفي بدء الجلسة، أطلع خادم الحرمين الشريفين المجلس 
على مجمل الاتصالات، والمشاورات واللقاءات، التي جرت 
خلال الأيام الماضية مع عدد من قادة ومسؤولي الدول 
الشقيقة والصديقة ومبعوثيهم، التي تركزت حول تطورات 
الأحداث، في المنطقة والعالم، وبخاصة الوضع في الأراضي 

الفلسطينية المحتلة.
وأوضح وزير الثقافة والإعلام إياد مدني عقب الجلسة أن 
المجلس ثمن المضامين التي اشتمل عليها خطاب خادم 
الحرمين الشريفين الذي افتتح به أعمال السنة الرابعة من 
الدورة الرابعة لمجلس الشورى، مطلع هذا الأسبوع، وعد 
مجلس الوزراء ما تضمنه خطاب خادم الحرمين الشريفين 

من رؤية ورسالة وأهداف أكبر إستراتيجية عمل يلتزم بها 
في أعماله وتعامله وأدائه على مختلف الصُعد.

وأضاف وزير الثقافة والإعلام أن المجلس استمع بعد ذلك 
وبتوجيه كريم إلى عرض من صاحب السمو الملكي الأمير 
سلطان بن عبدالعزيز ولي العهد نائب رئيس مجلس الوزراء 
وزير الدفاع والطيران المفتش العام، عن زيارته لدولة قطر 
الشقيقة، الأسبوع الماضي، ونوه المجلس بما حققته تلك 

الزيارة من نتائج.
كما استعرض المجلس بعد ذلك النتائج التي خرج بها 
مؤتمر القمة الإسلامي، في دورته الحادية عشرة، الذي 
اختتم نهاية الأسبوع الماضي في السنغال، ومن بينها 
إقراره ميثاق منظمة المؤتمر الإسلامي، وتأكيده التزام 
دول المنظمة ببرنامج العمل العشري للمنظمة، الذي أقرته 
القمة الإسلامية الاستثنائية بمكة المكرمة الذي يرمي إلى 
مواجهة تحديات القرن الحالي في إطار من التضامن والعمل 

الجاد. مجلس التعاون

خادم الحرمين يوجه بسرعة تنفيذ 122 مشروعا للمياه والصرف والتحلية    

يو�سف الكويليت

البحرين تستضيف أول مؤتمر عالمي 
للصكوك الإسلامية

❊  ابوظبي / وام:
أظهرت أحدث التقارير المتعلقة بالطاقة والمياه ان قطاع الطاقة في دول الخليج 
دخل مرحلة دقيقة في ظل ارتفاع الطلب بنسبة %10 سنوياً على الطاقة و%8 بالنسبة 
لتحليه المياه، مشيراً إلى ان نقص الاستثمارات خلال النصف الأول من العقد الجاري 
إضافة إلى ارتفاع نسبة الطلب على هذه المصادر شكلت عوامل ضاغطة على مخزون 
دول الخليج باستثناء إمارة أبوظبي. الأمر الذي يضع مسألة النقص في الطاقة ضمن 

أولويات الدول الخليجية خاصة في الكويت ودبي وأجزاء من السعودية على 
الرغم من وجود مخزون كبير من النفط والغاز في هذه المنطقة.
 وطبقاً للتقرير الذي تم الكشف عن تفاصيله أمس خلال مؤتمر 

الشرق الأوسط للطاقة والمياه وآفاق التحديات المستقبلية الذي 
تنظمه »ميد« بأبوظبي فان منطقة الخليج بحاجة إلى 70 
مليار دولار من الاستثمارات في توليد الطاقة وتحليه المياه 

في عام 2015 استناداً إلى أسعار الوحدات في عام 2007. 
وأكد التقرير ان منطقة الخليج لا تظهر أي بوادر من 
التباطؤ الاقتصادي لذلك عليها ان تواجه برنامجاً صلباً 
لبناء القدرات. وبحسب »ميد« سيرتفع الطلب إلى 000. 

60 ميغا واط في العام 2015 »أي ما يعادل %80 من القدرة 
المياه  كمية  ضعفي  توفير  على  سيتحتم  بينما  الحالية« 

المحلاة أي ما يعادل أكثر من 5000 مليون غالون في اليوم 
لتلبية الاحتياجات. 

ومن المتوقع ان يكون الطلب الفعلي أكثر من ذلك، إذ انه سوف 
تحتاج المرافق إلى وقف عمل المنشآت القديمة. بعد المقارنة، تواجه دبي 

أكبر تحد في هذا المجال إذ من المتوقع ان تتضاعف القدرة على توفير الطاقة 
والمياه المحلاة بثلاث مرات لتصل إلى 000. 16 ميغا واط و800 مليون غالون في 

اليوم بحلول العام 2015. 
وبحسب تقرير »ميد« فان أكثر المسائل إلحاحاً التي تواجه دول مجلس التعاون 
الخليجي في السوق هي الحصول على فائدة جديدة وبأسعار تنافسية لمخصصات 
الغاز، حيث ان المنافسة المتواجدة تجبر المرافق على الحصول إلى تقنيات جديدة 

ووسائل بديلة لإنتاج الطاقة مثل الفحم أو الطاقة النووية. 
أو الطاقة الشمسية لأول مرة علماً بأن ارتفاع التكاليف عامة سوف يؤدي إلى 
ارتفاع نسبة الجمارك التي هي حالياً أقل بكثير من كلفة التصنيع والتوزيع في جميع 
دول الخليج، ومع عدم جهوزية الحكومات إلى فرض أي تكاليف غلاء معيشة على 

مواطنيها، سيتوجب على القاطنين تحملها. 
وقال انغوس هنيرلي كاتب التقرير لدى »ميد« تواجه مرافق الخليج تحديات كبيرة 
حالياً، إذ تختبر معدلات نمو هائلة وارتفاعاً في معدلات النمو السكاني الأمر الذي 
يؤدي إلى ارتفاع الطلب للطاقة والمياه، ومن المتوقع ان يتم تطوير قدرات استيعابية 
هائلة ولكن مع نقص في الموارد وارتفاع كلفة البناء والقلق حول توفر مخزون الغاز، 

فإنها تواجه تحديات جمة وعديدة. 
وأكد انه ينبغي توجيه أهمية أكبر لإدارة الطلب في السنوات المقبلة، 
على الرغم من بروز إج��راءات الحفاظ على الموارد مثل الأبنية 
الخضراء ووسائل تبريد الشوارع وقياس المياه وشبكات الترابط، 
ولكن ينبغي متابعة هذه الجهود وتعزيزها بإجراءات صارمة 

أكثر. 
وقال لؤي المسلم الوكيل في وزارة المياه والكهرباء 
السعودية ان لدى المملكة العربية السعودية العديد من 
المشاريع في مجال المياه والطاقة، مؤكداً ارتفاع وتيرة 
سياسة  تطبيق  بعد  خاصة  المشاريع  هذه  في  العمل 
الخصخصة في القطاع وفي الوقت الذي أكد فيه المسلم 
عدم حاجة السعودية لاستيراد الطاقة والمياه من الخارج قال 
ان حجم الاستثمارات المتوقعة في القطاع يصل إلى نحو 60 
مليار درهم خلال السنوات العشرين المقبلة متضمنة إقامة 

شبكات توزيع وصيانة. 
وقال ان الزيادة في الطلب على المياه تبلغ %6 سنوياً في السعودية 
مما يدل على مدى الحاجة لتطوير شبكات المياه وإنتاج المزيد من هذه 
المادة الاستراتيجية خلال الأعوام المقبلة. من جانبه توقع عبدالله الشهري من هيئة 
تنظيم الكهرباء والإنتاج السعودية بدء تشغيل الربط الكهربائي بين السعودية وقطر 
والكويت والبحرين نهاية العام الجاري، على ان يتم الربط بشكل نهائي بين دول 

مجلس التعاون خلال عام 2010. 
وقال ان كلفة الربط الكهربائي بين دول مجلس التعاون الخليجي تصل إلى نحو 
مليار دولار، مشيراً إلى ان إتمام عملية الربط سيعود بالفائدة على دول المجلس 
سواء من ناحية توفير الكلف المالية عليها أو زيادة الطاقة الإنتاجية من الكهرباء. 
وقال انه وبرغم هذا التطور في توليد الطاقة إلا ان دول مجلس التعاون مطالبة 
بترشيد استخدام الكهرباء وذلك بما يخدم عمليات التنمية الاقتصادية والاجتماعية 

التي تشهدها منذ عدة سنوات.

خادم الحرمين الشريفين الملك عبدالله بن عبدالعزيز

الدوحة

أبو ظبي

طيران الجزيرة

دبي

ات
رق
تف
م قطر تنوي إقامة مزاد شهري لشهادات 

الإيداع في إطار مكافحة التضخم

من المنطق أن يتصالح العراقيون
    اليائسون من وضع العراق أكثر من المتفائلين، والسبب يعود للمشهد 
العام في التقاتل الداخلي والهجرة غير المسبوقة لشعب عانى الحروب 
والتشرد، ثم الاهتزاز الأمني والذي تسبب في كل ذلك احتلال العراق الذي 

لازال الرئيس بوش يفاخر به ويعدّه من مفاخر تاريخه وبلده.. 

❊ المنامه / متابعات:
قام مصرف البحرين المركزي بطرح 6.29 مليون دينار بحريني من الأوراق النقدية 

الجديدة للتداول وذلك عن طريق بنوك التجزئة العاملة في مملكة البحرين.
سيصدر المصرف بشكل يومي جميع فئات الأوراق النقدية الجديدة مع الاحتفاظ بعدم 
تغيير الأشكال ومواصفات العملات المعدنية المتداولة حالياً.استعدادا لطرحها في التداول 
قام المصرف ابتداء من تاريخ 13 مارس 2008 بتوزيع الأوراق النقدية الجديدة على جميع 

بنوك التجزئة العاملة في مملكة البحرين.
وصرح فريد جاسم زباري مدير إدارة إصدار النقد:وفي نهاية اليوم الأول للإصدار تم 
طرح 6.29 مليون دينار بحريني من الأوراق النقدية الجديدة لبنوك التجزئة وهي على 

النحو التالي:
ستظل الأوراق النقدية القديمة المتداولة جنبا إلى جنب مع الأوراق النقدية الجديدة 
إلى فترة زمنية حتى يتمكن المصرف من سحب الأولى من التداول تدريجيا. وأضاف فريد 
زباري: «سيقوم المصرف بإحلال الأوراق النقدية الجديدة محل الأوراق النقدية القديمة 
وذلك عن طريق طرحها في التداول من خلال بنوك التجزئة وسوف تستغرق هذه العلمية 

فترة زمنية وتبقى الأوراق النقدية القديمة طوال هذه الفترة ذات براءة قانونية«.
وتمتاز الأوراق النقدية الجديدة ذات مقاس واحد ٤٧ ٤٥١  ظ ملم وتحمل مواصفات 

وتصاميم مبتكرة بالإضافة إلى خصائص أمنية متطورة وحديثة.
المركزي  البحرين  الجديدة بموجب قانون مصرف  النقدية  الأوراق  وج��اء إص��دار 
والمؤسسات المالية الجديد والصادر في سبتمبر 2006م.  وتعكس مواصفات وتصاميم 
الأوراق النقدية الجديدة التطورات التي شهدتها المملكة مؤخرا مع حمل اسم مصرف 

البحرين المركزي على وجه جميع الفئات للأوراق النقدية.
تتضمن الأوراق النقدية الجديدة خصائص أمنية متطورة وحديثة،وتجدر الإشارة إلى 
إضافة خاصية جديدة لهذه الأوراق النقدية وهي خاصية تساعد المكفوفين وضعاف 
البصر على التعرف على القيمة الاسمية لكل فئة من الأوراق النقدية الجديدة وتتمثل 
بخطوط أفقية متعددة ترمز إلى القيمة الاسمية لكل فئة على سبيل المثال: خط أفقي 
واحد يرمز إلى فئة النصف دينار وخطين أفقين يرمز إلى فئة الدينار وهكذا حتى ٥ 
خطوط أفقية والتي ترمز إلى فئة العشرين دينار وتقع هذه الخاصية في أقصى اليمين 

من وجه الورقة النقدية.
وعقد المصرف عدة ورش عمل مع بنوك التجزئة ومكاتب الصرافة وشركات التأمين 
وبعض الوزارات الحكومية لتعرفيهم بالمواصفات والتصاميم المبتكرة للأوراق النقدية 

الجديدة.

البحرين المركزي يطرح 6.29 مليون دينار بحريني

الإمارات تنوي إنشاء مركز وطني للإنتاج النظيف

طيران الجزيرة تحقق أرباحا بلغت 29ر2 
مليون دينار خلال عام 2007م

تأسيس شركة طيران جديدة في دبي    

اتبعته .
 وأضاف بودي أن الزيادة في الإيرادات جاءت نتيجة مباشرة 
لزيادة الرحلات بين أبرز خطوط الشبكة وأكثرها اقبالا وذلك 
من خلال إطلاق رحلات يومية بين دبي وبيروت ودبي ومومباي 
كما عززت خدماتها من الكويت إلى دبي بمعدل خمس رحلات 

يوميا والى البحرين بمعدل أربع رحلات يوميا.
وأكد استمرار الشركة بتعزيز شبكتها من خلال إضافة 
وجهات جديدة مثل اسطنبول وزيادة رحلاتها من أجل الحفاظ 
على مكانتها التنافسية والفوز بحصة أكبر من السوق. يذكر 
أن طيران الجزيرة تشغل أسطولا جديدا من ست طائرات من 
طراز )ايه 320( ولديها طلبات مؤكدة لشراء 34 طائرة من 
نفس الطراز حيث سيتم تسلم الطائرات عبر دفعات سنوية 

حتى عام 2014.

المنامة

»ميد«: دول »التعاون« بعيدة عن التباطؤ الاقتصادي العالمي    

الدوحة
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 ژ و��سنطن/14 �أكتوبر/ مات �سبتالنيك: 
 قال الرئيس جورج بوش امس الأربعاء انه لا 
يشعر بأي ندم بشأن الحرب غير الشعبية في العراق 
رغم »التكلفة العالية في الأرواح والمال« وأعلن ان 
الولايات المتحدة على الطريق لتحقيق نصر كبير 

هناك. 
قادته  ال��ذي  للغزو  الخامسة  الذكرى  وبمناسبة 
الولايات المتحدة أظهر بوش بعضا من الزهو الذي 
أظهره في وقت مبكر من الحرب وقال في كلمة في 
البنتاجون »النجاحات التي نراها في العراق لا يمكن 

إنكارها.« 
ويسعى بوش لكسب التأييد للحرب التي أضرت 
وأثارت  الخارج  في  المتحدة  الولايات  بمصداقية 
انقسامات في الداخل في حين لم يعد أمامه سوى 
تدنت  كما  ولايته  انتهاء  على  شهرا   11 من  أقل 
شعبيته إلى ما يقرب من المستويات القياسية خلال 

رئاسته. 
لكنه واجه تحدي جذب انتباه الأمريكيين الذين 
أصبحوا أكثر انشغالا بالمشاكل الاقتصادية المتزايدة 
كما ازداد تركيزهم على السباق لاختيار خليفة بوش 

في انتخابات نوفمبر. 
واستغل المنتقدون الديمقراطيون لبوش المناسبة 
كفرصة لتأكيد الاتهامات بأن بوش بدأ الغزو اعتمادا 
على معلومات مخابرات خاطئة وأساء إدارة الحرب 

وفشل في وضع إستراتيجية خروج. 
وقال بوش أمام مستمعين من كبار ضباط الجيش وحوالي 200 
من العاملين في وزارة الدفاع »بعد خمس سنوات من بدء المعركة 

يثور جدل مفهوم بشأن ما إذا كانت الحرب تستحق 
خوضها.. وما إذا كان القتال يستحق كسبه.. وما إذا 

كان باستطاعتنا ان نكسبه.« 
وأضاف »الإجابات واضحة بالنسبة لي.. الإطاحة 
الصحيح..  القرار  السلطة كان  بصدام حسين من 
وهذه معركة يمكن لأمريكا ان تكسبها ويجب ان 

تفعل ذلك.« 
ورفض بوش الدعوات من المرشحين الديمقراطيين 
لانتخابات الرئاسة هيلاري كلينتون وباراك اوباما 
للقوات. وعدد  لوضع جدول زمني لانسحاب مبكر 
المكاسب الأمنية من زيادة في القوات أمر بها في 
وقت مبكر من العام الماضي وقال ان تلك المكاسب 

تحتاج لتعزيزها. 
واكد ان »التراجع« الآن سيقوي شوكة القاعدة وإيران 

وسيعرض الولايات المتحدة للخطر. 
الزيادة دورا أكبر من مجرد تحويل  وقال »لعبت 
الموقف في ال��ع��راق.. لقد فتحت الباب أم��ام نصر 
استراتيجي كبير في الحرب الأوسع على الإرهاب« 
مشيرا إلى تعاون متزايد من جانب العراقيين السنة 

في محاربة القاعدة. 
لكن مثل هذا التأكيد قد يعود ليلاحق بوش إذا تدهور الوضع. 
وكان منتقدو الحرب سخروا بشدة من بوش بسبب إعلانه 
قبل الأوان في مايو 2003 ان » العمليات القتالية الرئيسية« 
في العراق انتهت بينما كان يقف على متن حاملة الطائرات 

الأمريكية أبراهام لينكولن تحت لافتة كتب عليها »المهمة أنجزت«. 

عواصم العالم

 ژ فل�سطين �لمحتلة/14 �أكتوبر/رويترز:
 اطلع قادة إسرائيليون وفلسطينيون المرشح 
الجمهوري لانتخابات الرئاسة الأمريكية جون 
التوصل  احتمالات  الأربعاء على  مكين أمس 
لاتفاق سلام تأمل واشنطن ان يتحقق قبل ان 

يترك الرئيس جورج بوش السلطة. 
وقال مكين في القدس بعد تحدثه هاتفيا 
مع الزعيم الفلسطيني في مقره بمدينة رام 
الله بالضفة الغربية المحتلة »إنني مرة أخرى 
اعتقد ان الرئيس عباس يريد لعملية السلام 

هذه ان تبدأ.« 
مع  المحادثات  وجيزة  لفترة  عباس  وعلق 
قبل  غزة  على  هجوما  شنت  بعدما  إسرائيل 
ثلاثة أسابيع قتل خلاله أكثر من 120 فلسطينيا 

نصفهم تقريبا من المدنيين. وقالت إسرائيل ان 
الهجوم كان بهدف الى الحد من إطلاق الصواريخ 

عبر الحدود. 
تحدث  بعدما  للصحفيين  تصريحات  وف��ي 
هاتفيا مع مكين قال عباس انه لا يوجد بديل 
للمفاوضات مع إسرائيل لكنه حذر من ان بناء 
المستوطنات والغارات الإسرائيلية في قطاع غزة 

والضفة الغربية تعرقل تحقيق تقدم. 
وأوضح عباس انه يتعين على الفلسطينيين 
وكل الأطراف المعنية أداراك ان الوقت قصير 
هذه  تحقق  ان  يتعين  ان��ه  يعني  م��ا  وه��و 

المفاوضات نتائج بنهاية هذا العام. 
الذي عقد محادثات مع رئيس  وقال مكين 
ال���وزراء الإسرائيلي ايهود اول��م��رت ووزي��رة 

خارجيته تسيبي ليفني انه يشارك إسرائيل 
في قلقها بشأن إطلاق الصواريخ ضدها من 
قطاع غزة الذي تسيطر عليه حركة المقاومة 

الإسلامية )حماس(. 
وق��ال مكين »اعتقد ان عباس لا يؤيد نوع 
النشاط ال��ذي يجري في غ��زة. وأن��ا اع��رف ان 
حكومة الولايات المتحدة ملتزمة تماما بمحاولة 

وقف هذا ... العنف عبر الحدود.« 
ووصف اولمرت الموقف بأنه »معقد جدا« وقال 
لمكين :«نحن متفائلون بشأن المفاوضات برغم 

ما تقرأه أحيانا.« 
وي��زور مكين إسرائيل في إط��ار ما وصفه 
المرشح الجمهوري بأنه جولة لتقصي الحقائق 

في الشرق الأوسط. 

عرب وعالم

إسرائيل والفلسطينيون يطلعون مكين على تحركات السلام

بعد مرور خمس سنوات.. بوش غير نادم على حرب العراق 

بريطانيا تدعو الصين لتوخي الحرص في التعامل مع التبت
بكين تؤكد مرور الشعلة الاولمبية بالتبت وتحذر من صراع مصيري مع الدلاي لاما 

البرلمان الباكستاني ينتخب أول امرأة رئيسا له
ژ �إ�سلام �أباد/14 �أكتوبر/رويترز:

 انتخبت الجمعية الوطنية في باكستان أول امرأة رئيسا لها أمس 
الأربعاء وهي عضو في حزب الشعب الباكستاني الذي كانت تتزعمه 
رئيسة الوزراء السابقة بينظير بوتو وفاز في الانتخابات التي جرت 

الشهر الماضي. 
وقال رئيس البرلمان المنتهية ولايته تشودري امير حسين ان فهميدا 
ميرزا )51 عاما( وهي طبيبة تنتمي لعائلة سياسية من إقليم السند 
هزمت بسهولة مرشحا من الحزب الرئيسي الذي يؤيد الرئيس برويز 

مشرف بنسبة 249 صوتا إلى 70 صوتا. 
وقال حسين قبل ان تؤدي ميرزا اليمين القانونية “أنها سعادة بالنسبة 
لي ان انتخب هذا المجلس الجليل رئيسة جديدة للبرلمان. وستصبح 

أول امرأة تتولى رئاسة المجلس.” 
وقال “في ضوء خبرتها يمكنني القول أنها ستصبح واحدة من أفضل 

رؤساء البرلمان.” 

حل البرلمان الكويتي والانتخابات في مايو
 ژ �لكويت/14 �أكتوبر/رويترز:

 حل أمير الكويت الشيخ صباح الأحمد الصباح مجلس الأمة أمس 
الأربعاء وحدد موعدا لانتخابات جديدة في مايو المقبل وذلك بعد أيام 

من استقالة الحكومة بسبب خلافات سياسية استمرت شهورا. 
الخرافي رئيس مجلس الأمة  إبلاغ جاسم  إنه تم  النواب  وقال 

بالقرار. 
وجاء قرار حل البرلمان بعد استقالة الحكومة يوم الإثنين الماضي 
بعد أقل من عام على أدائها اليمين شاكية من الافتقار للتعاون من 

جانب المجلس الذي تحدى الوزراء مرارا. 

منظمة دانمركية تقيم مسابقة لرسوم مسيئة   
 ژ  كوبنهاغن/وكالات:

أعلنت منظمة يمينية دانمركية تدعى »وقف أسلمة أوروب��ا« إجراء 
مسابقة لرسومات جديدة مسيئة للرسول محمد صلى الله عليه وسلم 

وللإسلام عموما.
وقال مسؤول هذه المنظمة أندرس غراورس لصحيفة “يولاندس 
بوستن” التي نشرت الرسوم المسيئة أول مرة في العام 2005 »نحن الآن 
بصدد عمل رسوماتنا الخاصة عن )النبي( محمد )صلى الله عليه وسلم( 
حتى نتخلص من هذا المنع«، وأكد أن هذه الرسومات ستكون فعالة على 
غرار ما قام به الرسام فيستر غوورد صاحب أحد الرسوم المسيئة.، ولم 
يخف غراورس رغبة منظمته في رؤية الرسوم المسيئة منشورة في كل 

مكان »حتى نرهق المسلمين فلا يقومون بردود أفعال بعد ذلك«.
وقال نريد أن نجعلهم يتعبون حتى النهاية بحيث لن يستطيعوا بعدها 

حمل عود ثقاب في جيوبهم.
ويأمل المنظمون لحملة الرسوم المسيئة الجديدة بأن تؤدي أعمالهم إلى 
ترك المسلمين أوربا والعودة إلى بلادهم.، وقال غراورس بشكل صريح 
لصحيفة بوليتيكن اليوم بأنه »كلما رأى الدانمركيون جنون تصرفات 

المسلمين كلما فتحوا عيونهم أكثر«.

بلغاريا والمجر وكرواتيا تعترف بكوسوفو
 ژ بروك�سل/14 �أكتوبر/رويترز:

 أصبحت بلغاريا والمجر وكرواتيا أمس الأربعاء أول جيران لبلجراد 
الشهر  في  صربيا  عن  الانفصال  إعلانها  منذ  بكوسوفو  يعترفون 

الماضي. 
وقالت الدول الثلاث في بيان إن قرارها يقوم على »دراسة متعمقة« 
وأشارت إلى أهمية حماية الأقلية الصربية في الإقليم الذي يغلب الألبان 

على سكانه. 
وقال دبلوماسيون إن اعتراف الدول المجاورة الثلاث سينبه صربيا 
إلى أن الاعتراف الأوروبي بكوسوفو المستقلة لن يتلاشى كما توقعت 
بلجراد.، واعترفت نحو 30 دولة بكوسوفو إلى الآن. وليس من بين تلك 
الدول الجيران رومانيا والبوسنة والهرسك إلى جانب اليونان الحليف 

التقليدي للصرب. 

انتهاء محادثات الصحراء الغربية دون تقدم
 ژ �لاأمم �لمتحدة/14 �أكتوبر/رويترز:

 اختتم المغرب وجبهة بوليساريو جولة رابعة من المحادثات قرب مدينة 
نيويورك دون أن يتمكنا من تضييق الخلافات بينهما في نزاعهما حول 

الصحراء الغربية. 
وقال وسيط الأمم المتحدة بيتر فان والسوم ان الجانبين اتفقا على 
الاجتماع مرة أخرى في نفس المكان ببلدة مانهاست بولاية نيويورك 
لمزيد من المحادثات حول الخطط المتنافسة التي قدماها في ابريل نيسان 

الماضي بشان مستقبل الإقليم. 
وقال احمد بوخاري ممثل بوليساريو لدى الأمم المتحدة انه لم يحدث أي 
تقدم مهم. وأضاف قائلا »المغرب يصر على ان الحل الوحيد هو إقتراحهم 

للحكم الذاتي.« 
وتطالب بوليساريو باستقلال الصحراء الغربية.، وقال بوخاري إنه لم 
يتحدد موعد للجولة القادمة من المحادثات و«نحن لا نتوقع شيئا ما في 

القريب العاجل.« 
وسيطر المغرب على معظم الصحراء الغربية في عام 1975 عندما 
انسحبت اسبانيا التي كانت تستعمر المنطقة مما أثار حرب عصابات من 
أجل الاستقلال استمرت حتى عام 1991 عندما توسطت الأمم المتحدة في 
وقف لإطلاق النار وأرسلت بعثة لحفظ السلام.، والمنطقة التي يسكنها 
260 ألف نسمة والمطلة على المحيط الأطلسي غنية بمصائد الأسماك 
ومكامن بحرية نفطية محتملة.، وتحاول الرباط إقناع بوليساريو بقبول 
خطتها لمنح الصحراء الغربية حكما ذاتيا مع بقائه جزءا من المغرب. وتقترح 

بوليساريو إجراء استفتاء بين سكان الصحراء يتضمن خيارا للاستقلال. 

وزيرة الخارجية الاسرائلية مع مرشح الحرب الجمهوري الامريكي  جون مكين

الخميس 20 مارس 2008 م - العدد ) 14058( السنة الاربعون

ژ  هونج كونج/عو��سم/14 �أكتوبر/رويترز:
القنصل  ب��رادل��ي  دع��ا ستيفن   
البريطاني العام لدى هونج كونج 
الصين إل��ى ت��وخ��ي ال��ح��رص في 
تعاملها مع موجة الاحتجاجات وأعمال 
التبت  سكان  بها  قام  التي  الشغب 
ويعتقد البعض أن عدد القتلى فيها 

بلغ 99 شخصا. 
وقال برادلي في مقابلة »يتعين 
لأسباب  الصينية  الحكومة  على 
واضحة للغاية أن تتعامل مع الأمر 
بحرص شديد لأنه قد يسهل الوقوع 

في الخطأ.« 
القتلى  ع��دد  إن  الصين  وق��ال��ت 
في لاسا عاصمة التبت 13 واتهمت 
ال��دالاي لاما الزعيم الروحي لأهل 
التبت بتدبير الاحتجاجات التي بدأت 

بأحداث شغب يوم الجمعة الماضي في العاصمة 
ثم امتدت إلى إقليمين صينيين مجاورين يسكنهما 

أناس منحدرون من التبت. 
وزادت اضطرابات التبت من المشاكل التي 
تواجه الحزب الشيوعي الحاكم في الصين قبل 
استضافة دورة الألعاب الاولمبية ومنها خطر 
حدوث عدم استقرار اجتماعي نتيجة التضخم 
المتنامي بعد سنوات من النمو السريع وانتقاد 

مستويات التلوث في بكين. 
إلى ذلك قال عضو بارز في اللجنة المنظمة 
لدورة الألعاب الاولمبية ببكين أمس الأربعاء 
2008 ستمر  الاولمبية لاولمبياد  الشعلة  أن 
بمنطقة التبت كما كان مقررا على الرغم من 
منطقة  تشهدها  التي  الاستقرار  عدم  حالة 

الهيمالايا. 
وقال جيانج شياويو نائب الرئيس التنفيذي 
للجنة بكين المنظمة لدورة الألعاب الاولمبية 
في مؤتمر صحفي ان »الموقف في التبت أصبح 

مستقرا بشكل أساسي.« 
وحذرت الصين أمس الأربعاء من أن المواجهة 
مع الدلاي لاما الزعيم الروحي للتبت ستكون 
بمثابة »حياة أو موت« في محاولة من البلاد 
لإنهاء موجة من الاحتجاجات في منطقة التبت 
التابعة لها عن طريق إلقاء القبض على البعض 

وزيادة سيطرتها السياسية. 
ومن المقرر أن تمر الشعلة الاولمبية لدورة 
الألعاب الاولمبية ببكين التي تقام في الفترة 
بين الثامن و24 أغسطس المقبل بمنقطة 
التبت مرتين. ويبدأ تحرك الشعلة الاولمبية 
يوم الاثنين المقبل من اليونان التي شهدت 

مولد الألعاب الاولمبية. 
وستصل الشعلة إلى بكين في 31 مارس 

المقبل قبل أن تبدأ رحلتها حول العالم وستؤخذ 
وسيحاول  التبت  منطقة  إل��ى  أخ��رى  شعلة 
متسلقون صينيون في أن يأخذوها إلى قمة 

جبل ايفرست. 
ومن المقرر أن تكون تلك المحاولة في الأيام 
تكون  المقبل عندما  مايو  الأول��ى من شهر 

الظروف الجوية مناسبة لذلك. 
وستمر الشعلة أيضا في التبت يومي 19 و21 
يونيو حزيران المقبلين في شانان ديكو ولاسا 

على الترتيب. 
في سياق متصل حذرت الصين أمس الأربعاء 
من صراع مصيري مع الدلاي لاما وهي تسعى 
إلى إنهاء موجة الاحتجاجات في التبت من خلال 

الاعتقالات وتشديد السيطرة السياسية. 
واتهم وين جيا باو رئيس ال��وزراء الصيني 
الدلاي لاما الزعيم الروحي للتبت بأنه العقل 
المدبر وراء الاحتجاجات من قاعدته في بلدة 
دارامسالا شمال الهند حيث يعيش في المنفى. 
وبلغت الاحتجاجات ذروتها بأعمال شغب يوم 

الجمعة في لاسا عاصمة إقليم التبت. 
الشيوعي  الحزب  امين  جانج شينجلي  وقال 
في إقليم التبت في مؤتمر عن طريق التليفون 
لزعماء الحكومة والحزب في الإقليم »إننا في 
وسط صراع شرس يشمل إراقة دماء وإطلاق 
نار وهذا الصراع مسألة حياة أو موت مع زمرة 

الدلاي«. 
وقال في تصريحات نقلتها تشاينا تبت نيوز 
ان  يجب  بالكامل  البلد  »زعماء  الانترنت  على 
يفهموا جيدا طبيعة هذا الصراع الصعب والمعقد 

والطويل.« 
واقترح جانج فرض سيطرة سياسية أقوى على 

المنطقة. 
وقال »يجب ان نواصل تعميق تعليمنا الوطني 

وان ندعم بطريقة عملية بناء سلطة 
سياسية على مستوى القاعدة.« 

الصينية  ال��س��ل��ط��ات  وت��ح��رص 
على إنهاء العنف بسرعة واستعادة 
قبل  الغرب  أقصى  في  الاستقرار 
دورة الألعاب الاولمبية التي ستقام 
في أغسطس في بكين والتي يأملون 

في ان تظهر رفاهية ووحدة البلاد. 
وتزيد الاضطرابات التي يشهدها 
الحزب  متاعب  م��ن  التبت  إقليم 
الشيوعي الحاكم قبل دورة الألعاب 
الاولمبية والتي تشمل مخاطر عدم 
استقرار اجتماعي نتيجة لزيادة معدل 
الخطر  النمو  التضخم بعد سنوات 
والانتقادات بشأن مستويات التلوث 

في بكين. 
ودعا بعض الناشطين في الخارج 
إلى انسحاب الإقليم الجبلي من مسيرة شعلة 

الاولمبياد التي تبدأ يوم الاثنين. 
وحثت منظمة صحفيون بلا حدود المسؤولين 
على مقاطعة مراسم حفل افتتاح دورة الألعاب 
الاولمبية بسبب »القمع الوحشي« في التبت وهي 
فكرة قال وزير الخارجية الفرنسي برنار كوشنر 

ان فرنسا ستبحثها. 
التبت  المقاطعة وفي  ن��داءات  واستبعد وين 
كرر جانج الاتهام الذي وجهه وين بأن المحتجين 
استهدفوا تقويض دورة الألعاب التي تبدأ في 

الثامن من أغسطس. 
وتقول وسائل الإعلام التي تديرها الحكومة 
في  لمشاركتهم  للشرطة  استسلموا   105 ان 
مهلة  السلطات  ان حددت  بعد  احتجاجات لاسا 
لمثيري الشغب لتسليم أنفسهم بشأن أعمال 
العنف التي يعتقد مسؤولون تابعون للدلاي لاما 

ان 99 شخصا قتلوا فيها. 
ووضعت الصين التي دخلت قواتها الشيوعية 
إقليم التبت في عام 1950 بعد الاستيلاء على 
السلطة في بكين عدد القتلى في لاسا عند 13 

شخصا. 
ولم يسمح لوسائل الإعلام الأجنبية بدخول 
المنطقة بدون اذن من الحكومة مما يجعل من 
الصعب التحقق من المزاعم المتضاربة. وقال 
تم  انه  الصين  الأجانب في  المراسلين  نادي 
إبلاغه بشأن 30 حادثا واجه فيها الصحفيون 
عراقيل في تغطية هذه القضية من الأقاليم 

الغربية. 
وطالبت منظمة حقوق إنسان الصين السماح 
لمراقبين مستقلين بالاتصال بمعتقلين من 
أهل التبت وقالت انه يجب على الحكومة ان تنشر 

أسماء الذين رهن الاعتقال لديها. 

جانب من القوات الصينية في عاصمة التبت

بوش يلقي خطابا بمناسبة الذكرى الخامسة لغزو العراق

عباس..يتعين على كل الأطراف أدراك ان الوقت قصير

مراجعة النظام السياسي بالعراق 
ذكرت صحيفة “ذي كريستيان ساينس مونيتور” أن 
عراقيين ومحللين أجانب كثرا يرون أن الوضع الراهن 
في العراق لا يعدو أن يكون سوى هدنة هشة ما لم 
يطرأ تغيير في النظام السياسي الذي حظي بالدعم 

في السنوات الخمس الماضية.
وتعزو الصحيفة حالة التشظي والاستقطاب الذي 
يعيشه العراق على نحو لم يشهده ذلك البلد من قبل 
طوال تاريخه المعاصر إلى إخفاق الحكومة -التي 
يهيمن عليها الشيعة- في إحراز تقدم في قضايا من 

قبيل اقتسام الثروة والسلطة مع نظرائهم السنة.
وقالت إن آلاف العراقيين, لا سيما المهنيين وأرباب 
العمل منهم, قد تعرضوا منذ عام 2003 للاختطاف 
فقتلوا أو أفرج عنهم نظير فدية, مضيفة أن أكثر من 
2200 طبيب وممرضة قتلوا وأن ما يزيد على 250 
الماضية وذلك بحسب  المدة  شخصا اختطفوا في 
تقرير أصدرته اللجنة الدولية للصليب الأحمر الأحد 

الماضي.
وأشار التقرير كذلك إلى أن من بين 34 ألف طبيب 
مسجل في العام 1990 هجر 20 ألفا منهم البلاد مما 
فاقم الأزمة التي يعاني منها نظام الرعاية الصحية.

على أن أحد أكبر التحديات التي يواجهها العراق هو 
الفساد الذي تقول الصحيفة إن بعض العراقيين يرون 
أنه بات أسوأ بكثير مما كان عليه إبان حكم صدام 

حسين.
من جهتها قالت صحيفة إنترناشيونال هيرالد تربيون 
إن إدارة الرئيس جورج بوش كانت قد تكهنت عند 
مستهل حرب العراق أن تكلفة الإطاحة بصدام حسين 
وترتيب الأوضاع وتنصيب حكومة جديدة ستتراوح بين 

50 إلى 60 مليار دولار.
وبعد مرور خمس سنوات, والحديث لا يزال للصحيفة, 
قدرت وزارة الدفاع الأميركية التكاليف بنحو 600 مليار 
دولار وما زال الإنفاق مستمرا. وحدد جوزيف ستيغليتز 
أحد الحائزين على جائزة نوبل في الاقتصاد, تكلفة 
الحرب على المدى الطويل بما يربو على 4 تريليونات 

دولار.
ويرى مكتب الموازنة بالكونغرس ومحللون آخرون 
أن ما بين واحد إلى اثنين تريليون دولار هو رقم أكثر 
واقعية.، ومضت الصحيفة إلى القول إن السكرتيرة 
الصحفية بالبيت الأبيض دانا برينو أقرت بأن تكاليف 
الحرب زادت عن ما هو متوقع، لكنها أشارت إلى أن 
الإدارة الأميركية ملتزمة بتوفير كل ما يحتاجه الجيش 
حتى يحقق النجاح.، وتابعت »جميع تلك الأرقام لم 

تضع في الاعتبار ثمن الفشل في العراق, فإذا ما توفر 
للقاعدة ملاذ آمن هناك فالأمر الراجح هو أن نهاجم 

مرة أخرى في عقر دارنا ونحن نعرف تكلفة ذلك«.

شجاعة أوباما
علقت صحيفة “نيويورك تايمز” الأميركية في 
افتتاحيتها أمس الأربعاء على خطاب المترشح باراك 

أوباما أمس )الأول( التي حاول فيها أن يرسم حدا 
فاصلا بين الدين والدولة، وهو الموضوع الذي عادة 

ما يحمل مخاطر جمة بحسب تعبير الصحيفة.
وشبهت الصحيفة موقف أوباما الأخير الذي فصل 
بين صلته الدينية مع الكاهن السابق جيريميا رايت 
المتحدة ووصمها بالفساد  الولايات  انتقد  -ال��ذي 
السياسي،  ارتباطه  وبين  والقتل-  والعنصرية 
بموقف أبراهام لينكولن وفرانكلين روزفلت وجون 

كينيدي.
وقالت الصحيفة إن هذا الفصل يبدو ضروريا بعد 
سبع سنوات من ولاية رئيس عمل على رسم خط 

ضبابي بين الكنيسة والدولة.
وأشارت إلى أن خطاب أوباما يجب أن ينهي الجدل 
حول صلته برايت لأنه ما من سبب يشير إلى أنه 

سيحمل معه الدين إلى الحكومة.
أوباما تحدث بصراحة حول حقيقة لم يتطرق 
إليها أحد بشكل علني أبدا، وهي أن الطرفين من 
البيض والسود يشعران بالحنق وأن مشاعر الإذلال 
والمرارة لم تختف بعد من ذكريات الماضي التي 

شهدتها البلاد.
وأثنت الصحيفة على ما قاله من أن تلك المشاعر 

لم يعلن عنها ولكنها تمارس في السياسة.

وعلى هذه الخلفية أعلن أوباما أنه لن يتبرأ من 
مستشاره الروحي رايت، وقال »لا أستطيع أن أتبرأ 

منه كما لا أستطيع أن أتبرأ من مجتمع السود«.
ن��دري كيف سيكون تأثير  وخلصت بالقول »لا 
كلمات أوباما على من لم يرسم خطا فاصلا بين 
الإيمان والسياسة كما فعل هو، أو على من يرفض 

صراحته حول العرق«.
ولكن الواضح أنه لم يجل الضباب عن جدل معين 

وحسب، بل طرح النقاش على نطاق أوسع.
وتحت عنوان »لحظة الحقيقة« وصفت صحيفة 
أوباما  رؤي��ة  افتتاحيتها  في  بوست”  “واشنطن 
لتجاوز تجارب الماضي إن لم يكن نسيانها، بأنها 
جواب ضروري للتحديات التي جاءت في تعليقات 
الكاهن رايت، وللدور العرقي المتنامي في الحملة 

الرئاسية.
استثنائية  لحظة  بأنه  أوباما  خطاب  واعتبرت 
للحديث عن الحقيقة، وقالت إنه كان محقا في إدانته 
لكلمات رايت، وبليغا في وصف التحدي المستمر 
للعرق والعنصرية في المجتمع الاميركي، كما أنه 
كان محقا في اقتراحه بأن تسمو الحملة لهذا العام 
عن فكرة أن »السياسات قد تنجب انقساما وصراعا 

واستخفافا«.

سقوط طائرة هليكوبتر فرنسية

جيش جزر القمر يعد لهجوم 
للإطاحة بحاكم إنجوان

 ژ  جزر �لقمر/14 �أكتوبر/وكالات/رويترز:
أكد رئيس أرك��ان القوات المسلحة في جزر القمر أن وحدات 
للحاكم  موالين  اشتبكت مع متمردين  للجيش  تابعة  استطلاع 

العسكري في جزيرة إنجوان خلال عطلة نهاية الأسبوع.
وقال سالم محمد إن هذه الوحدات هبطت جنوب الجزيرة واشتبكت 

مع المتمردين، ما أدى إلى جرح جنديين.
وأضاف أن قوات الجيش تمكنت من تحرير بعض ممن يعتقد 
بأنهم معتقلون سياسيون كانوا محتجزين لدى قائد المتمردين 

العقيد محمد بكار.
تأتي هذه التصريحات في وقت يستعد فيه الجيش في جزر 
القمر مدعوما بقوات أفريقية لشن هجوم للإطاحة بالعقيد بكار 
الذي يرأس إنجوان منذ مارس2002، والذي لم يعترف اتحاد جزر 
القمر برئاسة أحمد سامبي ولا الاتحاد الأفريقي بإعادة انتخابه في 

يوليو2007. 
ويشهد اتحاد جزر القمر اضطرابات منذ سنوات جراء خلافات 
على الصلاحيات بين الجزر الثلاث )جزيرة القمر الكبرى وإنجوان 
والدولة  الخاصة،  بمؤسساتها  منها  كل  تتمتع  التي  وموهيلي( 
الفدرالية. وكانت إنجوان انفصلت في 1997 ثم عادت إلى الاتحاد 

أواخر 2001. 
في غضون ذلك قال مسؤولون في جزر القمر إن طائرة هليكوبتر 
للشرطة الفرنسية سقطت في جزيرة انجوان الساعية للانفصال 
بجزر القمر خلال رحلة لم يصدر لها إذن رسمي أمس الأربعاء في 

الوقت الذي تصاعدت فيه التوترات قبل هجوم عسكري. 
وقال مسؤولون إنه لم يصب أحد بسوء في الحادث. 

وقال محمد بكر دوسار مدير مكتب الرئيس المسئول عن الدفاع 
إن السفارة الفرنسية في موروني أبلغتهم أن الطائرة القادمة من 
جزيرة مايوت التي تديرها فرنسا سقطت قرب قرية سيما في جزيرة 

انجوان بعد مشكلات فنية. 
وأضاف دوسار »تقول السلطات الفرنسية إنه لم يقع مصابون 
أو قتلى« وقال إن الطائرة تابعة لقوة الشرطة الحدودية والجوية 

التي تتخذ من جزيرة مايوت الفرنسية مقرا. 
وتتصاعد التوترات في جزيرة انجوان قبل هجوم عسكري مزمع 
من قوات للاتحاد الإفريقي والحكومة الاتحادية لمحاولة استعادة 

السيطرة على الجزيرة. 
ويتوافد على جزر القمر المئات من قوات الاتحاد الإفريقي هذا 
الشهر لمساعدة السلطات الاتحادية على الإطاحة بمحمد بكر الذي 

أعلن نفسه زعيما لجزيرة انجوان. 
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الحم��دُ لِله ث��م الحم��دُ لله، الحمدُ لله الواحدِ الأحدِ الفردِ ال�صمدِ الذي لم يلِ��دْ ولم يُولَدْ ولم يكن له 

ا لنهتديَ لَوْل اأنْ  نَا على ما اأنعمتَ عَلينا، الحمدُ لِله الذي هدانا لِهذا وما كنَّ كفواً اأحد. الحمدُ لك رَبَّ

هدانا اللهُ وال�صلاةُ وال�صلامُ على �صَيدِنَا وحبِيبِنَا وعَظيمِنَا وقائدِنا وقرةِ اأعينِنَا محمد، اأر�صلَهُ اللهُ 

رحمةً للعالميَن هادياً ومب�صراً ونذيراً وداعياً اإلى الِله باإذنِهِ و�صراجاً وهاجاً وقمراً منيراً فَهَدَى اللهُ 

ة وبلَّغَ الر�ص��الةَ واأدَّى الأمانةَ ون�صحَ الأمةَ فجزاهُ اللهُ عنا خيَر ما  ةَ وك�ص��فَ بِهِ عنها الغُمَّ به الأمَّ

هَ عن الأينِ والزمانِ والمكانِ،  جزى نبياً من اأنبيائِهِ، واأ�صهدُ اأن ل اإلهَ ال اللهُ وحدَهُ ل �صريكَ لَهُ تنزَّ

تنزّهَ عن مُ�صابَهَةِ المخلوقيَن ومماثَلَةِ الم�صنوعيَن حيٌّ قيّومٌ ل ينامُ ل يفنى ول يبيدُ ول يكونُ اإل 

ما يريدُ فعّالٌ لما يريدُ.

هُ خاتماً  ��لاةُ وال�ص��لامُ على �ص��يدِنا وحبيبِنا وعظيمِنا وق��رةِ اأعينِنَا اأحم��دْ، من جَعَلَ��هُ رَبُّ وال�صَّ

للاأنبياءِ والمر�صليَن �صَبَقَتْ ولدَتَه الب�صائِرُ، عُرِفَ بالنبوةِ بيَن الملاأِ الأعلى �صُكانِ ال�صماءِ الملائكةِ 

قبل اأن تكتمِلَ خلقةُ ءادمَ عليه ال�ص��لامُ. ال�ص��لاةُ وال�ص��لامُ عليكَ يا �صيدي يا ر�صولَ الِله، ال�صلاةُ 

وال�صلامُ عليكَ.

يَ��ا خ��يَر مَ��نْ دُفِ��نَ��تْ في ال��ق��اعِ اأعَْ��ظُ��مُ��هُ وط���ابَ مِ��نْ طيبِهِنَّ ال��ق��اعُ والأكَ���مُ

��اكِ��نُ��هُ ف��ي��هِ ال��ع��ف��افُ وف��ي��هِ الج���ودُ وال��كَ��رَمُ نف�صي ال��ف��داءُ لِ��قَ��رٍ اأن���تَ ���صَ

ال��قَ��دَمُ زَلَّ���تِ  م��ا  اإذا  ��راطِ  ال�����صِ عندَ  �صَفَاعَتُهُ  تُ��رج��ى  ال��ذي  ال�صفيعُ  اأن���تَ 

��لامُ عَ��لَ��ي��كُ��مْ م��ا جَ���رى القَلَمُ ��احِ��بَ��اكَ فَ��لا اأن�����صَ��اهُ��م��ا اأب����داً مِ��ن��ي ال�����صَّ وَ���صَ

اأما بعدُ اأيُها الأحبةُ الم�صلمونَ، نحنُ اليومَ في اوائلِ �صهرِ ربيعٍ الأولِ الذي ولِدَ فيهِ �صيدُ العالميَن 

محمدٌ، نحنُ اليومَ ن�ص��تقبلُ منا�ص��بةً عظيمةً وذك��رىً طيبةً عطرةً، ذك��رى ولدَةِ فخرِ الكائناتِ 

�صيدِنا محمدٍ عليه ال�صلاةُ وال�صلامُ.

عَ��ظِ��ي��م��ا فَ�������ص���لًا ل���دي���هِ  وَاأنََ������الَ������هُ  اللهُ ع���ظّ���مَ ق�����درَ جَ������اهِ مح��م��������دٍ 

تَ�صْلِيما ��لِ��مُ��وا  وَ���صَ ع��ل��ي��هِ  ��وا  ��لُّ ���صَ ��ل��قِ��هِ  لَِ قَ����الَ  ال��ت��ن��زي��لِ  مُح���كَ���مِ  في 

ماءِ اإلى محلِ كرامَةِ الِله باأقلَ من �صتِمائةِ �صنةٍ ولدَ  بَعدَ اأن رُفِعَ عي�صى بنُ مريَم عليهِ ال�صلامُ اإلى ال�صَّ

ماويةِ  ةَ المكرمةِ وَ�صَبقَتْ ولدَتَهُ الب�صائرُ في الكتبِ ال�صَّ مُحمدُ ابنُ عبدِ الِله الها�صميِ القر�صيِ في مكَّ

وعلى لِ�صانِ الأنبياءِ كما روى غيُر واحدٍ من المحدثيَن رواياتٍ تدعَمُ ثبوتَ هذه البَ�صائرِ.

��ه لماّ اقترفَ اآدمُ الطيئ��ةَ اأي اأكلَ من  ومِنه��ا م��ا رواهُ الحاكِمُ الني�صاب��وريُّ في الم�صتدرَكِ من اأنَّ

ال�صجرةِ وقد نهاهُ اللهُ عن اأن ياأكلَ منها قال: يا ربِ ا�صاألُكَ بحقِ محمدٍ اإل غَفَرتَ لي، وهذا قبلَ اأن 

يول��دَ محم��دٌ �صلى الله عليه و�صلم فقالَ الله ال��ذي ل تخفى عليه خافية ول يغيب عن علمه �صئ: 

وكي��فَ عرف��تَ محمداً ولم اأخلقْهُ بعدُ، قالَ: رفعتُ راأ�صي اإلى قوائِمِ العر�شِ فوجدتُ مكتوباً ل اإلهَ 

فْ اإلى ا�صمِكَ اإل اأحبَّ اللقِ اإليكَ. اإل اللهُ محمدٌ ر�صولُ الِله فعرفتُ اأنكَ لم تُ�صِ

ال�صلاةُ وال�صلامُ عليكَ يا �صيدي يا ر�صولَ الِله ب�صّرَ بك ءادمُ عليهِ ال�صلامُ وَعَرِفَتِ الملائكةُ بِنُبُوتِكَ 

وبِعْثَتِ��كَ قَب��لَ اأن تَكْتَمِ��لَ خِلْقَةُ ءادمَ علي��هِ ال�صلامُ وهذا معنى كلامِ النب��يِ �صلى الله عليه و�صلم 

كن��تُ نبي��اً وءادمُ بيَن الروحِ والج�صدِ، اأي عُرِفتُ بِو�صفِ النب��وةِ بيَن الملاأِ الأعلى �صكانِ ال�صماءِ 

رَ به نبيُ الِله اإبراهيمُ كما اأخرَنَا اللهُ تَعَالى في  الملائكةِ ولم تَكتَمِلْ خِلْقَةُ ءادمَ عليه ال�صلامُ وكذلك بَ�صَّ

نَا وابعَثْ فيهم رَ�صُولً منهم يَتلُو عليهم ءاياتِكَ وَيُعلِمُهُمُ  هُ قالَ: }ربَّ القرءانِ الكريِم عن ابراهيمَ اأنَّ

الكتابَ والحكمةَ ويزكِيهم اإنك اأنتَ العزيزُ الحكيمُ{ وفي هذا روى الإمامُ اأحمدُ عن اأبي اأمامةَ قُلتُ 

يا ر�صولَ الِله ما كانَ بدءُ اأمرِكَ قَالَ رَ�صولُ الِله �صلى الله عليه و�صلم: “دعوةُ اأبي اإبراهيم” األََي�شَ 

ق��الَ اللهُ تع��الى اإخباراً عن عي�صى بنِ مريَم عليه ال�ص��لامُ }ومب�صراً بر�صولٍ ياأتي من بعدي ا�صمُهُ 

اأحمد{ األََي�شَ قالَ ر�صول الله: “وراأت اأمّي انه يخرُجُ منها نُورٌ اأ�صاءت لَهُ قُ�صورُ ال�صامِ”.

هَذا النبيُ العظيمُ الذي �صَبَقَتْ ولدتَهُ الب�صائرُ وُلِدَ يتيماً قد كانَ ماتَ اأبوهُ قبلَ ذلك ولما كانَ ابنَ 

�صِ��تِ �صنين مَاتَتْ اأمُُ��ه بالأبواءِ بين مكةَ والمدينةِ المنّورةِ ولما �صارَ عُم��رُهُ ثَماني �صنين مَاتَ جدُهُ 

عب��دُ المطل��بِ و�صبَّ ر�صولُ الِله �صلى الله عليه و�صلم ون�صاأَ �صلى الله عليه و�صلم حتى بلغَ اأن كانَ 

رج��لاً اأف�صلَ قَومِهِ مُروءةً واأحْ�صَنَهُم خُلُقاً واأكرمَهُم مخالطَةً واأح�صَنَهُمْ مُاورةً واأعظَمَهُمْ حِلماً 

واأمان��ةً واأبعَدَهُ��مْ عن الفح�ص��اءِ والأذى والرذائِلِ. لَمْ يُعرَفْ عليه رذيل��ةٌ واحدةٌ ل قبلَ النبوةِ 

ول بعدَهَ��ا، تَ��زوجَ وكانَ اأولَ م��ا تزوجَ وكانَ ابنَ خم�شٍ وع�صرينَ ت��زوجَ امراأةً �صريفةً في قومِهَا 

هَمَ اإلى ر�صولِ الِله �صلى  عَفيفةً، خديجةَ بِنتَ خويلِدْ، كانتْ تاجرةً وهُنَا يُردُّ على الذينَ يكيلُونَ التُّ

هُ كانَ ولُ��وعَ القلبِ بالن�صاءِ، فاإنَّ اأ�صغرَ ن�صائِهِ �صناً عائ�صةَ ر�صي الله عنها لما  الله علي��ه و�صلم باأنَّ

كانَ دورُ المبيتِ عِندَهَا في بيتها كَانَ النبيُ �صلى الله عليه و�صلم ي�صتاأذِنُهَا ويذهبُ ليلاً اإلى البقيعِ 

دَ الن�صاءَ اإل  مدفَ��نِ الم�صلم��ين يَدعُو اللهَ تعالى للم�صلميَن ويتركُ اأ�صغرَ زوجاتِهِ واأجمله��نَّ وما عدَّ

كَمٍ منها اأنَّه �صلى الله عليه و�صلم تزوجَ من قبائِلَ مُتعددةٍ وفي هذا تاأليفٌ لما بيَن قبائلِ العربِ،  لِحِ

ثمَّ اإنَّ تعليمَ اأحكامِ الإ�صلامِ المتعلقةِ بالن�صاءِ اأ�صرعُ انت�صاراً من الن�صاءِ اإلى الن�صاءِ ولم يكن �صلى 

الله علي��ه و�صلم ولوعَ القلبِ بالن�ص��اءِ بل كان عليه ال�صلاة وال�صلام �صديدَ ال�صيةِ من الِله تعالى 

يبكي جوفَ الليلِ.

بِعُ��ونَ الر�صولَ النبيَ المّ��يَ الذي يَجِدُونَ��هُ مَكْتُوباً عِنْدَهُمْ  يق��ولُ اللهُ تب��اركَ وتعالى: }الذِينَ يَتَّ

��وراةِ والإنِجيلِ يَاأمُرُهُ��مْ بِالَمعْرُوفِ وَيَنْهَاهُمْ عَنِ المنُْكَرِ وَيُحِلُ لَهُ��مُ الطيِبَاتِ وَيُحَرّمُ عَلَيهِمُ  في التَّ

رُوهُ{ األ  رَهُمْ والأغْ��لالَ التي كانَتْ عَلَيْهِ��م، فَالذينَ ءامَنُوا بِهِ وَعَ��زَّ ��عُ عَنْهُمْ اإ�صْ الَبَائِ��ثَ وَيَ�صَ

ها الموُؤمِنُ��ونَ وَاأَ�صْمِعُوا الوَهابيةَ عُمْ��يَ القُلُوبِ اأَ�صْمِعُوهُمْ قَ��ولَ الِله تَعَالى: }فَالذينَ  فا�صْمَعُ��وا اأيُّ

لى الله عليه و�صلم،  مَ جَاهَ مُحمدٍ �صَ مُوهُ، اللهُ عَظَّ رُوهُ اأيْ عَظَّ رُوهُ{. عَزَّ رُوهُ وَنَ�صَ ءامَنُ��وا بِهِ وَعَ��زَّ

بَعُوا النُورَ الذي اأنُْزِلَ مَعَهُ اأولئِكَ هُمُ المفُْلِحُونَ{.  }واتَّ

وْلِ��دِهِ عليه ال�صلاةُ وال�صلامُ وقد  لَّ��ى اللهُ عَلَيهِ وَ�صَلَمَ بالحْتِفالِ بَِ فَ��اأيُّ بَاأْ���شٍ في تَعْظِيمِ النبيِ �صَ

تُهُم  ائةِ �صَنةٍ اإلى يومِنَا هذا وافَقَ عَلَيهِ الم�صلمونَ عُلماوؤهُُم وعامَّ كانَ ه��ذا ب��يَن الم�صلميَن قبلَ ثمانِِ

رُ مَلِكُ اإربل اأولَ من اأحدثَ عَمَلَ الَموْلِدِ  وفِيَّةُ والمفَ�صِرونَ وكان الملِكُ المظفَّ المحدِثُونَ والفُقَهاءُ وال�صُّ

هُ على ذلك  عَامَ عَلى حُ��بِ النبيِ �صلى الله عليه و�صل��م واأقرَّ وكانَ تَقِي��اً �صالح��اً وكانَ يُطْعِ��مُ الطَّ

ولِدِ خَيِر النبِياءِ  ��اظُ والمحدثُونَ، فلماذا يُنكِ��رُ الوهابيةُ المج�صمةُ نُفاةُ التَّو�صلِ الحتفالَ بَِ الحفَّ

حُفُ الوهابيةِ )عكاظ وجريدة الجامعة( تُثْبِتُ  ��لِ الل��قِ عندَ الِله تباركَ وتعالى وها هي �صُ اأفَْ�صَ

عليهم اأنهم يحتفلونَ بيومِ ال�صجرةِ، ح�صبيَ اللهُ ونعمَ الوكيل، يحتفلونَ بيومِ ال�صجرةِ وَيُكفِرُونَ 

عَامةَ الم�صلميَن الذينَ يُ�صلونَ على النبيِ جهرةً بعدَ الأذانِ ويكفرونَ الم�صلميَن وَيُحرِمونَ عليهم 

عَمَلَ المولدِ ويقولُونَ: هذه بدعةٌ محرمةٌ وها هو بيتُ محمدَ بنِ عبدِ الوهابِ في نجدِ الريا�شِ الذي 

كان قبل مائتين وخم�صين �صنةً، بيتُهُ اإلى الآن قائمٌ يدعونَ النا�شَ والزوارَ وال�صواحَ لِدُخُولِهِ واأما 

بيتُ النبيِ �صلى الله عليه و�صلم الذي ولدَ فيه بكةَ المكرمةِ هَدَمُوهُ وجرفوهُ ولم يبقَ له اأيُ اأثرٍ 

هَوؤلءِ هم الوهابيةُ مَعْ�صَرَ المُ�صلِميَن،

اللهُ عظّمَ قدرَ جاهِ محمدٍ واأنالَهُ ف�صلاً لديهِ عَظيماً

��ا ه��وؤلءِ ففي الزرق��اءِ في الأردنِ في مدر�صةِ الليثِ بنِ �صعدٍ كانَ اأح��دُ اأحبابِنَا طالباً في المدر�صةِ  اأمَّ

ومع��ه اأُ�صتاذٌ وهابيٌ يدرّ�شُ اللغةَ العربيةَ وينكِرُ على الم�صلميَن التركَ بقرِ النبيِ عليهِ ال�صلاةُ 

وال�ص��لامُ فق��الَ له هذا الطالبُ المنزّهُ الموحدُ ال�صنيُ قالَ للاأ�صتاذِ الوهاب��يِ: اأبو اأيوبٍ الن�صاريُ 

�صاح��بُ ر�صولِ الِله �صل��ى الله عليه و�صلم جاء اإلى قرِ النبيِ عليه ال�صلاة وال�صلام وو�صعَ خدَهُ 

عل��ى الق��رِ ال�صريفِ تركاً، قال له: هذا اإ�صراكٌ، قالَ له: يا اأ�صت��اذُ اقولُ لك اأبُو اأيوبٍ الن�صاريُ 

هُ على قرِ النبيِ تركاً وتقولُ لي هذا اإ�صراكٌ،  �صاحبُ ر�صولِ الِله �صلى الله عليه و�صلم و�صعَ خَدَّ

فم��ا كانَ من الوهابيِ مدرّ�شِ اللغةِ العربي��ةِ في الزرقاءِ في الردنِ في مدر�صةِ الليثِ بنِ �صعدٍ اإل اأن 

قالَ لهذا ال�صنيِ: لو فعل محمد مثل هذا لكان م�صركا، األ فَلَعنَةُ الِله على ابنِ تيميةَ ومحمدَ بنِ عبدِ 

الوهابِ ومن �صاعَدَ على ن�صرِ العقيدةِ الوهابيةِ واأخذَ بيدِ هوؤلءِ اليهودِ لن�صرِ معتقدِهِم.

ه��وؤلءِ يبغ�ص��ونَ ر�صولَ الِله �صل��ى الله عليه و�صلم يحتفلونَ بيومِ ال�ص��بِ ول يحتفلونَ بولِدِ 

النبيِ عليه ال�صلاة وال�صلام، يمنعونَ حُجاجَ بيتِ الِله الحرامِ مِنَ التم�صُكِ بِ�صباكِ قرِ النبيِ تركاً 

وي�صعونَ العلاماتِ للزوارِ اإلى بيتِ محمدَ بنِ عبدِ الوهابِ. 

واللهُ تَعَ��الى اأخ��ذَ العهدَ والميثاقَ على جميعِ النبييَن اأن يوؤمنوا بنبيِ اآخرِ الزمانِ محمدٍ �صلى الله 

عليه و�صلم.

قال اللهُ تعالى: }واإذْ اأخذَ اللهُ ميثاقَ النبيين لَما اآتيتُكُم من كتابٍ وحكمةٍ ثم جاءَكُم ر�صولٌ م�صدقٌ 

رنَّه قال اأاأقررتم واأخذتم على ذالكمْ اإ�صري قالوا اأقررنا قالَ فا�صهدوا  لما معكم لتُوؤمِنَُّ به ولَتَن�صُ

واأنََا معكم من ال�صاهدين{ مَا من نبيٍ اإل واخذَ اللهُ عليهِ العهدَ والميثاقَ اأنْ يوؤمنَ بنبيِ اآخرِ الزمانِ 

محم��دٍ �صل��ى الله علي��ه و�صلم وما من نبيٍ اإل وبلّغَ قَومَهُ “م��ن اأدرَكَ منكم محمداً �صلى الله عليه 

رْهُ وليوؤازِرْه”. و�صلم فَليُوؤمِنْ بِهِ ولينا�صِ

عُ الأو�صَطُ اأ�صعدُ الحم��يريُ كان اأحدَ حكامِ اليمنِ قبل  وْنَ التبابعةَ، وَتبَّ اليم��نُ كانَ حكامُهَ��ا يُ�صمَّ

فَّتْ  �صتِمائةِ عامٍ و�صىءٍ من بِعثَةِ ومولِدِ النبيِ عليهِ ال�صلاة وال�صلام ما بيَن مو�صى وعي�صى، �صُ

هَ اليها ليك�صِرَهَا وليجعَلَهَا تحتَ �صلطانِهِ فَمرَّ وهو  ل��ه الجيادُ من بلادِ اليم��نِ اإلى بلادِ ال�صامِ، تَوجَّ

بطريقِ��هِ م��ن اليمنِ اإلى بلادِ ال�ص��امِ، مَرَّ بالمدينةِ المنورةِ يثربَ فالتقى بِحَري��نِ من اأحبارِ اليهودِ 

الم�صلميَن الذينَ كانوا على دينِ مو�صى عليه ال�صلام وقد قَرَاآ في التوراةِ الب�صرى بِبعثةِ نبيِ اآخِرِ 

عَ الو�صطِ الذي ذكَرَهُ اللهُ تعالى في  الزمانِ محمدٍ عليه ال�صلاة وال�صلام فقال لأ�صعدَ الحميريِ تبَّ

الق��رءانِ الك��ريِم في �صورةِ الدخانِ بقوله :}اأهُمْ خيٌر اأم ق��ومُ تُبَّع{، اأ�صعدُ الحميريُ هذا قال له 

ه��ذهِ المدين��ةُ اأي يثربُ اأي التي �صارت فيما بعدُ المدينةَ المنورةَ مُهَاجَ��رُ نبيِ اآخِرِ الزمانِ اأحمد، 

اأي �صيهاج��ر اليها نبيُ اآخرِ الزمانِ اأحم��دٌ �صلى الله عليه و�صلم كما قراأ كلاهُمَا في التوراةِ فاأن�صدَ 

يَقُولُ:

�����ص��مْ ال��نَّ ب������اري  الِله  م����ن  �������ه ر�����ص����ولٌ  اأنَّ اأح����م����دٍ  ���ه���دتُ ع���ل���ى  ����صَ

عَ����مْ ل����ه واب�������نَ  ل���كُ���نْ���تُ وزي��������راً  عُ�����مْ�����رِهِ  اإلى  عُ����م����ري  مُ������دَّ  ول�����و 

����درِهِ كُ�����لَّ غَ���مْ وَجَ�����اهَ�����دتُ ب��ال�����ص��ي��فِ اأع���������داءَهُ وف����رّج����تُ ع���ن �����صَ

عُ  فَ�صارَ اأهلُ المدينةِ المنورةِ منذ ذلك الحيِن يحفظونَ هذه الأبياتِ التي قالَهَا اأ�صعدُ الحميريُ تبَّ

نْ حَفِظَهَا اأبو اأيوبٍ الأن�صاريُ الذي نزلَ  الو�صطُ حتى �صاروا يحفظونَهَا خلفاً عن �صلفٍ وكان مِمَّ

لَ ما نزلَ يومَ و�صلَ المدينةَ مُهاجِراً، نَ��زلَ في بيتِ اأبي اأيوبٍ  ر�ص��ولُ الِله �صل��ى الله عليه و�صل��م اأوَّ

ى خالدَ بن زيدٍ. الأن�صاريِ وكانَ يُ�صَمَّ

رةِ ببعثةِ خيِر الأنبي��اءِ واأف�صلِ  هك��ذا الب�صائ��رُ على ل�صانِ الأنبي��اءِ وفي الكتبِ ال�صماوي��ةِ المطهَّ

العالميَن محمدٍ واأحمدٍ والماحي والعاقبِ والحا�صِرِ، لَهُ �صلى الله عليه و�صلم خم�صةُ اأ�صماءٍ: محمدٌ 

واحمدٌ والماحي اأي الذي يمحو اللهُ به الذنوبَ والطايا والعاقِبُ اأي الذي ل نبيَ بَعدَهُ والحا�صِرُ 

اأي الذي يُح�صرُ النا�شُ عندَ قدمِهِ يومَ القيامةِ.

ه��ذه بع���شٌ من اأخب��ارِ الب�صائرِ ببعثةِ ومول��دِ خيِر النبي��اءِ محمدٍ عليه ال�ص��لاة وال�صلام وفي 

ال�صحي��حِ اأنَّ ر�ص��ولَ الِله �صلى الله عليه و�صلم مرَّ بنرا�شِ اليهودِ فقالَ له��م: “يا مَعْ�صَرَ اليهودِ، 

فتي في كُتُبِكُم” ولكنهم حرّفوا التوراة. اأ�صلِمُوا فوالذي نف�صي بيدِهِ اإنكم لَتَجدونَ �صِ

صور روحانية في ذكرى مولد سيدنا محمد عليه الصلاة والسلام 

اأ�شرق نور الهدى

عليه   – استسقاؤه  ومن معجزاته 
السلام – ربه – عز وجل – لأمته حين 
تأخر المطر فأجابه إلى سؤاله سريعاً 
، بحيث لم ينزل عن منبره إلا والمطر 

ينزل على لحيته.
فعن أنس رضي الله عنه أن رجلًا 
دخل المسجد يوم الجمعة من باب كان 
وجاه )معناها جهة( المنبر ورسول الله 
قائم يخطب ، فاستقبل رسول الله 
الله هلكت  رس��ول  يا   : فقال  قائماً 
الأموال وتقطعت السبل ، فادعُ الله 
لنا يغيثنا ، قال : فرفع رسول الله يديه 
فقال : )) اللهم اسقنا ،  اللهم اسقنا ، 
اللهم اسقنا (( . قال أنس : ولا والله ما 
نرى في السماء من سحاب ولا قزعة  
ولا شيئاً ، وما بيننا وبين سلع من بيت 
ولا دار قال : فطلعت من ورائه سحابة 
مثل الترس ، فلما توسطت السماء 

انتشرت ثم أمطرت .
قال : والله ما رأينا  الشمس ستاً ) ستة أيام ( ثم دخل رجل من 
ذلك الباب في الجمعة المقبلة ، ورسول الله قائم يخطب ، فاستقبله 
قائماً وقال : يا رسول الله هلكت الأموال وانقطعت السبل فادع الله 
أن يمسكها ، قال : فرفع رسول الله يديه ثم قال : )) اللهم حوالينا 
ولا علينا ، اللهم على الآكام والجبال والظراب  ومنابت الشجر (( ، 

قال : فانقطعت وخرجنا نمشي في الشمس .
صحيح : أخرجه البخاري رقم )1013-1014-1015-1016( ، 
ومسلم في  صلاة الاستسقاء وابن ماجه رقم )1272( ]-434 الماء 
ينبع من بين أصابع النبي ومن المعجزات المتعلقة بالجماد : نبع 

الماء من بين أصابعه.
قال أنس بن مالك – رضي الله عنه - : )) رأيت رسول الله وحانت 
صلاة العصر ، والتمس الناس الوضوء فلم يجدوه ، فأتى رسول 
الله بوضوء ، فوضع رسول الله يده في ذلك الإناء فأمر الناس أن 
يتوضأوا منه ، فرأيت الماء ينبع من تحت أصابعه ،  فتوضأ الناس 

حتى توضأوا من عند آخرهم ((
[صحيح : أخرجه البخاري في المناقب رقم )3573( ومسلم في 

الفضائل ، والنسائي في الطهارة ، والترمذي في المناقب ] .
وفي رواية )) كانوا ثمانين (( . وفي رواية : )) كانوا ثلاثمائة (( . [

اخرجه البخاري ].
ثلاثمائة يتوضأون من وضوء رجل واحد لا غير ، فإذا ما نظرنا 
إلى معجزة موسى عليه السلام . من نبع الماء من بين الحجر ، فإن 
معجزة النبي أعلى وأكمل وأتم ، فإن نبع الماء من بين الأصابع 

أعجب من نبعه من الحجر .
-435  )1400( يشربون من بئر لا ماء فيها قال البراء بن عازب 
– رضي الله عنه - : كنا يوم الحديبية أربع عشر مائ��ة ) 1400( ، 
والحديبية بئر فنزحناها حتى لم نترك فيها قطرة ، فجلس رسول 
الله على شفير البئر ، فدعا بماء فمضمض ومج في البئر فمكثنا 

غير بعيد ثم استقينا حتى روينا وروت أو صدرت ركابنا.
[صحيح : اخرجه البخاري ]. -436  دلو  الماء ينقلب نهراً يجري عن 
البراء بن عازب – رضي الله عنه – قال : كنا مع رسول الله في سفر 
، فأتينا على ركَيّ ذّمة ، يعني قليلة الماء ، قال : فنزل فيها ستة 
أناس أنا سادسهم ماحة ، فأدليت دلواًَ قال : ورسول الله على شفتي 
الرّكي ، فجعلنا فيها نصفها أو قرب ثلثيها ، فرفعت إلى رسول الله. 
قال البراء : فكدت بإنائي هل أجد شيئاً أجعله في حلقي ؟ فما وجدت 
فرفعت الدلو إلى رسول الله فغمس يده فيها . فقال ما شاء الله أن 
يقول وأعيدت لنا الدلو بما فيها . قال : فلقد رأيت أحدنا أخرج بثوب 

خشية الغرق قال : ثم ساحت ، يعني جرت نهراً .
[ قال ابن كثير في البداية ) 6/103،104( تفرد به أحمد وإسناده 

جيد قوي 
]-437  بصق في عين الحديبية وهي فارغة ففارت عيوناً عن 
ناجية بن جندب أو جندب بن ناجية قال : لما كنا بالغميم لقي رسول 
الله خبر من قريش أنها بعثت خالد بن الوليد في جريدة خيل تتلقى 
رسول الله فكره رسول ا لله أن يلقاه وكان بهم رحيماً ، فقال : هل 
من رجل يعدل بنا عن الطريق ؟ قلت : أنا بأبي أنت وأمي ! فأخذ بهم 
في طريق قد كان مهجوراً ذا فدافد وعقاب ، فاستوت بنا الأرض حتى 
أنزله على الحديبية ، وهي نزح فألقى فيها سهماً أو سهمين من 
كنانته ثم بصق فيها ثم دعا ، ففارت عيوناً حتى أني لأقول أو نقول 
: لو شئنا لاغترفنا بأيدينا ، قال : فو الله ما زال يجيش لهم بالري ، 

حتى صدروا عنه . [أخرجه ابونعيم في الدلائل ) ص 350( 
]-438 البئر المالحة تصير عذبة عن همام بن نفيد السعدي – 
رضي الله عنه – قال : قدمت على رسول الله، فقلت : يا رسول الله ، 
حفر لنا بئر فخرجت مالحة ، فدفع إلي إداوة فيها ماء فق��ال : )) صّبه 

فيها (( فصببته فعذبت ، فهي أعذب ماء باليمن .

-439 البركة في الماء بإلقاء حصيات فيه عركها النبي بيديه عن 
زياد بن الحارث الصدائي – رضي الله عنه – قال : كنت مع رسول 
الله في بعض أسفاره ، فقال : )) أمعك ماء ؟ (( قلت : نعم ، قليل 
لا يكفيك ، قال : )) صبه في إناء ثم ائتني به (( فأتيته فوضع كفه 
فيه ، فرأيت بين كل أصبعين من اصابعه عيناً تفور ، فقال : )) لولا 
أني أستحي من ربي لسقينا واستقينا ، ناد في أصحابي : من كان 

يريد الماء فليغترف ما أحب (( 
قال زياد : وأتى وفد قومي بإسلامهم وطاعتهم ، فقال رجل 
من الوفد : يارسول الله : إن لنا بئراً إذا كان الشتاء وسعنا ماؤها 
فاجتمعنا عليه ، وإذا كان الصيف قل ماؤها ، فتفرقنا على مياه 
حولنا ، وإنا لا نستطيع اليوم التفرق ، كل من حولنا عدو لنا ، فادع 

الله أن يسعنا ماؤها .
فدعا رسول الله بسبع حصيات ، ففرقهن في يده ، ودعا ثم قال 
: )) إذا أتيتموها فألقوها واحدة واحدة ، واذكر اسم الله عليها (( فما 
استطاعوا أن ينظروا إلى قعرها بعدها .. كأن قعرها لا نهاية له ، 

وسبحان الملك القدير .
[ أخرجه أبو داود كتاب الصلاة باب في الرجل يؤذن ويقيم آخر ، 
وسنن الترمذي كتاب الصلاة باب من جاء أن من أذن فهم يقيم رقم 
)199( وأحمد )4/169( ، والبيهقي في دلائل النبوة باب ذكر البيان أن 
خروج الماء من بين أصابع رسول الله كان غير مرة )4/127،125( 

وانظر البداية والنهاية )6/101( .
]-440 وضع يده في مزادتي الماء ففاض وشرب منه أربعون عن 
عمران بن حصين قال : كنت مع نبي الله في مسير له فأدلجنا ) أي 
سرنا آخر الليل ( ليلتنا حتى إذا كان في وجه الصبح عرسنا فغلبتنا 
أعيننا حتى بزغت الشمس قال : فكان أول من استيقظ ثم استيقظ 
عمر . فقام عند نبي الله فجعل يكبر ويرفع صوته بالتكبير حتى 
استيقظ رسول الله ، فلما رفع رأسه ورأى الشمس قد بزغت قال : 
)) ارتحلوا (( فسار بنا حتى إذا ابيضت الشمس نزل فصلى بنا الغداة 
، فاعتزل رجل من القوم لم يصل معنا فلما انصرف قال له رسول 

الله : )) يا فلان ما منعك أن تصلي معنا((.
قال : يا نبي الله أصابتني جنابة فأمره رسول  الله فتيمم بالصعيد 
فصلى ثم عجلني في ركب بين يديه نطلب الماء وقد عطشنا عطشاً 
شديداً فبينما نحن نسير إذا نحن بامرأة سادلة ) أي المدنية المرسلة (  
رجليها بين مزادتين )أي أكبر من القربة ( فقلنا لها : أين الماء ؟ قالت 
: أيهاه أيهاه ) أي هيهات هيهات ( لا ماء لكم . قلنا : فكم بين أهلك 
وبين الماء ، قالت : مسيرة يوم وليلة . قلنا. انطلقي إلى رسول الله 
. قالت : وما رسول الله ؟ فلم نملكها من أمرها شيئاً حتى انطلقنا 
بها فاستقبلنا بها رسول الله . فسألها فأخبرته مثل الذي أخبرتنا 
وأخبرته أنها مؤتمة ) أي ذات أيتام ( لها صبيان أيتام فأمر براويتها 
فأنيخت فمج في العزلاوين العلياوين ثم بعث براويتها فشربنا ونحن 
أربعون رجلًا عطاشاً حتى روينا وملأنا كل قربة معنا وإداوة وغسلنا 
صاحبنا غير أنا لم نسق بعيرنا وهي تكاد تنضرج ) أي تنشق ( من 
الماء – يعني المزادتين ، ثم قال : هاتوا ما كان عندكم ، فجمعنا 
لها من كسر وتمر وصر لها صرة فقال لها : اذهبي فأطعمي هذا 
عيالك واعلمي أنا لم نرزأ من مائك فلما أتت أهلها قالت : لقد لقيت 
أسحر البشر أو إنه نبي كما زعم كان أمره ذيت وذيت فهدى الله ذاك 

الصّرم ) أي أبيات مجتمعة ( بتلك المرأة فأسلمت وأسلم��وا . [أخرجه 
مسلم كتاب المساجد باب قضاء الفائته واستحباب تعجيله .

]-441 بئر قباء الفارغة تمتلئ عن يحيى بن سعيد أن أنس بن 
مالك أتاهم بقباء فسألهم عن بئر هناك ، قال : فدل�لته عليها فقال 
: لقد كانت هذه ، وإن الرجل لينضح على حماره فينزح فنستخرجها 
له ، فجاء رسول الله وأمر بذنوب ) أي الدلو( فسقى فإما أن يكون 
توضأ منه أو تفل فيه ثم أمر به فأعيد في البئر ، قال : فما نزحت 
بعد ، قال : فما برحته فرأيته بال ، ثم جاءه فتوضأ ومسح على خفيه 

، ثم صلى . [أخرجه البيهقي في الدلائل 
)ج6/ص136( .

أصابع  بين  من  تنبع  العيون   442-[
الرسول عن جابر بن عبدالله – رضي 
الله عنهما – قال : اشتكى أصحاب رسول 
الله إليه العطش ، قال : فدعا بعس ) أي 
الماء  اللبن ( فصب فيه شيء من  حق 
ووضع رسول الله فيه يده وقال : استقوا 
، فاستقى الناس ، قال : فكنت أرى العيون 

تنبع من بين أصابع رسول الله .
[أخرجه البيهقي في الدلائل )6/311( 
وذكر له شاهداً مُرسلاًَ ونقله السيوطي 

في الخصائص الكبرى )2/103( .]
-443 يفور بين كل أصبعين عين ، عين 

البئر تفيض ماء ولا يدرك قعرها 
قدم على رسول الله وفد صداء ، وذلك 
أنه لما انصرف من الجعرانة بعث بعوثاً ، 
وهيأ بعثاً ، استعمل عليه قيس بن سعد 
بن عبادة ، وعقد له لواء أبيض . ودفع إليه 
راية سوداء ، وعسكر بناحية قناة في أربعمائة من المسلمين . وأمره 

أن يطأ ناحية من اليمن كان فيها صداء .
فقدم على رسول الله رجل منهم ، وعلم بالجيش ، فأتى رسول 
الله فقال : يا رسول الله ! جئتك وافداً على من ورائي فاردد الجيش 
، وأنا لك بقومي ، فرد رسول الله قيس بن سعد من صدر قناة 
، وخرج الصدائي إلى قومه فقدم على رسول الله خمسة عشر 

رجلًا منهم .
فقال سعد بن عبادة : يارسول الله ! ادعهم ينزلوا عليّ ، فنزلوا 
عليه ، فحياهم وأكرمهم وكساهم ، ثم راح بهم إلى رسول الله ، 
فبايعوه على الإسلام ، فقالوا : نحن لك على من وراءنا من قومنا 
، فرجعوا إلى قومهم ، ففشنا فيهم الإسلام ، فوافى رسول الله 
منهم مائة رجل في حجة الوداع . ذكر هذا الواقدي عن بعض بني 

المصطلق .
وذكر من حديث الحارث بن زياد الصدائي ، أنه الذي قدم على 
رسول الله فقال له : اردد الجيش وأنا لك بقومي ، فردهم ، قال 
: قدم وفد قومي عليه ، فقالي ل�ي : يا أخا صداء ، إنك لمطاع في 
قومك ؟ قال : قلت : بل يا رسول الله من الله عز وجل ومن رسوله 
، وكان زياد هذا مع رسول الله في بعض أسفاره ، قال : فاعتشى 
رسول الله أي سار ليلًا ، واعتشينا معه ، وكنت رجلًا قويّاً ، قال : 
فجعل أصحابة يتفرقون عنه ، ولزمت غرزه ، فلما كان في السحر ، 
قال : )) ادن يا أخا صداء (( فأذنت على راحلتي ، ثم سرنا حتى ذهبنا 

،  فنزل لحاجته ، ثم رجع .
فقال : )) يا أخا صداء هل معك ماء ؟ (( قلت : معي شيء في إداوتي 
، فقال : )) هاته (( فجئت به ، فقال : )) صب (( ، فصببت ما في الإداوة 
في القعب ، فجعل أصحابه يتلاحقون ، ثم وضع كفه على الإناء ، 
فرأيت بين كل أصبعين من أصابعه عيناً تفور ثم قال : )) يا أخا صداء 
لولا أني أستحي من ربي عز وجل لسقينا واستقينا (( ، ثم توضأ ، 
وقال : )) أذن في أصحابي ، من كان له حاجة بالوضوء فليرد (( قال :  
فوردوا من آخرهم ، ثم جاء بلال يقيم فقال : )) إن أخا صداء أذن ، 
ومن أذن فهو يقيم (( ، فأقمت ثم تقدم رسول الله فصلى بنا وكنت 
سألته قبل أن يؤمرني على قومي ، ويكتب لي بذلك كتاباً ، ففعل 

، فلما فرغ من صلاته قام رجل يشتكي من عامله .
فقال : يا رسول الله إنه أخذنا بدخول كانت بيننا وبينه في 
الجاهلية ، فقال رسول الله: )) لا خير في الإمارة لرجل مسلم (( ثم 
قام آخر ، فقال : يا رسول الله ! أعطني من الصدقة ، فقال رسول 
الله : )) إن الله لم يكل فسمتها إلى ملك مقرب ولا نبي مرسل حتى 
جزأها ثمانية أجزاء ، فإن كنت جزءاً منها أعطيتك ، وإن كنت غنياً 

عنها ، فإنما هي صداع في الرأس ، وداء في البطن (( .
فقلت في نفسي : هاتان خصلتان حين سألت الإمارة ، وأنا رجل 
مسلم وسألته من الصدقة وأنا غني عنها ، فقلت : يا رسول  الله 
هذان كتاباك فاقبلهما ، فقال رسول الله: )) ولم ؟ (( فقلت : إني 
سمعتك تقول : )) لا خير في الإمارة لرجل مسلم (( وأنا مسلم 
وسمعتك تقول )) من سأل من الصدقة  (( وهو غني ، فقال رسول 
الله: )) أما إن الذي قلت كما قلت (( فقبلهما رسول الله ثم قال لي 
: دلني على رجل من قومك أستعمله ، فدللته على رجل منهم ، 

فاستعمله .
قلت : يا رسول الله ! إن لنا بئراً إذا كان الشتاء ، كفانا ماؤها ، وإذا 
كان الصيف ، قل علينا فتفرقنا على المياه ، والإسلام اليوم فينا 
قليل ، ونحن نخاف فادع الله – عز وجل – في بئرنا فقال رسول الله  
: )) ناولني سبع حصيات (( فناولته فعركهن بيده ثم دفعهن إليّ ، 
وقال : )) إذا انتهيت إليها ،  فألق فيها حصاة حصاة ، وسم الله (( قال 

: ففعلت فما أدركنا لها قعراً حتى الساعة .
-444 الماء نبع من بين الأصابع وتوضأ منه ثلاثمائة 

من معجزات الرسول الأعظم سيدنا محمد صلى الله عليه وسلّم
من اطلق علية هذا ال�صم ؟جده .

لماذا؟ قال: “ اأحببت اأن يحمد في اأهل الأر�ش من اأهل 

الأر�ش، و اأحببت اأن يحمد في اأهل ال�صماء من اأهل ال�صماء 

.“
ما معنى محمد ؟ :هو الذي يحمد ويحمد و يحمد.

و لماذا ب�صر با�صم اأحمد؟ اأحمد :هو الذي يحمد الله

ن�صب نبينا محمد �صلى الله عليه و�صلم ينق�صم اإلى ثلاثة 

اأجزاء :  جزء اتفق عليه كافة اأهل ال�صير والأن�صاب، وهو 

الجزء الذي يبداأ منه �صلى الله عليه و�صلم وينتهي اإلى 

عدنان .  

وجزء اآخر كثر فيه الختلاف، حتى جاوز حد الجمع 

والئتلاف، وهو الجزء الذي يبداأ بعد عدنان وينتهي 

اإلى اإبراهيم عليه ال�صلام فقد توقف فيه قوم، وقالوا :  ل 

يجوز �صرده، بينما جوزه اآخرون و�صاقوه .  ثم اختلف 

هوؤل المجوزون في عدد الآباء واأ�صمائهم، فا�صتد اختلافهم 

وكثرت اأقوالهم حتى جاوزت ثلاثين قولً، اإل اأن الجميع 

متفقون على اأن عدنان من �صريح ولد اإ�صماعيل عليه 

ال�صلام .  

اأما الجزء الثالث فهو يبداأ من بعد اإبراهيم عليه ال�صلام 

وينتهي اإلى اآدم عليه ال�صلام، وجل العتماد فيه على نقل 

اأهل الكتاب، وعندهم فيه من بع�ش تفا�ص�يل الأعم�ار 

البقية  وغيره�ا ما ل ن�صك في بطلانه، بينما نتوقف في 

الباقية .  

وفيما يلى الأجزاء الثلاثة من ن�صبه الزكى �صلى الله 

عليه و�صلم بالترتيب:  

الجزء الأول  :  محمد بن عبد الله بن عبد المطلب � وا�صمه 

�صَيْبَة � بن ها�صم � وا�صمه عمرو � بن عبد مناف � وا�صمه 

ة بن كعب  ىّ � وا�صمه زيد � بن كِلاب بن مُرَّ المغيرة � بن قُ�صَ

بن لوؤى بن غالب بن فِهْر � وهو الملقب بقري�ش واإليه تنت�صب 

القبيلة � بن مالك بن النَّ�صْر � وا�صمه قي�ش � بن كِنَانة بن 

ر بن  ة بن مُدْرِكة � وا�صمه عام�ر � بن اإليا�ش بن مُ�صَ خُزَيْمَ

نِزَار بن مَعَدّ بن عدنان .  

الجزء الثانى  :  ما فوق عدنان، وعدنان هو ابن اأُدَد بن 

الهَمَيْ�صَع بن �صلامان بن عَوْ�ش بن بوز بن قموال بن اأبي 

بن عوام بن نا�صد بن حزا بن بلدا�ش بن يدلف بن طابخ 

بن جاحم بن ناح�ش بن ماخى بن عي�ش بن عبقر بن عبيد 

بن الدعا بن حَمْدان بن �صنر بن يثربى بن يحزن بن يلحن 

بن اأرعوى بن عي�ش بن دي�صان بن عي�صر بن اأفناد ابن 

اأيهام بن مق�صر بن ناحث بن زارح بن �صمى بن مزى بن 

عو�صة بن عرام بن قيدار ابن اإ�صماعيل بن اإيراهيم عليهما 

ال�صلام .  

الجزء الثالث  :  ما فوق اإبراهيم عليه ال�صلام، وهو ابن 

تارَح � وا�صمه اآزر � بن ناحور بن �صاروع � اأو �صاروغ � بن 

رَاعُو بن فَالَخ بن عابر بن �صَالَخ بن اأرْفَخْ�صَد بن �صام بن 

نوح عليه ال�صلام بن لمك بن مَتو�صَلخَ بن اأَخْنُوخ � يقال  :  

هو اإدري�ش النبي عليه ال�صلام � بن يَرْد بن مَهْلائيل بن قينان 

بن اأنُو�ش بن �صِيث بن اآدم � عليهما ال�صلام .  

الله  قد �صان  �صلم  و  عليه  الله  الم�صطفى �صلي  نبينا 

اأباه من زلة الزنا، فولد من نكاح �صحيح ولم يولد من 

�صفاح قال �صلى الله عليه و�صلم :   ) اإن الله ا�صطفي من ولد 

اإبراهيم اإ�صماعيل، وا�صطفي من ولد اإ�صماعيل بنى كنانة، 

وا�صطفي من بنى كنانة قري�صًا، وا�صطفي من قري�ش بنى 

ها�صم، وا�صطفانى من بنى ها�صم (  .  

وعن العبا�ش بن عبد المطلب قال :  قال ر�صول الله �صلى 

الله عليه و�صلم :   ) اإن الله خلق اللق فجعلني من خير 

فرقهم وخير الفريقين، ثم تخير القبائل، فجعلني من خير 

القبيلة، ثم تخير البيوت، فجعلني من خير بيوتهم، فاأنا 

خيرهم نف�صًا وخيرهم بيتًا (  .  وفي لفظ عنه :   ) اإن الله خلق 

اللق فجعلني في خيرهم فرقة، ثم جعلهم فرقتين فجعلني 

في خيرهم فرقة، ثم جعلهم قبائل فجعلني في خيرهم قبيلة، 

ثم جعلهم بيوتًا فجعلني في خيرهم بيتًا وخيرهم نف�صًا (  .   

اأ�صماوؤه �صلى الله عليه و�صلم:

في ال�صحيحين اأن ر�صول الله �صلى الله عليه و�صلم قال: 

لي خم�صة اأ�صماء: اأنا محمد، واأنا اأحمد، واأنا الماحي الذي 

يمحو الله بي الكفر، واأنا الحا�صر الذي يح�صر النا�ش على 

قدمي، واأنا العاقب«)]1[(.

وعن اأبي مو�صى قال: كان ر�صول الله �صلى الله عليه و�صلم 

ي�صمي لنا نف�صه اأ�صماء فقال: »اأنا محمد، واأحمد، والمقَُفّي، 

والحا�صر، ونبي التوبة، ونبي الرحمة«)]2[(.

وفي البخاري عن اأبي هريرة ر�صي الله عنه: قال: قال 

»األ تعجبون كيف  الله عليه و�صلم:  الله �صلى  ر�صول 

ي�صرف الله عني �صتم قري�ش ولعنهم؟ ي�صتمون مذمماً، 

ويلعنون مذمماً، واأنا محمد«)]3[(.

������ص�����ق ل�������ه م�������ن ا������ص�����م�����ه ل���ي���ج���ل���ه 

ف������ذو ال���ع���ر����ش مح����م����ود وه�������ذا مح��م��د

ق��ول��ه: »ال��ع��اق��ب« في ال��ترم��ذي: »ال���ذي لي�ش بعده 

نبي«)]4[(.

قال ابن حجر: »والذي يظهر اأنه اأراد اأن لي خم�صة اأ�صماء 

اأخت�ش بها لم ي�صم بها اأحد قبلي، اأو معظ�مة اأو م�صهورة في 

الأمم الما�صية، ل اأنه اأراد الح�صر فيها«، وقد ذكر ال�صهيلي 

اأنه لم يت�صم اأحد قبل النبي �صلى الله عليه و�صلم بحمد 

اإل ثلاثة، اإل اأن ابن حجر ذكر اأنه األف كتاباً في اأ�صمائه 

�صلى الله عليه و�صلم فاأو�صل من ت�صمى قبله اإلى خم�صة 

ع�صر)]5[(.

وقد األفت عدة كتب في اأ�صمائه واأو�صلها بع�صهم اإلى 

اأكثر من ثلاثمائة ا�صم، لكن كثيراً منها ل يثبت، وبع�صها 

من اأو�صافه، وبع�صها لم يرد على �صبيل الت�صمية مثل 

من عد من اأ�صمائه اللبنة للحديث المذكور الذي اأخرجه 

البخاري في باب خاتم النبيين عن اأبي هريرة اأن ر�صول 

الله �صلى الله عليه و�صلم قال: »اإن مثلي ومثل الأنبياء من 

قبلي كمثل رجل بنى بيتاً فاأح�صنه واأجمله، اإل مو�صع 

لبنة من زاوية، فجعل النا�ش يطوفون به ويعجبون له 

ويقولون: هلا و�صعت هذه اللبنة؟ قال: فاأنا اللبنة، واأنا 

خاتم النبيين«)]6[(.

اأما كنيته �صلى الله عليه و�صلم فهو: اأبو القا�صم، كما 

ورد ذلك في ال�صحيحين عن اأن�ش قال: كان النبي �صلى الله 

عليه و�صلم في ال�صوق، فقال رجل: يا اأبا القا�صم، فالتفت 

النبي �صلى الله عليه و�صلم فقال:�صموا با�صمي، ول تكتنوا 

بكنيتي«)]7[(.

الهوامش :

مسلم  وصحيح   ،)6/641( الباري  فتح   )]1[(
.)4/1828(

)]2[( رواه مسلم )4/1828(.
)]3[( صحيح البخاري )ح3533(.

)]4[( فتح الباري )6/644(.

)]5[( فتح الباري )6/642(.
)]6[( فتح الباري )6/644-645(.

)]7[( رواه البخاري )ح110(، ومسلم )2110(، 
الفتح )6/647(.

�أطلق عليه    مَنْ  حبيب �لله 
� �سم  محمد؟
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د/فهد محمود ال�صبري

❊ كتب / �سـوقـي العبا�سـي 

�سنعاء /ب�سير الحزمي  للصحة  المجتمعي  الترويج  أن 
الإن��ج��اب��ي��ة ه��و خ��دم��ة مرتكزة 
على المجتمع، وتهدف إلى توفير 
والسلعة  المشورة  المعلومات، 
للمجتمع في أماكن إقامتهم بدلًا من 
أن نطلب منهم السفر إلى المرفق 
الصحي والذي غالباً ما يكون بعيد 
الخدمة في  وبتوفير  القرية.  عن 
القرية، فإن بعض العوائق كوقت 
الانتظار وتكاليف السفر ستزول. 
بالإضافة إلى أن الشعور بالفارق 
المجتمع  أف���راد  الأك��ادي��م��ي بين 
والعاملين الصحيين هو عامل أخر 
في عدم تشجيع استخدام الخدمات 
سيزول  ه��ذا  أن  حيث  الصحية، 
على  المرتكزة  أيضا،والخدمات 
المجتمع تساهم في  ضمان توفير 
مشورة و عناية مناسبة تقدم لأفراد 
المجتمع عبر متطوعين مختارين 
ه��ؤلاء  مجتمعاتهم.  ق��ب��ل  م��ن 
المتطوعون هم من يذهبون إلى 
المستفيدين لتقديم المشورة من 
الجيران، الزملاء، الأقارب وكذلك 
الأصدقاء. وبحكم سكنهم بالقرب 
من المستفيدين فإنهم يعرفونهم 
جيداً،  كما أن بإمكانهم الوصول إلى 
هؤلاء الناس الذين إما لا تتوفر لهم 
الخدمات التقليدية أو أن الوصول 

إليها صعب.
المرتكزة  الخدمات  ه��ذه  ومثل 
على المجتمع تُكمَل خدمات صحية 
المناطق  تلك  في  خاصة  مألوفة 
التي قد لا يحتاج الناس فيها للكادر 
الصحي أو أن الكادر الصحي غير 
متوفر. كما انه في المناطق الريفية 
أو تلك التي لا يوجد فيها إلا القليل 
من الرعاية الصحية، يساهم هؤلاء 
المتطوعون في زيادة القبول على 
ممارسة  وك��ذا  الصحية  الخدمات 

تنظيم الأسرة.

الصحة تتبني سياسة التوزيع المجتمعي 
لوسائل تنظيم الأسرة

وأضاف  منسق الترويج المجتمعي 
العامة  ..إن وزارة الصحة  بالقول 
التوزيع  سياسة  تتبني  والسكان 
الحديثة  للوسائل  المجتمعي 
لزيادة  كسياسة  الأس��رة  لتنظيم 
تنظيم  لوسائل  والطلب  العرض 
الأسرة الحديثة وكذلك للتقليل من 
الحاجة غير الملباة للوسائل الحديثة 
لتنظيم الأسرة في الخطة الخمسية 
الثالثة، ولأنه لا توجد هناك تجارب 
عملية من هذا النوع في اليمن، في 
حين أن التثقيف الصحي  المرتكز 
على المجتمع استخدم بشكل واسع 
في عديد من القضايا الصحية، إلا 
للوسائل  المجتمعي  التوزيع   أن 
الحديثة لتنظيم الأسرة ما يزال غير 
مألوف،  فقد طلب قطاع السكان في 
وزارة الصحة العامة والسكان من 
البرنامج اليمني الألماني للصحة 
الإنجابية استكشاف سبل تنفيذ ذلك 

ضمن إطار تجربة استرشادية.

تجربة استرشادية
وقال بأنه ومن اجل ذلك فقد قام 
بتنفيذ  الألماني  اليمني  البرنامج 
جدوى  لإثبات  استرشادية  تجربة 
التوزيع المجتمعي للوسائل الحديثة 

لتنظيم الأسرة في اليمن. نُفذت 
التجربة في 17 قرية في خمس 
محافظات من أصل سبع محافظات 
اليمني  ال��ب��رن��ام��ج  فيها  يعمل 
الألماني للصحة الإنجابية، هذه 
حجه،  صنعاء،  هي:  المحافظات 

اب، أبين، المحويت.  

طريقة تنفيذ الترويج المجتمعي 
للصحة الإنجابية

الترويج  تنفيذ  طريقة  وع��ن 
المجتمعي  للصحة الإنجابية في 
المختارة وهي محافظات  القرى 
و  اب  المحويت،  ) صنعاء، حجة، 

..لقد تمت عملية  (قال  أبين 
اختيار المتطوعين في كل 

من  كبيرة  بعناية  قرية 
قبل المجتمع بعد القيام 
التوزيع  فكرة  بتقديم 
للوسائل  المجتمعي 
الحديثة لتنظيم الأسرة 
جيد.  بشكل  إل��ي��ه��م 
المتطوعون  وه���ؤلاء 
ه��م أف���راد معروفون 
في المجتمع، ويحضون 
مجتمعاتهم  بتقدير 
شخصيات  ذو  لأن��ه��م 
وق��ادري��ن على  جيدة 
التواصل بشكل فعال. 
المتطوعون  ه���ؤلاء 
لفترة  تدريبهم  ت��م 
قصيرة لتمكينهم من: 
رف��ع ال��وع��ي وتقديم 
ال��م��ع��ل��وم��ات ح��ول 
تنظيم الأسرة، القيام 
ب��ال��م��ش��ورة، ت��وزي��ع 
ال��واق��ي ال��ذك��ري لكل 
المستفيدين من ذوي 
الحاجة وكذلك تقديم 
الأقراص لهؤلاء الذين 
بالمشورة  القيام  تم 
معهم من قبل المرفق 
أحيلوا  ث��م  ال��ص��ح��ي 

إل���ى ع��ام��ل ال��ت��روي��ج 
لهم  الوسائل  لتوزيع  المجتمعي 
تقديم  كذلك  و  منتظم  بشكل 
قضايا  ح��ول  والمشورة  النصح 
تنظيم الأسرة و من مهام المتطوع 
إلى  المستفيدين  إح��ال��ة  أيضا 
إلى  المرفق الصحي.  بالإضافة 
ذلك يقوم المتطوعون بالترويج  
وتوزيع  الآمنة  النظيفة  للولادة 
)علبة أدوات الولادة النظيفة في 
وزارة  قبل  من  المعدة  المنزل( 
والعمل  الاجتماعية  ال��ش��ئ��ون 
العامة  الصحة  وزارة  من  بدعم 
والسكان، برنامج الأمم المتحدة 
اليونيسيف  وك��ذل��ك   للسكان، 
والقيام بتوجيه النصائح للأمهات 
يتعلق  فيما  وأزواجهن  الحوامل 
ب��الإع��داد ل��ل��ولادة )الإح��ال��ة إلى 
رعاية الحوامل، ض��رورة حضور 
مولدات من ذوات المهارة، كيفية 
المدربة(  القابلة  مع  التواصل 
وكذلك الاستعداد للحالات الطارئة  
)علامات لأي  مضاعفات، الاستعداد 
للإحالة(،وقدتم ربط المتطوعين 
بأقرب مرفق صحي إلى المجتمع. 

حيث يقوم الطاقم في هذا المرفق 
الصحي بتزويدهم بأدوات ووسائل 
تنظيم الأسرة و دعمهم، ويقوم 
المتطوعون كذلك بإحالة الحالات 
ال��ت��ي ت��ول��دت ل��دي��ه��م القناعة  
بتنظيم الأسرة )الأقراص، الحقن، 
أو اللولب( إلى المرفق الصحي. فإذا 
تولدت الرغبة عند المستفيدين 
الجدد باستخدام الواقي الذكري 
من  عليه  الحصول  فبإمكانهم 
قبل المتطوعين، ولكن إذا رغب 
الأق��راص  باستخدام  الشخص 

المرفق  إل��ى  إحالته  فسيتم 
الصحي لإجراء المزيد 
م���ن الاس��ت��ق��ص��اأت  

وبمجرد أن يقوم الكادر الصحي 
الصحي  المرفق  ف��ي  المؤهل 
بوصف الأق��راص لهذا الشخص 
حينها لا يلزم على هذا الشخص 
التردد على المرفق الصحي بشكل 
الوسيلة،  على  للحصول  شهري 
بل يمكنه الحصول عليها من قبل 
قريته،ومن  داخ��ل  المتطوعين 
المرفق  ي��ك��ون  أن  ال���ض���روري 
الصحي معد بالإمكانيات اللازمة 
و الطاقم المؤهل لتقديم خدمات 
تنظيم الأسرة، كما يجب أن يمتلك 
الطاقم الدافع اللازم لدعم وتزويد 
اللازمة  ب���الأدوات  المتطوعين 
)وسائل تنظيم الأسرة(، كما يجب 
تدريب الطاقم  الصحي لأن يكون 
يكون  حتى  مجتمعي  توجه  ذو 
قادرا على دعم المتطوعين،حيث 
وأنه إذا توفرت هذه الخدمة في 
الأزواج سيكونوا  ف��ان   المجتمع 
أكثر وعياً  بخدمات تنظيم الأسرة، 
و عليه فإن انتشار وسائل تنظيم 
الأسرة سيزداد و تبني ممارسات 
صحية من قبل الفئات المستهدفة 

سيتعزز.

خطوات تنفيذ التجربة 
الاسترشادية

وحول أهم الخطوات المتبعة 
لتنفيذ التجربة الاسترشادية قال 
بأن هناك سلسلة من الخطوات 
هذه  لتنفيذ  إتباعها  ت��م  التي 
التجربة وهي تتمثل في الآتي:- 
اولًا : تقديم الفكرة للسلطات 
ال��ص��ح��ي��ة ف���ي ال��م��ح��اف��ظ��ات 

المستهدفة من  قبل البرنامج.
التواصل مع منظمات   : ثانياً   
ال��م��ج��ت��م��ع ال��م��دن��ي ف��ي تلك 
لدى  كانت  وال��ت��ي  المحافظات 
في  الرغبة  الصحية  سلطاتها 
تقديم هذه التجربة الاسترشادية 
المناسبة طبقاً  المواقع  لاختيار 
للمعايير المتبعة في اختيار القرى 
الصعب  من  يكون  لا  أن  وه��ي 
الوصول 
 ، ليها إ
ن  أ
ت��ق��ع 

ضمن زمام سكاني لمرفق صحي 
فعال  يقدم خدمات صحة إنجابية، 
أن لا يوجد فيها صراعات حادة، أن 
يكون المجتمع فيها منظماً وداعماً 

للأنشطة التطوعية. 
للمواقع  بزيارة  القيام   : ثالثاً 
قبل عملية الاختيار مع فرق من 
)مكتب الصحة بالمحافظة ، مكتب 
الصحة في المديرية، البرنامج 
اليمني الألماني للصحة الإنجابية 
المدني(  المجتمع   منظمات  و 
العمل  طاقم  أ(  م��ع:  للاجتماع 
في المرفق الصحي القريب من 
القرية قبل اختيارها،  ب( قادة 
أعضاء  المشايخ،  مثل  المجتمع 
,أع��ض��اء  المحلية،  المجالس 
القرية  في  المحلية  الجمعيات 
)رجال ونساء( وذلك للقيام بعرض 
فكرة التوزيع  المجتمعي للوسائل 
الحديثة لتنظيم الأسرة  وللتحقق 
من أن القرية لديها الرغبة في 
تبني هذه التجربة. بالإضافة إلى 
ذلك فقد تم الاستفادة من هذه 
الزيارات للتحقق من ما إذا كان 

الاختيار قد تم بناءً على المعايير 
المتفق عليها.

: وبشكل م��وازي لذلك،  رابعاً 
العمل  ورش  بعض  عقدت  فقد 
في عواصم المحافظات بحضور 
لمشروع  المحتملين  الميسرين 
للصحة  المجتمعي  ال��ت��روي��ج 
الإن��ج��اب��ي��ة )م��وظ��ف��ي الصحة، 
ال��س��ل��ط��ات ال��ص��ح��ي��ة، أع��ض��اء 
الجمعيات المحلية بالقرية( لتبادل 
التي  والملاحظات  المعلومات 
استخلصت أثناء زي��ارات المواقع 
والوصول إلى اتفاق نهائي حول 

المواقع التي سيتم استهدافها.
 خامساً:  تدريب الميسرين على 
عند  النزاعات  مع  التعامل  طرق 
القرى  في  المتطوعين  اختيار 
المجتمع  تحريك  ط��رق  وكذلك 
حول التوزيع المجتمعي للوسائل 
ومن  الأس���رة.  لتنظيم  الحديثة 
هذه الطرق  إطلاع كل الأطراف 
الترويج  مفهوم  على  المشاركة 
اختيار  وم��ع��اي��ي��ر  المجتمعي 
المتطوعين  حيث قد يحدث أن تثير 
عملية اختيار المتطوعين  نزاع في 
القرية و في نفس التدريب تم 
تزويد كل المشاركين  بالأدوات 
التي تمكنهم من الترويج للمشروع 

والتعامل مع أي نزاع محتمل. 
سادساً: قام الميسرون المدربون 
بعقد اجتماعات في القرى لتقديم 
فكرة الترويج المجتمعي و تسهيل 
طبقاً  المتطوعين  اختيار  عملية 
شارك  وق��د  المتبعة،  للمعايير 
وقادة  الدين  رجال  الاجتماع  في 
المجتمع و أفراد من المجتمع. و قام 
أفراد الفريق من الإناث بالجلوس 
مع نساء القرية لنفس الغرض. 
تم تقديم فكرة التوزيع المجتمعي 
ثم طلب من  تنفيذه،  و طريقة 
مواصفات  اق��ت��راح  الحاضرين 
الشخص الذي قد يقوم بالترويج 
لتنظيم الأسرة و توزيع الوسائل، 
وبعد أن سرد الحاضرون عدد من 
الصفات التي يجب أن يتحلي بها 
من قد يقوم بهذه المهمة، بعد 
ذلك سأل الفريق الحاضرين هل 
مثل هولاء الأشخاص موجودون 
الرغبة  لديهم  ¸هل  القرية  في 
في القيام بهذه المهمة بشكل 
عملية  تمت  ث��م  ط��وع��ي، 
الاختيار للمتطوعين علي 
المتبعة  المعايير  ضوء 
وال��م��ح��ددة وه���ي أن 
يكون على الأقل لديه 
القراءة  على  القدرة 
وال��ك��ت��اب��ة، يحظى 
ب��الاح��ت��رام م��ن قبل 
ال��م��ج��ت��م��ع،ي��ع��ي��ش 
القرية  ف��ي  ويعمل 
الرغبة  لديه  ذات��ه��ا، 
ل���ل���ع���م���ل ب��ش��ك��ل 
طوعي،لديه قدرة على 
التواصل مع الآخرين، 
يتميز بعلاقات جيدة مع 

المجتمع .
سابعاً: بعد الانتهاء 
م��ن عملية الإع��داد 
لتنفيذ هذه التجربة 
على ارض الواقع، فقد كان من 
اتصال  نقطة  تحديد  الضروري 
ب��وزارة الصحة العامة والسكان 
التجربة  ه��ذه  تنفيذ  لمتابعة 
ورفع تقارير عن التقدم الذي تم 
الفنية  المجموعة  إل��ى  تحقيقه 

للصحة الإنجابية. 
المتطوعين  تدريب  تم  ثامناً: 
الصحية  المرافق  والعاملين في 
ذات العلاقة. شمل هذا التدريب 
استخدام الأدوات المصممة  لهذه 
الورق  الإحالة،  تذاكر  التجربة- 
القلاب المعد من قبل إدارة الصحة 
الإنجابية في وزارة الصحة العامة 

والسكان 
تاسعاً: تم ربط عملية تدريب 
المرافق  ف��ي  الصحي  ال��ك��ادر 
الصحية المعنية بتجربة التوزيع 
الإم��داد  نظام  ح��ول  المجتمعي 
بوسائل تنظيم الأسرة مع تدريب 

المتطوعين.
المتطوعين  تزويد  عاشراً: تم 
بوسائل تنظيم الأسرة من خلال 
مسئولي  بها  قام  التي  الزيارات 
كما  المعنية.  الصحية  المرافق 

تم توثيق ما تم استخدامه من 
وسائل تنظيم الأسرة ضمن تقرير 

الاستهلاك للمرفق الصحي. 

إشراف وتقييم دقيقان
 

وحول عملية الإشراف والتقييم 
وقياس  التجربة  لهذه  تتم  التي 
مستوى النجاح والنتائج المحققة 
قال بأنه وأثناء التجربة كان هناك 
إش��راف وتقييم دقيقان من قبل 
البرنامج والوزارة ومكتب الصحة 
بالمحافظة المعنية وكذلك طاقم 
التي  القرية  القريب من  الصحي 
تُنفذ فيها التجربة. في كل الزيارات 

ال��ت��ي ق���ام ب��ه��ا ف��ري��ق الإش���راف 
المتطوعين  والتقييم تم مقابلة 
المجتمع سواء  أف��راد من  وكذلك 
كانوا مستخدمين للوسائل أو غير 

مستخدمين. 

نتائج ايجابية
ايجابية  النتيجة  أن  إلى  وأش��ار 
جدا، حيث وصلت نسبة مستخدمي 
الوسائل الحديثة لتنظيم الأسرة 
إلى %18 مقارنة بنتائج مسح صحة 
الأسرة 2003 والتي أظهرت أن نسبة 
شيوع استخدام الوسائل الحديثة 
لتنظيم الأس���رة ف��ي ال��ري��ف هو 
%9.2، إضافة إلى أن نصف النساء 
الحوامل تقريبا في قرى التجربة 
طلبن الحصول على علبة الولادة 
المنزلية النظيفة،كما وأنه لم يحدث 
وأن شعر المستهدفين أو السلطات 
المحلية أو قادة المجتمع بالحرج كما 
كان يُعتقد قبل التجربة، بل على 
العكس، إمام المسجد في إحدى 
التجربة  فيها  نُفذت  التي  القرى 
يعمل كمتطوع في قريته وكذلك 
السلطات الصحية المحلية وقادة 
المجتمع كانوا داعمين طوال مرحلة 
التجربة وأوصوا بضرورة تعميم 
الترويج للصحة الإنجابية والتوسع 
فيه ليغطي مجتمعات أكثر،إضافة 
بدأت  التجربة  وبعد  انه  ذلك  إلي 
والسكان  العامة  الصحة  وزارة 
بتوسيع الترويج المجتمعي للصحة 
الإنجابية في 20 قرية في محافظة 

الحديدة.

تعميم الترويج وتوسيعه
وعن مدى إمكانية تعميم هذه 
التجربة لتشمل بقية المحافظات 
قال إنه ولغرض تعميم وتوسيع 
أكثر  مجتمعات  ليشمل  الترويج 
وليساهم في زيادة نسبة استخدام 
الوسائل الحديثة لتنظيم الأسرة،  
فقد تم تشكيل ثم تدريب فريق 
تدريبي داعم للترويج المجتمعي 
هذا  المحافظة.  مستوى  على 
الفريق مكون من ثلاثة أشخاص، 
اثنان منهم من مكتب الصحة في 
منظمات  من  والثالث  المحافظة 

المجتمع المدني. 
المجتمعي  الترويج  وأضاف بأن 
يجب أن لا يكون حكرا على السلطات 
أن  يجب  بل  تنفيذه  في  الصحية 
القطاعات  مختلف  جهود  تتكاتف 
في  المدني  المجتمع  ومنظمات 

تنفيذه.

متطلبات نجاح واستمرار 
التجربه

وعن أهم المتطلبات الأساسية 
لنجاح واستمرار هذه الخدمة قال  
انه ومن أجل ذلك فمن الضروري 
مزيد  و  منتظم  دع���م  ت��وف��ي��ر 
مدربين  قبل  من  التدريب  م��ن  
التعامل  في  جيدة  مهارات  ذوي 
الصحية  والبرامج  المجتمع  مع 
بمثل هذه  الاعتراف  المجتمعية، 
الخدمات كجزء من النظام الصحي 
النمطي، العمل على تأمين التعاون 
مع المرافق الصحية القريبة بحيث 
يحال إليها المستفيدين بسهولة، 
العمل على التعريف بهذه الخدمات 
من  والتشجيع  الدعم  خ��لال  من 
جانب الجهات الحكومية والقطاعات 

المختلفة.

يعتب��ر الترويج المجتمعي للصحة الإنجابية اح��د الخدمات التي تقوم علي المجتمع والتي 
تهدف إلي تزويد أفراد المجتمع بالمعلومات حول تنظيم الأس��رة، ورعاية الحوامل والولادة 
الآمنة والمشورة والتوزيع للوسائل الحديثة لتنظيم الأسرة.. ويعتبر البرنامج اليمني الألماني 
للصحة الإنجابية هو الس��باق في تقدي��م هذه الخدمة لأفراد المجتم��ع اليمني ،واعتمادها 
كنش��اط يضاف إلى أنش��طته المنفذة في اليمن ،حيث بداء البرنامج بتقديمها كتجربة في 
بع��ض المحافظات كخطوه أولى وذلك من خلال عدد من المتطوعين المختارين من داخل 
مجتمعاته��م والذي قام بتدريبه��م في دورات تدريبية قصي��رة لتمكينهم من القيام بهذا 

الأمر.
صحيفة14اكتوبر.. ولكي تس��لط مزيداً م��ن الضوء علي هذا الموضوع  تلتقي بالأخ/عبد 
القوي علي حس��ان – منسق الترويج المجتمعي للصحة الانجابية بالبرنامج اليمني الألماني 

للصحة الانجابية والذي تحدث حول هذا الموضوع وقال :-

الأسرة تنظيم  سياسة  نجاح  على  دليلا  المجتمعي  التوزيع  لبرنامج  الصحة  وزارة  تبني 
منسق الترويج المجتمعي للصحة الإنجابية بالبرنامج اليمني الألماني ل�)                   (:

التنمية الصحية 

اجتماع اللجنة الاستشارية لمراجعة  المواد الإعلامية 
الخاصة بالصحة الإنجابية وتنظيـم الأسرة

وليس الوحيد - للتنمية الصحية � يمكن القول أن 
تطور الخدمات الصحية العامة في المجتمع هو المدخل 
الأساسي الشاملة التي ترتبط بدورها بمحددات اجتماعية 
واقتصادية ,وسياسية وقانونية أي أن المحددات هي 

متغيرات مستقلة كلما تغيرت سلبً أو إيجاباً تغيرت وفقاً 
لها مجالات الصحة الايجابية وتنظيم الأسرة وبمعنى أخر 
صحياً وتعليمياً ،ويمكن القول لما كان الإنسان هو هدف 
التنمية ووسيلتها فإن تطور وتحسين حياة الإنسان شأنه 
أن يعكس نفسه في تطوير وارتفاع مجهوداته وإبداعاته 
الفكرية والإنتاجية .ذلك أن التنمية الصحية هي جزء 
أساسي من التنمية  الشاملة المستدامة ،وذلك يعني أن 
قدرة الأفراد على الإسهام الايجابي في التنمية يتطلب 
أن يكونوا أصحاء ومؤهلين تعليمياً،وفي هذا السياق 
يمكن القول أن تحقيق أعلى نسبة في تنظيم الأسرة 
وفي رعاية الأم قبل الولادة وبعد الحمل والولادة إضافة 
إلى رفع الوعي الصحي أو توسيع التثقيف الصحي للمرأة 
والرجل معاً بما في ذلك الوعي بالأمراض المنقولة 
جنسياً وبإمراض التهابات الجهاز التناسلي ورفع وعيها 
بأهمية تكوين أسرة سليمة ( وفي هذا المجال هناك  
الكثير من الجهود بذلت  في مواجهة التحديات السكانية 
المختلفة وخصوصاً فيما يتعلق بقضايا الصحة الإنجابية 
وخدماتها والتوعية بأهميتها من أجل الرقي بالمجتمع 
2005م الصادر عن البرنامج  وبالرجوع لتقرير عام 
الوطني للصحة الإنجابية وصحة الطفل ) الأمانة العامة 
للمجلس الوطني للسكان ( أوضح أن )128( مستشفى 
و)369( مركزاً و)497(وحدة صحية في كل هذه المرافق 
تقدم خدمات الصحة الإنجابية حيث كانت نسبة الإدماج 
لخدمات الصحة الإنجابية في مؤسسات الخدمات العامة 
كانت كالتالي الإدم��اج في المستشفيات كان بنسبة 
84%من المستشفيات تقدم خدمات الصحةالانجابية 
و66%من المراكز الصحية تقدم خدمات تنظيم الأسرة 
وخدمات رعاية الحمل وخدمات الولادات ومع كل ذلك 
الجهد المبذول لا زال من المهم العمل على نشر برامج 
وخدمات الصحة العامة في مختلف مناطق البلاد خاصة 
الريف حيث غالبية السكان .وتأكيد  حق أفراد المجتمع 
في الرعاية الصحية وض��رورة نشر وتعميم خدمات 
الصحة العامة والإنجابية، إن العمل على تحقيق ذلك 
يتطلب خطة ورؤية تبنى على أساس علمي منهجي 
دقيقة  إحصائية  معلومات  محتواها  في  تتضمن 
وحديثة عن التوزيع الجغرافي للسكان وخصائصهم 
المختلفة،ومن ثم رسم خريطة عامة لحجم المشكلات 
المتعلقة بالإنجاب وأنواعها وأسبابها وكذا حجم الفئات 
المحتاجة للخدمات الصحية واحتياجاتها الصحية والعمل 
على توزيع الخدمات وفقاً لحجم السكان وحجم الاحتياج 

والتوزيع السكاني ومستوى التعليم.  

عقدت اللجنة الاستشارية لمراجعة المواد الإعلامية اجتماعاً 
الإنجابية  بالصحة  الخاصة  الإعلامية  المواد  بمراجعة  خاصاً 
وتنظيم الأسرة والتي تم إنتاجها من قبل البرنامج العام للإعلام 
والاتصال السكاني بالتعاون مع الأمانة العامة للمجلس الوطني 

للسكان برنامج دعم قطاع الصحة والسكان مكون الأمانة.
وفي الاجتماع ألقى الدكتور/أحمد بورجي الأمي�ن العام للمجل�س 
الوطني للس�ان كلمة أشار فيها إلى أهمية هذا الاجتماع الذي يأتي 
لتقيم ومراجعة المواد الإعلامية التي تم إنتاجها لغرض بثها 
في الإذاعة والتلفزيون لرفع الوعي لدى الجمهور في التوعية 
بأهمية الصحة الإنجابية وتنظم الأسرة والوصول إلى الشرائح 
المستهدفة في الأرياف عن طريق الإذاعات المحلية والتعريف 
بالقضية السكانية التي توليها القيادة السي�اسة اهتمام كبير 
لمالها من تأثيرات سلبية على المجتمع، مؤكداً على ضرورة 
مراجعة وتقيم هذه المواد حتى تخرج بالشكل المطلوب وتكون 
سلهة على المتلقي وذات تأثير مباشر على الجمهور،وتلافي 
السلبيات ولي تخدم الجمهور وتصل الرسالة بشكل واضح وسبل 
وتجاوز الآثار السلبية التي قد تحد من تأثير الرسالة في أوساط 

المجتمع .
من جهة أشار الأخ/ مطهر زبارة الأمين العام المساعد رئيس 
اللجنة إلى أن هذه اللجنة شكلت من قبل لجنة الإعلام والتوعية 
السكانية لمراجعه المواد الإعلامية التي يتم إنتاجها والخاصة 
بالتوعية  موضوع الصحة الإنجابية وتنظيم الأسرة ،ونحن اليوم 
نجتمع من اجل مراجعة الفلاشات التلفزيونية والإذاعية التي 
تم إنتاجها لإبداء الرأي في مضمونها وتقديم الملاحظات عليها 
حتى يتم بث هذه المواد وهي خالية من أي ملاحظات حتى يكون 

تأثيرها اكبر على الجمهور .
وفي الاجتماع قدمت العديد من الملاح�ظات من قبل المجل�س 
الوط�ني للس�كان قدمها الأخ/ أمين إبراهيم مدير إدارة الإع�لام 
والاتصال الس�كاني ح�ول  الف�لاشات الإذاعية التلفزيونية  حيث 
تم مراجعتها من قبل إدارة الإع�لام والتي تضمنت ملاحظات 
هادفة حول كيفية البث والتوقيت السليم لبث هذه المواد وضرورة 
الرفع بتغير موجز من قبل المعنيين في البرنامج العام للإعلام 
والاتصال السكاني حول سير البث لهذه المواد وموافاة المجل�س 

أولا بأول للإط�لاع على س�ير بث هذه  الأع�مال.
حضر الاجتماع الأخ/ يونس هزاع الوكيل المس�اعد ل�وزارة 
الإع�لام ألام�ين العام التنفيذي للبرنامج العام للإعلام والاتص�ال 

الس�كاني نائب رئ�يس اللجنة .

نهدف إلى رفع الوعي وزيادة المستفيدين من البرنامج

❊ متابعة / اأمين عبد الله اإبراهيم :
اختتمت يوم أمس الثلاثاء بمقر الأمانة العامة للمجلس  الوطني 
للسكان بصنعاء أعمال الدورة التدريبية الخاصة بإعداد التقديرات 
المستقبلية للسكان والتي نظمتها الأمانة العامة للمجلس بالتعاون 
مع صندوق الأمم المتحدة للسكان ،بمشاركة25مشاركاً ومشاركة من 
مختلف الجهات المعنية وذات العلاقة بمجال العمل السكاني والإحصاء 
والتخطيط بمحافظة عدن وحجة والحديدة وأمانة العاصمة ،وذلك 
خلال الفترة من 18-15 مارس الجاري وفي الدورة ألقيت كلمتين 
توجيهيتين من قبل أمين عام المجلس الوطني للسكان الدكتور /

أحمد علي بورجي ،والأمين العام المساعد الأستاذ/مطهر أحمد زبارة 
،أكد خلالها على أهمية انعقاد هذه الدورة التدريبية النوعية نظراً 
لما تتضمنه من معلومات سكانية علمية جديدة وطرق وأساليب 
حديثة ومتنوعة تساعد كثيراً الجهات المعنية والعاملين  بمجال 
العمل السكاني عموماً والتخطيط الإحصائي على وجه الخصوص 
في كيفية القيام بإعداد التقديرات والتحليلات  العلمية المناسبة 
والسليمة للمؤشرات والأوضاع السكانية الراهنة والمستقبلية ومعرفة 
والقطاعات  الجوانب  على مختلف  المختلفة  وانعكاساته  تأثيرها 
الاقتصادية والاجتماعية والثقافية وغيرها من الجوانب والقطاعات 
الأخرى المتعلقة بالسكان والتنمية ، كما ستساعدهم أيضا في 
كيفية الاستفادة المثلي من مخرجات حزمة النظام البرمجي التحليلي 

الإحصائي والذي يطلق عليه أسم )سبكترام أو الرابد( في عملية كسب 
تأييد متخذي القرار لدعم قضايا السكان المختلفة والوقوف على 
التحديات والإشكاليات الحالية وتأثيراتها المستقبلية بهدف التخطيط 
السليم لمواجهتها والتخفيف من حدتها على ضوء السياسات  والأهداف 

التي رسمتها السياسية الوطنية للسكان .
وحثت الكلمتان جميع المشاركين في هذه الدورة على ضرورة 
الاستفادة القصوى من الخبرات الجيدة والمعلومات العلمية المفيدة 
التي سيتلقونها على مدى أربعة أيام من قبل بعض الخبراء المتميزين 
البيانات والمؤشرات والاسقطات  في مجال جمع وإع��داد وتحليل 
السكانية على المستوى المحلي والدولي ،وبالتالي العمل على عكس 
كل ذلك على الواقع العملي بما يؤدي إلى تحسين وتطوير العمل 
السكاني والتنموي في بلادنا وصولًا إلى تحقيق الأهداف المرسومة 

في هذا المجال الحيوي الهام .
هذا وقد قام الأمين العام للمجلس الوطني للسكان الدكتور/أحمد 
علي بورجي والسيد/هانزأوبدين  ممثل صندوق الأمم المتحدة 
للسكان بصنعاء بتوزيع الشهادات التقديرية على المشاركين في 

الدورة .
حضر ال��دورة منسقة مشروع السكان والتنمية بالأمانة العامة 
للمجلس الوطني للسكان الدكتور / إيناس طاهر وعدد من المعنيين 

والمسؤولين بالأمانة العامة للمجلس.

دورة تدريبية خاصة بإعداد التقديرات المستقبلية  للسكان 

عبد القوي علي حسان
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مدير عام فرع بنك التسليف التعاوني الزراعي بمحافظة الضالع لـ)                 (:

مدير عام مكتب التأمينات والمعاشات بعدن لـ )                  (:

عملية �لربط �لآلي ي�سرت للفرد �ل�سحب من �أي فرع 

جهود كبيرة يبذلها �لمكتب لإنجاز بيانات �لمتقاعدين

تم صرف الفوارق المستحقة لـ406 حالات من المعاشات التقاعدية بمبلغ يزيد على 6 ملايين ريال

أكثر من سبعين مليوناً استفاد منها أصحاب القروض خلال عام 2007م

أنجزنا بيانات 18 ألف حالة تقاعدية ووفاة ..والآن بصدد إنجاز البقية

صرف مستحقات 1500 حالة من العمالة الفائضة لشهري فبراير ومارس2008م

علاقتنا مع جمعية المتقاعدين نموذجية ونعمل 
كالفريق الواحد لإنجاز جميع الملفات

عدد المتقاعدين في عدن كبير والعمل يتم على دفعات 

عزيز محمد سالم بن بريك

التعاوني  التسليف  بنك 
ال��زراع��ي ف��رع الضالع بما 
كثيرة  خدمات  من  يقدمه 
من  الكثير  منها  استفاد 
الأفراد وإجابة عن سؤالكم 
التي  الخدمة  نوعية  ع��ن 
يقدمها البنك فقد تم إفتتاح 

التعاوني  التسليف  بنك 
ال��زراع��ي ف��ي الضالع في 
من  وب��دأ  2005/10/16م 
كافة  بتقديم  التاريخ  ذلك 

الخدمات المعرفية للجمهور 
وبواسطة نظام آلي وشبكة 
الفروع  جميع  مع  مربوطة 
ال��ذي  الأم���ر  بالجمهورية 

عملاء  على  ك��ث��ي��راً  سهل 
الفرع السحب والإبداع في أي 
محافظة كما تم افتتاح فرع 
جديد في مديرية دمت بداية 
حالياً  وتقوم  2007م  عام 
بتجهيز مكاتب للبنك في كل 
من قعطبة وهناك إمكانية 
لفتح مكاتب أخرى في بقية 
حيث  المحافظة  مديريات 
الجغرافي  الانتشار  يعتبر 

هدفاً من أهداف البنك.
بالنسبة لتوجه البنك نحو 
بناء  مجال  في  الاستثمار 

للشباب  السكنية  ال��وح��دة 
فان  المحدود  الدخل  وذوي 
الموضوع مازال قيد الدراسة 
في الإدارة العامة بالاشتراك 
مع عدة جهات أخرى تنفيذاً 
رئيس  فخامة  لتوجيهات 

الجمهورية.
ال��ق��روض  وح���ول عملية 
الدولة  الشخصية لموظفي 
للفرع  العام  المدير  تحدث 
قائلًا: فيما يخص القروض 
الدولة  الشخصية لموظفي 
فالإجراءات سهلة يقوم البنك 

لموظفي  الخدمات  بتقديم 
الجهات التي وقعت اتفاقية 
مع البنك ويتخذ الإج��راءات 
المتبقية مع البنك وبشكل 
البنك  ق��دم  حيث  مستمر 
مايزيد على سبعين مليون 
ري���ال خ��لال ع��ام 2007م 

كقروض.

الخطط المستقبلية
ت���م وض����ع خ��ط��ة عمل 
الأداء  لتطوير  مستقبلية 
وقد بدأ اخيراً العمل بالنظام 

الآل���ي وال���ذي وف��ر خدمة 
ممتازة جداً وبسرعة ودقة 
كبيرتين إضافة إلى تركيب 
الصراف الآلي الذي استفادت 
منه شريحة كبيرة من أبناء 
المغتربين في مختلف دول 
بإمكانهم  وص���ار  ال��ع��ال��م 
السحب م��ن ال��ص��راف عبر 
العالمية  )الفييرا(  البطائق 
والصادرة  بحوزتهم  التي 
من أي بنك في العالم وهذه 
تعتبر من الخدمات الممتازة 
ويعتبر  البنك  يقدمها  التي 

البنك الوحيد الذي يقدمها 
داخل مدينة الضالع وتسعى 
إلى إقناع المكاتب الحكومية 
لصرف مرتبات موظفيها عبر 

الصراف الآلي.
لفتح  خطة  لدينا  أن  كما 
مختلف  في  للبنك  مكاتب 
خدمات  لتقديم  المديريات 
البنك من استقبال وإرسال 
ال���ح���والات ع��ب��ر م��ش��روع 
وتوفير  للحوالات  السريع 
للمواطنين  والجهد  الوقت 

والموظفين.

بنك التسليف التعاوني الزراعي فرع الضالع يلعب دوراً متميزاً في خدمة الفرد والمجتمع 
والتنمية وللاطلاع على نشاط البنك ودوره في التنمية الاجتماعية والاقتصادية. وحول الخدمة 
الزراعية التي تقدمها إلى جانب القروض المسهلة لموظفي الدولة وعملية الإجراءات المتخذة 
كل ذلك وغيره من القضايا نناقشها مع مدير عام البنك فرع الضالع الأخ/ عبدا لله الأسد في 

اللقاء التالي:

والمعاشات بعدن  التأمينات  عندما تدلف بوابة مكتب 
الكائن في منطقة الخساف تسمع حركة واصواتاً كبيرة، 
والكل في المكتب يتابع والكل منهمك في عمله دخلنا بوابة 
مكتب المدير العام ووجدنا مجاميع كبيرة.. فإذا بالسكرتيرة 
تستقبلنا عندما عرفت بأننا من صحيفة 14 أكتوبر بكل 
حفاوة وترحاب أدخلتنا المكتب فقمنا بجولة في المكتب 
فوجدنا الكل يعمل ولاحظنا أن جهوداً كبيرة تبذلها قيادة 
المكتب لإنجاز قضايا الناس لكون المكتب معنياً بمعاشات 
واستحقاق المتقاعدين والعمالة الفائضة العمل متعب والكل 

مستعجل يريد أن ينهي قضيته خلال ساعة.

لقاء /  مثنى الح�ضوري

لقاء/ ذكرى جوهر  - ت�ضوير/ علي الدرب
محمد  ع��زي��ز  الأخ/  التقينا 
سالم بن بريك مدير عام مكتب 
وأجرينا  والمعاشات  التأمينات 

معه اللقاء الآتي:
❊ ماهي طبيعة عملكم ؟

- طبيعة عملنا كما لاحظتم 
كافة  وتعبئة  وتجهيز  إع���داد 
ال��ب��ي��ان��ات ال��م��ط��ل��وب��ة من 
ال��م��ت��ق��اع��دي��ن.. ح��ي��ث نقوم 
بتعبئتها من واقع ملفات هؤلاء 
المتقاعدين الموجودة وفي حالة 
وجود أي بيانات ناقصة نطلب 
إلا  إحضارها  المتقاعدين  من 
أن هذه الاستمارات تتغير، لذا 
جديد  من  العمل  بإعادة  نقوم 
التي  الجديدة  للاستمارة  وفقاً 
يوجد بها طلب معلومات جديدة 

عن المتقاعدين.
لتسكينهم.. والآن نحن بصدد 
من  جديد  من  البيانات  إع��داد 

الصفر.
وهذا يتطلب منا بذل مجهود 
المتقاعدين  ع��دد  لان  كبير 
والعمالة الفائضة بعدن كبيران 

جداً.

❊ كم عدد المتقاعدين بعدن؟
ي��وج��د ف��ي ع���دن ثمانية   -
ومنهم  متقاعد  إلف  وعشرون 
متوفون وقد أنجزنا في المرحلة 

تسهيل  ه��دف��ه  بيننا  ك��ب��ي��ر 
مستحقات  صرف  إنجاز  عملية 
المتقاعدين.. وسبق أن قلت أن 
البيانات  بتجميع  يقوم  المكتب 
وت��رس��ل إل���ى م��رك��ز الهيئة 
بصنعاء الذي بدوره يناقشها مع 
وزارة الخدمة المدنية التي تقوم 
اما  بعد  فيما  التسكين  بعملية 
علاقتنا مع جمعية المتقاعدين 
متعاونون  وه��م  متميزة  فهي 
في  ويساعدوننا  المكتب  م��ع 
عملية حل أي إشكاليات تتعلق 
حالياً  ب��ال��م��ت��ق��اع��دي��ن وه���م 

المتقاعدين وكم عددهم؟
- ن��ع��م ت��م ت��س��وي��ة أوض���اع 
أرب��ع��م��ائ��ة وس���ت ح���الات من 
المعاشات التقاعدية وتم منحها 
الفوارق المستحقة للمتقاعدين 
بمبلغ  2005/7/1م  تاريخ  بعد 
استحقاقي ق��دره ستة ملايين 
وثلاثمائة وسبعة وأربعون الفاً 
وسبعمائة واثنان وثمانون ريالًا 
كما تم صرف مستحقات الفوارق 
بموجب  )المرتبات+المعاشات( 
الهيكل العام للأجور والمرتبات 
للمتقاعدين من صندوق الخدمة 
الفائضة(  )العمالة  المدنية 
لأربعة ألاف وثمانمائة وتسعة 
قدره  بمبلغ  شخصاً  وثلاثين 
أربعمائة وأربعة وسبعون مليوناً 
وثمانمائة وثمانية وسبعون الفاً 
وثلاثمائة واثنان وتسعون ريالًا.
❊ هل صرفتم فوارق العمالة 

الفائضة؟
- نعم لقد تم صرف مستحقات 
فوارق الراتب والمعاش للعمالة 
ال��ف��ائ��ض��ة لأرب��ع��ة أش��ه��ر من 
ديسمبر 2007م وحتى مارس 
وستين  ثلاثة  بمبلغ  2008م 
وثمانية  وتسعمائة  مليوناً 
وثلاثين  وستة  الفاً  وخمسين 

ريالًا.
❊ ما حجم المعاشات الدورية 

التي تسلم عبر البريد؟
- المعاشات الدورية التي تسلم 
عبر البريد للمتقاعدين الأحياء 
خمسة  تبلغ  المتوفين  واس��ر 
وعشرين ألفاً وتسعمائة وخمس 
حالات بمبلغ معاشي شهري يبلغ 

بعد  المركز بصنعاء  إلى  ترفع 
منهم  المطلوب  لذا  انجازها.. 
مثلنا  بشر  ونحن  علينا  الصبر 
المكان  هذا  في  وجدنا  مثلهم 

الأولى بيانات ثمانية الاف حالة 
وفاة  حالة  الاف  تقاعد وعشرة 
والمتبقي حالًا عشرة الاف حالة 

نحن بصدد انجازها.
❊ ال��ع��م��ال��ة ال��ف��ائ��ض��ة كيف 

تعالجون موضوعها؟
- المكتب يبذل جهوداً كبيرة 
المتعلقة  الأع���م���ال  لان��ج��از 
بالعمالة الفائضة حيث يستعد 
الجاري  الأسبوع  خلال  المكتب 
الف  مستحقات  بصرف  للبدء 
العمالة  من  حالة  وخمسمائة 
الفائضة المتقاعدة من الدفعة 
الخامسة في محافظة عدن من 
والفواكه  الخضار  مؤسسات 
ال��م��دن��ي��ة والنقل  وال��خ��دم��ة 
وال���ش���ؤون ال��ب��ح��ري��ة والحفر 
وال��ري  وال��زراع��ة  والاستثمار 
للبسكويت  اوس����ان  وم��ص��ن��ع 
ومؤسستي الأقمشة والمسالخ 
واللحوم في لحج بالإضافة إلى 
المؤسسة العامة للدواجن والبناء 

والإسكان في تعز لشهري فبراير 
وم�����ارس2008م بمبلغ ق��دره 

ثمانية وستون مليون ريال.
❊ ه��ل ت��م ت��س��وي��ة أوض���اع 

لانجاز  معنا  بالعمل  يقومون 
وملفات  الجديدة  الاستمارات 

بعض المتقاعدين.
❊ هل لكم كلمة أخيرة؟

- نعم نريد أن نقول للإخوة 
في  ال��ع��م��ل  أن  المتقاعدين 
المكتب مكثف وصعب وبحاجة 
إلى صبر وتأن لان جمع البيانات 
مهم جداً في حصول المتقاعد 
على حقه .. وأحب أن أقول لهم 
إن الجهود التي تبذل كبيرة جداً 
عدن  ف��ي  المتقاعدين  وع��دد 
دفع  بشكل  يتم  والعمل  كبير 

ستمائة وواحد وثلاثين مليوناً 
الفاً  وستين  واثنين  وستمائة 
وأربعين  وواح���د  وخمسمائة 

ريالًا.
القيادية كيف يتم  الحالات   ❊

معالجتها؟
- نحن الآن في المكتب نقوم 
بعملية فرز حالات القياديين وفي 
ضوء ذلك سيتم معالجة وتسوية 

أوضاعهم.
❊ماهي الخدمات الأخرى التي 

يقدمها المكتب للمتقاعدين؟
بأعمال  ي��ق��وم  ال��م��ك��ت��ب   -
من  المتقاعدين  لصالح  كثيرة 
حصول  عملية  تسهيل  أبرزها 
من  سلف  على  المتقاعدين 
بعملية  نقوم  حيث  مرتباتهم 
قدم  وق��د  ذل��ك  منح  تسهيل 
المكتب مائة مليون ريال كسلف 
من  متقدمة  حالة  لسبعمائة 
ألفي حالة وهذه كدفعة  أصل 
أول��ى خ��لال النصف الأول من 
العام الجاري وسيتم في النصف 
الثاني من العام الجاري تغطية 
لان  للسلف  الأخ���رى  الطلبات 
يبلغ  العام  الخصص  إجمالي 

مئتي مليون ريال.
❊ م��ا ن���وع ال��ع��لاق��ة بينكم 
المدينة وجمعية  الخدمة  وبين 

المتقاعدين؟
- العلاقة طيبة ويوجد تعاون 

أن  الله  من  ونتمنى  لخدمتهم 
يوفقنا لانجاز أعمالنا المتعلقة 
بهم والكل سيستلم مستحقاته 

حتى وان تأخرت قليلًا.

شهرياً تسلم عبر البريد معاشات 25 الفاً و905 
حالات بمبلغ شهري يزيد على 631 مليون ريال
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الوجبات النباتية تقي من أمراض التهاب المفاصل
❊ لندن / متابعات :

ان  سويديون  باحثون  ق��ال 
من  الخالية  النباتية  الوجبات 
بالحبوب  والغنية  الجلوتين 
وبذور زهرة الشمس والفواكه 
يبدو  فيما  توفر  والخضروات 
وق��اي��ة م��ن ال��ن��وب��ات القلبية 
وال��ج��ل��ط��ات ل���دى الأش��خ��اص 
المفاصل  بالتهاب  المصابين 

الروماتويدي.
وتعمل الوجبات النباتية فيما 
يبدو على خفض الكوليسترول 
وتؤثر ايضا على النظام المناعي 
وت��خ��ف��ف ب��ع��ض الاع����راض 

المرتبطة بهذا المرض الذي يصيب 
المفاصل ويسبب ألما شديدا.

وقال فريق من معهد كارولينسكا 
السويدى ان هذه الدراسة تشير الى 
ان النظام الغذائي يمكن ان يعلب 
دوراً مهماً لدى الأشخاص المصابين 
بالتهاب المفاصل الروماتويدى وهم 
في العادة الأكثر عرضة للإصابة 
بالنوبات القلبية والجلطات وانسداد 

الشرايين.
وكتب الباحثون في دورية بحوث 
وعلاج التهاب المفاصل يقولون ان 
» هذه النتائج متوافقة مع نتائج 
سابقة للأنظمة الغذائية التى تحتوى 
على الخضروات والنباتات بالنسبة 
المصابين  غير  الأش��خ��اص  إل��ى 
الروماتويدي  المفاصل  بالتهاب 
والتي اظهرت انخفاضاً في ضغط 
الدم وفي مؤشر كتلة الجسم وفي 
حالات الاإصابة بأمراض الاوعية 

الدموية للقلب«.

من  خالية  نباتية  اطعمة 
مادة الجلوتين وطلب من 28 
اخرين تناول وجبات متوازنة 
لكنها غير نباتية لمدة عام 

واحد.
ووجدوا انه في الأشخاص 
غذائيا  نظاما  اتبعوا  الذين 
يستبعد المنتجات الحيوانية 
في  ال��م��وج��ود  والجلوتين 
ال��ق��م��ح ون��ب��ات ال���ج���اودار 
لديهم  انخفضت  والشعير 
مستويات البروتين الدهنى 
ما  أو  الكثافة  المنخفض 
يسمى الكوليسترول الضار 
والذي يمكن أن يؤدي الى انسداد 
الشرايين. كما انخفضت اوزانهم 
في حين لم يظهر أي تغييرات في 
المتطوعين الذين تناولوا النظام 

الغذائي الآخر.
حاجة  ان هناك  الباحثون  وقال 
إلى دراسات اخرى لتحديد الادوار 
التي ربما تلعبها الأغذية المختلفة 
في تقديم فوائد في الوقاية من 

النوبات القلبية والجلطات.

شيئاً  منه  طلبوا  ق���روي 
يثبت ملكيته للبيت أعطاهم 
صورته وهو واقف جنب الباب 

.

القروي

20 مليون شخص  نحو  وهناك 
في انحاء العالم مصابون بالتهاب 
المفاصل الروماتويدى وهو مرض 
مرتبط بالاستجابة المناعية يحدث 
عندما يخلط الجسم بين الانسجة 
السليمة والعناصر الخارجية ويهاجم 

نفسه.
وفي هذه الدراسة طلب يوهان 
ف��روس��ت��ي��ج��راد ال��ب��اح��ث بمعهد 
ستوكهولم  ف��ي  كارولينسكا 
تناول  38 متطوعا  وزم��لاؤه من 

اأبوقراط

ط��ع��ام��ك��م داؤك�����م 
ودواؤكم في طعامكم  . 

❊ وا�شنطن / متابعات :

من أحدث ما قدمته Motion Computing، حاسوب 
الكبسولة الحديث F5 حيث يمثل الجهاز الحديث 
التجارية  الشخصية  الحواسيب  بين  ما  معادلة 
والأجهزة جيدة الصنع التي توفر خصائص تقنية 

متقدمة ومتعددة. 
ويستهدف حاسوب الكبسولة)F5( توفير الحلول 
الميدانية  والخدمات  الصناعة  مجال  في  النقالة 

والإنتاج والقطاعات العامة وقطاع الإنشاءات.
ومن خلال مواصفاته يوفر F5 الخدمات المطلوبة 
من قبل القطاعات المستهدفة التى تشمل تخفيض 
عدد الأجهزة المستخدمة في حقل العمل وتحسين 

الأداء المعلوماتى وتحقيق مبدأ دوام الاتصال مع 
الأنظمة الأساسية والخوادم المضيفة إضافة لتقليل 

الخطأ والتصحيح فى عمليات إدخال البيانات.
وتشمل مواصفات الجهاز إضافة إلى تصميمه 
المقاوم لجميع الظروف والمخصص للعمل في 
البيئات الميدانية والخارجية عمله من خلال معالج 
أنتل سنترينو بتقنية Core Solo كما تشمل القرص 

الصلب الاختيارى SanDisk سعة “32” جيجابايت.
bTa  بإصداره المخصص لحواسيب الكبسولة
let PC Edition كما يدعم العمل مع نظام فيستا 
المخصص  بإصداره   Windows Vista الحديث 

للأعمال.
ابتسام العـسيري إعــــــداد  /

أبسن  هنريك  الكاتب  ول��د 
عام 1848م، في مدينة سكيا 

وهي مدينة ساحلية صغيرة جنوب 
معروفاً  تاجراً  كان  وال��ده  النرويج، 
وتعرضت تجارته إلى الخسارة ، مما 
أدى بأبسن إلى العمل في صيدلية 
اض��اف��ة ال��ى دراس��ت��ه بعد خسارة 
والده وهو في عمر 15 سنة وعمل 
في  كعامل  كريمستاد  مدينة  في 
الصيدلية ، اما والدته كانت رسامة 
ماهرة هي ماري مارتينا ، ثم سافر 
إلى مدينة كريستينيانية هي أوسلو 
ال��ى مدرسة هيلت  ودخ��ل  الحالية 
بيرجس وهي مدرسة تؤهله للدراسة 
في الجامعة ، وكذلك بدأ يكسب مالًا 
من كتاباته الصحفية وله مسرحيتان 
هما )Catlline ( وهي تراجيديا تعكس 
المحيط الثوري ، والمسرحية الثانية 
هي)Burial Mound ( وكتبت هاتين 
المسرحيتين ليس باسمه وأنما باسم 

مستعار.
رغم  طبيباً  يصبح  أن  يأمل  كان 
وأنصرف  فكرته  تفوقه فعدل عن 

للتفرغ للأدب . 
مسرحياً  ش���اع���راً  تعيينه  ت��م 
ع�����ام 1851م،ب������ع������د ع��رض��ه 
مسرحية)Catlline( وفي هذه الفترة 

قدم 150 مسرحية . 
في عام 1857م، بدأ العمل كمخرج 

فني في المسرح النرويجي الحديث 
ف��ي أوس��ل��و ، وف��ي ع��ام 1858م، 
تزوج سوزانة تورسن ورزق بطفل 
بعد ع��ام م��ن زواج���ه وه��و الطفل 
الوحيد له . وبعد العديد من الاعمال 
المسرحية تعرض المسرح النرويجي 
للافلاس ، ثم تحول للعمل في مسرح 
وخلال  الحديثة  اوسلو  )كريستانه( 
فترة عمله كتب العديد من المسرحيات 
التي لم تلاق نجاحاً عام 1858م، مثل 
 The(و،)Vikings of Helgoland  (
pretenders ( عام 1864م، وعبارة 
عن مسرحيات تاريخية ،وقرر على 
أثرها السفر خارج النرويج وحصل 
إلى  بالأضافة  حكومية  منحة  على 
الكاتب  مساعدة مالية من صديقه 
المسرحي النرويجيبجرنسون وغادر 
إلى أيطاليا وبقي يتجول خلال 27 
سنة خارج النرويج وكان يأتي إلى 

النرويج في زيارات قصيرة . 
وميونيخ  روم��ا  في  عيشه  أثناء 
ودرسدن كتب أغلب اعماله المشهورة 
من بينها )Brand ( عام 1866. وفي 
عام 1891 عاد الى النرويج وأستمر 
في الكتابة ، وكان كاتباً عصامياً ، 
ومتمرداً على العادات البالية والظلم 
الاجتماعي وكان مثالياً أيضاً، ويعتبر 

من الكتاب المسرحيين الذين رفعوا 
اس��م ال��ن��روي��ج ع��ال��ي��اً ف��ي المجال 
المسرحي وك��ان ش��اع��راً وه��و من 
أشهر الآدباء في العالم ويعتبر وريث 
المسرح الآغريقي القديم ، وكذلك 
أباً للمسرح المعاصر . وكانت أغلب 
بواقعية  تتصف  المسرحية  أعماله 
تعبيرية وكذلك عمق إنساني أثارت 
لمواضيع  لتطرقها  كبيرة  ضجة 
والأخ��لاق  بالدين  تتعلق  حساسة 
والعلاقات الزوجية وتعالج المسائل 
والنفاق  ال��ك��ذب  مثل  الاجتماعية 
والمظاهر الخادعة ، واغلب كتاباته 
تتناول الحديث عن الطبقة المتوسطة 
وال��م��دن الصغيرة وع��ن ال��ح��الات 
النفسية بطريقة دراماتيكية والتي 
تعانيها الطبقة الوسطى ومن أعماله 
المسرحية)مسرحية الأشباح(، و)بيت 

الدمية( ، و)البطة البرية( .
على  حصل  1898م،  ع��ام  ف��ي 
جائزة عيد ميلاده السبعين ، ولقبه 
ب��رن��اردش��و أع��ظ��م ف��ن��ان للدراما 

المسرحية الحية.
 ت��وف��ي ع��ام 1906م، ع��ن عمر 
أن  بعد  والسبعين  الثامنة  يناهز 
أثرى المسرح النرويجي بمسرحياته 

وأشعاره . 

غمي عيونك 
سد ودانك 
افتح بقك

قول انا فين 
الشاطر فيكو

يحزر فزر 
في دقيقتين

والأشطر منه 
اللي يحزرها 

في غمضة عين 
والأشطر خالص ما يحزرش

يقول انا فين 
والأشطر أشطر 

اللي يبص يشوف بالعين 
انا فين ؟

فيه ناس 
اختلف في الموضوع 

وحكاوي اتقالت 
عن مواضيع 

والناس لا مؤاخذة 
في زمن الجوع

يتعشوا كلام
يفطروا تشنيع ! استغماية

هنريك �أب�سن

عملاق الآدب الم�شرحي 

�لنرويجي

اأحمد فوؤاد نجم

❊ 1727م:

البريطاني  العالم  وف��اة   
إسحاق نيوتن واض��ع قانون 
 84 الأرض��ي��ة ع��ن  الجاذبية 

عاماً.
❊ 1800م:

التي   معركة هليوبوليس 
على  كليبر  فيها  ان��ت��ص��ر 
الحملة  أث��ن��اء  العثمانيين 
الفرنسية، وبدء ثورة القاهرة 

الثانية.
❊ 1828م:

المسرحي  الكاتب  مولد   
النرويجي هنريك أبسن.

❊ 1911م:

رياض  الموسيقار  مولد   
السنباطي.

❊ 1956م:

إعلان استقلال تونس.
❊ 1973م:

 القوات المسلحة العراقية 
الشمالية  ال��ح��دود  ت��ج��ت��اح 
للكويت وتتوغل داخلًا لمسافة 

ثلاثة كيلو مترات.
❊ 1989م:

 وفاة واضع أسس التحليل 
سيزار  إيطاليا  في  النفسي 

موزاني عن 91 عاماً.

❊ هناك فأر يسمى باسم ) فأر 
باس ( يقتل الزواحف السامة 

تلقائياً بمجرد اقترابها منه. 

ال��ح��ي��وان��ات  جميع  ق��ل��ب   ❊
موضوع في الوسط من الصدر 
ما خلا الإنسان فإن قلبه مائل 

إلى الجانب الأيسر قليلًا. 

 : ثلاثة  السمع  ح��دة  ذوو   ❊
الكلب و الحمار و الخلد. 

❊ ذوات الزهو في الحيوانات 
ث��لاث��ة : ال���ف���رس و ال��دي��ك 

والطاووس. 

❊ تحب الظلمة من الحيوانات 
الخفاش  و  ال��ب��وم   : ث��لاث��ة 

والخلد. 

❊ يعتقد البعض أن الكوبرى 
كالحيات  الموسيقى  تعشق 
والثعابين الأخرى و لكن العلماء 
لا يؤمنون بذلك لأن الثعابين 
صماء لا تسمع .. و الكوبرى لا 
ترقص على نغمات الموسيقى 
لحركات  فجأة  تتنبه  لكنها  و 
الناي خوفاً من أن ينقض عليها 
ليقتلها فتتأهب و تتابع حركاته 

بحذر شديد. 

❊ المكان الوحيد الذي يمكن 
قتل الأخطبوط فيه هو الواقع 
بين عينيه إذ أن قطع ذراعه لا 

يؤثر فيه. 

❊ ال��زراف��ة إذا انزلقت على 
ان��ف��راج سيقانها  م��ع  الأرض 
مرة  القيام  تستطيع  لا  فهي 
أخ��رى و يمكن أن تظل هكذا 

إلى أن تموت.

❊ هناك نوع من النمل يعيش 
على الرعي فيرعى قطعاناً من 
حشرة المن و يجلبها و يعيش 

على إفرازاتها السكرية. 

جد يغش حفيدته في اللعب فتستدعي له الشرطة

قامت طفلة من مدينة بيرنيت 
بولاية ويسكونسين في السابعة 
الشرطة  باستدعاء  عمرها  م��ن 
للقبض على جدها التي تعتقد أنه 

يمارس الغش في لعب الورق. 
وت��ل��ق��ت ال��ش��رط��ة ال��ب��لاغ عن 
الطفلة  وسارعت  الهاتف،  طريق 
بإغلاق الخط بعد البلاغ مباشرة. 

وعند وصول ضباط الشرطة إلى 
في  للتحقيق  الجريمة  م��س��رح 
البلاغ، اكتشفوا أن الشكوى كان 
سببها اعتقاد الطفلة أن جدها كان 
يمارس الغش عندما كانا يلعبان 
الورق ،  وأبلغ جد الطفلة الشرطة 
أن حفيدته تعلمت للتو استخدام 

رقم استدعاء الشرطة.

أفقياً:

1- أديب وصحافي لبناني ولد في قرية إبل السقي 
وتوفي بمصر .من مؤسسي جريدة المقطم تولى إدارتها 

وإدارة مجلة المقتطف.
أحرف   – العربية  الموسيقى  مقامات  من   -2

متشابهة.
3- عملة كمبوديا – حرف انجليزي.

4- عملة – عاصمةآسيوية.
5- اسم فارسي معناه الناعم المصقول – قهوة – أداة 

حصر.
6- أحد أبناء يعقوب عليه السلام – عائش – والدة.

7- شهد – رجاء – حرف جر.
8- عكس يشتري – سنين.

9- أبو ليلى المهلهل – عدد انجليزي.
10- عكس – سهلان.

11- للتخيير )معكوسة( – غير معلن – أضاء.
العروق – نجل – حرف  في  للتوجع –  تقال   -12

انجليزي.

عمودياً:

1- من أنواع الصقور الجارحة – عاصمة عربية.

2- للتعريف – من الزهور العطرية – أنثى العقاب.
3- فر – بلد آسيوي.

4- للنداء – كبل – تنتجه الدجاج.
5- من الطيور – بدل – مادة قاتلة.

6- قوي – صعب.
7- بلد عربي – إحدى القارات.

8- أحد الأبوين – عدد انجليزي – بلد أفريقي.
9- بقايا الجمر – من سور القرآن الكريم.

10- بحر – عاتب – حرف نصب.
11- أقارب – جميلات.

12- بلد عربي – خير وبركة – سقي النبات.

�ضدقني اأنا اأف�ضل !
حل العدد الماضي

نيقوسيا هي عاصمة قبرص و أكبر مدنها تقع قريبا من وسط الجزيرة 
كذلك تقع على نهربيديوس كما تعتبر مدينة نيقوسيا العاصمة الإدارية 
لمنطقة نيقوسيا كما تضم المدينة مقر الحكومة وتعتبر العاصمة الوحيدة 
في العالم المقسمة حيث يتبع الجزء الشمالي منها تركيا و الجزء الجنوبي 

قبرص كما يقع مقر جامعة قبرص فيها.
وقد  وصحي..  معتدل  وبطقس  فريد  بجمال  نقوسيا  وتمتازمدينة 

اختارتها»إلهة« الميثيولوجيا اليونانية »أفروديت« مسرحاً لها.
يعود تاريخها إلى ألف عام، ولأنها تقع في وسط الجزيرة تقريبا، يسهل 
الوصول إليها من المدن الأخرى، ويطيب فيها قضاء أيام العطل. فيستطيع 
السائح أن يتمتع بالجبال الباردة المنعشة التي تكسوها غابات الصنوبر 
والأرز، فضلا عن الشواطئ الذهبية التي تغمرها أشعة الشمس بدفئها 
وحرارتها، والقرى التي تمتاز بالسكينة والهدوء تقابلها المدن المتحضرة 

التي تعج بالسرعة اللاهثة والنشاط والحركة.
المبنية في  القديمة والحصينة،  الفينيقية  وتتميز نيقوسيا بجدرانها 
القرن السادس عشر. وتضم المدينة القديمة مباني تاريخية عديدة وأماكن 
مشوقة. وتكثر فيها الدكاكين الصغيرة والمقاهي والحوانيت ومتحف جديد 

للمجوهرات، ومتاحف أخرى حديثة.
وعندما تتمشى في المدينة يعود بك الزمن إلى الوراء، وتحس فيها بطعم 
عربي بين الفينة والأخرى، لغة ومذاقا وطعاما وأزياء، وتلفت أنظارك الأزقة 
والمساكن القديمة ذات الشرفات المزخرفة التي تبرز من جدران الحجر 
الرملي. وقطعا سترى الحرفيين في دكاكينهم الصغيرة يمارسون حرفهم 

المتنوعة، وهم مبتسمون.
ومن الأشياء التي تثير اهتمام السائح الحي الشعبي »لايكي يتوتيا« المثال 
النموذجي على ما كانت عليه نيقوسيا قديما، كما يشد الزائر أيضا متحف 
قبرص المميز، الذي يشمل مجموعة من التحف القبرصية والثروات التي 

تعود إلى العصر »النيوليتي«، 
وتعتبر بوابة »أغيو خرستو« من روائع الفن المعماري القديم، وهي أحد 
أهم المداخل الرئيسية في جدران المدينة والتي أعيد ترميمها. وثمة كنائس 
قديمة في هذا الجزء من المدينة، ومتاحف بيزنطية، وأخرى خاصة بالفن 
الشعبي، وكذلك مقر الأسقفية وكاتدرائية القديس يوحنا، بلوحاتها الجدارية 
الفاتنة، ومتحف النضال الوطني، ومبنى »حاتجيور إياكيس كونيسيوس«، 
وهو مثال جيد للفن المعماري الخاص بالقرن الثامن عشر، ويضم »المتحف 
القومي«. ويقع على مسافة قريبة من هذه الآثار الخط الفاصل الذي يقسم 

جمهورية قبرص عن الشمال الذي اجتاحته القوات التركية عام 1974 م . 
أما المدينة الحديثة فتعد مركزا عالمياً للحضارة، وتعتبر مركزاً للمحلات 
التجارية، وتشتهر بمطاعمها المختلفة، وتوجد بها سلسلة من المؤسسات 

نيقوسياوعالميةمدن عربية

حاسوب الكبسولة F5.. تقنية متقدمة ومتعددة 

مدينة معطرة بعبق العصور الوسطى

العلمية الدولية وأماكن اللهو والترفيه. وعلى مقربة من العاصمة يفاجئك 
جمال وروعة التاريخ من القرن الثاني عشر مرسومة في مدافن »تاماسوس« 

الملكية ومدينة »أداليون« الأثرية وقرى »فيكاردو« و»كاكوبيتريا«.
وحياة الليل في قبرص تروق لجميع الأذواق، حيث تتوفر الموسيقى 

اليونانية التقليدية والرقص الإيقاعي اليوناني في عدد كبير من المطاعم. 
كما تترك النوادي الراقصة انطباع المرح والسرور على روادها وهي تنافس 
أرقى النوادي الراقصة في أوروبا، كما تتوفر الموسيقى الحية في معظم 

الفنادق. 
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إلى من ترك ذكريات طيبة، وبكت من أجله 
الأصوات وأصبح في غيبة الموت الذي لا يفوت، 
إلى من كان رحيله صامتاً وغامضاً كقلمه، إلى 
من سأشتاق له في غياهب الفسق، وكلماته 
على الورق مازالت حية كروحه إلى من عشق 
اللحن ومات لحناً لكنه يذكر بأعذب لحن ونغم 
يذكر »الروح« ونغم منسي »لجسد مات«.. إلى 

خالي المرحوم الموسيقي .. أحمد درعان...
في شتى الأنحاء أراني عاجزةً عن نسيانك وعندما أغير مسار عقلي عن 
التفكير بل يصيبني الأرق وأندم على كل دقيقة لم أتحدث معك فيها وتغمرني 
الذكريات بنوع من التأمل الذي يصنعه عقلي ليتأقلم مع الحياة كأمر وارد لا 
بد من التعامل معه.. وفي داخل روحي ألتمس وجودك معها وأشعر برفقتكما 
معاً كلما وضعت يدي على قلمي وأخذت أوراقي  المبعثرة لأكتب بأحرف من ألم 
عنك يا من افتقدتك رغماً عني.. وكل أشيائك تؤلمني .. إن روحي هي روحك 

وإن كنت لا تشعربي الآن فأسأل روحك ستجدها هي روحي..
وبين شعاع للشمس وضياء للقمر أرى طيفك يملأ الأفق بجو من المحبة وكأن 
روحك هي من  تظهر لي لتطمئنني وتخبرني بأنك مازلت على قيد الحياة .. 
وكم هم كثيرون الذين ما يزالون على قيد الحياة ولا تظهر لهم أي روح  ، إنهم 

أشبه بأشباح مظلمة تظهر في دجى الليل..
أما أنت .. فروحي معلقة بك. كثيراً ومازلت أبكي عليك بكاءً شديداً.. يأخذني 
حيناً إلى مكان قريب .. وحيناً إلى مكان بعيدٍ .. وزنات دموعي الحارة على خدي 
تسيل تاركة مجرى يكتسبه الحزن على بشرة الألم .. وتنهيدات وآهات فرضت 
نفسها وتعبر عن الشوق الذي يصبح شوكاً أمشي عليه حافية وتسيل الدماء 
من قدمي وتتحدث عن ألمها الموجع وتتمنى أن تندمل جراحها التي في القلب 

مثلما تندمل الجراحات ..
أما أنت .. ففي كل مكان أحاول نسيانك وأنا الآن في فقدانك لم أجد معنى 
غيرك في كل حرف أكتبه لا أنسى أنك صغته لي في تلك الأيام المسماة ذكرى 

ماضية فيها ولو بعض الأمل من وجهي الحائر..
حتى جاءت لحظة أتذكرها وأتخيلها نهراً لأعبرها.. لحظة وداعك ويومها بحثت 
عنك في الساعات الماضية وكانت روحك في ساعاتي الحاضرة دموعاً ماطرة.. 
تسقي جوارحي .. نيراناً يشتعل بها صدري ولا شيء يطفئها غير نيران أخرى 
حامت حولي ، وعندما أطفأتها .. تذكرت أن روحي معلقة بك .. حينها غادرني 

الجميع وبقيت أنت معي ولا أحد سوانا.

لتعبير  وعن ا أنفسهم  عن 
غيرهم وفي هذا الإطار يرى الراحل 
ادوارد سعيد بأن “ الأمم ذاتها تتشكل 
من سرديات ومرويات” بمعنى آخر أن 
الرواية العربية قامت بوظائف متنوعة 
جعلتها في مقدمة الأنواع الأدبية التي 

تحظى باهتمام كبير.
وعودة إلى ذي بدء أيهما سيكون 
دي����وان ال��ع��رب الأول ال��ش��ع��ر أم 

الرواية؟؟
يرى البعض أن الشعر قادر على 
فالأبيات  الرواية  وجه  في  الصمود 
الشعرية يمكن حفظها وترديدها في 
أكثر من مجال فيما لا يمكن للناس 
حفظ مقاطع من رواية ما على الجانب 
الآخر يرى أنصار الرواية أن الرواية 
العربية استطاعت أن تصل للعالمية 
من خ��ال ترجمة بعض ال��رواي��ات 
عالمية  لغة  من  أكثر  إل��ى  العربية 
الحصول  استطاعوا  العرب  أن  كما 

أكثر  بأنها  ام��ت��ازت  رواي���ات  كتابة 
العربية متحررة من  للواقعية  قرباً 
التقليد الغربي وكان أشهرها رواية 
“ زينب” ل� محمد حسين هيكل التي 
الأولى  العالمية  الحرب  قبل  نشرت 
ومنذ تلك الفترة توالت على الساحة 
الأدبية العربية وتحديداً بين الحربين 
العالميتين أسماء عربية استطاعت أن 
تضع اللبنات الأولى للرواية العربية 
بشكل صحيح حتى وان كان فيها نوع 
السيرة  أو  الخصوصية  طغيان  من 
س��ارة”   “ رواي���ة  مثل  لهم  الذاتية 
للعقاد” “الأيام” ل� طه حسين”عصور 

من الشرق” ل� توفيق الحكيم، ومع 
ه��ذا ف��أن ال��رواي��ة العربية 

بدأت تأخذ منحى جديداً 
أكبر  نضجاً  وتكتسب 

في التعبير عن الواقع 
بكل تفاصيله.

ف������ي ب����داي����ة 
خمسينات القرن 
على  العشرين 
يد الأديب الراحل 

محفوظ  نجيب 
ال���ذي أب���دى راي��ه 

في التبعية التي كانت 
تعيشها الرواية العربية 

للغرب بالقول” إن 
الصلة كانت 

عة  مقطو
ب������ي������ن 
ال��م��اض��ي 
ضر  لحا ا و
ال��ع��رب��ي 
ن  إ و
الاحتكاك 

رة  لحضا با
ال���م���ن���ت���ص���رة الأوروب��ي��ة 

دفع  الاستعمار  ق��وة  م��ع  ال��واف��دة 
الروائيين العرب إلى التأثر بالرواية 

الغربية وتقليدها”.
حيث يمكن القول أن الرواية العربية 
استطاعت أن تنجز نموذجها المستقل 
عن الرواية الغربية مستمدة أشكالها 
من المعيشي المحلي والتراث العربي 
لتكون بذلك خطاباً عربياً منجزاً يمكن 
أن يقرأه القارئ العادي والمثقف ويرى 
الأدب��ي  بالشأن  المختصين  بعض 
التوثيق  رهينة  تعد  لم  الرواية  أن 
بحث  أداة  أصبحت  وإنما  التقليدي 
يمكن من خالها استكشاف العالم 
والتاريخ والإنسان، كما أن السرد هو 
الوسيلة التي يستعين بها الجميع في 

الأمم الأخرى التي كانت تجاورهم 
وتربطهم عاقات فيما بينهم واستمر 
تأثير هذا الفن إلى العصر الإسامي 
دليل  خير  الكريم  ال��ق��رآن  ويعتبر 
العرب  عرف  خاله  فمن  ذلك  على 
المسلمون قصص الأنبياء والأقوام 
التي سبقتهم وأسباب زوالهم كما أن 
فيه سورة تحمل اسم “ القصص” 
كذلك كان يوجد في عصر الرسول 
الكريم رجل يدعى “ تميم الداري” 
القصص  للرسول وصحابته  يروي 
وبعد خروج الإسام من نطاق الجزيرة 
العربية نتيجة الفتوحات الإسامية 
واتصالهم بثقافة الأمصار المفتوحة 
ساهم ذلك في إثراء الثقافة العربية 

ومن بينها الفن القصصي.
على  جئنا  التي  الأشياء  تلك  كل 
ذكرها سالفاً يمكن اعتبار المرجعيات 
القصصي  الأدب��ي  للفن  الأساسية 
في العالم العربي ووصولًا إلى الأدب 
القصصي العربي الحديث وفي هذا 
الصدد لابد من الإشارة إلى أن كثيراً 
من المصادر تشير إلى أن رواية “ وي! 
خليل  للبناني  بافرنجي”  لست  إذن 
خ��وري التي ص��درت ع��ام 1859م 
هي أول نص روائ��ي عربي عرفه 
الأدب العربي الحديث. وعندما شرع 
نظروا  بالكتابة  العرب  الروائيون 
الغربية كمثال يحتذي به  للروايات 
فسعوا إلى تقليده متجاهلين حقيقة 
بالتراث  تأثر  الغرب  أن  هامة وهي 
العربي وب� “ ألف ليلة وليلة” تحديداً 
كذلك كان  لاتصال العرب بالغرب في 
اثر كبير  التاسع عشر  القرن  بداية 
بعض  ترجمة  إل��ى  فعمدوا  عليهم 
الروايات الغربية مع محاولة جعلها 
تتاءم مع مجتمعنا العربي الشرقي 
إنه  القول عنه  يمكن  ال��ذي  الأم��ر 
الرواية العربية كانت في حالة تبعية 
للرواية الغربية واستمرت على ذلك 
إلى ان ظهر  الحال لسنوات طويلة 
بعض الأدباء العرب الذين استطاعوا 
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  ❊ دبي / متابعات :
تستعد الممثلة السعودية مروة محمد التي لفتت الأنظار في رمضان الماضي 
عبر المسلسل الإجتماعي السعودي »عمشة بنت عماش« والتي قدمت به دور 
سائقة تاكسي في المجتمع السعودي الذي يمنع قيادة المرأة للسيارات، لخوض 
تجارب تمثيلية جديدة عبر مجموعة من المسلسات التي بدأت بالجزء الثاني من 
المسلسل الإجتماعي »أسوار« والذي مازالت كاميرا تصويره تنتقل من موقع إلى 

آخر مع طاقم العمل من أجل الانتهاء منه في الأيام القليلة المقبلة، والتي قامت 
بتأجيل عدد من العروض التمثيلية التي إنهالت عليها بشكل متواصل من خارج 

الحدود السعودية.
ومن ناحية أخرى ستقوم مروة محمد بتصوير سلسلة من الأفام تحمل 
عنوان »الساكنات في قلوبنا« وهو عنوان رئيسي لسلسلة من عنواين لقضايا 

إجتماعية مختلفة يتفرع منه 40 فيلماً تلفزيونياً من المنتظر عرضها 
قريباً على شاشة MBC خال الفترة المقبلة.

  ❊القاهرة / متابعات :
قرر المنتج والسينارست محمد حفظي عرض فيلم »ورقة شفرة« يوم 2 
ابريل المقبل وتحديد موعد العرض الخاص في نهاية الشهر الحالي وقد 
انتهت شركة الإنتاج مؤخرا من طبع 30 نسخة من الفيلم وكذا طبع الأفيشات 
والمقرر طرحها نهاية الأسبوع الحالي كذلك بدأت قنوات الأغاني عرض أغنية 
»مغاوري« والتي أعدت خصيصا لعرضها في نفس عرض الفيلم بدور العرض 

السينمائي
»ورقة شفرة « إخراج أمير رمسيس ويشارك في بطولته احمد فهمي وهشام 
ماجد الذين قاموا بكتابة السيناريو ويشارك ايضا احمد الفيشاوي وشيكو 
وسمية الجويني وفرح يوسف وتدور أحداث الفيلم في اطار تشويقي كوميدي 
حول ثاثة اصدقاء يتوفي جد احدهم ويرث ثروة كبيرة لكنه يتورط في جريمة 
قتل وتساومه احدي العصابات علي تقديم براءته مقابل الإرث وقد تم تصوير 

الفيلم بين القاهرة وسوريا ووصلت تكلفته إلى 5 مايين جنيه

❊   ماأرب ـ �سباأ: 
أكد وزير الثقافة الدكتور محمد ابوبكر

المفلحي على أهمية الإسراع بإنجاز الدراسات 
والتصاميم لمتحف مأرب والبدء بتنفيذ الأعمال 
المشروع  وق��ت لأهمية  أق��رب  الإنشائية في 
الكبيرة في حفظ وتوثيق القطع والمكتشفات 

الأثرية في المحافظة. 
ج��اء ذل��ك خ��ال زي��ارت��ه ومحافظ محافظة 
مأرب عارف الزوكا ومعهما رئيس لجنة الإعام 
اليوم  صويل  أحمد  النواب  بمجلس  والثقافة 
للمواقع الأثرية والمعالم التاريخية والاكتشافات 
الجديدة بمعبدي المقة بمديرية صرواح وآوام 

الأثريين. 
واستمعوا إلى شرح من رئيس الهيئة العامة 
للآثار والمتاحف الدكتور عبدالله باوزير ومدير 
أهم  ع��ن  مهتم  مبخوت  بالمحافظة  الآث���ار 
القرنين  إلى  تعود  التي  الأثرية  الاكتشافات 
السابع والثامن قبل المياد التي كشفت عن 

والتطور  اليمنية  الحضارة  وع��راق��ة  عظمة 
الحضاري الذي وصل إليه السبئيون من خال 
تشييد قنوات ومجاري معبد اوام بمادتي البرونز 

والرخام. 
وفي الزيارة التي شملت معبد » برآن« عرش 
بلقيس ومدينة مأرب التاريخية استمع الوزير 
من مدير عام الآثار بالمحافظة إلى تفاصيل 
عن أهم معالم مدينة مأرب القديمة التي عُدت 
حينها أكبر مجمع ديني في مملكة سبأ... وما 
دلت عليه قراءة الكتابات المنحوتة على أعمدة 
الحجر الجيري في مسجد سليمان بن داود وألقت 
الضوء على بعض المآثر الإسامية التي قامت 

في المدينة في فترات من التاريخ الإسامي. 
وأكد الدكتور المفلحي أن المحافظة تمثل 
القديم وشبه  اليمن  لحضارة  متحفاً مفتوحاً 
الجزيرة العربية باعتبارها عمود التأريخ اليمني 
على مر العصور، مشيرا إلى ان محافظة مأرب 
ستشهد في القريب العاجل تنفيذ أضخم مشروع 

أثري من الأشقاء في دولة قطر وبعثات أثرية 
أخرى. 

وحث وزير الثقافة الجهات المختصة والقائمة 
على الآثار في مأرب بضرورة استثمار المواقع 
الأثرية التي تم الإنتهاء من ترميمها واستغالها 
من خ��ال رس��وم وت��ذاك��ر ال���زوار والسياح... 
والتفكير في مشاريع تنموية يمكن تسويقها 
كالحرف  المواقع  لتلك  زيارته  أثناء  للسائح 
اليديوية وغيرها من الموروث الشعبي والثقافي 

الذي تتميز به المدينة. 
الثقافة ومعه محافظ  إلى ذلك تفقد وزير 
المحافظة التحضيرات النهائية لافتتاح المكتبة 
العامة بمأرب والتي تحتوي حاليا على أكثر من 

3000 الف عنوان لكتب ثقافية وعلمية. 
وأكد الوزير المفلحي ضرورة دعم المكتبة 
بأجهزة الحاسوب والأثاث الازم ووجه برفدها 
ل��وزارة  المتنوعة  الكتب  من  عنوان   700 ب� 

الثقافة. 
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 »ورقة شفرة« في دور العرض 2 إبريل  

لقطة من فيلم ورقة شفرة 

احمد درعان

إدوارد سعيدنجيب محفوظ

الفنانة/ مروة محمد

وزير الثقافة يؤكد أهمية إنجاز تصاميم متحف مأرب 

                    أقواس 
نعمان الحكيم

محمد ح�سين بيحاني 

الموسيقار أحمد قاسم .. 
واحتفاء لائق!

سائقة التاكسي مروة محمد تستعد لسلسلة من الأفلام 

احتفلنا بمرور سبعينية ميلاده – وهو المولود في عدن 1938/3/13م 
أدى  أن  بعد  1993/4/1م  في  غادرنا  الذي  وهو  مناقبة  وتذكرنا   ..
بمشاركة   .. الوحدة  عن  وأناشيده  أغانيه  آخر  وكانت   ، كاملة  رسالته 
الفنانة أمل كعدل.. احتفلنا بالرجل وهو في ذاكرتنا لن يغيب .. وكانت 

أمسية الوفاء في منتدى خورمكسر الثقافي الاجتماعي .
الحضور كان صدفة.. )وصدفة التقينا( عنوان إحدى أغنياته .. وكانت 
بحق ذكريات جميلة وخالدة .. كان المتحدث الأستاذ عبد الحفيظ ردمان 
المعمري ، الباحث والمؤرخ والمهتم بعدن ومبدعيها وآثارها .. إلخ.. فقد 
قدمه للندوة الأخ الحكيم بعد تقديم من راعي المنتدى الدكتور هادي 
العولقي نائب رئيس المنتدى وتحدث الأستاذ المعمري بإفاضة أمتعت 
الحضور ، وفعلًا كانت ذكريات المعمري جديدة وفريدة عن أحمد قاسم 
الحفيظ  الأستاذ/عبد  كان  حيث   ، الأصيل  العدني  الموسيقار  الفنان 
مشهورة  عدنية  فنية  ومجلات  صحف  في  محرراً  شبابه  بداية  يعمل 
ويعرف ذلك أهل الصحافة والشخصيات الاجتماعية من الأولين.. ولذلك 

كان سرده موفقاً وجديداً ، وممتعاً..
هي  عدن  الثقافية  )14أكتوبر(  وصحيفة  خورمكسر  منتدى  كان 
الجهات التي أحيت الأمسية والذكرى وهي لفته من هذه الجهات تشكر 
قاسم  أحمد  وكأن   ، جانباً  الوفاء  وتركوا  الأوفياء  ضاع  وقت  في  عليها 
صفاته  عن  ناهيكم  وفنان  كموسيقار  الأقل  على  مهماً  شخصاً  ليس 
وعطاءاته الأخرى .. وهكذا هي الدنيا ، ناس يخلدون ، وناس يجحدون.. 

وربنا مطلع على الجميع!
لقد تفاعل رواد منتدى خورمكسر عند سماعهم عن الحالة المعيشية 
التي تعيشها أسرة الموسيقار الراحل، وتألم الكثيرون عندما علموا أن 
راتب أحمد قاسم الذي ألهب حماس الثوار والأحرار صنع ما لم يصنعه 
غيره لا يصل إلى عشرين ألف ريال.. وشقيقته التربوية المعروفة نجاة 
الذي لا يساوي شيئاً وقد  المعاش  راتب  أحمد قاسم هي الأخرى على 
تعبت من المتابعة ، وكأنه ليس لديها حق لشقيق علم ومميز.. هكذا  
يكون الوفاء ، والكلام مسحوب على بقية المبدعين من شعراء وفنانين 

وموسيقيين .. إلخ .. فكلهم مهضومون .. فمن يعيد لهم الاعتبار ؟!
المنتدى تقدم عبر الصحيفة بنداء إلى المحافظ ومكتب الثقافة بعدن 
له  يعملوا  وأن  قاسم،  أحمد  الموسيقار  بأسرة  ليهتموا  الخيرين  وكل 
مجسماً يخلده في حافة مولده أو في ساحة عامة .. وأن يصونوا تراثه 
.. ولا  بالأعلام  مليئة  بالنسبة للآخرين. فعدن  الحال   ، وكذا  ويوثقوه 
بد من تخليدهم .. كما تقدموا أيضاً بتوصية إلى الدكتور عبد الوهاب 
راوح رئيس جامعة عدن والدكتور أحمد الهمداني نائب رئيس الجامعة 
وتراث  وحياة  سيرة  عن  كتاب  طباعة  على  يعملوا  بأن  العلمي  للبحث 
أحمد قاسم.. والذي يعده الأستاذ علي محمد يحيى.. حسب طرح أحد 

الحاضرين .. ليكون ضمن الـ)100( كتاب المعدة للنشر عن عدن ..
وبقي أن نشير إلى أن الفن قد خلد الفن أيضاً ، فالفنان /سند علي 
الجميع  استحسان  ونالت  قاسم  أحمد  أغنيات  من  نخبة  قدم  قد  كان 
وهكذا تم الوعد من قبل قيادة المنتدى بإحياء ذكرى رحيله الخامسة 

عشرة في 2008/4/1 إن شاء الله..

13/م��ارس كان  الفائت  الخميس 
يوماً مشهوداً في حياة عدن وناسها 
وأهلها.. عاش الناس في هذا اليوم 
ذكرى ذهبية ،ذكرى سبعينية لموسيقار 
أتحفنا بفنه طيلة نصف قرن تقريباً .. عاش العدنيون .. كل 
العدنيين مع ذكرى رجل جعل من عدن سفراً يترى بين الأمم 
من خلال أغانية - أناشيده- موسيقاه العذبة ، صوته المطرب 

الشجي .. هذا هو الوفاء .. وإلا فلا!

        نص

قصة قصيرة
القهوة )المزغول( 

القهوة  أحضرت  قد  كانت  مباشرة  الإفطار  من  أنتهت  عندما 
ثم  تفوح  الزكية  الزنجبيل  ورائحة  المتصاعد  ببخارها  الساخنة 
وقفت جادة واختفت الابتسامة من على وجهها وبدأت تتكلم في 

رزانة:
- الغسيل المحتشد أمام البيوت.

- الأولاد المعفرون بالتراب.
- قهوة الزنجبيل في المساءات.

وجهه  وعلى  كتفها  على  يربت  واقفاً  ظل  بجوارها..  وقــف 
الابتسامة البريئة. غفلت ثم قامت على الموسيقى ويده الحنونة 

تربت على كتفها.
من  وتطل  الضوء  كأنها  عيونها  من  الحنان  يمتد  امــرأة  إنها 
بشرتها كل شذى الأزهار الذي لا يمل أبداً من إخفاء العطر ومنح 

الرحيق . قالت مهمومة:
- أراك عجوزاً تعاني من شيخوخة مبكرة .لماذا؟

إنها المرأة ذات هالة النور والكهرباء . ملامح الجيل الذي عرف 
الكدح الصعب والقدرة على التحمل والعطاء .

قالت تداعبني وهي ترتشف القهوة: إنك لست معي هنا ولكنك 
لم تبتعد كثيراً عني.

قلت فجأة : بإمكانك أن تحيلي حياتي إلى حب ولحظات عشق 
فائقة.

بعذوبة أجابت :نعم.
قلت وأنا أضمها إلى صدري:

- عدنا إلى الندب .. كنا نشتمك فبدأنا نشتم أنفسنا.
إنها الحبيبة فتقترب منها وتقترب منك تعشقك فتعشقها .

تفرك عينيها وتقول:
- الحب يقصم ظهري وعظمي لترتشف قهوتك الزنجبيلية  ثم 
تخرج إلى الشرفة وتتمنى أن يكون النهار أفضل من الليل الذي 

سبقه.

ثقافة  وزير الثقافة في زيارة للمعالم الاثرية بمارب / سبانت 

مطروحاً  السؤال  ذلك  أصبح  لقد 
بقوة في الأوساط الأدبية معتبرين 
تزاحم  ان  استطاعت  ال��رواي��ة  أن 
بدءاً  العرب  الحياة  أرخ  الذي  الشعر 
من عيشهم في خيام الصحراء حتى 
وقتنا الحالي مرجعين ذلك إلى عدم 
الإقبال على شراء الدواوين الشعرية 
التي أصبحت بنظر البعض غير ذات 
جدوى خاصة بعدما كثر الدخاء على 
بالشعراء  أنفسهم  واسموا  الشعر 
الرواية  في الوقت الذي تشهد فيه 
عدة  جوانب  بتناولها  متزايداً  اقبالًا 
السيرة  السياسي  التاريخية  منها 
التي  الجوانب  من  وغيرها  الذاتية 
تشد القارئ إليها وتضيف لرصيده 
وفي  الكثير  والثقافي  المعرفي 
محاولتنا للكتابة عن الرواية العربية 
وسعينا لمعرفة نشأتها وجدنا أنفسنا 
نقف أمام محطات عدة ساهمت كل 
واحدة منها في وصول الرواية العربية 

إلى ما أصبحت عليه الآن.
لا يختلف اثنان على ان “ ألف ليلة 
تأثير  على  واض��ح  ن��م��وذج  وليلة” 
القصة العربية في الثقافة الغربية 
إجمالًا والرواية تحديداً وذلك عندما 
اتجه الروائيون الغربيون إلى التراث 
عملية  أث��ن��اء  ال��ع��رب��ي  القصصي 
غذت  التي  والترجمة  الاستشراق 
أث��راً واضحاً  الغربي وتركت  العالم 
من  الغربية  الروائية  الإعمال  على 
خال اقتباسهم بعض مقاطع الأحداث 
التي جاءت في “ ألف ليلة وليلة” مثل 
العواصف البحرية الغرق، ومصارعة 

الكائنات الخيالية مما يعني أن “ ألف 
ليله وليلة” حظيت باهتمام واسع من 
قبل الاوروبيين كالكتاب والقراء أكثر 
بكثير مما حظيت به في العالم العربي 
تفاصيلها  بكافة  يدرسها  لم  ال��ذي 

ويتعمق في فهم كل جزء منها.
على أن هناك رأياً آخر يرى أن بداية 
أو أصالة الفن القصصي العربي لا 
تعود إلى “ ألف ليلة وليله” وإنما هناك 
خلفيات مهدت لنشوء الفن القصصي 
العربي منها الأدب النثري الذي يعبر 
بأسلوب نثري عن قصص”عنترة بن 
شداد” “ سيف بن ذي يزن” وغيرها 
التي  الجاهلي  العصر  قصص  من 
والأس��ط��ورة  الواقعية  بين  مزجت 
خاضها  التي  الحروب  تصور  وه��ي 
ملوك العرب مع جيرانهم وكذا أخبار 

على نوبل من خال الروائي الراحل 
نجيب محفوظ فيما لم يستطع الشعر 

تحقيق هذا المنجز.
بين  قائماً  السجال  يظل  وهكذا 
أنصار الرواية والشعر يدافع فيه كل 

طرف عن رأيه ومبرراته.

المصادر:-
- الرواية الآن وتساؤل ملح )جمال 

سعد محمد(
)د.  العربية  الرواية  خصوصية   -

حسين المناصرة(
- الرواية تفجر سياً مما سكتت عنه 

الفنون الأخرى )عبدالله إبراهيم(

اأثمار ها�سم

تدور بين الشعر والرواية معركة خفية يحاول كل واحد منهما أن تكون له الغلبة والسيادة 
في الساحة الأدبية ولمؤيدي كل طرف وجهة نظر في ذلك منها أن الشعر كان وسيظل 
ديوان العرب الأول ولن يستطيع احد أن يزيحه عن مكانته تلك التي يتبوؤها منذ قرون 
طويلة يرى آخرون أن الرواية استطاعت أن توجد لنفسها حضوراً في الساحة الأدبية 
بتطرقها إلى موضوعات تعكس جانباً من حياة الناس وواقعهم فهل يعني ذلك أن الرواية 

قد تصبح ديوان العرب الأول؟؟!

 ❊ بيروت / متابعات :
تقوم  الــذي  النهار«  »عــدّ  مسلسل  تصوير  بدء  بعد 

رمضان  في  للعرض  المرشح  سابا  نيكول  النجمة  ببطولته 
المقبل مع النجم صلاح السعدني، والذي تدور أحداثه في الفترة 

كثرت  الناصر.  عبد  جمال  الرئيس  بوفاة  ينتهي  حيث   )1970  –  1966(
المغربي  رزان  مواطنتها  وبين  بينها  ان هناك خلافات  الأحاديث عن 

التي تشاركها في المسلسل على خلفية من هي بطلة المسلسل.
من هذا المنطلق تؤكد النجمة نيكول سابا ان بطولة المسلسل 
هي جماعية وهذا ما سيتوضح عند عرض المسلسل على شاشات 

خلال  من  وذلك  المقبل،  رمضان  شهر  خلال  العربية  التلفزيونات 
قائمة الأسماء المشاركة، كما قالت نيكول إنها اختارت العمل في هذا 

المسلسل لأن العرض كان مغرياً معنوياً ومادياً.
السينمائي  الفيلم  بتصوير  للبدء  نيكول  تستعد  أخرى  ناحية  ومن 
الجديد الذي يحمل عنوان »السفاح« يشاركها فيه الممثل أحمد الفيشاوي 
وهو من انتاج وتوزيع محمد حسن رمزي وكتابة خالد الصاوي ومن إخراج 

محمد أنيس.. وسيحل الفنان نور الشريف ضيف شرف على الفيلم.. يذكر 
ان قصة الفيلم هي ثالث قصة حقيقية تمثل في مصر.

أبو ظبي في 11 من  نيكول حفلة في  الفنانة  تحيي  الحفلات  وعلى صعيد 
شهر إبريل مع الفنان عمرو دياب، وفي 17 من الشهر نفسه ستحيي حفلة مع 

المطرب رامي عياش في الجامعة الألمانية في القاهرة.

هل ت�سبح الرواية ديوان العرب ؟

روحي معلقةً  بك..
�سماح ريا�ض ملهي 

تنفي  س���اب���ا  ن��ي��ك��ول 
وجود خلاف مع رزان



❊  متابعة / عبدالله قائد علي : 
ت�صوير / عبدالقادر بن عبدالقادر 

تربع اللاعبان الدولي بشير القديمي والاتحادي حاتم 
الحضراني صدارة بطولة الجمهورية الفردية السادسة 
عشره للشطرنج للاعبين المصنفين دولياً  وأبطال الفئات 
العمرية في جولتها الخامسة  التي أقيمت يوم  صباح أمس 

في قاعة استاد 22 مايو الدولي  بعدن . 
زندان  الدولي  على  القديمي  بشير  الدولي  فوز  جاء 
الزنداني بعد معارك طاحنة استنفرت فيها كل القوات 
النظامية واستدعاء الاحتياط الا أن الوقت الأصلي للمعركة 
انتهى بالتعادل دون اراقة الدماء ولكن تم الاحتكام الى 
الوقت الإضافي الذي كان الفيصل لحسم المعركة التي 
استطاع فيها الدولي بشير القديمي تحقيق الفوز بكل 

جدارة واستحقاق ولكن بعد شق الانفس  . 
أما الأستاذ الاتحادي حاتم الحضراني فقد تمكن من 
الفوز بصعوبة على الأستاذ الاتحادي يحيى صالح فرج 
واستمرت الجولة طويلًا وتعد من الجولات القوية والمميزة 
. أما اللاعب صالح العقربي لاعب المنتخب الوطني فقد 
مني بخسارة ثقيلة من لاعب شاب غير مصنف وهو اللاعب 
الشاب ايمن الحليلة الذي قدم مستوى طيب يحسب له 
الحليلة   كونه لاعب متميزاً واب��ن لاعب كبير هو علي 
والمستغرب له كيف يهزم لاعباً مخضرم بحجم العقربي 

اللاعب الكبير . 
ومن جهة ثانية رفع كل من فؤاد مفلح ، عبده اليعداني 
،خالد الحرازي، خليل الصبيحي، عبدالرحمن النواس، أيمن 

الحليلة رصيدهم الى اربع نقاط . 
هذا وقد قام الاخ / جمال عبدالرسول اليماني بتفقد سير 
البطولة يرافقه الاخوة / صلاح عبده حيدرة نائب رئيس 

الاتحاد ورائد الاصبحي امين عام الاتحاد . 
اليماني يتفقد البطولة ويشيد بها

وبهذا الشأن اكد الاخ جمال اليماني ان اتحاد الشطرنج 
يعد من الاتحادات الناجحه التي تحقق الانجازات في الداخل 
وعلى المستويين العربي والاسيوي وتشرف اليمن في كل 
المحافل وهذا يدل دلاله واضحة على اهتمام قيادة الاتحاد 
بلعبة الشطرنج واهتمامها ايضا بالفئات العمرية التي لها 

مستقبل باهر . 
وقال ان وزير الشباب والرياضة يولي الاتحادات اهتمام 

خاص ويدعم الاتحادات صاحبة الانجازات ومنها اتحاد 
الشطرنج المتفوق دائماً . 

ونحن في محافظة عدن نرحب بأي بطولة من بطولات 
الشطرنج ونسعد بتواجد الجميع في احضان عدن الرياضية 
التي ترحب بالجميع وتولي قيادة المحافظة وفي مقدمتها 
الاخ احمد الكحلاني محافظ محافظة عدن جل اهتمامها 
ورعايتها للانشطة الرياضية ويرحبون بكل الاخوة من 

جميع المحافظات . 

نتائج الجولة رقم )4( : 
يحيى فرج × بشير القديمي )صفر/1( 
زندان الزنداني × فؤاد مفلح )1/صفر( 

أحمد التركي × حاتم الحضراني )صفر/1( 

عبدالرحمن نواس × صالح العقربي )صفر/1(
عبده البعداني × محمد سالم محبي )1/صفر( 

خالد علي سعيد × حميد الشرفي )1/صفر( 
نجيب عميقه × خالد الحرازي )صفر/1( 

خليل الصبيحي × جمال فضل أحمد )1/صفر( 
أيمن الحليلة × محمد جميل عبدالسلام )1/صفر( 

ياسر الجنيدي × طه حسين محمد )صفر/1( 
محمد مثنى × علي الحليلة )صفر/1(

جواد شرف عبده × مراد المقرمي )صفر/1( 
محمد كرنون × أحمد يحيى عبدالله )صفر/1( 

رمزي محمد قاسم × حسين عمر )صفر/1( 
طالب العامري × خالد الواحدي )صفر/1( 

محمد علي ابراهيم × صالح الصيادي )صفر/1( 
عبداللآة الشرماني × كامل الكثيري )1/صفر( 

محمد العسودي × كمال جولة )1/صفر( 
أنور العطاب × ذي يزن عثمان )صفر/1( 

مجاهد محمد صالح × الحسن الوشلي )1/صفر( 
فارس الضبي × رامي محمد أحمد )صفر/1( 

روؤف محمد عبدالرب × كمال موسى الحداد )1/صفر( 
إبراهيم الظلفاري × نزار الشرقي )1/صفر( 

محمد زين بلفقيه × امجد فهمي )صفر/1( 
سالم بلعيدي × عبدالرزاق غلام )صفر/1( 

صالح العزي    ) باي ( 

نتائج الجولة رقم )5( : 
بشير القديمي × زندان الزنداني )1/صفر( 

حاتم الحضراني × يحيى فرج )1/صفر( 
 فؤاد مفلح × خالد علي سعيد )1/صفر( 

أحمد يحيى عبدالله × عبدالرحمن نواس )صفر/1(
خالد الحرازي × أحمد التركي )1/صفر( 

طه حسين محمد × عبده البعداني )صفر/1(
علي الحليلة × خليل الصبيحي )صفر/1(
صالح العقربي ×  أيمن الحليلة )صفر/1(
مراد المقرمي × حميد الشرفي )صفر/1(

محمد جميل عبدالسلام × ياسر الجنيدي )1/صفر( 
رامي محمد أحمد × جواد شرف عبده  )صفر/1(

ذي يزن عثمان × نجيب عميقه )صفر/1( 
محمد سالم محبي × روؤف محمد عبدالرب )1/صفر(

جمال فضل أحمد × إبراهيم الظلفاري )1/صفر(
صالح الصيادي × محمد مثنى )1/صفر( 

حسين عمر × مجاهد محمد صالح )صفر/1( 
خالد الواحدي × محمد العسودي )صفر/1( 

الحسن الوشلي × عبداللآة الشرماني )1/صفر(
كمال جولة × رمزي محمد قاسم )صفر/1( 

عبدالرزاق غلام × أنور العطاب )1/صفر( 
صالح العزي  × فارس الضبي )صفر/1( 

نزار الشرقي ×  كمال موسى حداد )1/صفر(
كامل الكثيري × طالب العامري )1/صفر( 

امجد فهمي × محمد كرنون )1/صفر( 
سالم بلعيدي × محمد زين بلفقيه )صفر/1( 
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 ❊ �صنعاء / �صبا  : 
قال رئيس الاتحاد العام لكرة السلة الخضر العزاني ان دوري النخبة 
سيقام في المكان الذي تحدده الشركة الراعية للدوري بحسب الاتفاقية 

الموقعة مع الاتحاد. 
واوضح العزاني لوكالة الانباء اليمنية )سبأ( ان موعد البطولة سيتم 
تحديده مع الشركة الراعية ونادي التلال الذي سيشارك في بطولة الاندية 

العربية لكرة السلة بحيث لايتعارض مع برنامج النادي. 
وكانت اندية عدن المشاركة في دوري النخبة التلال , شمسان والميناء 
قد هددت في تصريحات للاداريين لبعض وسائل الاعلام بمقاطعة دوري 
النخبة في حال اقيم في العاصمة صنعاء كون معظم الاندية المشاركة 

من محافظة عدن عدا اهلي صنعاء . 
ويشارك في دوري النخبة الفرق الاربع الاولى في دوري الدرجة الاولى 
وهي الفرق آنفة الذكر , ويحصل المشاركون في دوري النخبة على جوائز 

مالية تبلغ مليونين و400 الف ريال . 

وبموجب الاتفاقية التي وقعها الاتحاد مع الشركة الراعية كأول بطولة 
سلوية ترعاها شركة تجارية, يحصل صاحب المركز الاول على 900 الف 
ريال , فيما يحصل صاحب المركز الثاني على 700 الف ريال , والمركز الثالث 

على 500 الف ريال والمركز الرابع على 300 الف ريال. 
ولفت العزاني الى ان الاتحاد يسعى الى ايجاد موارد مالية جديدة وذلك 
لشحة ما يصرف من وزارة الشباب والرياضة لانشطة الاتحاد خصوصا مع 
تنظيم الاتحاد لعدد كبير من البطولات بغية رفع مستوى اللعبة , منوها بان 

قرعة مسابقة كأس الجمهورية لكرة السلة ستجرى اليوم الخميس . 
وعن اشكالية صالة الرواد لكرة السلة بالنادي الاهلي بصنعاء التي 
سيقام بها مباريات دوري النخبة اكد العزاني ان الصالة تابعة اساسا 
لوزارة الشباب والرياضة الا ان نادي الاهلي وضع بعض الاعلانات فيها 
بينما تنص الاتفاقية على اخلاء الصالة وتسليمها للشركة الراعية لوضع 
اعلاناتها بها , مبينا ان الموضوع سيحل عند لقائه بادارة الاهلي خلال 

الايام القليلة المقبلة.
الرياضة المحلية

اتحاد السلة يؤكد إقامة دوري النخبة ويحدد مكان إقامته 

العزاني

في قرار لمكتب الشباب والرياضة بعدن 

الدولي  القديمي يطيح  بالزنداني  بصعوبة والشاب أيمن الحليلة يصرع العقربي 

الاتحادي الحضراني يتفوق على فرج ومحمد جميل يفترس الجنيدي

إنطلاق بطولة التجمع الأول لأندية الدرجة الأولى للطاولة  

خليل طه مشرفاً لفريق كرة القدم الميناوي 

انطلاق بطولة كمران الشطرنجية في جامعة ذمار

في بطولة الجمهورية الفردية السادسة عشره للشطرنج للاعبين المصنفين وأبطال الفئات العمرية

الحضرانيمحمد ايمن 

د/ عصام السنيني

❊   �صنعاء / �صباأ  :
 ناقش الاجتماع المنعقد يوم امس  
بصنعاء برئاسة الاخ معمر الارياني 
والرياضة  الشباب  وزارة  اول  وكيل 
وض��م ام��ي��ن ع��ام مجلس الامومة 
والطفولة الدكتورة نفسية الجايفي 
وم��دي��رة ب��رن��ام��ج الاي���دز والشباب 
بثينة  الدكتورة  اليونسيف  بمنظمة 
لانعقاد  الجارية  الترتيبات  الارياني 
المؤتمر الوطني حول مشاركة الشباب 
وتثقيف الاق��ران والمهارات الحياتية 
المقرر اقامته بصنعاء للفترة من 13 

وحتى 15 ابريل القادم .
تنفيذ  آلية  المؤتمر  وسيناقش    
منهجية تثقيف الاقران في المنظمات 
الشباب  ون����وادي  الحكومية  غ��ي��ر 

والمدارس والمراكز والمخيمات الصيفية 
باعتباره جزءاً من مصفوفة الاستراتيجية الوطنية للطفولة والشباب .

   واقر الاجتماع عقد لقاء للجهات ذات العلاقة بالمؤتمر في 26 من الشهر 
الجاري لمناقشة الترتيبات الخاصة بانعقاده واقرار المشاركين فيه.

   حضر الاجتماع وكيل وزارة الشباب عبدالله بهيان والوكيل المساعد لقطاع 
الشباب احمد العشاري ومن برنامج حماية الطفل والوقاية من الايدز جوليبت 

ليغية وعدد من المسئولين والمختصين في الجهات ذات العلاقة .

 مناقشة الترتيبات الخاصة بانعقاد المؤتمر الوطني 
للشباب وتثقيف الأقران والمهارات الحياتية  

احمد سالم فضل رئيساً لاتحاد شطرنج عدن 
وباسل أحمد اميناً عاماً 

❊ ذمار/ عبدالكريم �صالح ال�صغير:
انطلقت صباح أمس في قاعة المكتبة المركزية بجامعة ذمار منافسات 
بطولة كمران الشطرنجية السادسة لفردي طلاب وطالبات كليات الجامعة 
)التصفيات التمهيدية( المؤهلة لنهائيات أبطال الجامعات اليمنية التي ستقام 
أواخر الشهر الحالي في جامعة ذمار بدعم وتمويل من شركة كمران الوطنية 
ممثلة بنادي كمران الرياضي الثقافي تحت إشراف الاتحاد الرياضي للجامعات 

اليمنية بمشاركة )32( طالباً وطالبة يمثلون مختلف كليات جامعة ذمار.
حيث بدأت منافسات البطولة بإقامة الجولتين الأولى والثانية لفئتي الطلاب 

والطالبات وقد أسفرت عن النتائج التالية:

الجولة الأولى: طلاب
� نبيل مقنم × كمال الشهاري  1� صفر

� علي العرامي × عبدالله محاقري صفر �1
� عبدالله الدحملي × حسام أحمد 1� صفر

� عبدالمنان أحمد × بشير علي منصور 1� صفر
� محمد علي × سام عبدالله صفر � 1

� فاروق علي أحمد × محمد عصام 1� صفر

� أكرم الغمري × آنس عبده صفر �1

الجولة الثانية: طلاب
� نبيل مقنم × سام عبدالله 1� صفر

� عبدالله المحاقري × عبدالله الدحملي تعادل
� آنس عبده × عبدالمنان أحمد صفر �1
� محمد الآنسي × فاروق أحمد 1� صفر
� كمال الشهاري × محمد علي صفر �1
� حسام أحمد × علي العرامي 1� صفر

� بشير علي × أكرم الغمري صفر �1
� محمد عصام × أرفق محمد صفر �1

الجولة الأولى: طالبات
� أفراح صالح الجبني × مشيرة عبدالماجد الحميري 1� صفر
� زينب أحمد السنباني × سمر عبدالرحمن الحسني صفر �1

� وفاء الثلايا × أمة اللطيف الصياد 1� صفر

� سلمى أحمد × شيماء علي الخطري صفر �1
� سحر أحمد المصنعي × ضحى كاظم صفر �1

� هناء محمد × نسرين منصور عبدالله الفقيه 1� صفر
� نجاة أحمد علي × عفاف أحمد العمري 1� صفر

� ممتاز محمد × هودان عبدالرزاق صفر �1

الجولة الثانية: طالبات
� هودان عبدالرزاق × أفراح صالح الجبني صفر �1
� سمر عبدالرحمن الحسني × نجاة أحمد 1� صفر

� ضحى كاظم × وفاء الثلايا صفر �1
� شيماء الخطري × هناء محمد 1� صفر

� أمة اللطيف الصياد × سحر أحمد الصنعي صفر �1
� نسرين منصور × سلمى أحمد تعادل

� مشيرة عبدالماجد الحميري × ممتاز محمد 1� صفر
� عفاف أحمد العماري × زينب أحمد 1� صفر

أدار منافسات يوم أمس طاقم من الحكام المتميزين بقيادة الدولية نظمية 
عبدالسلام، مجدي جورج، حسين عبيد، لبيب القدسي وعلي العميري.

/ جمال عبدالرسول  الاخ  اص��در 
اليماني قراراً ادارياً قضى بتشكيل 
لجنة مؤقتة لاتحاد الشطرنج بعدن 

تتكون من التالية أسماؤهم: 
1 - احمد سالم فضل --   رئيساً 

2 - باسل احمد عبدالله  -    اميناً 
عاماً 

3 - انتصار علي مقبل مسؤولة 
المرأة 

4 - عبدالله قائد علي    -   اعلامياً 
5 - محفوظ ناجي -    مسؤولًا 

مالياً  
وي�����أت�����ي ه����ذا 
التشكيل بالاتفاق مع 
الاتحاد اليمني العام 
للشطرنج الذي رأى 
ان الشطرنج داخل 
ان��دي��ة ع��دن ب��دأت 
تتضاءل   انشطته 
نتيجة لعدم اهتمام 
الات��ح��اد ف��ي ع��دن 
افقد  مما  بالاندية 

ري���اض���ة ش��ط��رن��ج 
ع��دن اه��م اعمدة الشطرنج كون 
عدن تزخر بالنجوم ولكن لم يجدو 
من يهتم بهم في عدن لذلك فإن 

اللجنة التي يرأسها الان 
دولي متمكن ومتميز سوف  حكم 
يستطيع ان  يعيد للعبة الشطرنج 

في عدن بريقها . 

❊ �صنعاء /  علي الدبعي  :

   تنطلق اليوم  الخميس على 
صالة الاتحاد العام لكرة الطاولة 
الأول لأندية  التجمع  منافسات 
ال��درج��ة الأول��ى لكرة الطاولة 
لفئة الكبار � التي ينظمها الإتحاد 
من  الفترة  خ��لال  للعبة  العام 
19-23 مارس الجاري بمشاركة 
أندية الدرجة الأولى هي أهلي 
صنعاء � وحدة صنعاء � الشعلة 
عدن � والصقر تعز � وشباب إب 
 � عمران  وشباب   � إب  وإتحاد   �
ووحدة عمران � والانطلاق لحج 

� وشباب جبلة 
وستخوض منافساتها بنظام 
الكل مع الكل لتحديد بطل التجمع 
التجمع  سيتبعه  وال��ذي  الأول 
التجمعين  ض��وء  على  الثاني 
سيتم تحديد الفريق الفائز بدرع 
الدوري يذكر أن نتائج التجمعين 
لفئة الكبار سيتم ربطها بنتائج 
فئتي الاشبال والناشئين لأندية 

الدرجة الأولى... 
ه��ذا ويقود التجمع ع��دد من 
عمل  الذين  الدوليين  الحكام 
ال��ع��ام على تأهيلهم  الإت��ح��اد 

لما من شأنه نجاح سير لقاءات 
نوفل  ال��دول��ي  وه��م  التجمع 
البطولة  ع��ام  حكم  الحبشي 
حيدر  عبده  محمد  وال��دول��ي��ان 
ونبيل الضبعي وابراهيم غوث 
وخالد  اليفاعي  وع��ادل  الدين 

الدرم.
وقد عقد مساء امس  الاتحاد 
الفني  اجتماعه  للطاولة  العام 
بحضور مندوبي الاندية كما تم 

اجراء القرعة.

كلف نادي الميناء الرياضي في اجتماعه الدوري الأخير الكابتن/ 
والكابتن  النادي  القدم في  لفريق كرة  خليل طه خليل مشرفاً 
خليل كان لاعباً كبيراً وقد سبق وأن كان مدرباً للنادي منذ مطلع 

الثمانينات  
وفي تصريح للأخ سامي سعيد عبدالرحمن مسؤول النشاط في 
النادي أفاد بأن النادي وجد في الكابتن خليل الرجل المناسب ذو 
الخبرة الكبيرة التي ستفيد فريق النادي وستمكنه من التغلب على 
وضعه الحالي بما سيقدمه من خبرة وملاحظات ستدفع باللعبة 
للتقدم خاصة في هذه الظروف التي يتهيأ فيها الفريق لخوض 
تصفيات الدرجة الثالثة .. مشيراً بأننا عازمون هذا الموسم الصعود 
إلى الدرجة الثانية وسندعم الفريق بالإمكانات المادية والمعنوية 

لخدمة لهذا الهدف.



15 Email: 14october@14october.com

الرياضة الدولية

❊ مدريد/  14�أكتوبر / وكالات:
بأن  ري��ال مدريد الإسباني  ن��ادي  أعلن 
مهاجمه الهولندي رود فان نيستلروي خضع 
لجراحة في ناجحة في كاحله الأيسر قد 
الموسم  نهاية  حتى  الملاعب  عن  تبعده 

الحالي.
وق��رّر الجهاز الطبي في النادي 
للاعب  الجراحية  العملية  إج���راء 

بسرية تامة بعد تجدّد 
مشاكل الإص��اب��ة في 
والتي  الأيسر  الكاحل 
كان قد تعرض لها في 
أم��ام  م��ب��اراة فريقه 
العامرية في الدوري 
الإسباني أوائل الشهر 

الماضي.
وكان من المنتظر أن 
يشارك نيستلروي في 

مباراة ريال مدريد المقبلة 
أم��ام فالنسيا ي��وم الأح��د 

المقبل إلا أنه واجه مشاكل 
م��ج��دداً أج��ب��رت��ه على ترك 

يوم  مبكراً  الفريق  تدريبات 
الجهاز  يقرّر  أن  قبل  الثلاثاء 

الطبي خضوعه للجراحة.
ولم يتم الإعلان عن المدة التي 

من المنتظر أن يتغيبها اللاعب 
الهولندي والتي من المتوقع أن 
لمدة شهر ونصف كحد  تصل 
نهاية  حتى  تمتد  وق��د  أدن���ى 

الموسم الحالي.

❊مدريد/  14�أكتوبر:
برشلونة  بفريق  الطبي  الجهاز  أعلن 
أن البرازيلي رونالدينيو غير مصاب لكنه 

من  للتعافي  خ��اص  لبرنامج  يخضع 
“مشاكله الطبية”.

البرازيلي  النجم  وغ��اب 
عن مباراة برشلونة الأخيرة 

التي انتهت بالتعادل 2-2 مع 
ألميريا في الدوري الإسباني 

الأحد الماضي وقال حينها 
الهولندي فرانك ريكارد 
م���درب ب��رش��ل��ون��ة إن 
غياب اللاعب يعود إلى 

إصابته.
رونالدينيو  وش���ارك 

)27 ع���ام���ا( ف���ي م���ران 
برشلونة الاثنين لمدة ست 
دقائق قبل أن يغادر أرض 

التمرين.
في  الطبي  الجهاز  وقال 
برشلونة  ب��م��وق��ع  ب��ي��ان 

على الانترنت: “نتيجة 
المستمرة  المشاكل 
الساق  في عضلات 

اليمنى للاعب, فقد 
لفحوص  خضع 

أث��ب��ت��ت أن���ه لا 
إصابة  ت��وج��د 

في العضلات أو الأوتار”.
وأض��اف البيان “سيخضع اللاعب لعلاج 
خاص لحل المشاكل الطبية المتبقية التي 

يعاني منها”.
ولم يحدد فترة استمرار البرنامج 
الملاعب,  عن  رونالدينيو  وغياب 
وس���ي���ل���ع���ب 
برشلونة مباراة 
الإي����اب ل��ل��دور 
ق��ب��ل ال��ن��ه��ائ��ي 
لكأس ملك إسبانيا في 
ضيافة فالنسيا يوم الخميس 
في الوقت الذي انتهت مباراة الذهاب 

بينهما بالتعادل 1-1.
وت��ح��وم شكوك ح��ول مشاركة 
رونالدينيو لكن تأكد غياب البرتغالي 
ديكو لاعب خط الوسط لإصابته 

في ربلة الساق.
وقال البيان “سيخضع اللاعب 
حتى  ليتعافي  خ��اص  لبرنامج 
في  ال��م��ش��ارك��ة  م��ن  يتمكن 
م��ب��اراة ال��ذه��اب ل��دور الثمانية 
لدوري أبطال أوروبا أمام شالكه 

الألماني”.
وستقام مباراة الذهاب 
بين برشلونة وشالكه 
نيسان/ الأول من  في 

أبريل المقبل.

الحضري
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تقارير متضاربة في الأهلي واتحاد الكرة بشأن الحضري
❊  القاهرة/ 14�أكتوبر :

الأهلي  م��ن  متضاربة  ت��ق��اري��ر  وردت 
الأخيرة  التطورات  الكرة في شأن  واتحاد 
ن��ادي سيون  لقضية عصام الحضري مع 

السويسري.
إن  الأهلي  النادي  في  وق��ال مسؤولون 
الاتحاد الدولي لكرة القدم )فيفا( بعث خطابا 
إلى نظيره المصري يطلب فيه استطلاع رأي 
الحضري في إذا ما كان يرغب في الانضمام 

إلى سيون أم البقاء مع ناديه المصري.
ولكن صلاح حسني سكرتير عام الاتحاد 

المصري قال إن الاتحاد لم يتلق أي خطابات 
من الفيفا بشأن الحضري.

الاتحاد  يخاطب  ل��م  الفيفا  أن  وأض���اف 
المصري يوم الثلاثاء في أي شأن آخر. 

وأكد أحمد شوبير نائب رئيس اتحاد الكرة 
الأمر نفسه.

وقال شوبير إن الفيفا لم يطلب أي وثائق 
تتعلق بالقضية من الاتحاد المصري.

وأض��اف أنه ليس من المتوقع أن يبعث 
الفيفا بأي خطابات في هذا الشأن خلال 

الأيام القليلة المقبلة.

وكانت تقارير صحفية وإذاعية قد أشارت 
إلى أن الاتحاد الدولي سيعلن قراره بشأن 
بقاء الحضري مع الأهلي أو انضمامه إلى 

سيون قبل نهاية الأسبوع الجاري.
عقوبة  حاليا  الحضري  ويقضي 
والتي  أسابيع  ثلاثة  لمدة  الإي��ق��اف 
فرضها عليه الأهلي بعد عودته من 

سويسرا.
وانضم الحضري إلى قائمة منتخب 
مصر التي تواجه الأرجنتين وديا في 

26 من مارس الجاري.

�سارابوفا وهانتو�سوفا وكوزنت�سوفا اإلى دور الثمانية للتن�س 
في بطولة انديان ويلز

في العمل لديك من يتمنى أن يراك تخطئ لا تبالي بذلك لأنك متميز بكل تفاصيل عملك و لكن 
كن حذرا ممن حولك و لا تتكلم كثيرا ،عاطفيا أنت في أغلب الأحيان مركز الانتباه، لكن لدرجة أكبر 

لهذا اليوم. تمتّع بذلك! أنت مبتكر وساحر. لا تفاجأ إذا سألك شخص ما عن نصيحة مثيرة.

تكلّم! فلن تستطيع مساعدة الناس الذين ينتبهون إليك إذا لم يعرفوا ما تريد. لا عجب أن تشعر 
كأنك في مركز الكون ، فالناس ينجذبون إليك ويشكلون مجموعة سعيدة حولك حيثما تذهب. 

تمتّع بالمحبة. في العمل ان تقود الآخرين لا تكن مترددا تمتع بالمبادرة المطلوبة .

لديك مشاريع مهمة في العمل عليك ان تركز قدر الامكان على تحقيق الجزء الاكبر منها عبر 
التواصل مع الزملاء في العمل  كلّ الحبّ الذي يأتي في طريقك قد يشعرك بالمزاجية في نهاية 

اليوم. الحب الذي كنت قد نسيته يعود ليظهر على السطح من جديد.

تأنى. إذا كنت تشعر بأنك منطوي اليوم، لا تحارب هذا الشعور. إذا كنت تريد أن تكون لوحدك، 
فذلك لأن هناك شوق أكثر من اللازم من قبل دماغك وقلبك وخيالك لاحتلالك. التحفيز الخارجي 

سيكون سدى في الوقت الحاضر.

لماذا الوجه الكئيب؟ تعبيراً عن الوجاهة والمنزلة الرفيعة؟ لا تنسى أن هذا المظهر يعبر أيضاَ 
عن مشاعرك. هنالك حلّ لكل لغز. ركز على النظر في لبّ الموضوع ، لن تبدو مريحاً ثانية حتى 

تفعل ذلك. لديك بعض المعوقات في العمل لا تجعلها نهاية طموحاتك .

الحب الذي يملئ حياتك على وشك ان يتلاشى اذا لم تعطي الشريك ما يستحق من الاهتمام 
، ابحث عن الغير متوقّع والمدهش. أوقات طيبة ونيّة حسنة أيضاً في الطّريق. إنّ الألغاز التي 

بدت مقلقة قبل اليوم مليئة بالإمكانيات اللذيذة، وثقتك قوة كامنة. أنت متشوّق لمحاولة تجريب 
ذلك. 

العمل المتواصل قد لا يكون الحل الذي تبحث عنه لأن مشاكلك الداخلية 
لا تحل نفسها بنفسها عش لنفسك قليلًا. الآن ليس الوقت للانهماك. أولئك الذين يعتبرونك 
معانداً نوعا ما هم في الحقيقة مفتونون في قرارة نفسهم بسحرك اللطيف. أنت دبلوماسي 

الآن، لذا فاوض حتى تحصل على ما تريده بالضبط ، بينما تجعلهم مسرورين أيضاً.

لا تهدر وقتك و جهدك 
بالتفاصيل التافهة ، بدلًا من ذلك استغلّ قدرتك في مساعدة الآخرين . تريد أن تشعر أنك 
أنجزت شيئاً ، لا تتفاخر بالعظمة أو الشهرة ، فالناس يبحثون دائماً عن الأخطاء و الانتقاد ، 

تفصيلياً و إجمالًا ، فيحبطونك و يثنون من عزيمتك .

العمل يصبح اصعب اكثر فاكثر و هنالك الكثير من العمل لتنجزه عليك ان تتحلى بقدر اكبر 
من الصبر لتستطيع الى هدفك ساعد الآخرين لمساعدة نفسك. صراحتك و بساطتك تجذب 

الناس إليك. حدّد أولوياتك ، هل أهدافك الأولى في الحياة كي لا تضيع لا حقا.

كلّ شخص يحبّك ، لكن كلّ شخص يحبّ ما لديك أيضاَ. ترقّب غيرة ممن حولك. حان 
الوقت لبعض الجدّية اليوم، برهن بأنّك يمكن أن تتغلّب على حب الامتلاك. أبعد الغيرة ودقّق 

توقّعاتك ، ثمّ انظر ما يحدث. في العمل لديك أمل في ان تصبح الرجل الذي تريد .

ابحث عن المتعة في الوقت اليوم ، وشارك من حولك في المرح. أنت لا تستمتع عموما 
بالروتين، لكن ما يحدث اليوم يمكن أن يكون شيئاً جديداً و جيداً في الحقيقة. كن جاهزاً للترحيب 

بكلّ شيء بأذرع مفتوحة. العمل الذي تبحث عنه قد تجده قريباً.

الدبلوماسية التي تمتع بها تجعلك الشخص المناسب اليوم لتبدأ بتصحيح بعض العلاقات 
التي كنت تفتقدها ، لا تتوقع الكثير من اول جولة عليك ان تحاول اكثر من مرة ، السعادة التي 

تحملها في قلبك ستعم كل الموجودين ، الحبيب يعبر لك عما قلبه اليوم . 
=
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بينيتيز حزين على رحيل ما�سكيرانو 

❊ انديان ويلز )كاليفورنيا(  / 14 �كتوبر /  رويترز :
تأهلت ماريا شارابوفا الفائزة ببطولة استراليا المفتوحة 
للتنس ودانييلا هانتوشوفا حاملة اللقب وسفتلانا 
كوزنتسوفا المصنفة الثانية بعد أداء متباين منهن 
إلى دور الثمانية لبطولة انديان ويلز للتنس 

الليلة الماضية. 
الرابعة  المصنفة  شارابوفا  وواصلت 
الفائزة ببطولة انديان ويلز في 2006 
بدايتها القوية في الموسم لكنها كانت 
في حاجة لمزيد من الجهد للفوز على 
الاوكرانية الونا بوندارينكو 6-2 و7-5 

و4-6. 
اللقب  حاملة  هانتوشوفا  وف���ازت 
 6-1 ميرزا  سانيا  الهندية  على  مرتين 
و6-7 في المباراة الأول��ى باليوم قبل أن 
تتغلب كوزنتسوفا على الدنمركية الشابة 
كارولاين فوزنياكي )17 عاما( بنتيجة 2-6 و6-3. 
التي فازت بثالث لقب في  وتنفست شارابوفا 
البطولات الاربع الكبرى عند تتويجها بلقب بطولة 
الثاني  كانون  يناير  في  للتنس  المفتوحة  استراليا 
الماضي قبل أن تفوز باللقب 18 في بطولات اتحاد 
لاعبات التنس المحترفات عندما توجت بلقب بطولة 
قطر الصعداء لتفوز في المباراة 17 على التوالي هذا 

العام. 
العودة  في  عاما(   20( شارابوفا  ونجحت 

الثانية للمباراة بعد  المجموعة  خسارة 
على  الفوز  في  نجحت  اذ 
الشوط  في  بوندارينكو 
المجموعة  م��ن  التاسع 
ال��ث��ال��ث��ة ق��ب��ل ال��ف��وز 
بالمباراة في أقل من 

ثلاث ساعات. 
وقالت شارابوفا 
ال���م���ص���ن���ف���ة 
ال����خ����ام����س����ة 
“كنت  للصحفيين  عالميا 
أشعر بشكل كبير باقتراب 
ه��زي��م��ت��ي وخ���روج���ي من 
لأني  البطولة 
قادرة  أكن  لم 
تقديم  على 
جيدة  ن��ق��اط 
فترة  م��دار  على 

طويلة.” 
وأضافت “كنت ألعب بشكل 
جيد )ثم( أسقط مجددا وأهدر ثلاث فرص 

متتالية للعودة. كنت أمنحها فرصا كثيرة للغاية.” 
وأردفت “لم أكن أقدم أفضل مستوى لي. كنت بعيدة عنه. لكني كنت عنيدة 

في النهاية وهو الأمر الذي يمنحني الفوز في الكثير من المباريات.” 
وتنافست هانتوشوفا في مباراة قوية مع ميرزا لتحقق الفوز في ساعة و55 

دقيقة وتصبح على موعد في مواجهة في دور الثمانية مع شارابوفا. 
وقال اللاعبة السلوفاكية المصنفة الخامسة “أعتقد أنها كانت مباراة رائعة. 
سانيا )ميرزا( تجيد لعب ضربات الارسال القوية وكنت أتوقع مباراة قوية للغاية 
أمامها. مجرد التمكن من الوصول لدور الثمانية دون الهزيمة في أي مجموعة 

هو أمر رائع.” 
وأضافت هانتوشوفا )24 عاما( التي فازت بأول لقب في اتحاد لاعبات التنس 
القوي  لمستواي  بأني عدت  “أشعر   2002 في  ويلز  انديان  في  المحترفات 

مجددا.” 
وأضافت “تسير الأمور بنفس الطريقة التي كانت تسير بها في العام الماضي 

وذلك مؤشر طيب. سنرى ما سيحدث )في البطولة الجارية(.” 
وكسرت هانتوشوفا التي فازت على كوزنتسوفا في المباراة النهائية للعام 
الماضي ارسال ميرزا في الشوطين الثاني والرابع لتفوز بالمجموعة الأولى 

في 39 دقيقة. 
وكررت هانتوشوفا كسر ارسال منافستها الهندية في بداية المجموعة الثانية 

وفي الشوط الحادي عشر لتتفوق بنتيجة 6-5. 
ورغم خسارة هانتوشوفا ضربات 

ارسالها بعد ذلك الا انها فازت في 
الشوط الفاصل 4-7 لتفوز بالتالي 

بالمباراة. 
وف��ي م��ب��اري��ات أخ��رى حولت 

ايفانوفيتش  ان��ا  الصربية 
تأخرها  الأول���ى  المصنفة 
ال��ف��وز على  إل��ى  بمجموعة 
فرانسيسكا  الاي��ط��ال��ي��ة 

شيافوني 6-2 و7-5 
وستلتقي  و6-2 

ف�����ي ال�������دور 
ال��م��ق��ب��ل مع 
ال��روس��ي��ة فيرا 

زف��ون��اري��ف��ا التي 
فازت على الاسترالية كاسي 
ديلاكوا 7-6 و-6صفر و6-4. 

وف������ازت ال��ص��رب��ي��ة اي��ل��ي��ن��ا 
يانكوفيتش المصنفة الثالثة على 
الاسبانية انابيل مدينا 6-3 و3-6 
لتصبح على موعد في دور الثمانية 

للمسابقة لملاقاة الامريكية 
لينزي دافنبورت الفائزة 
والتي  مرتين  بالبطولة 
الفرنسية  على  تفوقت 

م��اري��ون ب��ارت��ول��ي 2-6 
و5-7. 

تعتيم كاتالوني يكتنف �إ�صابة رونالدينيو 

❊لندن/ 14�أكتوبر/ وكالات:
أبدى الإسباني رافاييل بينيتيز 
مدرب ليفربول الإنجليزي حزنه 
الشديد من رحيل لاعب وسط 
الأرجنتيني  والمنتخب  الفريق 
خافيير ماسكيرانو إلى القاهرة 

م��ن أج���ل م��واج��ه��ة المنتخب 
المصري ودياً في 26 مارس الجاري.

وأكد المدرب الإسباني أنه لا يود خسارة أي لاعب 
خلال الفترة الحساسة التي يخوضها الفريق حالياً، 
حيث تنتظره مواجهة فريق الأرسنال ثلاث مرات الشهر 
المقبل مرتان منهم في دور الثمانية لمسابقة دوري 

أبطال أوروبا.
وعلق بينيتيز ساخراً لصحيفة “دايلي إكسبريس” 
لرحيل  غامرة  بسعادةٍ  “أشعر  ق��ائ��لًا:  البريطانية 
ماسكيرانو إلى مصر من أجل خوض مباراةٍ ودية، 
مسألة رحيله أمر غير مفهوم حقيقةً، إلا أنها قواعد 

الفيفا ويتوجب علينا أن نتبعها ونحترمها”.
القاهرة  إل��ى  ماسكيرانو  يغادر  أن  المقرر  وم��ن 
عقب مباراة ليفربول ومانشستر يونايتد في الدوري 

الإنجليزي يوم الأحد المقبل.
وأضاف المدرب الإسباني: “هذه مشكلة جميع الأندية 
الكبيرة، فهم يضمون بطبيعة الحال أفضل اللاعبين 

في منتخبات بلادهم”.

بعد خضوعه لجراحة في الكاحل  

نيستلروي قد يغيب حتى نهاية الموسم  

❊ برلين/14�أكتوبر/ وكالات :
أكد يورجن بورن رئيس نادي بريمن 
أن اللاعب البرازيلي دييجو لن يرحل عن 
الفريق بنهاية الموسم الحالي وأنه ليس 

للبيع.
ونقلت مجلة بيلد الألمانية عن بورن يوم 
الأربعاء قوله: “من يريد شراء دييجو، يجب 

عليه أن يمر فوق جثتي”.
وتابع “دييجو لا يقدر بمال، فهو أهم 
حتى  مستمر  وعقده  فريقنا،  في  لاعب 

2011 ولن نتركه يرحل”.
الإسباني  مدريد  ري��ال  أندية  وكانت 
ويوفنتوس الإيطالي وتشيلسي الإنجليزي 
لاعب  مع  التعاقد  في  رغبتها  أب��دت  قد 
الوسط البرازيلي، ووصل عرض الزرق 

إلى 35 مليون دولار.
كما أكدت الصحف الإيطالية أن مسؤولي 
يوفنتوس قد توجهوا إلى ألمانيا للتعاقد مع 
اللاعب، ولكنه رفض الانتقال إلى السيدة 

العجوز، ويفضل الانتقال إلى الفريق 
الملكي.

إل��ى بريمن  وك��ان دييجو قد انتقل 
بورتو  م��ن  ق��ادم��ا   2006 يونيو  ف��ي 

البرتغالي.

رئيس بريمن: لن نبيع دييجو سوى على جثتي

الخميس  20 مارس 2008 م - العدد )14058( السنة الأربعون

❊ لندن / وكالات:
نادى أفرام جرانت المدير الفني 
الإنجليزي  تشيلسي  لفريق 
بضرورة منح قلب دفاعه جون 
ت��ي��ري ش���ارة ق��ي��ادة منتخب 

إنجلترا في الفترة المقبلة.
وقال جرانت في تصريحات 
نشرتها صحيفة “ذي تايمز” 
الأربعاء  اليوم  البريطانية 

إنجلترا  أن  “أعتقد 
أكثر  تيري  تحتاج 

تيري  يحتاج  مما 
المنتخب. القرار ليس 
ب��ي��دي ول��ك��ن تيري 

قائد رائع لفريقي”.
وب���ال���غ ج��ران��ت 
دور  تضحيم  ف��ي 
إنجلترا  م��ع  ت��ي��ري 
قائلا “لو كان تيري 

م��وج��ودا ف��ي م��ب��اراة كرواتيا لما 
خسرت إنجلترا ولتأهل الفريق إلى 

نهائيات يورو 2008”.
لقاء  عن  للإصابة  تيري  وغ��اب 
بين  الفريق  ال��ذي خسره  إنجلترا 
في  كرواتيا  أم��ام   2/3 جماهيره 
الماضي مما  ثان/نوفمبر  تشرين 
حرم المنتخب الانجليزي من التأهل 
لكأس الأمم الأوروبية القادمة )يورو 
تقام  ال��ت��ي   )2008
وسويسرا  بالنمسا 

الصيف المقبل.
وتخوض إنجلترا 
مبارياتها  ث��ان��ي 
الودية تحت قيادة 
الإيطالي  المدرب 
فابيو كابيللو أمام 
فرنسا يوم الأربعاء 
العاصمة  في  المقبل 
ال��ف��رن��س��ي��ة 

باريس.

❊ باري�س/14�أكتوبر / وكالات:
وضع ميشيل باستور رئيس نادي موناكو الفرنسي لاعب خط وسط 
المنتخب البرتغالي وفريق أتليتكو مدريد الأسباني مانيتش ضمن قائمة 
اللاعبين المطلوب التعاقد معهم لتدعيم صفوف الفريق الموسم المقبل.
وأوضحت صحيفة “ماركا” الأسبانية أن مانيتش الذي يلعب حتى نهاية 
الموسم على سبيل الإعارة في صفوف فريق انتر ميلان الإيطالي لا يملك 
مستقبلا في أسبانيا خاصة في ظل وصول العلاقة بينه وبين مدرب أتليتكو 

المكسيكي خافيير أجويري لطريق مسدود.
وذكرت الصحيفة 
الذي  مانيتش  أن 
يتبقى له عام في 
قد  انتر  مع  عقده 
يحبذ فكرة الانتقال 
إلى موناكو خاصة 
أنه سيلعب هناك 
تحت قيادة مواطنه 
ريكاردو جوميش 
ال�������ذي ي��ش��غ��ل 
م��ن��ص��ب ال��م��دي��ر 

الفني للفريق.

موناكو يرغب في �ضم مانيت�ش       جرانت يدعو لمنح تيري قيادة المنتخب الإنجليزي      
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ال�شيخ الدكتور/ علوي عبدا لله طاهرڈ 

لقد ترسخ في أذهان المسلمين حب النبي محمد صلى الله عليه وسلم، 
ودرجوا على الاحتفال بمولده كل عام، وإظهار عظمته وتوقيره، وعدوا 
ذلك من القربات إلى الله عز وجل، واظهروا ما عرف من عظم أخلاقه 
وكريم سجاياه وما اتسم به من سماحة وسمو الخلق فكان قدوة حسنه 
لأصحابه ومثلًا أعلى يحتذي بينهم ولم يعثر في تاريخ البشرية على 

شخصية عظيمة كشخصيه النبي محمد صلى الله عليه وسلم.
وليس في كتب التاريخ مايمكن ان يستدل به على البدايات الأولى 
لاحتفال المسلمين بالمولد النبوي وليس في ما بين يدينا من مراجع 
ما يشير إلى أن الرسول )صلى الله عليه وسلم( قد أمر بالاحتفال 
بمولدةهعلى النحو الذي يقوم به الناس في عصرنا الحاضر، إلا أن ذلك 
لا ينفي أن النبي نفسه كان يحتفى بذكرى ميلاده فقد ورد في صحيح 
مسلم أن النبي صلى الله عليه وسلم كان يصوم الاثنين معللًا ذلك بأنه 
اليوم الذي ولد فيه، فقد روى أبو قتادة )رضي الله عنه( انه قال: “سئل 
رسول الله صلى الله عليه وسلم عن صوم يوم الاثنين فقال: فيه ولدت، 

وفيه نزل عليَّ القرآن” “ التاج، الجامع للأصول،2/97(.
وإذا عرفنا أن الإسلام يأمر بصيام الأيام عظيمة القدر اجلالًا لها 
وتقديراً كرمضان الذي انزل فيه القرآن وعاشوراء التي نجا فيها موسى 
)عليه السلام(كان أول من احتفل بذكرى ميلاده وكان الصحابة من بعده 
يريدون أن يجعلوا هذا اليوم مبتدأ التاريخ الإسلامي، إلا أنهم عدلوا عن 
ذلك لأنهم اختلفوا بين من يؤرخ بمبعثه أو بهجرته أو وفاته فاستقر الرأي 
على هجرته لان المولد والمبعث لا يخلو من النزاع في تحديد سنته، أما 

الوفاة فاعرضوا عنها  لما يقع في تذكرة من آسف عليه.
ولقد كانت بدايات احتفالات المسلمين بالمولد النبوي سنوياً عن طريق 
المدائح النبوية، والأشعار التي ينشدها الصوفية وأصحاب الطرق وقد 
الفوا في ذلك كتباً عرفت بكتب الموالد اشتهرت بأسماء مؤلفيها مثل: 
مولد الديبعي ومولد لنخزرنجي، وغيرها وكانت هذه الكتب تقرأ في 
احتفالات المولد النبوي، وفيها عرض لسيرة النبي صلى الله عليه وسلم 
بأسلوب شيق يميل إلى السجع بالإضافة إلى بعض القصائد المغناة، 

وهي تعبر عن حب الناس للنبي صلى الله عليه وسلم.
ولا خلاف بين المسلمين في أن حب رسول الله صلى الله عليه وسلم 
وتعظيمه من اجل القربات وأعظم الطاعات غير أن العلماء يعتبرون 
الاحتفال بالمولد النبوي من المستحدثات أو المستجدات التي لم تكن 
في عهد النبوة ولذلك اختلفوا في مشروعيتها وتباينت آراؤهم بصددها 

بحسب اجتهاد كل منهم..
ولقد وقع الاختلاف في مشروعية الاحتفال بالمولد النبوي على الصورة 

التي عرف بها واخذ الاختلاف ينحو منحيين أو مذهبين: 
المذهب الأول: يرى أن الأمور التعبدية يقتصر تشريعها على رسول 
الله صلى الله عليه وسلم وان إحداث أي عمل على انه تعبدي يعد بدعة 
والبدعة ضلاله واعتمدوا في هذا على أحاديث وردت عن رسول الله 
صلى الله وسلم منها قوله:” من احدث في أمرنا هذا ما ليس فيه فهو 
رد” “ رواه البخاري،5/31 ومسلم 12/16( وقوله صلى الله عليه وسلم “ 
إياكم ومستحدثات الأمور فان كل محدثة بدعة وكل بدعة ضلاله وكل 

ضلالة في النار” )رواه الخمسة ، التاج،1/44(.
لقد قال أصحاب هذا المذهب بعموم ضلالة كل بدعة ولم يميزوا بين 
ما استحدث في الخير أو في غيره وهو ماعرضهم للانتقاد من أصحاب 
المذهب الثاني: الذين يرون أن الصحابة الكرام رضوان الله عليهم قد 
فعلوا أشياء كثيرة لم تعهد في عصر النبوة، ولم يفعلها الرسول صلى 
الله عليه وسلم كمجمع القرآن وجمع الناس في صلاة التراويح على 
أمام واحد ولو أدخلنا الاعمال التي وردت عن الصحابة الكرام لوجدناها 
لا تندرج ضمن ما يسمى البدعة، إلا إذ انحرفت عن غاياتها، ولذلك هم 
يقولون ان الاحتفال بالمولد النبوي لا يعد بدعة إلا إذا صاحب الاحتفال 
به منكرات مخالفة للشرع اما من يقوم بالاحتفال بالمولد النبوي بنية 
حسنة وتعظيماً للرسول )ص( فانه ينال مثوبة عظمية ولذلك يذهب 
أكثر علماء الأمة إلى جواز الاحتفال بالمولد النبوي الشريف، معتمدين 

في ذلك على بعض الأدلة التي تدعم مذهبهم منها:
-1ثبت في الصحيح أن رسول الله)ص( وجد اليهود يصومون يوم 
عاشوراء، فاستخبرهم عن ذلك فاجابوه، بأنه اليوم الذي نجا الله فيه 
النبي موسى واغرق فرعون، فنحن نصومه شكراً لله. وقالوا: أن شكر 
الله يكون بأنواع العبادة وأي نعمة أعظم من نعمة مولده صلى الله 
عليه وسلم هادياً ورسولًا وداعياً إلى الله بإذنه وسراجاً منيراً. فهو لذلك 

يستحق الشكر.
-2صح عنه صلى الله عليه وسلم انه سئل عن صوم الاثنين فقال فيه 

ولدت وفيه انزل عليه القرآن.
-3أن تعظيم رسول الله )ص( وتوقيره أمر مطلوب في الشرع وإحياء 

ذكرى ميلاده والاحتفاء بها نوع من التعظيم والتوقير له.
-4ما ورد عن بعض الصحابة انهم أرادوا جعل مولده مبتدأ التاريخ 

الإسلامي، بما يعني حضور فكرة الاحتفال في أذهانهم.
وقال أصحاب هذا الرأي أن القول بان الاحتفال بالمولد النبوي بدعة لأنه 
لم يعهد في عصر النبي فذلك أمر غير مسلم به إذ ليس كل مالم يعهد 
في العصر النبوي الأول بدعة إما القول بأنه مضاهاة لعمل النصارى 
في أعيادهم فان الأمر عائد إلى النيات فان كان الفاعلون على هذه 
النية فهي مرفوضة اما أن فعلوه تعظيماً لرسول الله)ص( فهولا يعد 

مضاهاة.
وبعد فإن الاحتفال بالمولد النبوي الشريف مناسبة جليلة دأب الناس 

على إحيائها كل عام ولكل منهم منهجه في ذلك.
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مشروعية الاحتفال بالمولد النبوي الشريف

اأطلب مع العدد مجاناً ملحق ) الهدف الريا�شي (

اليوم .. الجفري في منتدى الطيب بعدن
 ❊ عدن/ محمد عبدالوا�سع: 

يستضيف منتدى الطيب بمديرية 
المنصورة في محافظة عدن عصر 
اليوم الخميس الأخ / يحيى الجفري 
عضو اللجنة التنفيذية رئيس الدائرة 
السياسية والعلاقات الخارجية لحزب 
رابطة أبناء اليمن ) رأي ( الذي سيلقى 
في المنتدى محاضرة عن التطورات 

والأحداث الجارية في اليمن . 
أوض��ح  للصحيفة  تصريح  وف��ي 
ال��ج��ف��ري أن م��ح��اض��رت��ه تشمل 

ع����دداً م��ن ال��م��وض��وع��ات الهامة 
المنتدى  في  إليها  سيتطرق  التي 
منظور  من  بالتطورات  والمتعلقة 
قبل  أعلنتها  التي  الرابطة  ورؤي��ة 
السوية  المواطنة  ح��ول  شهرين 
وأضلاع مثلثها المرتكزة على العدالة 
وتوزيع الثروة والديمقراطية المحققة 
للتوازن والتنمية المستدامة الشاملة 
والمتوازنة وعلاقتها بالأحداث الجارية 
وارتباطها بالمستقبل في المنظور 

القريب والبعيد. 

عمل إرهابي جبان ، في مسلسل أعمال الإرهاب ، رشح 
مدرسة للبنات في حي سعوان بصنعاء لتكون هذه المرة 
إحدى ضحاياه .. وبالطبع قتلى وجرحى ومعوقون وخراب 
وتذمر واحباط هي إفرازات مثل هذا العمل الجبان في 

كل مرة ! 
الفكرية  المستندات  البصيرة  أولي  على  يخفى  ولا 
والأصول الفقهية التي تخرج فتاوى القتل والتدمير بحجة 
الغيرة على الاسلام والانتقام من أعدائه أو حتى من 
أهله إن هم انحرفوا عنه وابتعدوا وصاروا من الفاسقين 

المارقين ) ! ( . 
وإغفال هذه الحقيقة ، أو تجنب الاعتراف بها ، يشكل 
وهزائم  الفكرية  الهزائم  مسلسل  في  مرة  هزيمة 
الأفكار  والتبصير بخطر  التنوير  أمام جهود  الحقيقة 
التأسيس  منظومة  تشكل  والتي  السوداء  الظلامية 
لكل بُنى الإرهاب وأعماله الإجرامية في حق الإسلام 

والإنسانية جمعاء . 
وفي هذا السبيل ، لا أخفي انه استفزني ذلك ))الشيخ 
الجليل (( عندما اتصلت به القناة الأولى وقال مقرراً 
تمييع الموضوع انه اذا كان هناك دوافع شخصية كخلاف 
مع إدارة المدرسة أو أحد أولياء أمور الطالبات فكان يجب 
بهذه  وليس  الشكوى  وأنظمة  القضاء  عبر  تسويته 
الطريقة المجرمة ) ! ( .. واستغربت صمت )) المحاور(( 
الذي يبدو انه كان يسلم السماعة للآخر ليتكلم دون أن 
يكلف نفسه التركيز على الحديث ونبش )) أساريره(( .. 
ومثل هذا التسطيح من قبل الشيخ للقضية - متعمداً 
إغفال طبيعة الدور الارهابي لهذا العمل الجبان محاولًا 
تصويره بأنه ربما كان خلافاً شخصياً - يذكرنا دائماً 
بتزاوج الرؤى والمواقف والأفكار لدى قوى الظلام مهما 
فرقتهم الوظائف والأح��زاب والأمكنة والأزم��ان ) !( .. 
وعندما يكون هذا الشيخ مسؤولًا في وزارة الأوقاف 

والإرشاد فنعم الإرشاد ) ! ( ونعمت جلسات الحوار !! . 
ان مصارحة الإرهاب ، في تقديري ، هي أولى خطوات 
مكافحته اذا تخلفت هذه الخطوة أو غابت أو غيّبت ، 
فلا يعدو أمر المكافحة كونه مثل لعبة ) قفز الحبل ( أو 

)الحنجال ( من أول الطريق !! 
ولا يستطيع أحد أن ينكر روائح نتنة تنبعث ليل نهار 
من ) براميل ( الفتاوى ، والتي أصبح ) البرميل ( وحدة 
قياس مناسبة لها في كل أدوار وعهود الانحطاط الفكري 
والحضاري في أمة الإسلام .. هذه الفتاوى التي أخذت 
في البدء بتكفير أو تفسيق أو تبديع أو تجريم كل ما 
يراه ويعده أصحابها مخالفة للشرع من حلق اللحية أو 
تقصيرها أو توظيبها وإطالة الثوب وعدم الاقتصار به 
الى نصف الساقين ، وحمل السواك ، والتشبه بالفرنجة 
، والرضا بالتعايش أو التجاور مع أهل الأديان الأخرى 
، أو حتى المذاهب الأخرى من نفس الدين كالصوفية 
والشيعة والمعتزلة والبهرة .. والصلاة بين السواري ، 
والمفالخة في الصلاة بين الساقين قدر )متر إلا ربع( 
، والجهر بالبسملة ، وإقامة الموالد ، وقراءة الفاتحة 
عقب الدعاء ، وعلى الأموات ، واعتبار المرأة رجساً من 

عمل الشيطان فاحذروها .. وتجريم 
الاختلاط واعتباره من الزنا .. وسوء 
ال��ظ��ن ب��الآخ��ري��ن .. ووج���وب هجر 
وعرضه  دمه  استباحة  إلى  المخالف 
وماله لعدم استقامته على السنة في 
التعليم في  .. وتحريم  نظر ه��ؤلاء 
المدارس لأنها من أعمال ) الفرنجة 
( وتقليداً للكفار .. وإذا كان هذا في 
حق الذكور ، فهو في حق الإناث أخبث 
وأجرم .. وتحريم الشرب قائماً وتجريم 
الانتخابات واعتبارها من أعمال اليهود 
والنصارى وبدعهم .. وتحريم انتخاب 
) الخليفة ( لأن الخلافة ثوب أبدي لا 
يخلع صاحبها قميصها حتى يموت أو 
يعزله ) أهل الحل والعقد ( الذين هم 
أئمة الدين والهدى في نظرهم  !! .. 
إلى غير ذلك من فتاوى الظلام التي 
أسست لنا جيلًا من حدثاء الأسنان 

سفهاء الأحلام في سن المراهقة لا يبدعون غير التكفير 
والتفسيق والتبديع وهجر المخالف حاملين تحت ) زناتهم 
( أو خفايا جيوبهم نتفاً من تلك الفتاوى في وريقات أنيقة 
أنفق على طباعتها وتصويرها الشيء الكثير من أجل 
إضلال عباد الله وبث الفرقة بينهم وقبل أيام اشتجر 
اثنان عندما سلم أحدهما عليّ وأفتاه الآخر بأن السلام 
عليّ لا يجوز بناء على فتوى ) الإمام العلاني ( وصاح به 
الآخر : حتى السلام سوف تحددون لنا على من نسلم 

ومن نهجر ؟ (( . 
وبين يدي الآن : جملة عناوين تدل على نموذج خطير 
من هذه الفتاوى السلفية المخربة كان للشيخ الراحل 
مقبل الوادعي نصيب الأسد وان كان غيره ممن سبقه 
أو لحقه قد سار في نفس الطريق .. هذه العناوين هي 
عبارة عن كتب وأشرطة له ولبعض من تلاميذه وخلفائه 
.. كلها تنبئ عن منهج خطير يختبئ في حشايا الفكر 
السلفي ، لا يسرّ بحال ، ولا يبشر بإنتاج أجيال سوية 
، تعتصم فيها الدماء ، والأموال ، والحياة ) ! ( .. وانما 
تنذر بصاعقة مدمرة تأتي على كل شيء فتذره قاعاً 
صفصفا .. لا ترى فيه إلا أمناً ضاع وخفى .. ونوراً طمس 

وانطفأ ) ! ( . 
ففي كتاب )) غارة الأشرطة على الجهل والسفسطة(( 
– طبع دار الحرمين – القاهرة – الطبعة الأولى ) 98م ( 

للشيخ مقبل الوادعي حشد فيه البلاوي الآتية : 
قال : ان الوحدة اليمنية باطلة ) الجزء الأول ص 

 . )354
قال عن مجلس النواب : انه كافر !! وأنه أضر على 

الإسلام من الدستور !! ) الجزء الأول ص 272 ( . 
قال : ان رئيس الدولة يجب أن يكون من قريش ) ! ( 
.. وقال : عبارة ) الأئمة من قريش ( تكسر رأس حكامنا 

كلهم ! الجزء الثاني ص 492 ، 493 . 
وله كتاب ) قمع المعاند وزجر الحاقد الحاسد ( ، وكتاب 

) الديمقراطية كفر ( ) ! ( وكتاب إجابة 
السائل عن أهم المسائل ، وكتاب 
الباعث على شرح الحوادث (( وجميعها 
للشيخ مقبل الوادعي فيها من البلاوي 
وتكفير بعض الصحف الشيء الكثير 
بل يقول عن صحيفة الأي��ام بأنها 
نستبيح  ونحن   !! ك��ذاب��ة  صحيفة 
دماءهم وأنهم كفار !!! وذلك ص 18 
الطبعة الأولى دار الحرمين 99م من 

كتاب الباعث على شرح الحوادث . 
صحيفة  في  حكمه  هذا  كان  وإذا 
وأهلية  الأيام وهي صحيفة مهنية 
ولا تنشر ما يثير حفيظة هؤلاء من 
حكم  يكون  فكيف  بعيد  أو  قريب 
الصحف الأخ��رى التي أخ��ذت على 
ومكافحة  التنوير  مشروع  عاتقها 
قوى الظلام والقتل باسم الله وباسم 
الدين ، وانظر الى الأشرطة الصوتية 
للشيخ مقبل الوادعي منها شريط )) تحذير الدارس من 
فتنة المدارس (( هاجم فيه التعليم المنهجي على طريقة 
وزارة التربية والتعليم واصفاً إياه بالتشبه بالكفاروأنه 
مؤامرة صليبية !! على أمة الإسلام لتمييع أبنائها وبناتها 
والبعد بهم عن الجهاد والسنة ) ! ( .. وللشيخ محمد الإمام 
كتاب أسماه )) تنوير الظلمات بكشف مفاسد وشبهات 

الانتخابات (( . 
ولتلميذ الشيخ مقبل وأحد خلفائه الشيخ يحي الحجوري 
التدميرية  الفتاوى  من  للظهور  القاصمات  الطوام 
الظلامية سيئة الصيت ، يقول على سبيل المثال لا 
الحصر في كتابه )) الصبح الشارق (( تقديم الشيخ مقبل 
الوادعي طباعة دار الآثار 2000م شارع تعز / صنعاء 
قال : إن وصول الانسان إلى القمر كذب وخرافة ص 94 
، وقال : من قال بدوران الأرض فهو مخرف ولا يقول 
بدورانها إلا أحمق !! وهكذا يصبح العلم ظلاماً وحمقاً عند 
هؤلاء الظلاميين وهم يلقنونه أتباعهم عبر الأشرطة 
المسموعة والمرئية والكتب المنشورة دون رقابة .. 
ويصبحون هم دعاة النور والحق والجنة بسفك الدماء 
وتضليل العقول وتكريس التخلف والبلادة والانحطاط 

ولا حول ولا قوة إلا بالله !! 
بل يقول الحجوري أضعاف هذه الأقاويل في مخالفيه 
من أتباع أبي الحسن المصري نزيل مأرب ) بلغة أهل 
الحديث ( حيث قال الحجوري : بولوا على هؤلاء بولًا كثيراً 

واشربوا كثيراً كي تقدروا على البول عليهم !! 
فهل هذه بالله أخلاق سلفية تبشر ببعث وتربية جيل 
على التسامح والبناء أم هي معاول هدم وتخريب باسم 
الله وباسم السنة وانطلاقاً أكيداً من عبادة المال والجاه 
الذي أعمى بصائر هؤلاء عن رؤية الحقيقة وكلفهم كثيراً 
من تطويع الاسلام ليكون خادماً لهم يخدمهم الدين ولا 

يستخدمهم والله المستعان . 
وقرات يوماً للشيخ بن فوزان يقول : ولقد سمعت في 

بعض الاذاع��ات العربية مذيعاً يقول : )) ان النصارى 
اخواننا في المواطنة ويا لها من كلمة خطيرة (( يقصد 
الشيخ الفوزان أنها براءة من الدين والاسلام ) !! ( .. هذه 
هي النصوص هؤلاء هم  ومشائخها الذين يزرعون أجيالًا 
تتربى على مفاهيم الحقد والكراهية والبراء من الآخرين 
واعتقاد كفرهم وإباحة دمائهم وأموالهم بعد هدر دينهم 

والافتاء بردتهم !! . 
وليس من ذكرت ، عزيزي القارئ الكريم هم فقط 
قطاع  بل   ، والكتب  والشرائط  الفتاوى  تلك  أصحاب 
ضخم بين أيديهم ومن خلفهم ينتهجون الشئ نفسه 
! ولفتاواهم من المؤمنين بها والعاملين عليها أجيال 
كذلك !! .. ومن هنا يمكن أن نتصور حجم ضخامة الأداء 
المطلوب من جماعات التنوير وقواه المختلفة في المجتمع 
لإبطال مفعول هذه الأسلحة الفتاكة بجسم الامة وعقلها 
وحاضرها ومستقبلها ! .. وان هؤلاء الأساطين الذين 
تصدر منهم تلك الفتاوى الخارجة عن سواء السبيل 
ليسوا الا امتداداً لثقافة التأخر والتقهقر وأفكار الظلام 
التي عشعشت في رياض الأجيال طويلًا ففرخت القتل 
والكراهية والعنف والجهل والهزيمة ! .. وعاشت على 
أنغام الأحلام المريضة ب� ) كنا .. وكنا .. ( والتي كانت 

سبب كل هزائم المسلمين على مدار التاريخ !! 
وأضحى رجالات التنوير – وما أقلهم – مع هذه الكثرة 

الغوغاء كما قال من وصفه المتنبي : 

وحيد من الخلان في كل بلدة                        
                              إذا عظم المطلوب، قل المساعد 

إن جريمة قصف مدرسة 7 يوليو للبنات بصنعاء جريمة 
السفارة  المستهدف هو  المقاييس حتى ولو كان  بكل 
الأمريكية فإن فتوى اباحة دم المتمترس بهم إذا كانوا 
عائقاً أمام ضرب العدو هي من الفتاوى المجرمة والمخربة 
التي أدت الى تدمير قرى ومدن وأرواح في الجنوب في 
حرب صيف 94م بفتوى من أحد الرموز السلفية المعروفة 
والتي كانت امتداداً لفتوى ابن تيمية ولا يزال الاعتماد 
عليها بجدارة لدى كل المستندين عليها من الارهابيين 
القتلة وأعمالهم الاجرامية .. ان الدماء التي سالت هي 
دماء مسلمة قد تكون أزهقت أرواحاً أو بالتأكيد عوقت 
بشراً رجالًا ونساءاً ففي أي شرع يتم تسويغ ذلك والرسول 
صلى الله عليه وسلم يقول : )) لهدم الكعبة حجراً حجراً 
خير من إراقة دم حرام (( ! ، والله يقول في القرآن : )) .. أنه 
من قتل نفساً بغير نفس أو فساد في الأرض فكأنما قتل 
الناس جميعاً (( ، فهل يجرؤ هؤلاء على إفتائنا ان هذا القتل 
هو من الفساد في الأرض !! . وهل يجرؤون على تناوله 
من كل أبعاده بما في ذلك فتاوى القتل واستباحة الأموال 
والأعراض لعلة المخالفة في الرأي او الدين ؟ ! وهل يجرؤون 
على نقد تاريخهم بشجاعة وتصحيح اختلال منهجهم الذي 
أضفوا عليه اسم الله بغير سلطان اتاهم أم سنظل ننفخ 

في النار ونباركها ثم نرثي الرماد وننعيه ؟ !! 

بذور الإرهاب !!

ال�شيخ / اأني�س الحبي�شي

❊ عدن/ وداد �سبيلي:
ت�سوير/ محمد عو�ض:

احتفل الزملاء في قناة )يمانية( الفضائية بمدينة عدن 
ببدء البث الفضائي لهذه القناة الذي جرى تدشينه أمس 
الأربعاء من قبل فخامة الرئيس/ علي عبدالله صالح 
رئيس الجمهورية متزامناً مع تدشين فخامته لبث قناة 

)سبأ( الفضائية عبر القمر الصناعي عربسات )بدر 4(.
حضر الحفل الإخوة/ أحمد محمد الكحلاني محافظ 
للمجلس  ال��ع��ام  الأم��ي��ن  شايف  وعبدالكريم  ع��دن 
المحلي في المحافظة وعدد آخر من المسؤولين في 
السلطة المحلية والأجهزة الإعلامية والثقافية، حيث 
طافوا بمختلف أقسام القناة وأطلعوا على التجهيزات 

والإمكانات التي تم تزويدها بها لتتمكن من أداء رسالتها 
الإعلامية.

وأوضح الأخ المحافظ أن افتتاح هذه القناة في عدن هو 
إنجاز جيد ويعتبر امتداداً للعمل الإعلامي والتلفزيوني 
والخبرات الطويلة التي تراكمت في هذه المحطة منذ 
تأسيسها في عام 62م باعتبارها أول محطة تلفزيونية 
على مستوى الجزيرة العربية، مؤكداً أن السلطة المحلية 
ستقدم كل الدعم لقناة )يمانية( الفضائية وبما يمكنها 

من أداء الرسالة الإعلامية المناطة بها.
من جانبه أشار الأخ أمين عام محلي عدن إلى أن افتتاح 
البث الفضائي لقناة )يمانية( يكتسب أهمية كبيرة كون 
هذه القناة ستضطلع بدور في تسليط الضوء على 

الإنجازات والنجاحات التي تتحقق في مختلف القطاعات 
الاقتصادية والتجارية والاستثمارية وكذا في الترويج 

لمدينة عدن باعتبارها بوابة الاقتصاد اليمني.
إلى ذلك اعتبر الأخ/ عبدالواحد الخميسي نائب رئيس 
القطاع مدير إدارة البرامج في قناة )يمانية( الفضائية 
التدشين الرسمي للبث الفضائي لهذه القناة يعد نقلة 
نوعية لعمل محطة التلفزيون في عدن ولنشاط الإعلام 
اليمني، موضحاً أن برامج القناة ستركز على المجال 
الاقتصادي والثقافي إلى جانب الدراما المحلية والعربية 
والفقرات الإخبارية والبرامج المتنوعة، معبراً عن ثقته 
بقدرات كوادر وموظفي القناة في جعلها قناة متميزة 

وقادرة على المنافسة في عالم الفضائيات.

وداعاً زميلتنا نجيبةالاحتفال بتدشين البث الفضائي لقناة )يمانية( في عدن
غيب الموت عصر أمس زميلتنا العزيزة 

نجيبة محمد بن محمد قعطبي إثر حادث 
مروري أليم في منطقة خورمكسر.

الحزن والأسى عم كافة أسرة التحرير 
والعاملين في مؤسسة )14 أكتوبر( 

للصحافة والطباعة والنشر.
العاملات   م��ن  الزميلة 

النشيطات خلال سنوات 
عملها الطويلة وقد 

أسهمت في العمل 
الإداري والصحفي 
منها  جعل  إسهاماً 

في  جميلة  ل��وح��ة 
عيون كل الزملاء.

وبهذا المصاب الجلل تتقدم أسرة التحرير وكافة العاملين في 
المؤسسة بأحر التعازي إلى الأستاذ عبدالرزاق شائف وكافة أفراد 
بواسع رحمته  الفقيدة  يتغمد  أن  القدير  العلي  أسرتها، سائلين 

ويسكنها فسيح جناته.
إنا لله وإنا إليه راجعون..
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